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Россия уголовная - от воров в законе до отморозков




СЕРГЕЙ ДЫШЕВ 
РОССИЯ БАНДИТСКАЯ: ОТ ВОРОВ В ЗАКОНЕ ДО ОТМОРОЗКОВ  
Автор благодарит за помощь в создании книги руководство ГУУР МВД РФ, МУУР ГУВД г. Москвы, РУОП по г. Москве, РУОП по Московской области, пресс-службу УВД Брянской области и лично - полковника милиции А. И. Деркача.   
ВОРЫ В ЗАКОНЕ 
ОН НЕ ЛЮБИЛ СВОЮ КЛИЧКУ БАРЫГА  
В Брянской области в 1997 году усилиями правоохранительных органов выявлено 117 организованных преступных групп (ОПГ), в том числе 96 лидеров и авторитетов преступной среды, 149 членов ОПГ привлечено к уголовной ответственности, из них - 45 лидеров и авторитетов преступной среды. Прекратила существование 91 ОПГ. У преступников изъято 29 единиц огнестрельного оружия, два килограмма взрывчатых веществ, шесть килограммов наркотических веществ, пять автомашин, 11 радиостанций. Наибольшее количество преступных групп сосредоточено в городах с высокой плотностью населения и развитой промышленностью и торговлей - в Брянске, Клинцах, Дятькове, Новозыбкове. Сотрудники УОП при УВД Брянской области совместно с УФСБ области выявили каналы поступления взрывчатых веществ. Они поступали из украинского города Шостка Сумской области. 
До 1992 года на территории Брянской области проживало два вора в законе. Борис Петрушин, он же Барыга, 1948 года рождения, восемь судимостей. Себя именовал более звучно - Боря Брянский. Имел большой авторитет в уголовном мире. Курировал пять областей. 
Второй вор в законе - Георгий Зенцов, он же - Жора Фиксатый, Жора Брянский, Молдаван. 
В 1993 году Барыга был привлечен к уголовной ответственности - за организацию банды. По тем временам это был сложный и трудоемкий уголовный процесс. Да и вообще уникальный случай: впервые в области за 40 лет сумели осудить вора в законе по редкой в практике судов 77-й статье - "за бандитизм". 
Круче крутого 
Детство Бори Петрушина прошло в городе Умань. Характером ершистый, он всегда стремился верховодить сверстниками. И всегда давал понять, что круче его не существует. Однажды Борю "достал" участковый: хватит бездельничать и тунеядствовать, гражданин Петрушин, устраивайся на работу. Не знал милиционер, что любые нравоучения и попытки давления приводят Борю в крайнюю степень бешенства. И он за себя не отвечает. На следующий день, накалившись до предела, Боря прихватил украденное накануне ружье и отправился сводить счеты. В милиционера он выстрелил почти в упор. Но обознался, ярость затмила глаза. Пострадал другой сотрудник. Задержали Петрушина на следующий день. Милиционер выжил, рана оказалась несмертельной. Преступник получил 10 лет лишения свободы. 
Выйдя на волю, Боря долго не задерживался, вновь попадал за решетку. На Северном Кавказе отсидел четыре года по 206-й статье за хулиганство. Компания там была солидная, воры в законе короновали его, признав своим. До 1988 года Барыга совершил шесть ходок - из сорока лет жизни половина за решеткой. Хоть для вора года в тюрьме - "его богатство", но жизнь все-таки одна и хочется комфорта. Внешне Петрушин остепенился. Прописался в городе Сельцо Брянской области, завел семью, вскоре родился ребенок. Как авторитетнейший человек в своих кругах, поддерживал связи с другими знатными ворами - Дато Ташкентским, Шакро, Гиви Резаным, Яблочком. Московские воры в законе определили княжить его в центрально-черноземных областях: Брянской, Воронежской, Тульской, Калужской и Смоленской. Что он с удовольствием и делал, руководя сборами в воровской общак. Правда, занимался и не совсем свойственным вору делом: перепродавал краденые машины. За что и получил нелюбимую кличку Барыга. 
Но все это не мешало Петрушину набирать вес в, так сказать, мирском обществе. Хорошим его приятелем вдруг стал заместитель УВД Брянской области полковник Корчагин, который мог снять телефонную трубку и укоризненно отчитать начальника РОВД: "Чего вы там гражданина Петрушина прессуете?" После чего руководителю преступного сообщества отменяли административный надзор. Правда, эта "дружба" Корчагину таки вышла боком: его задвинули на руководство лечебно-трудовым профилакторием. И в партийной номенклатуре у Барыги были свои - заведующий административными органами обкома Вершков. Говорят, совершенно не случайно крестной дочкой Петрушина оказалась дочь старшего прокурора области. И еще один интересный факт. На поприще боевика у Барыги с молодежным задором действовал Руслан Немешаев 1966 года рождения - бывший секретарь райкома ВЛКСМ. 
Вполне достойное общество крутилось вокруг вора в законе Бори Брянского. "Наместник" чувствовал себя всесильным в своей вотчине, как в той песне: "у меня все схвачено, за все заплачено". "Светские традиции" были больше ему по нраву, нежели аскетические нормы жизни законника, который, как известно, не имел права иметь жену, семью, иметь связи с милицией и властями, заниматься торговлей и любым другим бизнесом. Но Барыга, как уже говорилось, не брезговал заниматься сбытом краденых машин, числился снабженцем кооператива и безраздельно распоряжался деньгами общака святая святых любого преступного сообщества. 
Тех, кто не хотел отстегивать в общак, "лечили" старыми испытанными способами. Одного довольно известного в Брянске бизнесмена приручили в кратчайшие сроки. Вначале выпотрошили его офис, вынесли все, что по недавним временам считалось большой ценностью и дефицитом: персональные компьютеры, вычислительную и копировальную технику. Предприниматель еще не пришел в себя, а вдумчивые ребята уже посетили его с предложением помочь разыскать все похищенное, естественно, за определенную плату. Как только богатенький дядя раскошелился, тут же, к концу дня, вся техника стояла в офисе. В лучшем виде. А затем, уже по рекомендации простодушного коммерсанта, "фирма услуги" "выручала" и других приятелей, попавших в такую же беду. 
Болтливый пузогрей войны стоит 
Возможно, благоденствие Барыги продолжалось бы и до наших дней, но случилось внешне заурядное событие, которое фатальным образом отразилось в судьбах многих людей. В 1989 году из; тюрьмы вышел авторитетный рецидивист Владимир Гуров. Был он весьма зол, и даже воздух свободы не умиротворил его. И были на то причины. В течение пяти лет сроку ему ни разу не подослали "грев", тем более денег. А ведь он, как человек с понятиями, когда был на воле, всегда отстегивал на общак. Гурик, как звали его, сделал бы предъяву Барыге со всеми вытекающими последствиями. Но по чину своему не имел права: все же Барыга - вор в законе. И тогда он стал искать возможность, чтобы насолить "наместнику", настраивал против него своих друзей - Атамана (Николая Атаманенко) и Чечика (Михаила Чечикова). Им, знавшим тюремные законы на своем опыте, не приходилось долго пояснять, что значит воровать из общака. Эти настроения как-то само собой подогрелись на случайной встрече с двумя приближенными Барыги - Александром Зинаковым по кличке Пузогрей и личным водителем Бори Александром Клюевым. Водитель пожаловался, что шеф требует по дешевке уступить ему его личную машину. А откажешь, ясное дело, еще больше проиграешь. Тут и начался треп. Чечик ворчал: "Барыга мужицкие бабки лопатой гребет, совесть потерял!" А Атаман присовокупил: "Разве не западло вору в законе машинами спекулировать?!" 
Помалкивал лишь Пузогрей, а как разошлись, сразу отправился к Барыге и обо всем подробно настучал. Осерчал Петрушин: "Как посмели его авторитет законника подвергнуть сомнению?" Когда за спиной вора идут такие разговоры и он не отреагировал - авторитет его тут же посыпется, как песочный домик. Требовать объяснений или простить - такое не допускалось. Тем более с характером Барыги. 
"Зондеркоманда" чистит стволы 
Воры в законе всегда расправляются со своими врагами чужими руками. И Петрушин решил организовать "зондеркоманду". Для этого пригласил преданного ему до гроба уголовника, пятикратно судимого Мыцу - Михаила Беляева 1949 года рождения. Привели еще двоих - ранее судимого Петра Заикина 1965 года рождения и уже упоминавшегося Руслана Немешаева, который полгода как успешно закончил карьеру секретаря райкома ВЛКСМ и устроился работать в кооператив Барыги. Руслан, кстати, был племянником Михаила Беляева. Соратники по борьбе вооружились тремя пистолетами "ТТ" и 28 марта подъехали к квартире Атаманенко. Барыга и Мыца остались ждать в машине, а Заикин и Немешаев, выломав дверь, ворвались в дом. Но хозяина не оказалось, и разбойники ограничились похищением вещей. 
Два дня "зондеркоманда" отдыхала и под руководством Барыги строила новые планы. На усиление взяли дважды судимого Гену Шлянцева 1955 года рождения по кличке Гендер. На этот раз решили заявиться к Гурову. Дверь открыла мать Гурика. Мыца, который был дружен с Гуровым с самого детства, поздоровался с женщиной, потом протянул руку вышедшему навстречу гостям другу. Барыгу это вывело из себя. "Ты с ним здороваешься? заорал он. - Его замочить надо, за то что против вора в законе пошел". Барыга уселся, а банда по условленной договоренности набросилась на Гурика. На глазах матери его избивали кулаками, рукоятками пистолетов, затем ногами. Потом Петрушин дал знак, и бандиты отпустили жертву. "Придешь ко мне 7 апреля в Сельцо вместе с Чечиком и Атаманом. Будет разборка, мурики!" 
Команда ушла, а Гуров, вытирая кровь, предупредил мать, чтобы ни в коем случае не подходила к двери: "Убьют меня скоро". 
Но случилось неожиданное: 2 апреля Барыгу взяли под стражу сотрудники милиции. Повод был: 24 марта его задержали сотрудники ГАИ за управление автомобилем в нетрезвом виде. К тому же он оказал сопротивление. А тут по оперативным каналам стало известно о готовящейся кровавой разборке. Поэтому на следующий день взяли и дружка - Мыцу, на лечение в ЛТП. Но он оказался проворным и сумел на ходу спрыгнуть из спецавтобуса. 
События тем не менее продолжали развиваться, втягивая в свое русло все новых людей. Гурик совершает совсем немотивированные ситуацией действия: просит мать вызвать телеграммой его жену Любу, которая находилась в Ленинграде. "Любаня прошу отпросись хоть на день жду среду все плохо. Володя". 
Супруга выполнила пожелание и в среду была у Гурова. А там уже собрался совет. Прибыли и остальные приговоренные - Атаманенко с женой и Чечиков. На повестке дня стоял вопрос "как жить дальше и с кем бороться". Путем нехитрых логических умозаключений пришли к выводу, что сдал компанию сучара Пузогрей. Пока не поздно, решили с ним поквитаться. Атаман выехал в город, нашел Пузогрея и приволок в "штаб-квартиру". Там толстяка изрядно поколотили, забрали золотые вещи: кольцо и любимую цепочку. После чего Атаман с супругой и Чечик ушли по домам. 
А Мыца, лихо сбежавший по дороге в ЛТП, укрылся в поселке Чайковичи под Брянском и вместе с Заикиным лечился водочкой и вкусно закусывал деревенским салом и солеными помидорами. Ждали босса, трехдневный срок задержания которого истекал 4 апреля. Вечером на конспиративную квартиру приехал возбужденный племяш Руслан. Он поведал, что верному Пузогрею начистили рыло. 
Но Барыги не дождались. В ожидаемый срок его не выпустили. Мыца в этой ситуации принял командование на себя. Отстоять авторитет шефа ему надо было во что бы то ни стало. К дому Гурова приехали около восьми вечера. Гурик продолжал совершать немотивированные поступки. Вместо того, чтобы позаботиться о безопасности семьи, он ударился в глухой запой. Возможно, посчитал, что борьба бессмысленна. "Зондеркоманда" ворвалась в квартиру. Пьяный до бесчувствия Гурик валялся на постели. Его опять били рукоятками пистолета. Он мычал и так и не смог понять, что за люди пришли и за что его так больно бьют. Затем бывший комсомольский вожак достал пистолет "ТТ" и дважды выстрелил в низ живота и грудь. Мыца сделал контрольный выстрел в голову. На свою беду, жена так и не уехала в спасительный Ленинград. Любу вытащили из квартиры, посадили в машину. Когда ее поздно ночью привезли на заброшенное кладбище недалеко от Чайковичей, она все поняла. Стрелять заставили Пузогрея: чтобы слабый характером подельник не посмел выдать "исполнителей приговора". Тот сделал вид, что согласился, но неожиданно исчез в кустах и дал стрекача. 
"Заложит, гад!" - сказал Мыца. 
Кладбище - лучшее место для смерти 
С убийством Любы решили повременить: за убийство двоих вышка обеспечена. Вновь поехали в Чайковичи, прихватив женщину с собой. В доме они пили водку, развлекались с Любой. Тут заявились Клюев и Гендель. Бандитов приятно поразило, что они не арестованы. Значит, Пузогрей не заложил, побоялся, теперь будет молчать. Вновь встал вопрос о Любе, которая связанная сидела в углу хаты. Приехали еще двое: член банды Андрей Кленин 1965 года рождения, условно осужденный на три года, и его приятель таксист Владимир Дерюгин. Всей компанией опять поехали на кладбище. 
Встал вопрос: кто будет убивать? И опять по бандитской логике делать кровавую работу поручили нестойким, незаматеревшим, чтобы не предали, водителю Барыги Клюеву и таксисту Дерюгину, который на свою голову оказался в этой компании. Но Дерюгин тут отказался от такой "чести" и бросился бежать. Заикин выстрелил ему вслед. Но было темно, пуля лишь поцарапала щеку таксисту. Тогда Заикин схватил монтировку, догнал Дерюгина и убил его двадцатью ударами по голове. 
Люба до самой последней минуты не теряла мужества. Может, она горько пожалела, что связала свою жизнь с бандитом, и вот теперь так несправедливо и с ней обошлась судьба. Но тогда она сказала убийцам: "Уж убейте меня скорее!" 
Стрелять вызвался Кленин. Он взял протянутый пистолет и выстрелил Любе в горло. 
Тела несчастных сбросили в протекавшую неподалеку речку. Глухой ночью поехали по домам. 
Милиция обнаружила в квартире труп Гурова 5 апреля. В тот же день нашли в речке и тела Гуровой и Дерюгина. Буквально через несколько часов арестовали Клюева. Он не отпирался, рассказал, с кем совершал преступления. На следующий день, 6 апреля, были задержаны остальные члены банды: Беляев, Немешаев, Заикин, Кленин и Шлянцев. Немешаеву удалось скрыться, но в августе его поймали. 
Пьяному автомобилисту тюрьма по колено 
Петрушин тоже сидел - по-прежнему находился под следствием за управление в нетрезвом виде. Но по главному преступлению - организация банды и подготовка убийств - он был недосягаемым. Прямых улик против Барыги не было. Обвиняемые частично или полностью сознались в совершенных преступлениях. Заикин поведал о затяжном конфликте между группировками Петрушина и Гурова. Но всего этого было недостаточно, чтобы обвинить главаря. Все шло по привычной схеме: организатор преступления оставался недосягаемым, а "шестерки" тянули срок. 
Старший оперуполномоченный по особо важным делам Владимир Пахоменко и следователь прокуратуры, конечно, вполне могли удовлетвориться достигнутыми результатами. Все участники убийств, грабежей - за решеткой, признали свою вину. Дело планомерно готовится к суду. Но они посчитали делом своей чести надолго упрятать в тюрьму и вора в законе Петрушина. А пока он получил полтора года лишения свободы за управление машиной в нетрезвом виде и сопротивление сотрудникам милиции. 
После этого прошел еще один год. Следствие по делу шестерых бандитов затягивалось, и, казалось, уже нет никаких надежд на то, чтобы изобличить организатора. 
Подсадная парочка. Тонкая разработка 
И все же Пахоменко продолжал свои попытки. Он сделал ставку на внутрикамерную разработку. В этом деле ключевую роль сыграл некто Гришин (назовем его так). Вместе со своей супругой он был арестован по обвинению в серии краж и грабежей. В уголовном мире он имел определенный авторитет, а еще больший авторитет он сделал себе сам: рассказывал о своих связях с именитыми ворами в законе, в том числе и с Дато. Люди Петрушина слушали его, открыв рот. И однажды Гришин сообщил весть с воли: мол, Дато передал, что Барыга - гад, он нарушил воровские законы, тырил из общака и т.д. А посему он разрешил в наказание сдать его ментам. Разумеется, никакого "Дато" не было. Но члены банды поверили. Первым стал рассказывать Руслан Немешаев. В своем заявлении 12 августа 1991 года он раскрыл истинную роль Барыги в подготовке убийств, о том, как они совершали преступления по его указке. Бывший комсомольский работник прозрел. "На первоначальном этапе следствия никто из нас не называл Петрушина, каялся он в своем заявлении. - Но сейчас в ходе бесед с другими заключенными я понял, что Борис Петрушин так же, как и все другие зеки, скотина, и для него нет ничего святого". 
Потом прорвало и других подельников. Никому не хотелось оказаться крайним. Только Беляев не предал своего кумира. Видно, не позволяла воровекая совесть. Барыга спас его от зверской расправы в камере орловского СИЗО - зеки за какую-то провинность решили сделать ему "правилку". 
Жена Гришина тоже согласилась исполнить роль "подсадной утки". Сидела она в камере с любовницей Мыцы, которую арестовали по подозрению в краже. Работа была проведена чисто, и вскоре на свет появилось заявление, в котором женщина рассказала о том, что была свидетельницей убийства зимой 1990 года некоего Юрия Баронова по кличке Мэр. У него с Петрушиным случился конфликт по поводу общаковых денег. Баронов, достаточно авторитетный человек в криминальных кругах, решил еще более возвыситься - стал собирать деньги для общака. Это не понравилось Барыге: ведь "святое" дело по статусу может принадлежать лишь вору в законе. Конфликт завершился по обычному сценарию. Барыга в сопровождении верного Мыцы и боевика по кличке Вася Бульдог заявился на квартиру Мэра. Потом "друзья" отвезли его в лес, где Беляев по указанию Барыги и задушил ослушника. 
Братва скакала, словно зайцы 
"Убийственные" факты были как нельзя кстати. 2 октября у Петрушина выходил срок, и братва готовилась к торжественному приему шефа. Об этом оперативники уже имели информацию. Сидел Барыга в колонии в поселке Брасово Брянской области. 1 октября в строжайшей тайне за ним прислали персональный автозак. Ему предъявили санкцию на арест и обвинения в соучастии в убийстве. 
2 октября к стенам колонии подкатила целая кавалькада иномарок. Верные соратники собрались у ворот с цветами, водкой и шампанским, готовились с помпой встретить своего правителя. В лучшем ресторане областного центра столы ломились от самых изысканных кушаний. Но именитый арестант был далеко от места встречи - в брянском СИЗО. А вместо него нагрянули оперативники в черных масках и без лишних слов быстренько всех повязали. Тех, кто проскочил, догоняли на вертолете - ловили, как зайцев в поле. "Шорох" стоял по всей округе. 
Барыга был потрясен. Тем не менее он ни в чем не сознавался и все отрицал. Провели очные ставки с подельниками. Но это дало обратный результат. При виде грозного вожака бывшие соратники дружно стали отказываться от показаний. Впрочем, все уже было задокументировано, отснято и доказано. 
Тюрьма задрожала, но выстояла 
Преступный мир сделал ответный ход: стали давить и запугивать. Владимиру Пахоменко сообщили, что наймут на его голову киллера за сто тысяч. О следователях и оперативниках начали распространять клеветнические слухи. Дошло до того, что у одного из свидетелей белым днем похитили семилетнего ребенка. 
Петрушин по-прежнему держал глухую оборону, отрицал свою руководящую роль, наличие общака и через адвокатуру руководил процессом. 
И вот настал день суда. В целях безопасности заседания решили проводить по месту отсидки авторитета - в СИЗО, в актовом зале. После акций запугивания и давления соратники, да и остальные мирные граждане, были уверены, что обвинения "посыпятся" и Барыгу оправдают. Тем более известно было, что и судью брянского областного суда Владимира Дорошкова тоже "предупредили". 
28 апреля суд вынес приговор. Если бы рухнули стены тюрьмы, то, вероятно, эффект был бы не таким. Но старые стены выдержали небывалый вердикт. За организацию вооруженной банды Петрушину присудили 10 лет лишения свободы, верный сподвижник Беляев получил 15 лет. Остальные члены банды - чуть меньше. 
Так закончилось это неимоверно трудное дело. Барыга отбывал наказание в колонии строгого режима в Якутии, сейчас - в городе Златоусте Челябинской области. 
И дело не только в том, что восторжествовал закон и воцарилась справедливость. Как раз вопреки нашему хилому закону был осужден матерый преступник и оказался там, где и положено быть руководителю банды убийц - в тюрьме.  
СЛАВЯНСКОЕ БРАТСТВО ПОД "КАВКАЗСКИМ СОУСОМ"  
Второй старейший брянский вор в законе Георгий Зенцов (Жора Фиксатый, Жора Брянский, Молдаван) в отличие от Барыги не проявил себя в столь шумных событиях. В 1992 году Зенцов был осужден за разбойное нападение, отбывал наказание в Виннице. В августе 1997 года он вышел из мест лишения свободы, а уже 6 сентября его вновь привлекли к уголовной ответственности за два разбойных нападения. Процесс состоялся, и он получил свои 12 лет. 
В том же 1992 году в Брянскую область приехал Табагуа Мираб Валикович 1954 года рождения, уроженец грузинского города Кутаиси. Прописался в области. До 1994 года он тихо проживал в своем доме, никого не тревожа. Никто не знал, что он - вор в законе. Потом он уехал в Санкт-Петербург, где решал криминальные дела. Сигнал в УВД Брянской области о том, что на территории области прописан и живет вор в законе Табагуа Мираб Валикович пришел из ГУВД Санкт-Петербурга и Ленинградской области. Оперативники установили Мираба и начали им заниматься. С 1995 года Мираб периодически уезжал, потом возвращался. В Брянске он нашел сожительницу, у них родились дети. 
Позже стало известно, что в Петербурге у Табагуа была серьезная стычка с вором в законе Ромео, его сильно избили. Мираб три месяца лежал в Военно-медицинской академии в Петербурге. 
В июне 1994 года с подачи Табагуа и по рекомендации вора в законе Барыги, который по-прежнему отбывал наказание, в Петербурге был коронован брянский авторитет Рогаченок - Олег Рогачсв 1969 года рождения. По некоторым данным на той сходке не было ни одного вора славянской национальности - исключительно кавказцы. 
Рогаченок трижды привлекался к уголовной ответственности по 89-й, 144-й, 212-й статьям. В приговоре 1988 года Клинцовского городского суда значилось, что Рогачев украл несколько банок консервированных продуктов, молоток, гвоздодер. Невысокий полет для авторитетного вора. В зоне всегда числился в отрицаловке, но отметить его "заслуги" было некому: там, где он сидел, воров в законе не было. Имеет инвалидность третьей группы (астма). Недавно сумел добиться переосвидетельствования на вторую группу инвалидности, Которая дает по закону послабление - освобождает от административной ответственности (арест на 15 суток и др.). 
В течение года после коронации Рогаченок путешествовал: разъезжал по России - был в Москве, Курске, Смоленске, странах СНГ - в Беларуси, Казахстане, в новом качестве устанавливал связи с ворами. Ныне занимает лидирующие позиции, так как других воров, кроме него и Мираба, в области нет. На правах законника проводит разборки, не забывая при этом о собственных интересах. Как учит блатная мудрость: "Кто больше даст, тот больше прав". Из-за чего в криминальных кругах Брянской области все больше недовольных "политикой" Рогаченка и Мираба. Табагуа как бы стоит в стороне, но многим известно, что ни один серьезный вопрос Рогаченок не решает без участия своего "крестника" Мираба. Табагуа же стремится распространить свой контроль над юго-западными районами Брянской области. Минской и Гомельской областями Беларуси. Он поддерживает на брянской земле приехавших на поселение выходцев из Грузии, Армении, Северного Кавказа. Оседают они в сельской местности. Кстати, только в Климовском районе за последние годы поселилось более ста человек. 
Оба брянских законника стремятся взять под контроль фирмы, которые их могут финансировать. Бандиты зарабатывать на поприще коммерции не приучены. А грабеж - дело не всегда надежное. По мнению оперативников, молодой вор Рогаченок в своем кругу, на разборках, во взаимоотношениях со своими и чужими допускает еще достаточно много тактических ошибок. 
Со скандалом провалилась поездка Рогачева на воровскую сходку в Москву в апреле 1996 года. НУ повестке дня стоял "архивный вопрос" участия авторитетов преступного мира в выборах Президента России. Сотрудники Управления по организованной преступности при УВД Брянской области 17 апреля задержали Рогачева и следовавшего с ним Солдатенко, жителя Гомеля и руководителя крупного преступного сообщества, действующего на территории России и Беларуси. Обоим предъявили обвинения в совершении административного правонарушения и арестовали на 10 суток. У Солдатенко изъяли более двух тысяч долларов США - не имел документов на приобретение валюты, и автомобиль "Мерседес-300" - такой же, как и у Президента Ельцина. Кстати, машина эта принадлежала высокопоставленному лицу из Москвы, а Солдатенко пользовался ей по доверенности. Рогачев тоже ехал не с пустыми руками. Крупная сумма валюты предназначалась для воровского общака. 
Оперативники быстро выяснили, что в 1992 году Солдатенко лишили прав управления автотранспортом на три года. А пользовался он водительским удостоверением, которое ему выдали незаконно в 1994 году. 
На следующий день для вызволения "делегатов" были брошены несколько адвокатов. Они выдали "на-гора" массу жалоб во все инстанции: в суды, прокуратуру и УВД области, требуя освобождения. 
Солдатенко заявил, что доллары получил в фирме города Гомеля в качестве зарплаты. Оперативники проверили и выяснили, что такой фирмы не существует, сам же авторитет нигде не работает. Просьбы освободить криминальных лидеров и вернуть им деньги и машину посыпались из Москвы, Гомеля, других городов. Причем в ходатайствах невиданную активность проявили и высокопоставленные государственные чиновники. И сумели "дожать". 31 июля судья Советского районного суда, без участия представителей УОП, рассмотрела заочно это дело и вынесла решение о возврате автомашины и валюты. Узнали об этом оперативники гораздо позже. 
Впрочем, с судебной практикой на брянской земле часто происходят странные вещи. Однажды судебная коллегия по уголовным делам областного суда дала шокирующе легкие сроки за бандитизм членам преступной группировки ингушей, а троих вообще приговорила к условной мере наказания. После чего один из бандитов скрылся в Чечне, где воевал против федеральных войск. И только Верховный суд России отменил эти приговоры. 
- В области прописано около 160 чеченцев, включая членов семей. Погоду они не делают. Общака, как такового, у них нет - каждый работает на себя, соответственно, никому не "отстегивает". Брянским авторитетам это не нравится. Единственно, что сдерживает местных бандитов от конфликтов, - это то, что за преступления против ингушей или чеченов им придется отвечать по закону. И другой немаловажный фактор: чечены, как правило, не остаются в долгу. Отстреляв обидчиков, быстро собирают "юрты" и уезжают к себе в горы. 
- Азербайджанцы предпочитают держаться в тени: Брянск - город небольшой, с Москвой не сравнишь. С местными властями, криминалитетом все вопросы стараются уладить полюбовно. Исправна отстегивают на общак. С представителями других кавказских национальностей: грузинами, армянами, чеченами, ингушами - связей и контактов практически не поддерживают, считая их людьми низшей касты.  
О ВОРОВСКОМ ОБЩАКЕ, "ЗАКОННИКАХ" И ПОПРАННЫХ ТРАДИЦИЯХ  
Один из опытнейших знатоков воровского мира в Брянской области - заместитель начальника управления по организованной преступности при УВД Брянской области полковник милиции Вячеслав Храпоненков. Наш разговор о воровском движении в России на рубеже третьего тысячелетия. 
- Вячеслав Александрович, какие характерные черты вы бы отметили у новой плеяды воров в законе? 
- Неуемная жадность к деньгам и роскоши. Молодой "законник" Рогаченок, освободившись в 1993 году, через некоторое время обзавелся "Мерседесом-600", "Нивой", радиотелефоном, мебелью. Недавно купил дом за 360 миллионов рублей в Клинцах, оформив его на родственника. Как тут не задаться "наивным" вопросом - откуда эти деньги? Естественно, из воровского общака. Только чисто теоретически он создается для поддержки заключенных. На самом деле им пользуются авторитеты. Скажем, на какие деньги другой держатель общака, ранее судимый Афанасьев из Брянска по кличке Гусь, выстроил двухэтажный дом с сауной и гаражом, обзавелся автомобилем, новейшей бытовой аппаратурой? И приближенный Гуся Магомедов по кличке Монгол тоже вряд ли ропщет на судьбу: приобрел квартиру, красивый автомобиль для себя и для супруги. Несостоявшийся педагог, закончивший два курса факультета пединститута, Фомичев по кличке Фома, купил себе трехкомнатную Квартиру в центре города площадью более 100 квадратных метров. Это неоспоримый факт: деньги, которые поступают в общак, используются в личных целях. А зекам перепадает с барского стола по паре пачек сигарет, чая, масло да мыло и прочая мелочевка. В принципе вся деятельность воров в законе направлена на улучшение своего благополучия. От старых традиций практически ничего не осталось. Мне приходилось встречаться с людьми, которые были коронованы еще в старые времена, в 50-х годах. Они говорят, что "сейчас воры все законы подгоняют под себя". Хотя бы такой закон: "Вор должен жить скромно". Как от этого отойти? Второе правило: "Вор не должен иметь семьи". Сейчас у каждого - если не жена, то любовница. Имеют минимум одного ребенка. Если зайти в следственный изолятор, то кому там прежде всего передают посылки - единицам. Хотя там сидят тысячи. Как-то на четвертую зону привезли селедку - в качестве "спонсорской помощи". Стали проверять - сертификата нет. Где достали эту селедку - неизвестно. По всей видимости, у когото забрали и привезли на зону. Мы посоветовались и решили, что принимать такой "дар" нельзя даже для заключенных. Себе дороже. Авторитеты, как правило, нужды не знают. Арестанту Барыге возили и будут возить и деньги, и чай, и все, что не запросит. Кстати, однажды в беседе с коммерсантом я спросил, сколько он платит в общак? А он ответил: "Я не плачу". И рассказал, что когда приехали "быки" от авторитета и назначили ежемесячную таксу в общак, он платить отказался. Но поставил условие: "Даете расчетный счет колонии, СИЗО - я перечисляю деньги, доставляю продукты, преднметы первой необходимости. Я должен знать, кому идут мои деньги и кто действительно в них нуждается". Больше "крутые" не приезжали. 
- Как проходили ваши встречи с "законниками"? 
- На первой встрече Рогачев сразу встал в позу, чуть ли не король. Я спросил: "Ну, а кто ты есть? Глава администрации района? Если так, давай будем решать административные вопросы". Он ответил: "У вас свои законы, а у нас - свои..." Рогаченок ведь практически ни одного дня не работал. Тем не менее с пенсией по инвалидности в 150 рублей "ухитряется" содержать жену, ребенка, купил квартиру и "Мерседес-600"... Мераб тоже не работает. К нему обращаются "фирмачи", чтобы выбить из должников долги. В 1993-1994 годах банки давали деньги без проверки кредитоспособности. Потом, чтобы вернуть их, вынуждены были отдавать бандитам до 50 процентов возвращенной суммы. Если должны были, скажем, 120 миллионов, то 60 из них преподносили вору в законе. Плюс забирали и проценты. Система поборов существует везде. С одного места на рынке могут брать до 100 рублей. Затем эти деньги через посредников стекаются к казначею, где их уже отслеживает сам вор в законе. 
- Не без помощи прессы сложилось убеждение, что ряд организационных, производственных, бытовых вопросов, защитных функций представители преступного мира могут решить и выполнить лучше, чем милиция, государственные органы. Например, мирный разбор конфликтов, охрану бизнесменов, защиту пострадавших от беспределъщиков и иные социальные функции. 
- Эти социальные функции не что иное, как один из способов выколачивания денег. Элементарный пример. У автовладельца угоняют машину. Затем выходят на связь к хозяину и ненароком замечают, что знают о его беде, предлагают помочь "отыскать" автомобиль за треть, а то и половину его стоимости. И часто пострадавший вынужден идти на этот договор. А преступный мир, откровенно глумясь и выкачивая деньги, создает миф о своей всесильности... Да, у преступников нет волокиты и бюрократии. Им надо сделать дело - они сели в машину и поехали. Так мы живем: вор в законе ездит на 600-м "Мерседесе", а, скажем, начальник управления по организованной преступности - на "девятке" 1993 года выпуска. Как его догонишь? В их распоряжении огромные финансовые средства, которые мгновенно подключаются, чтобы решать криминальные вопросы. А когда к нам люди приходят - быстро ничего не сделаешь. И тем не менее делаем. Если надо, то неделю, две, двадцать дней будем охранять свидетелей во время и после суда. А когда бандитов уже арестовали, то давление практически иссякает. Самое главное - процесс закрепления показаний. Что потом может сделать потерпевший, если он уже дал показания, всех опознал на очных ставках? И на суде не откажется от своих слов, тем более это тоже влечет ответственность, тоже могут возбудить уголовное дело. Ведь почему мы проигрываем на судах? Потому что пострадавшие часто упускают время, не обращаются сразу после первого наезда, угроз. И лишь после физического насилия бегут к нам. А если б пришли сразу, то можно было бы провести ряд оперативно-розыскных мероприятий, следственных действий по закреплению фактов преступной деятельности. Ведь спустя время многое невозможно восстановить. И получается, что дело идет в суд, а потом - возвращается на доследование. В нашем законодательстве немало пробелов, которые не дают нам привлечь к уголовной ответственности акул преступного мира. Сажаем "шестерок", а криминальную структуру разрушить не удается. Эта безнаказанность развращает наше общество. Мы уже несколько лет ждем принятия закона о борьбе с организованной преступностью, а его все нет...  
"САМЫЙ ЛУЧШИЙ ИЗ АРМЯН"  
Недавно одна из английских тюрем пополнилась еще одним постояльцем. Им стал гражданин России Сержик Джилавян, который известен также как президент Всемирной Армянской Ассамблеи. 
Этапы большого пути 
Серж (Сержик) Джилавян родился в 1952 году в селе Агерок Степанакертского района Армении. Не закончив школы, переехал в Узбекистан. Там у него открылся талант к предпринимательству. Организовал и возглавил несколько подпольных цехов по изготовлению одежды. Успешную деятельность "цеховика" не оценили местные правоохранительные органы. В 1975 году по статье за спекуляцию самаркандский суд приговорил Джилавяна к трем годам лишения свободы. Освободили Сержика досрочно - за хорошее поведение. Во второй раз проходил по нашумевшему узбекскому делу, обвинялся в связях с известными ворами в законе. В том же Узбекистане он вернулся к прежним делам, в короткие сроки возглавив крупный кооператив по продаже трикотажных изделий. Имеются сведения, что не брезговал он и наркотиками. 
В Москве Серж Джилавян обосновался в 1990 году. Стартовый капитал был, и бизнесмен довольно быстро преуспел: в 1991-м на базе трех кооперативов создал многопрофильный концерн "ГОАР", в состав которого позже вошли свыше 50 коммерческих структур. В 1991-1992 годах МВД расследовало несколько уголовных дел, по которым проходили эти кооперативы, в том числе "Профиль". В начале 1992 года Серж Джилавян ликвидирует его, а документацию уничтожает. Все руководство концерна "ГОАР" и большинство сотрудников - лица армянского происхождения, проживавшие в Москве без прописки. 
Все это время Джилавяну не дает покоя карьера политика. Он видит себя президентом Армении и довольно быстро создает себе имидж борца за идею национального сплочения. Начинает с Фонда развития, которому скромно присваивает свое имя, затем - создание Московской армянской ассамблеи, которая позже становится "Международной", а с декабря 1994 года - Всемирной Армянской Ассамблеей (ВАА). Естественно, Джилавян становится ее президентом. Он создает сеть организаций по России и по СНГ, поддерживает деловые контакты с армянской общиной в Лос-Анджелесе. Серж мечтает в скором будущем зарегистрировать организацию в ООН, стать членом ЮНЕСКО, чтобы выйти в ранг "неприкосновенных" для правоохранительных органов персон. Он встречается с Патриархом Московским и всея Руси Алексием II, делает щедрые подношения. Серж козыряет своими знакомствами с именитыми артистами, депутатами Госдумы и Совета Федерации, политиками, банкирами, предпринимателями, проводит для них пышные приемы, активно пропагандирует свою благотворительную деятельность. Джилавян обещает, что если добьется поста главы Республики Армении, то сразу направит широкие инвестиции в социальные программы. В многочисленных интервью бросает популистские заявления: "Наш умнейший, трудолюбивейший, талантливый народ поистине достоин гораздо лучшей жизни... Мы будем работать под девизом: "Бедные в Армении станут состоятельными, состоятельные - богатыми". О себе же в данной ситуаций он говорит так: "Я богат, действительно очень богат, эти средства вложены, работают в РФ, других странах СНГ и дальнем зарубежье. И я уверяю вас - их хватит и сегодняшнему поколению Республики Армения, и нашим потомкам для нормальной, достойной, цивилизованной жизни". 
Очень богатый человек давно и увлеченно коллекционирует произведения искусства, любит показать себя меценатом, дом которого открыт для всех интеллигентных людей. Кстати, особняк на Мичуринском проспекте, 4, где обосновалась Ассамблея и семья Джилавяна, ранее принадлежал МИД СССР, а еще раньше там жила союзный министр культуры Е. А. Фурцева. 
Президент РА Левон Тер-Петросян, говорят, тоже во время визитов в Москву непременно посещал особняк на Мичуринском. 
"Синьор из высшего общества" вхож в лучшие дома столицы. Сержу Суриковичу прочат большие победы на политическом поприще. 
Ну а органам внутренних дел было известно и другое - широкие связи Джилавяна с ворами в законе и криминальной российской верхушкой. Более того, президент ВАА являлся лидером армянских преступных группировок, обосновавшихся в Москве и области. В свое время в особняке на Мичуринском длительное время проживали прибывшие на отдых группы армянских боевиков. Среди заместителей Джилавяна - уволенный из МВД офицер УБХСС С. А. Матасян, второй заместитель - С. Восконян, который скрывался в Москве от следствия, по которому он проходил в армянском городе Степанаван. 
Концерн и его организации активно скупали в Москве и Подмосковье земельные участки и недвижимость, участвовали в приватизации объектов общепита, магазинов и квартир, имеют несколько служебных помещений, в том числе в здании СЭВ, гостинице "Центральной", в домах по улице Петровка, сеть магазинов и торговых точек. Ходили слухи, что Джилавян планирует создание в Подмосковье "армянской автономии", но криминальное сообщество Москвы запретило и думать об этом. 
Серж Сурикович всегда умел найти подход к черствой душе банкира. Славился он тем, что совершенно естественным образом мог преподнести в подарок хорошие автомобили, такие как "Мерседес", "Вольво", "БВМ", вручить тугой конверт с "зелеными". И его концерн тут же получал целевые кредиты на закупку товаров народного потребления, продовольствие, на арендную плату за помещения, массовые круизы, приобретение квартир, автомобилей. Не забывал Серж Сурикович и о личном счастье. Регулярно пополнял свои валютные счета в Италии, США, Испании. В той же далекой Испании, в пригороде Барселоны, он финансировал строительство нескольких особняков. И это владение дало ему право иметь вид на жительство в Испании и свободно перемещаться по Европе. По некоторым данным, Джилавян заимел вид на жительство даже в США. 
Чем же еще приятен обществу Серж Сурикович? Через свои фонды - Фонд имени Сержа Джилавяна и "Активной долголетней жизни" он финансирует крупных представителей армянской диаспоры в Москве, имя которых на слуху, а еще отмывает часть выручки, полученной от торговли "левым" товаром. 
Еще одна особенность Джилавяна - он очень неохотно возвращает кредиты. А то и не отдает их вовсе. По данным МВД, не раз участвовал в банальном рэкете и мошенничестве в особо крупных размерах. 
Типовая схема "силового" мошенничества 
Схема преступления достаточна гибка и надежна. Серж, являясь сопрезидентом одного из спортклубов, совместно с другим президентом клуба С., его помощником А. подыскивают лицо или организацию, имеющую материальные средства. В этой махинации до поры до времени пока незримо участвует некто Г., представляющий одну из крупных этнических преступных группировок. Джилавян вместе с вышеназванными коллегами С. и А. заключают с организацией кредитные договора под высокий процент. Проходит время, и в момент возврата кредитных сумм на арену выходит представитель этнической группировки Г. Разговор начинает с того, что случайно узнал о финансовой сделке и предлагает организации за определенный процент помощь в возврате сумм от Джилавяна и его корешей, которые не торопятся возвращать деньги. Если Г. получает отказ, то события развиваются по следующей схеме. Джилавян якобы передает деньги второму президенту С., тот сообщает в организацию, что деньги у него отняли, и указывает на представителя этнического криминального сообщества Г. Затем - самая драматическая часть операции. Авторитетный бандит Г. начинает активно и жестко шантажировать клиента, в зависимости от ситуации применяя различные степени устрашения - вплоть до момента полного и безоговорочного отказа от материальных претензий. Полученные суммы делятся между всеми участниками криминального спектакля. Заказывается банкет. 
Но это - теневая сторона жизни Сержа Суриковича, которой мало кто интересуется. 
Сыщик против президента 
Джилавян становится знаменитым. Он - уже кандидат на выборы в президенты Армении от оппозиции. И гадать не гадал Серж Сурикович, что в его блестящей, звездной судьбе сыграет свою определенную роль другой, весьма скромный представитель армянской диаспоры в Москве - обычный подполковник милиции Гарник Восканян.  
БИОГРАФИЧЕСКАЯ СПРАВКА.  
Родился в Арташате в Армении. Профессиональный юрист и экономист. Работал в МУРе, московском РУОПе с момента создания, возглавлял отделение по этническим преступным группировкам. Обладает большим навыком оперативной работы, отдавая предпочтение "интеллектуальноаналитическим методам". Под руководством Восканяна раскрыты десятки преступлений, задержаны сотни преступников, из них более 10 - воров в законе. 
Гарник Восканян и его главный на то время противник - две противоположности. Джилавян - с белоснежной бородой, барственный, амбициозный, велеречивый, не чужд артистизма и эпатажа, неизменно в шикарных костюмах с бабочкой или в галстуке от Версаче. Во всех передвижениях в казино, за город его сопровождает эскорт: "ЗИЛ-117", "Чайка", 2-3 иномарки с ближайшим окружением и охраной (в числе которой не менее четырех омоновцев). 
Восканян - человек лет сорока с небольшим, с неожиданно мягкими манерами, волосы с проседью, глаза - проницательные, сразу оцениваешь открытость и чувство юмора, одет неброско. Но все признают, что хватка у него мертвая и точная. Если подсек, то враг с крючка уже не уйдет. 
Беседуем с оперативником все о том же давнем противостоянии. 
- С Джилавяном познакомился заочно еще в 1992 году, - вспоминает Гарник Агабекович. - На него поступила интересная оперативная информация. Я тогда работал в 6 отделе МУРа - это отдел по борьбе с организованной преступностью. Потом из него и создали РУОП. Мы разрабатывали преступную группу мошенников, обворовавших "Внешэкономбанк". Они "кидали" людей, которые работали за границей и приезжали получить свои заработанные деньги. А в те времена, чтобы получить валюту, надо было записываться в списки и два-три месяца стоять в очередях. И были ловкие ребята, которые в нашей стране всегда находили возможность восполнить недостатки "советского сервиса". Они предлагали за определенный процент получить "не сегодня, так завтра" кровные денежки. Люди соглашались, им действительно помогали. Десятки машин у "Внешэкономбанка" по Москве выполняли функции передвижных мини-банков. Потом стали расширять "услуги" для клиентов. Все те же вдумчивые ребята с лоснящимися проборами стали уже предлагать более солидные сделки: продажу иностранных машин по сходной цене, причем гораздо дешевле, чем на авторынке. Несчастный гражданин, подпорченный кратковременным влиянием Запада, но с чисто советской неистребимой жаждой халявы, с готовностью выкладывал необходимую сумму. Получив деньги, мошенники безжалостно "кидали" клиентов, совершенно не опасаясь за последствия: наш закон всецело был на их стороне. Пострадавший, поняв, что его надули, конечно, обращался в ближайшее отделение милиции. Сердобольные сотрудники, выслушав заявителя, объявляли ему, что в случае возбуждения уголовного дела возникнет проблема и с ним самим. Потому что никто не отменял 88-й статьи УК РСФСР - "нарушение правил о валютных операциях". И когда обладатель зеленых купюр внимательно вчитывался в статью, у него глаза лезли на лоб. Закон гласил: "Нарушение правил о валютных операциях, а также спекуляция валютными ценностями или ценными бумагами наказывается лишением свободы на срок от трех до восьми лет с конфискацией имущества или без конфискации, с обязательной конфискацией валютных ценностей и бумаг". И потерпевшие, поняв, что вляпались, торопливо забирали свои заявления, проклиная судьбу: и деньги украли, да еще и посадить могут. 


Потом выяснилось, что "мальчики-кидальчики" работали в прочном тандеме с ближайшими отделами внутренних дел. За краткую "юридическую консультацию" с потерпевшими коррумпированные сотрудники получали оговоренный процент. И все были довольны, кроме любителей красивой жизни. Но сразу и всем хорошо не бывает. 
В конце концов оперативники РУОП получили достаточное количество информации о преступной группировке. В ходе операции они одновременно провели более ста обысков, изъяли огромное количество ценностей, валюты. Вышли и на организатора группы - пожилого хромого мужчину еврейской национальности. В квартире старичка изъяли 960 тысяч долларов. Он тут же заявил, что это деньги известного коммерсанта Сержа Джилавяна. Встреча с бизнесменом произошла через три дня. Джилавян вальяжно заявил оперативникам, что эти деньги выиграл в казино гостиницы "Ленинградская", и тому есть достойные свидетели. И действительно, нашлись люди, которые синхронно кивали: "Ей-Богу, он выиграл. Сержу всегда везет на выигрыши!" 
Первый "бой" с Джилавяном сыщики проиграли. Деньги пришлось вернуть. 
Кидал, кидаю и буду кидать... 
За очень богатым человеком всегда тянулся длинный шлейф долгов. 22 мая 1993 года концерн Джилавяна "ГОАР" заключил договор с шведской фирмой "Вонсон АВ" на покупку одежды на сумму 1,3 миллиона долларов. Одежду получили, продали, а деньги не вернули. Другое уголовное дело по факту мошенничества было возбуждено прокуратурой Москвы в мае 1995 года. Тут отличились его не менее способные сотрудники: они взяли в АО "Варт Элоком" кредит в 700 тысяч долларов и возвращать не собирались. Долги не отравляли существование Сержу Джилавяну. Наоборот, придавали остроту жизни. После землетрясения в Спитаке он понял остроту момента, умело прокрутился и... отправил в пострадавший район несколько самолетов с продуктами, вещами и медикаментами. 
Что это стоило ему? Практически ничего. Самое интересное, что Джилавяну продолжали верить. Он молниеносно собрал земляков-толстосумов и произнес с трибуны краткую трагическую речь, которую завершил с грандиозным эффектом: "Я жертвую миллион долларов нашим бедным соотечественникам, пострадавшим от стихийного бедствия!" 
Присутствующие не посрамили имени своего и тоже стали щедро раскошеливаться. Все деньги шли на счет Армянской Ассоциации. Как ими распоряжались, выяснить сейчас весьма проблематично. Мошенник международного класса в очередной раз показал свой профессионализм, а точнее даже изящный артистизм. Все аплодисменты опять достались ему... 
А оперативники узнавали все новые подробности из жизни президента. Они были достойны криминального романа. Вот, к примеру, особняк на Мичуринском. В списке Управления делами МИД РФ он значится под N 13. В 1992 году его передали в аренду компании "СИБ ИНТЕРНЭШНЛ" всего за 4 миллиона рублей, а та уже уступила в "бессрочное пользование" Ассамблее за 25 миллионов рублей в год. Для сравнения: за аналогичный особняк, расположенный рядом на Мичуринском проспекте, дом 2, где размещается резиденция посла Королевства Саудовской Аравии, аренду платят в 3,5 миллиона долларов США. Естественно, они же богатые... 
В лихое время павловского обмена денег Восканян получил оперативную информацию о том, что у Джилавяна в гараже особняка на Мичуринском находится целая фура, набитая подлежащими обмену старыми деньгами. Пересчитали - два с лишним миллиарда рублей! Но были сомнения, действительно ли они криминальные. Не было законного повода на изъятие. Ведь деньги могли быть законно вывезены из Армении, и как доказать, что они принадлежат именно Джилавяну? Но позже выяснилось, что деньги все же были добыты преступным путем в Узбекистане, Ингушетии, Чечне. Джилавян тогда мог бы неплохо заработать на "реформе". 
В 1993 году Восканян был назначен начальником отдела по этническим группировкам РУОПа по городу Москве. Из чисто принципиальных соображений он предложил нанести удар прежде всего по лидерам армянских преступных группировок. После одобрения руководством провели рейды в Подмосковье в Горках-10, Успенском - в местах бывших совминовских дач. Именно там в свое удовольствие жили криминальные авторитеты. Особняки снимал для них Джилавян, и именно оттуда бандиты выезжали в Москву на грабежи и разбои. После чего благополучно возвращались. На одной из дач в Успенском оперативники обнаружили большое количество драгоценностей и склад с оружием. Были арестованы несколько авторитетов армянских криминальных группировок. Результат был ошеломляющим. Лишившись лидеров, вышеназванные группировки буквально рассыпались, и на долгое время преступления среди лиц армянской национальности были единичными. 
После этой операции на одной из сходок представителей криминального бизнеса и воровского мира Москвы, которая прошла в кафе "На холмах", прозвучало: "Появился тут один армянин, Восканян, мент из РУОПа, очень активный, просто покоя от него нет. Надо бы от него избавиться". Оперативники РУОПа сумели получить эту информацию, подтвердили ее и по каналам московского ФСБ. Выяснилось, что фраза эта была произнесена Джилавяном. 
Генерал-майор милиции Рушайло, бывший в то время начальником московского РУОПа (после конфликта с бывшим своим шефом Петровым он ушел в отставку, а ныне вместо него назначен на эту же должность - начальником ГУОП МВД РФ), дал распоряжение в течение полутора месяцев негласно и гласно охранять Восканяна и его семью, а также выделить автомашину для поездок на работу и с работы. 
Подполковника упрекали, что он не любит соотечественников-армян и действует только против них. На это Восканян заявил в одной ереванской газете: "Как раз любовь к моему народу делает меня беспощадным. И к армянским бандитам я отношусь с удвоенной жесткостью, потому что мне стыдно за их злодеяния". 
Три истории о трех автоматах 
Но не только мошенничеством занимался обитатель особняка с глухим забором на Мичуринском проспекте, дом 4. Имелась информация, что туда насильно доставляют людей и вышибают долги. Содержат несчастных в специальном подвале, где к ним применяют различные методы давления. И, как и положено "дому-крепости", там хранится оружие. 
Поводом для проверки стал анонимный звонок 25 марта. Сообщили, что в подвале дома заточены два заложника. Оперативники выехали по адресу, прихватив английского журналиста из "Гардиан". Но заложников отпустили буквально за полчаса до прибытия опергруппы. Обслуживающий персонал повара, официантки - подтвердил, что в подвале сидели люди, и они носили им еду. Выяснилось, что отец и сын армянского происхождения приехали из Сибири, никак не могли попасть в Армению. Обратились в Посольство Республики Армения. Чиновники посоветовали обратиться во Всемирную Армянскую Ассамблею к господину президенту Джилавяну. И скитальцы с надеждой поехали на Мичуринский проспект. 
Но "покровитель всех армян" проявил редкое негостеприимство. Он затопал ногами и обозвал просителей ереванскими шпионами, которые приехали следить за ним, чтобы впоследствии убить. И повелел заточить в подвал. Что его подручные тут же беспрекословно и сделали. Три дня несчастных узников "по указу президента" держали в заключении, издевались, выпытывая, кто их подослал. 
Но все эти подробности выяснились позже. А во время операции необходимо было найти улики, которые бы подтвердили, что под крышей ВАА действует центр преступной организации. При участии СОБРа осмотрели все помещения, прошли к президентскому кабинету. Рядом с ним располагался зимний сад. Там, под диваном, и нашли автомат "АК". В комнате бывшей жены, в шкафу - еще два автомата Калашникова, три гранаты "ГРД-5", пистолет американского производства. И еще изъяли американский полицейский "кольт" у охранника Армена Карапетяна. Обнаружили также бронежилеты, арбалеты, 45 патронов разного калибра. 
Хозяина на месте тогда не было. С Восканяном встреча состоялась в этот же день. Она была нервной: Джилавян стал кричать, что это заказ из Армении, а сотрудник РУОПа - их исполнитель. Несмотря на крики, по факту незаконного хранения оружия возбудили уголовное дело. Джилавян стал бомбить жалобами всевозможные инстанции - аппарат Президента, министра внутренних дел, директора ФСБ, Генеральную и прочие прокуратуры. Писал Джилавян и мэру Москвы Лужкову. Но тот первый отказался от сомнительного президента, заявив, что милиция действовала правомерно. 
Джилавян выдвинул свою версию происхождения оружия. Напомнил о том, как еще в декабре 1993 года МВД Республики Армения в очередной раз подготовило на него покушение. В Москву выехала целая террористическая группа, чтобы убить его. Но случилось чудо: наемники пришли к своей жертве и покаялись. По их словам, министр внутренних дел Армении Вано Сирагедян при покровительстве президента республики создал спецгруппу для устранения Джилавяна. И все потому, что Джилавян представляет опасность как сильный конкурент на выборах будущего президента Армении. 
Заявление опубликовали несколько газет. Джилавян провел шумную пресс-конференцию для зарубежных журналистов в Колонном зале Дома Союзов; Показывали видеозапись с "покаяниями" и оружие для убийства - пистолет "ТТ" и винтовку иностранного производства. Пленку затем передали и в РУОП. 
И выяснилось, что главарь банды наемников - хорошо известный московской милиции рецидивист, специализирующийся на краже антиквариата и произведений искусства, москвич Григорий Тавризов, кстати, старый добрый друг Сержа. А в качестве основного правозащитника выступал не менее известный сотрудникам правоохранительных органов вор в законе Гай-Гуй. Оперативникам удалось установить, что буквально на второй-третий день после заявления о покушении все те же наемники не таясь звонили жертве и, зная увлечения босса, по сходной цене предлагали золотые монеты, картины, антиквариат. Вся криминальная компания подолгу гостила у Джилавяна, немало чего съела и выпила, на всю катушку наслаждаясь радостями жизни. Даже успели покреститься в московской армяно-григорианской церкви. И когда патрон попросил сделать небольшую услугу, вся команда согласилась подыграть Джилавяну в его интригах и исполнить роль киллеров из спецслужб. Тем более каждому был обещан солидный куш. 
Но вот с этим делом вышла накладка. Джилавян рассчитываться не спешил. И обиженные террористы повсюду искали своего исчезнувшего главаря Тавризова, по телефону запугивали его сына, обещая суровую кару. Сам же Тавризов отсиживался на одной из квартир Джилавяна. 
Когда с террористами разобрались, сотрудники РУОПа напомнили Джилавяну, какое оружие было заснято на видеопленку - пистолет и винтовка, но отнюдь не автоматы. Немая сцена продолжалась недолго. Джилавян тут же изобрел новую версию, тоже связанную с покушением на его персону. Случилось это, до его словам, в феврале 1994 года недалеко от Центрального дома литераторов. На него напали вооруженные бандиты, а его охрана героически его защитила и даже забрала оружие, все те же самые автоматы. Потом якобы приехали сотрудники милиции и ФСБ, но оружие не увезли. Узнать, что никаких "сотрудников" не было, труда не составило. А президент ВАА продолжал сочинять: мол, обратился к одному сотруднику РУОПа, но тот не приехал. Что за сотрудник? Естественно, подполковник милиции Восканян. Очередной поклеп Гарник вытерпел спокойно. Тем более уже было получено признание от телохранителя Джилавяна Армена Карапетяна: оружие привезли друзья из Нагорного Карабаха. 
Хозяина и телохранителя арестовали. Но через три дня отпустили под подписку о невыезде. Общественность настояла: приближался форум Всемирной Армянской Ассамблеи, а президент за решеткой. 
"Я обещал посадить Джилавяна" 
Летом Восканян уехал в краткосрочный отпуск в родной Ереван. Там его все время контролировали неприметные люди. А в Москве пошел слух, что подполковник поехал за новым назначением, на генеральскую должность, и назад уже не вернется. Обыденную десятиминутную встречу с министром внутренних дел Армении недоброжелатели преподнесли, как новые козни против неугодных в Москве лиц армянской диаспоры. 
Из отпуска Гарник преднамеренно вернулся раньше. В Москве на него сразу вышел Григорий Тавризов. Лучший друг Сержа уже работал на оперативников - незавидное положение "террориста" вынудило его пойти на контакты с органами внутренних дел. Он предложил встретиться для разговора, сказав: "Против тебя готовят кампанию, подключили какого-то крупного генерала, хотят навредить". 
Восканян понял, что здесь что-то нечисто. И прихватил с собой мини-диктофон. Как только началась беседа, сыщик понял, даже скорее почувствовал, что его визави пишет разговор. От него не укрылось неестественное поведение собеседника: не имел опыта оперативной работы и заметно нервничал, производя простейшую операцию. Восканян тоже включил на запись. И не прогадал. Разговор пошел весьма щекотливый. Тавризов стал жаловаться на босса: "Замучил меня Серж, требует, чтобы я достал оружие. У тебя нет возможности продать? Я его передаю Джилавяну, а потом вы его снова изымаете, и уже с поличным. И тебе хорошо, и мне". 
Сделки с оружием для Тавризова были не в новинку. Во время армяно-азербайджанской войны он занимался поставками партий оружия из Нагорного Карабаха. Этот канал оперативники вычислили и в подмосковном Калининграде, где на одной из дач нашли целый арсенал. 
Восканян ответил: "Гриша, ты с ума сошел? Все оружие, которое мы изымаем, сдаем по строгому учету. Два раза один и тот же ствол сдать нельзя..." 
На том и разошлись. Через несколько дней в эфир с завидным постоянством вышла вторая передача "Де-факто", в которой вновь пели дифирамбы Джилавяну, показывали неизвестно кем взорванную дверь его квартиры, а главное, прокрутили ловко смонтированные куски из беседы с Тавризовым, из которой получалось, что Гарник хотел подложить Джилавяну оружие, чтобы затем его арестовать. И ко всему соответствующий комментарий: вот как грязно работают сотрудники РУОПа. Потом телепередачу прокрутили еще раз. 
Поднялся шум. Появились крупные чины из МВД, ФСБ, вызвали Гарника на ковер. И вот тогда пригодился оригинал записи беседы. Вопросы отпали. Впрочем, в покое Восканяна оставили не сразу. Вызывали в следственный комитет, устраивали очные ставки с Тавризовым, после которых тот скрылся в неизвестном направлении. Потом Восканяну дали возможность выступить с опровержением в телепередаче "Криминальная хроника". 
После шквала клеветы, попыток дискредитации Восканян дал слово, что посадит Сержа Джилавяна, чего бы это ему ни стоило. Сказал об этом открыто и честно в нескольких интервью. 
Тем временем президент ассамблеи после позорного провала всех его акций исчез. Его объявили в розыск. На одной из предполагаемых квартир устроили засаду. Один из оперативников неосторожно поинтересовался у соседки о Серже. А она оказалась его сожительницей и сообщила тому о визите милиции. И вместо Джилавяна появились его люди, заместитель по Ассамблее, журналисты, которых милиция временно, до выяснения личностей, задержала. Опять разразился заказной скандал. 
Джилавяна продолжали искать. Приходила оперативная информация о том, что Серж скрывается в Испании, ездит по странам Западной Европы. Регулярно проверяли его квартиру в Боткинском проезде. Вечером 2 сентября от источника поступила информация, что Джилавян приехал в Москву, буквально на несколько дней, чтобы решить оставшиеся финансовые проблемы, продать все имущество и налегке уехать, скорей всего навсегда. Восканян не очень-то поверил этой информации: источник был ненадежным. Тем не менее решил проверить. В полдесятого уже стемнело, в домах зажгли свет. И в квартире беглеца тоже светились окна! Это была удача. Восканян по телефону вызвал СОБР, предупредил об операции местное отделение милиции, нашли понятых. Квартира Сержа находилась на девятом этаже. Двойные железные двери. Собрались оперативники РУОПа, несколько собровцев и местные сотрудники из ГНР. Сколько ни звонили, ни предупреждали об ответственности, хозяин наотрез отказался открывать дверь, тянул время. Подрывать - дом развалится. А тут соседи подсказали, что в квартире есть еще два черных хода, дом-то старый, сталинской постройки. Послали людей, и действительно нашли боковой ход с массивной дверью на кодовом замке. Людей на все дыры не хватало. И тогда Восканян, как в том военном фильме, устроил психическую атаку: "Первый взвод, дом оцеплен? Второй взвод, блокировать все выходы! Группа поддержки, занять позиции. Группа захвата, занять исходные позиции на крыше!" 
За дверью - гробовая тишина. Гражданин Джилавян по-прежнему не подавал признаков жизни. Тут, наконец, и двое с ломом прибыли. Ничего не оставалось, как крушить стену. После нескольких ударов трещины пошли к соседям, паника началась. Работали почти час. В образовавшуюся дыру нырнул собровец, он и открыл замки. Вошли через дверь. Навстречу - радушный хозяин: "О, Гарник Агабекович! Извини, дорогой! Если б знал, что ты, сразу бы открыл. А то думал, ко мне бандиты ломятся". И это после того, как больше часа пытались выйти на переговоры. Да и "глазок" на двери весь этаж позволяет видеть. 
Предъявили Джилавяну постановление суда о задержании. Предложили выдать деньги и драгоценности. "Сирота я, - ответил хозяин, - ничего нет" 
- И в этот раз он не смог обойтись без провокаций - такова натура, вспоминал операцию Восканян. - Вдруг закричал: "Твои бойцы украли у меня двадцать тысяч долларов!" И пустой "дипломат" показывает. А он в пыли, ясно, что туда месяц ничего не клали. Приказываю всем построиться. "Обыскивайте!" Тут уж заюлил мастер шантажа, мол, не будем, по-хорошему разберемся... По сравнению с прошлым разом квартира выглядела "бедной". Нашли три церковные иконы размером метр на два, скрипку XVIII века, все остальное припрятал. Я заметил, что тапочки у Сержа в пыли, вероятно, успел в черном коридоре припрягать, а там такие катакомбы, не один день искать придется... 
Но самое любопытное нашли среди деловых бумаг президента. Мыслящий все же человек, на много шагов вперед просчитывал хода. Купил целую пачку различных пассажирских билетов на одно и то же число. Это какое количество милицейских сил надо, чтобы определить, каким точно рейсом он отправится. А еще нашли у него паспорт моряка, по которому можно свободно выезжать за рубеж и пользоваться правом безвизового въезда в любую страну. 
Так закончилось "плавание" моряка, который всю свою сознательную жизнь топил ближних своих и всегда хотел быть на гребне волны. Шум прибоя ему заменил грохот тюремных дверей. 
Джилавян полтора года просидел под следствием по обвинению в совершении преступления, предусмотренного 218-й статьей Уголовного кодекса России (незаконное ношение, хранение, приобретение, изготовление или сбыт оружия, боевых припасов или взрывчатых веществ). Потом суд, приняв в зачет отбытый срок, освободил его изпод стражи. Далее следы "президента всея армян" обнаружились в Англии, где он вновь занялся любимым делом по отмыванию криминальных денег. Но через некоторое время бдительные британские правоохранительные органы предъявили неунывающему Сержу обвинения в мошенничестве и заключили его под стражу. Говорят, что Джилавяна очень беспокоят нравы местной фемиды, известной своей неподкупностью и непоколебимостью в вынесении приговоров. Единственная отрада - в английской тюрьме гораздо комфортней, чем в российской.  
РАЗГОВОР С ВОРОМ В ЗАКОНЕ О НАШЕЙ И ИХ ЖИЗНИ  
Кабачок на углу двух улиц был уютным, в нем ощущалась камерность (не от слова "камера"). Здесь состоялась обещанная мне встреча. Представили худощавому, подвижному человеку с аккуратной бородкой. На носу - очки в тонкой золотой оправе, волосы с проседью, на вид под пятьдесят. Одет хозяин был с изысканностью цыганского барона: черные сафьяновые сапожки, шаровары, жилетка поверх белой рубашки: одежда человека, который позволил себе раскрепоститься во всем после сложных житейских обстоятельств. Мы сели за стол, я поблагодарил за согласие встретиться и, вкратце рассказывая о себе, мимоходом изучал собеседника. Точнее, его руки. На запястье - часы в золотой оболочке, на татуированных пальцах, поверх синевы выколотых колечек, - дорогие перстни с бриллиантами, на одном - маленькая алмазная "розочка" - тонкая ювелирная работа. Я сразу отметил подвижные, длинные пальцы, по ходу разговора они жили своей жизнью. Руки повторяют и предсказывают жизнь. У него были руки ворапрофессионала. И характерная для горца черта жестикулировать, когда эмоции нужно подкрепить, усилить выразительным движением, пляской рук. 
На кого он был похож? Не на классического мафиози, готового по любому поводу отдать команду "фас" своим подручным. Не походил он и на классического князя зла, какого изобразил в фильме "Гений" Смоктуновский. 
Жесткие морщины от носа, запальчивый голос - этот человек имел огромную эмоциональную энергию. 
Если б встретил его в поезде, в зале ожидания аэропорта, вряд ли бы признал за классического вора. Скорее за главу артистического семейства на поприще эстрады, шоу-бизнеса, который сам уже отошел от арены или сцены, но все решает и направляет. 
Он пользовался модным сотовиком из коричневой пластмассы - под цвет теплого дерева, получал звонки, отвечал, наконец передал телефон приближенному человеку: "Сам отвечай!" 
Собеседник пил из маленькой чашечки кофе, я потягивал пиво. Потом он показывал мне порезы на животе и на руках, так, порой в запале, ветераны войны показывают свои раны. Я старался понять его, потому что по жизни всегда был на другом полюсе. Так суждено было, каждому из нас по рождению, и каждого из нас, а мы оказались одногодками, судьба повела в свою сторону. Оттого и полушария мозга у каждого были устроены по-разному. Впрочем, у любого человека в его черепной коробке свой индивидуальный набор грязи, глупости и ума. 
- Что представляет собой воровское движение, какое место занимает в обществе? Чем общность "воры в законе", которая представляет достаточно весомую силу, полезна для России? Вопрос задаю исходя из того, что любую общность людей можно оценивать и с точки зрения значимости и ценности для народа, страны, в которой живут. 
- Вопрос сам по себе непростой. Полезно... Разделим это понятие. В чем именно полезно? 
- Для людей. 
- Для каких людей? Для всех хорошими быть невозможно. Потому что в таком случае не существовала бы ни одна структура. Что прежде всего заключается в понятии "вор в законе"? Про нас чего только не говорят: и детей воруют, продают наркотики, с проституток деньги берут, последние люди, руки по локоть в крови... Вор в законе - это прежде всего честность, совесть, принципиальность. Если этих трех качеств нет в этом человеке, то он уже не тот, за кого себя выдает, то есть конкретно, за вора в законе. Это в народе говорят "вор в законе". А вор есть вор. У нас нет старшин, майоров, генералов. Молодой может закрыть рот старому, невзирая, что он вчера в семью попал, а тот уже сорок лет вором. Право голоса имеют одинаковое. Единственно, к старому вору больше уважения. И то, если он заслужил его за то время, которое пробыл в семье, если заслуги есть. Но заслуги в чем опять-таки? Прежде всего в том, что он всегда порядочен, честен, в том, что он с честью это имя носит. Его ломали в тюрьмах, лагерях, карцерах, и он вышел таким же, каким и был, не сломленным. И в том арестантском окружении, в зоне, где он находился, все по-людски, по-человечески было, и он за это отвечал: людей не ломали, не унижали, не оскорбляли. Вообще у нас такого наказания нет - насиловать мужчину, женщину. У нас нет таких наказаний. А вот при коммунистах создавали такие камеры - "пресс-хаты", кидали туда людей и насиловали. Или ставили выбор: или тебя изнасилуем, или делай то, что мы тебе скажем. И вот так ломали людей. А когда туда попадали воры - даже у отморозков, у вертухаев рука не поднималась такое совершить с ними. Боялись ответственности: ведь потом дома с их родителями могло кое-что случиться. Они боялись и с ворами уже ничего не могли сделать. И тогда старались воров рассеять. Против пресс-хат воры всегда выступали - и страдали, и голодовали, и ждали, пока не приедут на Москвы разбираться. Вот что я имел в виду, говоря о честности. Не о себе заботиться, об окружающих мужиках. В свою очередь воры благодаря мужикам выживали в лагерях, они своей пайкой делились с ними. Мужики могли выйти на работу, воры же по нашим понятиям не должны работать. Нормальный хозяин, который знает воров не по книжкам и фильмам, а по жизни, старался иметь у себя в лагере вора. Почему? Он знал, что до пенсии доработает. Что у него не будет ЧП в лагере, не будет резни, никого не зарежут, не изнасилуют. Будет порядок. Единственное нарушение режима - картежная игра была. Но игра до дозволенного. Определенная была ставка. Если человек не способен был заплатить, прибегали к ворам и там уже договаривались, как скостить долг, решалось по-разному: или он идет на производство, отрабатывает, или отсрочку дают. 
- Вам приходилось, естественно, сидеть? 
- Да, я двадцать лет отсидел. 
- По какой статье, если не секрет? 
- У меня постоянно кошелек был - 144-я. 
- То есть вы вор в законе чисто классический? 
- Да, я - карманник. У меня пять судимостей, одна была за тунеядство, а четыре - за карманные кражи. 
- У вас много друзей? 
- Товарищей много, а друзей мало. На пальцах могу посчитать. 
- Они тоже авторитетные люди вашего круга? 
- Да. Многих я потерял. В последние годы, когда началась перестройка, и коммунизм угасили, старые воры говорили: "Вспомните еще эти денечки!" И действительно, правы они были. Хотя и при коммунистах бывало подбрасывали нам оружие, наркотики, патроны, лишь бы посадить. Знали, что с нами, ворами, ничего не сделать - если не было преступления. Меня брали всегда с поличным - за кошелек. Был случай, подбросили кошелек, но потом сам сотрудник милиции на суде признался, что его заставили это сделать. Его даже уволили за это. Но меня все равно не освободили, и легче от этого не стало. Потому что был и пострадавший, он совсем другое говорил. Но я что хочу сказать? При коммунистах, когда сидели, мы знали, что дали срок, десять лет, пятнадцать лет - мы его отсидим. А сегодня гарантии нет, что освободишься. Почему? Потому что люди сидят без надежды. Взять мужиков, которые работали на свободе, у них семья. И что-то у него случилось, он сел. И, вкалывая на зоне, он не то что семью не может обеспечить, а даже на махорку себе заработать. Вот говорят: куда общаки деваются, - вот туда и деваются, на зоны. А не то, что там пишут, яхты строят себе, всевозможные коттеджи. И строятся, у многих есть это. Но это не с общака идет. Общак идет туда: покупают бушлаты, матрасы, все буквально для жизни. Приезжают к начальнику лагеря, спрашивают, что тебе не хватает? Он перечисляет, поясняет: не могу обеспечить. Привозим, получай. В каждом городе есть положенцы, и они следят, чтоб на зоны и тюрьмы поступления были, продукты. Тюрьма не в состоянии прокормить людей, не то что одеть-обуть. А на Севере вообще - караул! С Азии туда мы везли валенки. Народ, основная масса заключенных в тюрьмах, на нас надеются. Как вот в церкви есть Бог, так и в тюрьме есть вор. Как в церкви надеются на Бога, что Бог пошлет, так и в лагере, и в тюрьме люди надеются только на воров - на то, что воры им пришлют, воры их поддержат. И поэтому, если с вором не дай Бог что-то случится в тюрьме или если он сказал, вот это надо сделать, - все "на рога встанут", не взирая, обиженные, не обиженные, но будут делать так, как скажет вор. А не так, как скажет начальник. Сколько таких случаев было! Люди голодовки объявляли, резали животы, вскрывались, ужас, чего не делали ради того, чтобы с ворами встретиться. В карцерах сидели, гнили только ради того, чтобы его к вору посадили, потому что свой вопрос есть, который решить надо. И пока не попадут в камеру к вору, бывало, по сорок пять суток в изоляторе отсиживали. 
- А какая часть из оборота денег идет из общака на поддержку заключенных? 
- К сожалению, на сегодняшний день, в последние годы общак не контролируется. Почему? Потому что очень много началось штамповки молодых воров, которые ни сном ни духом не знали лагерной жизни. 
- И получили воровское звание за деньги? 
- Это не так. Не бывает такого: за деньги. Как я позволю человеку, который стал вором за деньги, открыть рот в нашем обществе? Тут еще о другом речь. К примеру, умер старый вор. А у него остался сын. И товарищи покойного уже идут к нему, берут под опеку, даже не смотрят, нуждается ли молодой парень в их помощи или нет. Они в память об отце приходят, стараются помочь, посоветовать, подсказать, хотя сын и не сидел никогда и далек от воровского мира. Да и отец при жизни не хотел, чтобы сын шел по его дороге, имел что-то с миром его прошлого. А эти друзья пытаются лепить из него вора, втянуть в свои дела. И вот образуется такой слой пришлых людей, которые ни тюрьмы не знают, ни правил, ни наших законов. Не то качество уже идет. 
- По некоторым оценкам в СНГ около полутора тысяч воров в законе. Как вы считаете, это реальная цифра? 
- Я скажу вам честно. Для меня не все воры, которые на сегодняшний день называются так. Есть такие воры, которые с ворами - фраера, а с фраерами - воры. Вот они блатуют там, где нет действительно воров. Мужики, которые не способны ему оборотку дать, как-то подразделяют, что он вор. И вот он с ними там крутой, пальцы веером. А когда попадает в круг воров, его не видно и не слышно. И вот такие люди самые страшные. Когда вора за какой-то проступок спрашивают, и не дай Бог вот такой гривотряс будет сидеть. Он своего мнения не имеет. Он посмотрит, кто-то кивнул, сказал: "Это не воровское!" Он тоже будет махать головой, не будет думать, правильно ли этот авторитетный человек говорит или нет. А у авторитетного что-то личное. А гривотряс, не понимая этого, автоматически, как кивала, соглашается с сильными. Такие люди самые страшные. Они загубят вора, загубят человека незаслуженно, съедят ни за что. В мире воровском идет раздвоение. А это раздвоение идет только из-за денег. Раньше, если украл, - вот оно мое, кровное, это я украл. Я делюсь с друзьями. А сейчас абсолютно не воруют. Девяносто девять процентов, я смело могу сказать, не воруют. Они забыли, когда воровали. Единственно, своим авторитетом наезжают на рэкетиров: "Отстаньте от таких-то, это мои родственники!" Те коммерсанты платили рэкетирам, теперь платят ему. Если рэкетирам платили сто, ему платят пятьдесят. А таких он найдет много. И рэкетиры из уважения, что он вор, уступают свою кормушку. Но ведь не каждый будет уступать. Поэтому воров и стреляют в подъездах. Я вот в жизни никогда такими деньгами не пользовался. 
- Другими словами, вы считаете, что каждый должен зарабатывать своими руками, своим трудом? 
- Да, и своим умом. Отнять, пользуясь своим авторитетом. Это можно сделать один раз. Человек попал в оборот, ты хорошо знаешь его, заступаешься, используя свой авторитет. Говоришь на стрелке: отдайте, что забрали, или не трогайте. Но - только если это без цели наживы. 
- Может быть, мой вопрос покажется наивным. Вот последняя ваша судимость, вышли в девяносто первом. Зрелый человек. Зачем вам была нужна такая мелочь - кошелек? 
- Я сейчас скажу. Я лично два раза был на квартирной краже. Мы шли на квартирную кражу, когда знали, что там живет спекулянт. Раньше ведь не было такого понятия: "коммерсант", "бизнесмен". У него квартира была забита плащами, зонтиками японскими, часы "Сейко" - только появились. Тогда мы взяли тысячу таких часов. Мы знали, что в этой квартире заявки в милицию не будет. В простую квартиру к обычному гражданину никогда бы не залезли. В карман к простому человеку, работяге, я тоже не залезу. Я не крал в троллейбусе, я не крал в автобусе. Я крутился возле ювелирных магазинов, магазинов "Березка", в аэропорту встречал приезжающих и отъезжающих, в том числе в Шереметьево, куда иностранцы приезжали. Там уже валюта была. 
- Но ведь есть и такие, кто по троллейбусам ходит? 
- Есть! Начинали-то мы оттуда. И это само собой. Со временем и квалификация поднимается. Стараешься, если взять, так взять. Чтоб было за что сидеть. Был случай, когда я пацаном сел, у меня ни кошелька не было, только блокнот, в котором четыре проездных талона на общественный транспорт. Мне четырнадцать лет было. И, когда попался, пострадавшая женщина орала: отпустите ребенка! А этот ребенок ей вырезал бритвой дыру в сумке. И вот сделали из меня квалифицированного вора, дали два года, хотя могли отпустить. Я воспитывался в детдоме, там меня и научили воровать. Кормежка там была плохая, персонал все растаскивал по домам. Были всегда голодные. Когда последний раз освободился, родителей моих уже не было, пока сидел - потерял. Две сестры есть. У меня дядя был, родной брат отца, прокурором республики. Ни разу к нему не обращались. Единственный раз моя мать попросила, когда он еще прокурором города был. Попросила, чтобы меня, малолетку, отбывать срок не везли в Россию, а оставили в Грузии. А у нас в Грузии в то время были сильные традиции. Тогда, например, не оглашали, что такой-то вот стал вором в законе. Если человек называл себя вором в законе - то он, значит, и был им. 
- Так ведь любой жулик мог назвать себя вором в законе. 
- Как мог любой? Если не дай Бог кто-то позволил себя назвать вором, а сам никто и звать никак - он мог сразу попрощаться с жизнью. Если человек говорил, что он вор, - так это могли подтвердить и десять, и сто человек. Это значит, что в мире он уже имел авторитет. А без этого авторитета как он мог называть себя вором? Это потом пошло - коронование, положение. 
Тут про Японца многое пишут. Когда в России все стало угасать воровское, стали воры выделять лидеров в преступном мире, которые могут подтянуть людей. И увидели в нем этого человека. Он имел сильный авторитет среди хулиганов, среди рэкетиров, да и он сам первый рэкетир был. И чтобы не угасло воровское, взяли, подтянули его в семью - на свою голову. И вот что произошло: он начал национализм внушать. Хотя грузинские воры первые его вором в законе сделали. А он сам нацистом и стал. 
- Я слышал, что он, наоборот, дружил с грузинскими ворами. Жена у него - ассирийка. 
- Он дружил с двумя-тремя. А в лагерях расписывал такие вещи, вот мы - воры российского уклона, а эти все - мандаринчики. И сами мы виноваты в том, что его боготворили на свою голову. 
- Кто сейчас среди первых лиц в воровском движении? Есть ли самый главный? 
- Так нельзя сказать. Таких нет. 
- Ну, а кто в первой пятерке? 
- Так тоже не скажешь. Очень большая масса авторитетных людей. 
- На Дальнем Востоке, скажем. Джем? 
- Если брать по регионам, то можно сказать, там - Джем. 
- А кто сегодня делает в Москве климат? 
- Есть тут несколько человек, которые в лицо говорят все, что думают. Они не имеют никаких дач, живут, как действительно подобает ворам. 
- Но они имеют влияние или их выдавливают не без помощи денег? 
- Именно деньгами. Те, кто нахапал, давят, вот в чем дело. И мы боимся такого сброда. Эти баламуты подбрасывают на разборки всякую чепуху, мелочь, ерунду, чтобы мы двадцать четыре часа в сутки собирались, чтоб двадцать четыре часа качка шла, чтоб некогда было зарабатывать деньги. Специально делают головную боль семье. А сами тем временем деньги делают. И тут же, не брезгуя ничем, убирают конкурентов. 
- По вашим понятиям с ними стоит бороться - вплоть до отстрела? 
- Это не наши методы. Но мы сделаем все, чтобы каждого заставить ответить перед семьей за свои дела. Пусть скажет все, как есть, по-воровскому.   
ЧЕРНЫЙ ИНТЕРНАЦИОНАЛ  
Весь спектр организованных преступных группировок наиболее широко представлен в Москве, где, как известно, проживают представители 136 национальностей, а население города, по некоторым данным, перевалило за 10 миллионов человек. Треть прибывших в столицу в 1996 году составляют выходцы из Чечни, затем следуют Азербайджан, Грузия и Казахстан. Именно "гости столицы" совершают около трети всех преступлений, из них на кавказцев приходится примерно 5%.  
КАЗАНСКАЯ ОРГАНИЗОВАННАЯ ПРЕСТУПНАЯ ГРУППИРОВКА  
Казанскую ОПГ составляют выходцы из Татарстана, городов Казани, Набережных Челнов, Зеленодольска, Альметьевска. За семь лет своего существования казанцы обосновались в южной части Москвы, в районе бывшего Севастопольского района столицы, хотя четко выраженных зон влияния, как, например, таганская или солнцевская ОПГ, они не имеют. Численность группировки колеблется от 180 до 220 человек. Члены группировки постоянно мигрируют, уезжая на историческую родину. "Казанское ханство" раздирают постоянные склоки и конфликты за передел сфер влияния, междуусобицы заканчиваются перестрелками и убийствами. В течение последних лет убиты лидер Борисковской группировки Француз, группировки "Теплоконтроль" Кондрашкин и несколько других членов. 
Казанцы контролируют мелкую коммерцию, игорный бизнес, казино, поставляют по заказу коренных московских группировок "быков" для разборок. 
По национальному составу - полный спектр, не только татары, но и русские, украинцы, мордва, чуваши, удмурты. В отличие от других национальных группировок (азербайджанской, армянской, грузинской), традиции плановости и землячества практически не выражены. 
После понесенных потерь в Казанской ОПГ наиболее значимы три бригады: "Теплоконтроль", Борисковская и Кировско-Тукаевская. Казанцы сотрудничают на второстепенных ролях с солнцевской и подольской ОПГ.   
АЗЕРБАЙДЖАНСКАЯ ПРЕСТУПНАЯ ГРУППИРОВКА  
Безусловное лидерство в Москве держат азербайджанцы, которые среди национальностей занимают по официальной статистике восьмое место, в столице их - 150-200 тысяч человек. По данным посольства Азербайджана, цифра достигает одного миллиона человек, а в ГУВД г. Москвы считают, что азербайджанцев не менее полутора миллионов. 
Азербайджанцы появились в столице еще в брежневские времена: они оккупировали многие рынки, привозя раннюю капусту, помидоры, зелень, яблоки, виноград и, конечно, цветы. Именно на цветочном бизнесе азербайджанская диаспора поднялась над всеми остальными в Москве. Даже в те времена доходы от этих поставок составляли до 800%. 
Бакинские аналитики провели независимые исследования, в ходе которых пришли к выводу: азербайджанцы зарабатывают в России около 25 миллиардов долларов, половину из них, естественно, в Москве. Азербайджанские нувориши, начинавшие с поставок персиков и травы-муравы, теперь имеют крупные пакеты акций таких гигантов энергетики, как "Роснефть", "Лукойл", "Газпром", а также входят в совет директоров крупнейших банков России. Официальный владелец ресторана "Прага" - азербайджанец. Из этой огромной суммы более трети приходится на криминальный бизнес, в том числе торговлю оружием, крадеными автомобилями, наркотиками, азартные игры. Оборот азербайджанской диаспоры в России превышает валовой продукт всего Азербайджана. Следует признать, что рыночная торговля почти полностью контролируется выходцами из этой мусульманской республики. И наши крестьяне-сельхозпроизводители вынуждены подчиняться условиям преступных группировок, потому что те сильнее, заняли все позиции, диктуют погоду на рынке, продают места, они же могут их и лишить. Разумеется, жирными рыночными заработками надо делиться - от московских чиновников, лидеров ОПГ, до сержантов милиции из местного ОВД. 
Ныне их коммерция практически утратила связи с родной землей: азербайджанским торговцам выгоднее торговать заморскими экзотическими продуктами, брянской картошкой, алжирским виноградом, астраханскими арбузами и подмосковными огурцами и редиской. 
В солнечном Азербайджане нынче много проблем: безработица, развал промышленности. И выходцы из этой республики, особенно после карабахской войны, валом повалили в мегаполис, в котором всем найдется работа и всегда помогут обосновавшиеся здесь ранее земляки. Сейчас они освоили и новый бизнес, который пока безуспешно пытаются ликвидировать правоохранительные органы, - производство и продажу фальсифицированных спиртных напитков: водки, вина, коньяка. 
По данным ГУВД Москвы, в 1997 году гражданами Азербайджана было совершено 806 преступлений, в том числе 35 убийств.   
ЛЮБЕРЕЦКАЯ ОРГАНИЗОВАННАЯ ПРЕСТУПНАЯ ГРУППИРОВКА  
Когда-то люберы были почти легендарными. Качки и спортсмены даже стали законодателями особой моды: широкие штаны в клетку, фуражки, куртки свободного покроя. А их образ жизни, увлечения, коллективная сплоченность приобрели чуть не культовое значение для молодежи. Первые лидеры ОПГ вышли из команды культуристов, организованной в 1981 году. В лучшие времена у люберецких было 150 активных штыков, которые могли по необходимости собрать еще раз в пять больше молодых качков из школ, техникумов и ПТУ. Но после нескольких операций, проведенных органами внутренних дел, ареста и суда над наиболее влиятельными членами ОПГ, люберы уже не представляют собой столь внушительной силы. Отсидели свой срок Равиль Мухаметшин (Муха), Вадим Воронин (Ворона), за вымогательство - Сергей Аксенов (Аксей), за покушение на убийство Сергей Зубрицкий (Зубр). Ныне люберецкая ОПГ - это около дюжины мелких бригад, некоторые уходят под крыло в другие группировки - Измайловскую, балашихинскую, с которыми налажены традиционно тесные связи. 
Курирует люберецких бандитов раменский вор в законе Олег Шишканов (Шишкан), который осуществляет контроль за юго-востоком Подмосковья, в том числе Раменский и Долгопрудненский районы. Как и другие группировки, люберы несли потери. В кровопролитной войне с кавказцами был убит наместник Шишкана Клюев, которому ухитрились в больнице ввести через капельницу смертельную дозу наркотика. На его место поставили солнцевского авторитета Чаву, что, видно, пришлось не по нраву коренным люберчанам. Начался затяжной конфликт, в результате которого в сентябре 1996 года был убит сначала люберецкий авторитет Яновский, а через несколько дней другой авторитет группировки Владимир Еловский. 
Наиболее значительные силы ОПГ сосредоточены в бригадах города Люберцы; в Лыткарино, Малаховке и Дзержинске. Основной источник дохода - торговля оружием. 
Четырнадцать убийств: стреляли только в голову 
В конце 1997 года в Люберцах была ликвидирована одна из самых кровожадных банд Подмосковья. Возглавлял ее житель Люберецкого района Н. Капущу 1954 года рождения. В свое время он отбыл срок заключения, затем находился в федеральном розыске за совершение разбойных нападений. В его группу входили житель Москвы В. Никитин и ранее судимые В. Зобов и С. Росляков. В соседнем Раменском районе в деревне Верхнее Мячково они совершили преступление, которое потрясло жителей Подмосковья. На месте сгоревшего хозблока обнаружили пять трупов с огнестрельными ранениями в голову. Это была семья Лариных - мать и трое ее несовершеннолетних детей - две девочки и мальчик одиннадцати лет. Старшей дочери было пятнадцать. Обнаружили также труп неизвестного мужчины 35 - 40 лет. Позже стали известны и другие преступления: убийство гражданина Молдовы Пештеряна, труп которого нашли в реке Пехорка, и сержанта милиции И. Тетеркина сотрудника охраны Московского метрополитена. Вскоре были арестованы еще три члена банды: В. Милованов, Е. Шишлов и В. Тырлыгин, у которого обнаружили пистолет "ТТ". Экспертиза определила, что именно из него убили Лариных, Тетеркина и Пештеряна. В ходе оперативной разработки стало известно и о других убийствах, совершенных из корыстных побуждений, убийство супругов Самылиных в Москве, москвичей Г. Винникова, труп которого был обнаружен в Воскресенском районе, Ю. Чикмарева, которого убийцы отвезли в Люберецкий район, Т Потаповой, В. Волкова, тело которого было найдено в Москве-реке в Раменском районе, С. Сиротко, пропавшего без вести в городе Люберцы еще в 1996 году. Все жертвы были убиты выстрелом в голову. 
Следствие по делу продолжается. Главарь банды Капущу болен тяжелой формой туберкулеза и, не надеясь дожить до суда, дает покаянные показания.   
ДОЛГОПРУДНЕНСКАЯ ОРГАНИЗОВАННАЯ ПРЕСТУПНАЯ ГРУППИРОВКА  
Долгопрудненская ОПГ имеет "славную" историю. Особого могущества она достигла к началу 90-х годов, подмяв под себя север Москвы, объекты Олимпийской деревни, Очаково и Коптево. Численность группировки - около 200 человек, ее костяк составляют ранее судимые, бывшие спортсмены, в том числе выходцы из Красноярска и Архангельска. Преступная группировка отличается своим характерным почерком. С самого начала избрав способом обогащения контроль за коммерческими предприятиями, члены ОПГ специализировались на крутом рэкете, разбойных нападениях, не брезговали выполнять убийства по заказу, в том числе в дальних регионах - в Санкт-Петербурге, Киеве, Сочи. 
В 1994 году группировка понесла тяжелые потери: были расстреляны ее основные лидеры: рецидивист Потема, Лысый, Ботута и даже "гастролирующий" авторитет Старшой из Калужской области. В итоге ОПГ попала под влияние воров старых традиций - Олега Савостина (Савоська), Захарова (Цируль), Вячеслава Слатина (Ростик). Авторитетом среди долгопрудненских пользовались также Георгий Жаворонков и братья Чичеревы - Малой и Старшой. Последний был расстрелян в машине в августе 1996 года на Коровинском шоссе. Ныне лидеры группировки поддерживают контакты с солнцевской и зеленоградской ОПГ. 
Благодаря четкой внутренней структуре с различными функциональными подразделениями, разведкой и контрразведкой, ОПГ сохраняет достаточно сильные позиции и держит под контролем крупные торговые базы, казино, рестораны, кафе, занимается наркобизнесом, в том числе и на территориях Ивантеевки и Пушкино.   
АРМЯНСКАЯ ПРЕСТУПНАЯ ГРУППИРОВКА  


Выходцы из Армении, избравшие преступное ремесло, как правило, начинали с разбоев, грабежей, угонов автомобилей, квартирных краж и вымогательств. Со временем их деятельность стала носить более цивилизованный характер. Благодаря связям с новым поколением армянских политиков, бизнесменов появилась возможность перейти на экономические преступления, крупномасштабные аферы. У этих криминальных групп практически не было проблем с отмывом "грязных" денег. Криминальная валюта по надежным каналам достаточно легко переправлялась в Лос-Анджелес на счета армянской общины. 
В Москве действуют шесть армянских преступных группировок общей численностью около 500 вооруженных и имеющих боевой опыт активных членов. Как и представители других этнических группировок, армянские ОПГ в большинстве случаев (до 80%) совершают преступления против своих соотечественников. Если раньше эти группировки действовали импровизированно, вслепую, то сейчас делают все гораздо профессиональней. Жертвы боятся заявлять об их преступлениях, так как бандиты угрожают расправиться с родственниками не только в Москве, но и в Армении, Грузии и т.д. 
В настоящее время кавказские группировки - грузинские, армянские, дагестанские, азербайджанские и другие - предпочитают мирные взаимоотношения. Лидеры группировок часто встречаются в неформальной обстановке, чтобы скорректировать сферы влияния. Иногда, договорившись, провоцируют инциденты в той или иной среде, предлагая затем за большие деньги услуги в качестве "спасителей" и "миротворцев". Как таковые, конфликты чаще случаются внутри этнических кланов. 
Овации в Лос-Анджелесею 
Одна из крупнейших группировок - бригада Армена Манукяна. Создана под руководством известного вора в законе Сво (Рафика Багдасаряна). Манукян преуспел в крупномасштабном мошенничестве: срывал огромные суммы на фальшивых авизо, чеках "Россия", липовых кредитах под несуществующие проекты. Как только правоохранительные органы взяли его в плотную разработку, тут же исчез. Объявился Манукян в Лос-Анджелесе, где армянская община устроила ему торжественную встречу. 
"Доктор" уголовных наук 
Еще один мошенник международного масштаба - Давид Давтян 1964 года рождения. Закончил университет в Ереване, получил степень кандидата физико-математических наук. Поселился под Москвой, работал научным сотрудником института химической физики РАН. Дальнейшая научная карьера не прельстила" Давтяна, и математический склад ума он использовал в создании технологической инвестиционной компании, затем организовал два АО. Фирма "Техинвест М" занялась исконным с недавних пор на Руси делом: собирала деньги вкладчиков. Но кинул Давтян не только их, но и несколько других московских фирм. Ныне скрывается за рубежом. 
Алмазных "королей" накрыли в Штатах 
Еще более скандальная история связана с братьями Давидом и Ашотом Шагирянами. Их фирма мелочевкой не занималась. Братья закупали в местах добычи драгоценные камни и металлы в Армении, затем обрабатывали и вывозили за рубеж. По некоторым оценкам масштабы оборота средств были сравнимы с известным алмазным картелем "Де Бирс". В 1992 году братья совместно с московским заводом по огранке алмазов "Кристалл" создали американскую корпорацию "Golden ADA" с штаб-квартирой в Сан-Франциско; Есть сведения, что компаньоном Шагирянов был и известный мошенник, погревший руки на алмазах, Андрей Козленок, которого недавно этапировали в Россию. Ранее он вращался в сфере гранильного про - изводства, был экспертом-оценщиком, но чаще выступал в качестве курьера. Только за две поездки фирмачи переправили "черным налом" более 20 миллионов долларов. Но бдительные налоговые службы США вовремя обратили внимание на стремительно богатеющих армянских нуворишей. В 1995 году все финансовые операции "Golden ADA" были заморожены. А корпорацию оштрафовали за неуплату налогов на 60 миллионов долларов. Американские чиновники были шокированы показной роскошью братьев Шагирянов. Среди имущества, которое они описали, значились несколько роскошных автомобилей, в том числе "Роллс-Ройс" за 400 тысяч долларов, прогулочные яхты и катера, реактивный самолет (!), несколько особняков в городе и поместье на озере Тахо. Кроме того, обнаружили поистине бесценный шедевр - "Пасхальное яйцо" работы Фаберже из коллекции Николая Второго. 
Обворовали вдову художника 
Тяга к прекрасному всегда отличала и Н. Мурадяна. Любовь к искусству подвигла его на проведение хитроумной операции... История эта началась в 1991 году, когда вдове известного художника Евгения Поливанова стали по нескольку раз в день звонить незнакомые люди с кавказским акцентом и предлагать по-хорошему продать им картины, а то "всякое может случиться". 
Евгений Серафимович Поливанов умер в 1988 году. Он был членом Объединенного комитета художников-графиков, объединения "Двадцать московских художников", его картины выставлялись у нас и за рубежом, хранятся в частных коллекциях Европы и США. Картины, хранившиеся в доме мастера, представляли большую ценность. 
И тут появились два обходительных человека, Надырь и Ашот. Они напомнили вдове о неких общих знакомых, а затем предложили Ларисе Германовне помощь - спрятать на время наиболее ценные полотна. А там вымогатели и сами отстанут. В этой ситуации вдове только и оставалось, что согласиться. 
Чеченцы все же нагрянули. Они забрали оставшиеся полотна и ценности и предупредили, что прикончат несчастную женщину, если она попробует обратиться в милицию. 
Прошло время, и вдова захотела вернуть полотна мужа. Но благодетелей и след простыл. Только тогда женщина поняла, что стала жертвой тонко разыгранного обмана. 
Расследовать это дело сотрудники московского РУОПа взялись лишь спустя пять лет. Выяснилось, что Надырь Мурадян - известный авторитет преступного сообщества. Картины не принесли ему счастья. В 1993 году его убили в Армении в ходе передела сфер влияния. Говорят, он пострадал за неуемную жадность. Его друг Ашот жив, здоров и даже преуспевает. Он прекрасно знает английский язык и специализируется на продаже краденого антиквариата и произведений искусства за рубеж. Ашот поддерживает связи с главарями российской оргпреступности, живущими за границей. У него шикарная вилла в Америке, но чаще он бывает в Швейцарии, где держит солидные вклады на банковских счетах. 
Группировка Надыря переправляла драгоценности и антиквариат через Армению, Турцию и Объединенные Арабские Эмираты. Многие подробности стали известны благодаря коллегам из ГУОП МВД Армении, которые подключились к операции по розыску картин. Были проверены сотни адресов. Картины находили и изымали, несмотря на заверения, что за них были заплачены большие деньги. Ларисе Германовне возвратили 22 картины, в том числе несколько полотен художников Зайцева и Зарецкого, подаренных семье. Две картины из этой коллекции хозяйка с благодарностью передала сотрудникам РУОП города Москвы и ГУОП МВД Армении. 
Хроника преступлений 
- 7 июля 1994 года в Курске неизвестными лицами был похищен Борис Щербаков 1971 года рождения, безработный. Стало известно, что его привезли в Москву и под угрозой оружия и физической расправы потребовали 500 тысяч долларов США. Помимо этого у Щербакова забрали два его автомобиля - "Мазда-626" и джип "Шевролет". Через неделю этой же бандой в аэропорту Быково была похищена жительница Курска Елена Фомушкина 1964 года рождения. Она приехала по вызову Щербакова для того, чтобы собрать и передать деньги похитителям за его освобождение. 22 июля сотрудники РУОП города Москвы под руководством Гарника Восканяна после комплекса оперативнорозыскных мер обнаружили квартиру, где удерживался заложник. В 16.30 в 3-м Крутицком переулке появились бойцы СОБРа. Ворвавшись в квартиру, они освободили Щербакова и задержали преступников. Ими оказались представители армянской преступной группировки Вадим Карапетян, Роберт Хачатрян, Арамаис Тимонян, Андроник Маркарян, Станислав Айвазян и Георгий Погосов. Были установлены и соучастники похищения - Артур Саркисов и Заза Тумасов. Их взяли в тот же день в Курске, при освобождении Елены Фомушкиной, которую бандиты сопровождали до этого города и держали в заложницах. 
- В июле 1994 года оперативники московского РУОПа получили информацию о том, что в Красногорском районе Московской области в поселке Опалиха в квартире семидесятилетней пенсионерки хранится огнестрельное оружие, принадлежащее членам одной из армянских ОПГ. 1 августа была проведена операция, в результате которой обнаружили и изъяли три автомата "АКС", два автоматных магазина, магазин к пистолету Макарова, цинк с патронами в количестве более 1000 штук. 
- Весной 1997 года на московской конспиративной квартире был задержан известный армянский вор в законе Вартан Асатерьян. 34-летний авторитет криминального мира первую судимость за разбой получил в 16 лет. Отсидел в общей сложности почти 10 лет. При аресте у него изъяли три паспорта с разными прописками - в Ереване, Москве и Тамбове. Кроме того, у Вартана обнаружили 10 граммов героина, 3 грамма метадона и 34 бриллианта.  
КЛОС И "ОТМОРОЖЕННАЯ" БАНДА  
Олег Шеменев попал в поле зрения правоохранительных органов в 1989 году. Ныне ему тридцать лет от роду, в преступном мире известен как Клос, а также как Борода, - когда отпустил соответствующую растительность. После службы в Группе Советских войск в Германии постоянной работы не имел. Занимался восточными единоборствами. Ироничный, с чувством юмора, коммуникабельный, мстительный, беспощадный. Он умел подавлять одним взглядом своих пронзительных глаз. Его непредсказуемость и жестокость шокировали даже его ближайшее окружение. 
В родной Ивантеевке Шеменев одним из первых начал заниматься квалифицированным вымогательством. Сколотил бригаду и доил едва оперившуюся коммерцию. В 1990-1992 годах начались крупные разборки за передел сфер влияния. Он всегда обостренно чувствовал опасность и вовремя уходил из района, где ему готовили неприятности. В 1990 году Шеменев с ивантеевской бригадой разгромил кафе "Восход" на Бабушкинской улице. Чеченцев избивали битами, кого-то убили. Занималось этим уголовным делом 105-е отделение милиции. Но безуспешно: Шеменева, задержав, вскоре отпустили. Позднее его не раз арестовывали за разбойные нападения, вымогательства в Москве. Но он, подобно оборотню, всегда непостижимым образом уходил от наказания: всякий раз следствие не могло доказать его вину, а свидетели и потерпевшие неожиданно меняли показания. Клос славился умением организовать их "обработку". И быстро выходил на свободу, заставляя уважительно говорить о себе: "Клос - бандит с головой". Знал он и некоторые тонкости юриспруденции, как, например, уходить от уголовной ответственности. Не исключено, что его научили этому спецы из правоохранительных органов. 
Он переехал в Мытищи, где с 1991 по 1994 год снова работал "по профилю", подмял под себя местных бойцов, в том числе братьев Жигановых - сыновей Ростика, ныне покойного вора в законе. Занимался тем же: квалифицированными вымогательствами, наркотиками - от хранения до распространения. И сам пристрастился, нюхал кокаин. Когда начались крупные разборки с расстрелами в Мытищах, Ивантеевке, Клос благоразумно отошел в Солнцево, прибрав с собой часть мытищинской братвы. Это не очень понравилось ворам, тому же Ростику. Сильвестр, солнцевский авторитет, в их глазах не выглядел достойным человеком, не имел с ними ничего общего и по устоям, и по жизни. Поэтому братве порекомендовали вернуться обратно. И часть "братишек", последовав совету, ушла от Шеменеваю 
Обстоятельства вынудили Клоса перейти на нелегалку: у него появилось слишком много врагов. Ему явно не хватало авторитета в воровском мире, опыта, прозорливости и других качеств для управления весьма непростой структурой - преступной группировкой. В банде началось брожение, она стала сыпаться, как дом из песка, упала дисциплина. В такой ситуации, чтобы сохранить остатки авторитета, Шеменеву ничего не оставалось, как сделать ставку на крайний беспредел. Деваться было некуда: с одной стороны - милиция, правоохранительные органы, жаждущие засадить его за решетку, с другой - недруги из преступной среды. И все же достаточно сильный костяк банды Шеменев сохранил и подчинил себе. Он гнул свою линию: воры нам не указ, пусть сами воруют, нечего им за наш счет кормиться. Авторитетов для него не существовало. Перестал отстегивать в воровской общак. "Отвязался". Среди воров таких называют отмороженными, ведь они не чтут "старых добрых" воровских законов. 
Тех, кто заявлял, что им не по пути, находили в канаве с простреленной головой. Братва стала бояться его непредсказуемости. Только что Клос мог улыбаться, легко подшучивать, а в следующее мгновение буквально схватить за горло. Его сравнивали с крысой за способность урвать, утащить из-под носа кусок. 
В Мытищах Шеменев уже не появлялся, там у него на подстежке были свои люди. Именитый вор в законе Паша Цируль прослеживал выходки заборзевшего Клоса, посылал разобраться своих людей: для него Шеменев был "никто и звать никак". Мытищинские авторитеты безуспешно пытались вытащить Шеменева на стрелку. Он дерзко игнорировал их, буквально, проезжая мимо, поплевывал в окно. Клос больше всего ценил свою свободу. 
Действовал он чаще на территории Москвы: коммерсантов много, была возможность лавировать. Он разработал хитроумную систему передачи денег, которые ему выплачивали коммерсанты. Передавались они через нескольких посредников, перебрасывались по пути следования из машины в машину. Доказать вымогательство было почти невозможно. Поборы были так велики, что некоторым фирмам приходилось закрываться. Шеменев неплохо знал негласные методы работы милиции, возможно этой методике его тоже обучил кто-то из сотрудников правоохранительных органов. Перейдя на нелегалку, стал крайне подозрительным, чему способствовали и ломовые дозы кокаина: всюду мерещились милицейские "хвосты". 
Заместитель начальника отдела РУОП по Московской области Юрий Орлов вспоминает: "В феврале 1997 года нам была поставлена задача: ликвидировать банду. Отдел освободили от других задач. Кроме Шеменева, мы никого не знали. Кто входил в его окружение, где проживали? Все его "соратники" - ивантеевские, мытищинские, московские, пушкинские "бойцы" еще в 1992 году съехали с мест прописки, исчезли вместе с семьями. В огромной Москве и области предстояло найти места, где бандиты отлеживались после преступлений. По одному-двум телефонам, по пейджеру, по которым поддерживали связь члены банды, определяли вероятные места, рисовали схемы. Проверили около 600 телефонных номеров, ездили зачастую на своих машинах. И уже через месяц выяснили, что преступники снимали дорогие, комфортабельные дачи в престижных районах, к примеру, в Одинцово. Хозяева тоже были не простые: артисты, депутаты, бизнесмены; съем оформляли через подставных лиц. Платили за дачу от 3 до 5 тысяч долларов в месяц. Деньги крутились бешеные И их надо было все время добывать. 
Немало вымогательств, разбоев числилось за бандой и в Московской области. Но доказать их было трудно: потерпевшие, свидетели отказывались писать заявления, давать показания. "Да, я знаю людей, которые вымогали у меня деньги, знаю, где живут, но говорить не буду, потому что знаю, чем это кончится", - слышали оперативники в подобных ситуациях. Милиции потерпевшие не верили. Не верили, что сможет их защитить. Как в такой безвыходной ситуации доказать факт преступления? 
И все же оперативники вышли на коммерсанта, которого вымогательства довели до последней черты, хотя пришлось долго убеждать его в том, что милиция - единственная сила, которая реально сможет ему помочь. Новиков, назовем так его, прошел через все стадии унижения, издевательств и насилия. За три года общения с Шеменевым и его подручными он превратился из преуспевающего бизнесмена в морально раздавленного, психически надломленного человека. Даже по понятиям криминального мира есть пределы, переступать которые недопустимо: зачем разорять бизнесмена, за счет которого кормишься? Но для Клоса и его отморозков давно уже не существовало никаких норм. Однажды он привел своих людей: "Вот познакомься, твои новые сотрудники!" Новиков подчинился, ввел в штат заместителем по производству Александра Михеева, самого пожилого члена бригады, 1952 года рождения. Был судим в 1986 году на три с половиной года по 89-й статье УК РФ. Вторым был Денис Николаев, студент юрфака четвертого курса Гуманитарного института, женатый, с юношески пухлыми губами. Будущего правозаконника поставили юристом фирмы. Оба регулярно получали зарплату, контролируя при этом все доходы Новикова. 
Шеменев умел выжать из человека все. И если кто-то его заинтересовал, мог быстро расположить к себе. Студента Николаева подкупил выгодной работой: и для тебя хорошо, и для юридической практики. Знал бы тот, на что соглашался! Повязал, замазал в вымогательстве. Мертво зацепил. Какой теперь юрфак, юноша! Учить тебя я буду! 
И к Михееву нашел ключ. Подкупил дешевым приемом: послал своих бойцов, чтоб наехали на него. Потом на "Мерседесе-600" приехал сам, устроил демонстративные разборки: "Это, мол, кто тут такие? Солнцевские? Я сейчас с ними разберусь". "Разбирался", посмеиваясь в сторону. Михеев принимал все за чистую монету и по гроб жизни был ему благодарен: выручил, спас! В другой раз подослал людей, чтобы вытащили из машины Михеева магнитофон, колонки. И опять Шеменев "сурово разобрался" - вещи вернули. Михеев стал отрабатывать милости Клоса, постепенно превращаясь в ручную собачку. Любил Шеменев демонстративно унижать Новикова (смотри, как передо мной стелются!) - тот все же был для Михеева директором фирмы. При случае любил козырнуть своими связями. Впрочем, вскоре это уже не требовалась. Ограниченные по рождению и воспитанию, бойцы окончательно деградировали на почве наркомании, с трудом складывали мысли из нескольких слов - и то из лексикона рэкетира. Их жены выгодно отличались на фоне своих суженых. Впрочем, семьи тоже были жертвами. За тряпки и машины пришлось заплатить слишком дорого... 
Самым молодым членом банды был Константин Карелин 1975 года рождения, раньше занимался частным извозом. Его тридцатилетний брат Вадим имел кличку Доктор: доставал кокаин. "Вот приедет Доктор, Доктор нас полечит!" В банде все были кокаинистами, употребляли бешеные дозы: на двоих на сутки - четыре грамма; на наркотики тратились огромные деньги, и уже ничто не останавливало их, когда надо было выбить из жертвы очередную сумму. 
В декабре во время очередной встречи одурманенные наркотиками Карелин-старший и Антипкин по кличке Петруха сильно избили Новикова. Он едва пришел домой и тут же потерял сознание. В Институте Склифосовского, куда его отвезли, обнаружили перелом трех ребер, еще в трех - трещины, разрыв легкого. Два года жена Новикова жила в счастливом неведении, не знала о кабале, в которую попал муж. И вот теперь все открылось. 
Предел терпения наступил, когда у Новиковых родился ребенок. Через две недели после роддома к счастливой супружеской паре, прогуливающейся с колясочкой, подошел Евстигнеев. Любящий отец двух детей умильно заметил: "Какой хороший ребеночек! Его ушки я тебе пришлю в следующий раз, если ты мне не заплатишь". 
Клос всех повязал на крови, практически за каждым членом банды убийство. Стреляли и в отошедшего от дел соратника, зная, что в машине сидел его ребенок. К счастью, пули прошли мимо. Прикажи Клос, и каждый, не дрогнув, выстрелил бы из гранатомета в детский сад, очередью по толпе. Нравственных норм, запретов не существовало в разрушенных кокаином головах. Клос приучил их к крови, и, как дикие звери, они пили ее, чувствуя все большее вожделение. От кокаина начинались галлюцинации, всюду мерещились собровцы в масках. Но однажды глюки стали печальной реальностью. 
...Новиков написал заявление в РУОП, когда понял, что может потерять не только свою жизнь. 
Из показаний потерпевшего Новикова: 
- Три года назад в нашу фирму пришел неизвестный, представился Олегом. Его еще называли Бородой. Он сказал, что оказывает силовую помощь коммерческим организациям, собирается предоставить нам "крышу" и предложил строить наш дальнейший бизнес с учетом его услуг. Пятьдесят процентов от дохода, включая сделки неуспешного характера, мы должны отдавать ему... Потом он неоднократно брал деньги взаймы, которые не возвращал, затем за какую-то мифическую работу. В декабре 1996 года потребовал более крупную сумму. У меня ее не оказалось. Тогда пришли его ребята Доктор и Петруха. Они сильно избили меня, и я оказался в больнице. Лежал две недели. Через неделю опять позвонили. Назначили встречу. Опять то же самое: возвращай какие-то мифические долги. 
Офицер РУОП: 
- Большие суммы требовали? Новиков: 
- От одной тысячи, до десяти-двенадцати тысяч долларов. Приезжали они на машинах, объясняли, что если я буду неправильно себя вести, не возвращать долги (которые непонятно откуда взялись), то семья может пострадать. 
Офицер РУОП: 
- Они знали ваш адрес? Новиков: 
- Я встречался в трехстах метрах от дома. Разве трудно проследить и вычислить? 
Офицер РУОП: 
- На каких машинах они приезжали? Новиков: 
- "Лендровер", "Ранджер" - джипы. 
Офицер РУОП: 
- Когда в последний раз? Новиков: 
- Вчера. У меня, говорю, есть только товар. Давай, говорят, товар. 
Офицер РУОП: 
- На какую сумму? Новиков: 
- 25-27 миллионов рублей. И опять мне душевно говорят, что неправильно я веду себя в этой жизни. И все принадлежит им. А если я буду рыпаться, то, как они сказали, моя жена и ребенок будут у них... сосать. Уж извините, так и было сказано. 
Офицер РУОП: 
- Ничего, продолжайте, пожалуйста. На какие машины грузили товар? 
Новиков: 
- "Уазики" и "Газель". Одну машину сам поймал. Потом они подогнали. Откуда - не знаю. Погрузку вели двое учредителей нашей фирмы. Поставили в жесткие рамки: не успеем - будем пенять на себя. Вечером на складе меня опять избивал Доктор - Вадик. Водитель одной из машин это увидел. Я ему говорю разбитыми губами: "Подождите на улице!" Глупейшая ситуация... Потом пришли Олег Борода и Петруха... 
Офицер РУОП: 
- А накладные на товар есть? Новиков: 
- Есть. 
Офицер РУОП: 
- Что требовали кроме товара? Новиков: 
- Еще денег требуют. Сегодня-завтра надо выплатить. А если нет - башку, говорят, отстрелим... 
С согласия Новикова в офисе поставили прослушивающую спецтехнику, чтобы подтвердить вымогательство денег. Шеменев был очень осторожен, как будто чувствовал что-то. Разговаривал с Новиковым исключительно вежливо, с непременной улыбкой, и хоть зрелище это было крайне отвратительным, очень сложно было назвать его вымогательством. Обходились без угроз и запугиваний. После трех лет истязаний, жесткого прессинга они уже не требовались. Сломленная жертва повиновалась беспрекословно. Приходилось ждать, когда прозвучат реальные угрозы. А Новиков старался не провоцировать бандитов: в наркотическом угаре они были способны на любые действия, вплоть до убийства. 
Видеокамеру техники из РУОП установили в помещении офиса. Чтобы обеспечить четкое качество радиосигнала, приемозаписывающее устройство необходимо было разместить буквально в нескольких метрах. Но такого помещения рядом не было. И тогда ночью за домом выкопали яму, техников накрыли брезентом, сверху закидали снегом. На дворе конец февраля-март, в яме могильный холод. Смена по 8 часов, сидеть надо тихо, чтобы не выдать себя: в фирме безвылазно находятся оба агента Шеменева. К тому же главарь применял методы негласной работы: оставлял за Новиковым наружное наблюдение. В течение суток за ним незаметно следили две машины: куда ездит, где сейчас жена и ребенок... Бандиты приезжали, как правило, неожиданно, и надо было не просто записывать на видео, а отслеживать ситуацию, вовремя прийти на помощь, если вдруг дело дойдет до угроз и убийства. Никто не простит руоповцам этой смерти. Поэтому вместе с техниками в "окопе" сидели офицеры поддержки. Четыре техника работали на износ, приезжали в управление в восемь вечера, когда офис закрывался, обросшие щетиной, на негнущихся ногах. Молча отдавали кассеты, тут же валились спать, потому что с утра, пока не рассвело, - снова в окоп. На карте были жизнь Новикова, жены, ребенка, его надежды на достойную жизнь, и вообще - право быть человеком. 
Юрий Орлов вспоминал о том невыносимо долгом месяце: "Мы прекрасно понимали, что если даже слово будет сказано не так, ничто не помешает убить Новикова. Приезжали, уже нанюхавшись кокаина, с оружием, у них начинались глюки. И мои ребята всегда были наготове, чтобы выскочить, вмешаться. С транспортом - как всегда: ездили на личных машинах - у кого, конечно, были. В течение этого месяца мы имели один выходной, спали по два-три часа. Особенно техники: по шестнадцать часов в день практически два месяца, многие обморозили ноги". 
Новикову приходилось скрываться, своих спрятал, дома не жил. А тут еще его семья столкнулась с элементарной проблемой: им нечего было есть. Чтобы откупиться от бандитов, Новиков влез в огромные долги, наступил предел, никто из знакомых уже больше не давал, на должника смотрели косо. Осталась только фирма, раздетая до нитки. У преуспевавшего в недавнем прошлом бизнесмена, "нового русского", семья оказалась перед угрозой голода. И ребята-руоповцы, посовещавшись, решили: половину материальной помощи, которую им выписывали, отдавать жене и сыну Новикова. Спасать так спасать! Жена Новикова, когда узнала об этом, расплакалась. 
Днем в окопе сотрудники обеспечивали прикрытие - физическую защиту Новикова, а ночью продолжали работу по установлению реальных адресов проживания членов банды, их связей, выявляли, откуда взяты телефоны, кто их оплачивает. 
Наконец оперативники получили надежные для следствия и суда доказательства фактов вымогательства. Настал долгожданный момент ликвидации банды Шеменева. Оснований для возбуждения уголовного дела (по статье 163 ч. 3 УК РФ) было достаточно. 
И вдруг в последний момент - накладка. Бандиты приехали крайне возбужденные, по всему было видно, что приняли чрезмерную дозу кокаина. Ничего не объясняя, забрали Новикова. Оперативники сели на "хвост". Целые сутки они водили коммерсанта - и вдруг потеряли из виду: ребята трое суток не спали, двигались, как сомнамбулы. Слава Богу, через три часа нашли: сам Новиков прозвонил в управление: "Жив!" Бандиты поставили ему ультиматум: "Срочно по всей Москве ищи деньги!" Видно, сильно поиздержались: на кокаин, за дачи, машины, кабаки - в сутки они тратили по пять тысяч долларов. 28 марта Новиков вернулся в офис. Стрелку с двумя бандитами ему назначили в центре Москвы. Шеменев схитрил: сам не поехал, ждал, когда вернутся с деньгами. На месте встречи расставили бойцов СОБРа. Ходоков взяли тихо, тут же развели в стороны, так, что окружающие ничего и не заметили... Прошло время, Клос послал еще двоих. Их тоже взяли по отработанной схеме. На оживленной улице собровцы действовали, как невидимки. Брали под руки и разводили. Отмороженные бандиты не сразу и понимали, что случилось... Шеменев занервничал: такого еще не было он посылал людей, а они куда-то пропадали. А тут и ломка началась... Он в бешенстве послал еще двоих. Еще две пары милицейских наручников заняли надлежащее им место. Шестерых бандитов - Трушина А. А., Карелина К. В., Зорина Г. В., Михеева А. М., Евстигнеева М. С., Николаева Д. А. - взяли без единого выстрела. Шеменев и его ближайшие помощники Петруха и Доктор почуяли опасность, на встречу с Новиковым не поехали. Оперативники РУОПа подработали информацию, пощупали телефоны, которыми пользовались бандиты, вычислили координаты. Взяли их руоповцы тихо на одной из центральных улиц Москвы. Через 15 минут и эта троица сидела в наручниках. У них обнаружили меченые деньги, которые те вымогали, определили и места, где преступники их тратили. 
Стали отрабатывать информацию по оружию, похищенным машинам. Поняли: нахрапом тут не возьмешь - бандиты перестраховывались, иномарки оформляли на поддельные документы, липовые доверенности, на утерянные или выкраденные паспорта. Все было в их жизни поддельным, да и жизнь была фальшивая. Надо было прежде всего найти оружие. Оперативники искали этот склад еще с 1992 года. И вот поступила информация: оружие прячут в гараже. Но сколько этих гаражей в Москве и области! Нашли телефон человека, который сдавал им гараж, - военнослужащий, к уголовному миру отношения он не имел. Вызвали директора кооператива, тот подтвердил: да, военный сдавал бокс неизвестным, те поставили туда "Форд". Все, что называется, "срослось", состыковалось; предположим: в гараже машина, которой преступники завладели при разбойном нападении в Москве. Нашли военнослужащего. Показали ему фотографии. "Да, это те ребята, которым я сдал гараж! опознал он Зорина. - А что они натворили?" - "Вскрывайте, сейчас увидите!" У военного глаза полезли на лоб. За дверями обнаружили 30 единиц стрелкового оружия: б автоматов, 19 пистолетов отечественного и импортного производства - несколько "ТТ", "браунинг", "магнум-44", импортный пистолет-пулемет с глушителем, снайперскую винтовку, помповое ружье, гранатомет "РПГ-18" - "муха", 15 глушителей, более 20 тысяч патронов, а также похищенный "Форд". Арсенал был упакован в 18 рюкзаков. По команде Клоса бригада быстро надевала рюкзаки и выезжала на дело. Позже выяснилось, что часть оружия уже использовалась. Теперь оно отстреливается проверяется на причастность к другим преступлениям; часть оружия в заводской смазке. 
Бандитов разбросали по подмосковным изоляторам - чтобы исключить возможность контактов. А сотрудники РУОП поехали по старым адресам потерпевших, чтобы вернуться к подзабытым преступлениям, о которых боялись заявлять: такой страх внушал Клос. И вот еще несколько заявлений о нападениях, разбоях, вымогательствах легли на стол начальника управления. Запуганные вздохнули свободней, стали звонить: хочу дать показания. Поверили, что милиция может найти негодяев, доказать их преступления и посадить на тюремные нары. 
Часто наведывается к своим спасителям и Новиков, звонит его жена сейчас для этой семьи нет людей ближе... 
Помимо вооружения, банда была оснащена и технически - по высшему классу. Кто-то снабдил, научил пользоваться людей Клоса техникой, о которой в РУОПе могли только мечтать. При обысках у них обнаружили приборы для определения радиозакладок для прослушивания, для шумоподавления радиозакладок, прибор для негласного прослушивания через стены. С их помощью можно было квалифицированно разрабатывать коммерсантов, изучать жертву... 
А в региональном управлении по оргпреступности сотрудники имеют спецтехнику под кодовым названием "сделай сам", ищут исправные автомобили, чтобы организовать поиск, броситься вдогон за бандой, которая улетает на крутом джипе. Экономят бензин. И пока все это будет продолжаться, пока борьба с преступностью будет держаться на остатках энтузиазма - о чем-то серьезном вряд ли стоит говорить... 
И все же, несмотря ни на что, и эта банда ликвидирована - в кратчайшие сроки, всего за один месяц. Боевики и их главарь за решеткой. Оставшиеся на свободе, наверное, перекрестились не раз и тихо лягут на дно. Хотя не исключено, что пойдут под крыло к другим авторитетам. 
А у подследственных сильные ломки, некоторые даже пытались покончить с собой. Но от кокаина отказались. Боялись проболтаться. Боялись былого лидера. 
Злодей в тюрьме. И дело психологов, социологов, психиатров копаться в мрачных закоулках его души. Речь о другом - почему такие нелюди существуют, действуют почти в открытую? Ведь даже по понятиям уголовного мира члены банды Клоса считаются законченными беспределыциками. Когда в 1996 году в Лефортовской тюрьме неожиданно умер от сердечного приступа Цируль, Клос самонадеянно пытался подмять под себя его структуры, отодвинул его жену, свояченицу, родственников, знакомых, забрал машины. Почему это сошло с рук? Вопрос не простой. Об этом не говорится вслух. Суть в том, что Шеменев и его "отмороженный коллектив" необходим в сложной структуре уголовного мира. За ними, по уровню, конечно, повыше, стояли такие же бандиты, авторитеты, которым беспределыцики были выгодны. Банда сеяла панику, страх, и это использовалось в конкретных целях: коммерсанты в растерянности, в их среде - переполох. Тут и выходят на сцену вполне "цивилизованные люди", в светлых костюмах, аккуратно подстриженные, с нормальным взглядом, не пьяные, без пистолетов и обещают по разумным ценам обеспечить нормальную работу. Стороны тут же приходят к обоюдному согласию. Традиции раннего рэкета давно не в почете, все же на дворе конец двадцатого века. А такие, как Клос, - просто выродки. 
Впрочем, это не мешает использовать и его и его "пехоту" еще по одному назначению - как киллеров. Они на нелегалке, терять им нечего, при необходимости, чтобы заказать любое убийство, они всегда под рукой - телефоны известны. А опыта шеменевским головорезам не занимать, на счету кровавые разборки с мытищинской, загорской, ивантеевской, солнцевской группировками. 
Как псов на охоте, их всегда держали впроголодь: много не платили. И сам Шеменев прекрасно понимал, что его используют до определенной черты, что они все - "одноразовые", как шприцы для наркоты. А потом их выбрасывают, избавляются любыми способами: подставляя милиции, натравливая другую банду. И судьба им - голодной, яростной стаей нестись в другие места, чужие районы, где еще можно урвать, укусить. Пока не остановит пуля. 
 
УДАВКА ДЛЯ "АВТОВАЗА"  
АО "АвтоВАЗ" - акционерное общество открытого типа с 5 января 1993 года. 20 июля 1966 года принято правительственное постановление о строительстве в г. Тольятти автозавода. Создание завода тесно связано с итальянским концерном "FIAT". 19 апреля 1970 года собраны первые автомобили. Высший орган управления - общее собрание акционеров. 24 дочерних предприятия со 100-процентным капиталом и доля в уставном капитале 200 российских и 14 зарубежных предприятий. 4000 дилеров по продаже и обслуживанию. Крупнейшие за рубежом - "ЕвроЛада" (Германия), "Моторес Интернационалес" (Панама), "Лада Франс" (Франция). Выпускает 12 моделей автомобилей. Длина главного сборочного конвейера, состоящего из трех ниток, составляет 1,5 км. Каждые 22 секунды с конвейера сходит готовый автомобиль. Общее число работающих в АО "АвтоВАЗ" 210 000 человек, на ВАЗе 110 000 человек. Численность населения города Тольятти - 720 тысяч человек. 
В последнее время об "АвтоВАЗе" написано так много, что площадь всех публикаций наверняка покроет заводские просторы. А это ни много ни мало 600 гектаров. Журналистов, телевизионщиков часто приглашают на верхотуру 24-этажного голубого стеклянного небоскреба, чтобы оценить величие завода-гиганта, его корпуса, уходящие за горизонт. Символ ВАЗа - здание администрации - строили, когда рабочим нечем было платить зарплату. Но это было гораздо позже. 
Счастливая юность и зрелость автозавода омрачилась новыми временами. Воскресший в России капитализм прозвучал похоронным колоколом для многих заводов и фабрик. Но "АвтоВАЗ" выжил. В 1991-1992 годах с изменениями экономических отношений стали изменяться и отношения на ВАЗе - в первую очередь с поставщиками, с дилерской сетью продажи машин, ведь с отсоединением бывших союзных республик завод потерял огромный рынок сбыта. Неплатежи по поставкам машин растягивались на два-три года. Эти тяжелые экономические условия заставляли искать пути более эффективного оборота денег, дабы быстрее получить доходы. Смелые шаги дали результат: в 1993 году ВАЗ давал 60 процентов выпускаемых в России машин. 
ВАЗ акционировался. Что значит акционировать предприятие, которое выпускало более половины всех автомобилей в России? Ни одной комиссии, даже на самом высоком уровне, не удавалось разобраться в хитросплетениях дележа бывшего госимущества. А при генеральном директоре Владимире Каданникове это было вообще маловероятно. Многочисленные фирмы и фирмочки, появившиеся вокруг завода, скрывали в своих учредительских документах известные и малоизвестные имена, многие из них многократно повторялись, растворяясь как нечто помещенное между двумя зеркалами. 
Бывает ли приватизация, что называется, честной, особенно если исходить из нашего отечественного опыта? Честности нас учили, как говорится, всей мощью государственно-партийного аппарата. Но в моральном кодексе строителя коммунизма о приватизации не было сказано ни единого слова. 
Тут надо упомянуть и об особенностях города Тольятти. Мало кто помнит, что раньше он назывался Ставрополем-на-Волге. С тех пор как здесь начался ударно строиться автогигант, появилось много пришлого люду, большей частью молодого, жаждущего жилплощади, автомобиля и достатка. Выросли новые районы. Город застраивался, но жилищная проблема до сих пор мозолит глаза длинной вереницей общаг вдоль дороги на "АвтоВАЗ". Город сравнивают с Детройтом, а в последнее время - с Чикаго. Америка, мол, тоже росла с переселенцами и криминальными драмами. 
О жирных кусках, которые достались при дележе "АвтоВАЗа" заводским "генералам" и "полковникам", конечно, сразу стало известно в городе. И как утаишь, когда в Ягодном, живописном месте на берегу Жигулевского моря, стали на глазах вырастать, подобно чудо-богатырям, трехэтажные красавцы с балконами и колоннадой. 
Обидно стало и местным жуликам. Надоело им в дождь и слякоть вертеть на фанерке три наперстка, обманывая простодушных лохов. Мелкая игра. Есть шары и покрупнее. 
Напарник, авторитет новой формации 
В Тольятти действуют 14 крупных организованных преступных формирований. Благодаря газетным публикациям они достаточно известны и популярны в городе. 
Одна из крупнейших - группировка Вдовина Владимира Евгеньевича, 1954 года рождения. Кличка - Напарник. Ранее судимый за грабеж и незаконное хранение оружия. В заключении коротал время за рисованием и чеканкой. Отличается большой силой воли. Работал на спасательной станции. В свободное время занимался рукопашным боем, колотил грушу и деревянный столб, специально обмотанный веревкой. В Зеленовке объединил вокруг себя юных тольяттинских бандитов. Начинали с краж на ВАЗе. Рабочей спецовкой принципиально брезговали. Поэтому наводили связи на заводе. И самыми различными способами - на машинах пожарной команды, под обшивкой автомобилей, через лазы в заборах - вывозили ворованные запчасти, резину. Угоняли и машины, вышедшие за заводские ворота. Попутно Вдовин сколотил бригаду наперсточников. Первый конфликт произошел после того, как в городе появились волгоградские наперсточники. Напарник стал их защищать, а местным конкуренция не понравилась. 
Лучшим другом Вдовина был Дмитрий Рузляев - Дима Большой (1963 года рождения). Был у Напарника водителем. Везде их видели вместе. Жили красиво, с шиком, напоказ, не отказывая себе ни в чем. Зимой могли закатить экзотический пир с клубникой, персиками, вишней, свежими фруктами, обилием изысканных яств. 
Тольяттинские наперсточники не простили Вдовину. И однажды впятером подстерегли и избили его прутьями. Пока Напарник отлеживался, разбираться поехал крутой парень Валерий Спицын с характерной кличкой Опасный. Поехал в магазин, где кучковались обидчики, и в лучших традициях вестернов без предупреждения открыл огонь из обреза. За что попал на пять лет в известную тюрьму для криминальных авторитетов "Белый лебедь" в Соликамске. Когда он возвратился из заключения, в городе многое изменилось. Рузляев и Вдовин жестоко рассорились. Как говорится, самые заклятые враги - это бывшие лучшие друзья. 
Из наперсточного молодняка выросли и другие группировки. 
На встрече с Напарником Спицын первым делом припомнил: "Я за тебя отмотал срок. Ты по гроб жизни должен быть мне благодарен". А в ответ услышал, что, мол, сам виноват, кто тебя просил? Вспылил Спицын: "Так я еще и виноват?!" Братва Вдовина прознала про разговор с Опасным, и в группе пошел раскол: не по "понятиям" поступил! Многие метнулись от Напарника к Саше Маслову. 
Но вскоре Маслова убили киллеры. А до этого было еще несколько попыток нападений на местных авторитетов. По городу поползли слухи о некоем "эскадроне смерти". Была версия о причастности к этому "суперсекретного ментовского спецназа". Но более посвященные небезосновательно подозревали бригаду Володи Агия. 
Тольяттинский Дон Корлеоне и гангстеры-пэтэушники 
Начиналась история бригады с классического романа "Крестный отец". Книжку эту до стона душевного полюбил некто Олег Хорошев по кличке Подарок - культурист, сбытчик краденных на ВАЗе запчастей. В свои тридцать лет он понял, что достиг критического возраста, а чтобы повелевать; крутить миллионы, ему нужна послушная паства. Продавец краденого, рыночный вор на порядочного авторитета не тянет, нормальная братва с Подарком не вязалась, и потому Хорошев привлекает семнадцатилетних пацанов, приехавших из Башкирии, - выпускников ПТУ Диму Курбаленко, братьев Диму и Валеру Ревенко, также Серегу Шилова, который примечателен был тем, что имел первый разряд по стрельбе и играл на музыкальном инструменте. Юным бездельникам пришлось по душе предложение босса грабить лопоухих простаков, которые торговали автозапчастями на тольяттинских рынках. Крутить гайки на ВАЗе - работа для придурков. Развести лохов труда особого не представляло. Один из пацанов предлагал продавцу купить по дешевке какую-нибудь ступицу или поршень, и пока тот с повышенным интересом ощупывал деталь, сумку с товаром подельники шустро утаскивали из-под его ног. Обманутый кидался вдогон, его рвали за рукав: "Куда, дядя, а ну, верни нашу деталь!" Клиента затирали плечами невесть откуда появившиеся амбалы, а похищенный товар молниеносно распродавали на другом конце рынка. Деньги делились по степени участия. Ребятки были счастливы, получая в те времена по 6-8 тысяч рублей в день, - такие же деньги их мамы и папы имели раз в месяц. 
В бригаде появляются новые люди. Володя Карпов - коммерческий агент фирмы "Визави", простодушные и туповатые братья Флештеры из голодной Молдовы. Приводит своего знакомого Сашу Килевого и Курбаленко. Хорошев заставляет читать пацанов "Крестного отца", книга становится чем-то вроде устава в банде. Он вводит жесткий сухой закон. Молодняк еще не знает, какую перспективу готовит им Подарок. Они боготворят его, в его присутствии не позволяют себе ругаться и даже курить. Хорошев же постоянно подчеркивает свою значимость, часто рассказывает о братских отношениях с одним из суровых тольяттинских авторитетов Владимиром Агием. 
С развитием капитализма в Тольятти многие бывшие рэкетиры, автомобильные воры выросли из коротких штанишек и понимали: пора выходить на более высокую орбиту. Тем более, под боком все призывней дымил трубами "АвтоВАЗ". Потянуло их на "дружбу" с беловоротничковыми гражданами города. И многие преуспели. Напарник стал замом начальника кооперативов "Надежда" и "Волна". В Старом городе он водил дружбу с Сергеем Свитинским приемным сыном главы администрации Центрального района города Анатолия Степова. Сергей Купеев ушел замом генерального директора по сбыту в фирму "Нанси", устроились Маслов, Вова Армян, Карапетян. Владимир Биличенко (Хохол) возглавил кооператив по тонировке стекол "Мираж". Ему же первому удалось официально попасть на ВАЗ и припасть, как к нескончаемому живительному источнику, - к главному конвейеру завода. После чего, увы, в его судьбе начался отсчет роковых стрелок. 
В это время в Тольятти образовалось более 380 фирм, которые торговали машинами. Принцип был простой: заплатил деньги, получил машину - продал, купил - продал. В самом Тольятти покупалось не больше 10-15 тысяч машин в год. Остальные забирали приезжие. Торговые автомобильные фирмы получали огромные прибыли. Каждую машину, выехавшую из ВАЗовских ворот, заботливо встречали "заинтересованные лица" из преступных группировок и брали дань - до десяти процентов стоимости машины. Отказываться было не принято. Можно было лишиться всего. Естественно, все эти криминальные накрутки потом выливались в непомерную цену для рядового покупателя. Но эта система поборов продержалась недолго, всего полтора года. Она была неэффективной, тем более приходилось остерегаться регулярных милицейских рейдов. 
Но не всем удалось вскочить на накатанные рельсы. Хмурилось небо над суровым авторитетом Агием, дружбой с которым так гордился Подарок. Не везло в последнее время и соратнику Агия Воронецкому (в прошлом - сотруднику милицейского батальона). Несколько магазинов, в том числе "Жигули", с которых они имели процент, стали потихоньку уходить под крыло Напарника. Жестокий конфликт произошел и с Гур геном, которого Агий отказывался считать вором в законе. В свое время крестным отцом Агия был вор в законе Яблочко, которого воровская сходка назначила на город ставленником. Но он был достаточно одинок. А Автоград, как Эльдорадо, притягивал массу приезжих "джентльменов удачи", особенно с Украины и Кавказа. Они быстро нашли общий язык, а тут и грузинские воры, "трефовые", стали проявлять усиленный интерес к автобизнесу. Участь Яблочка была решена, его застрелили. Вот тогда, судя по некоторым данным, и возникла идея массированного отстрела толпящихся у кормушек. 
Считается, что первые два обреза шестнадцатого калибра привез из своей оренбургской деревни Хорошев. Позже банда вооружается более основательно: в арсенале появляются автомат "АКСУ", "мелкашка" с оптическим прицелом, тротиловые шашки, несколько "лимонок" и гранат "РГД", спортивный пистолет Марголина. Из этого пистолета был впоследствии застрелен Маслов. 


В местной тольяттинской прессе бандитские новости - самая читаемая тема. Открывает обыватель газету и оживленно констатирует: "Еще двоих грохнули!" Подробно, со всеми психологическими нюансами журналисты расписали, как неоперившиеся птенцы Подарка стали жуткими киллерами. Первые попытки пролить кровушку оказались неудачными: бойцы банально "дрейфили", убегали, "не дождавшись" жертвы. 
Первые пули предназначались Владимиру Вдовину. Затем топор возмездия должен был опуститься на голову Сергея Купеева. Безуспешные попытки повторялись до тех пор, пока главари не поставили жесткий ультиматум: "Выйти из группы можно только через смерть!" В банду уже стали обращаться как в офис по убийствам - с заказами убрать то или иное неугодное лицо. Кровавые планы становятся известны многим. 16 сентября 1992 года Р. и К. идут убивать Хохла. Идут к его дому, видят, как Биличенко в окружении четырех друзей направляется к машине. Но с балкона киллеров заметила подружка Хохла и громким криком стала предупреждать об опасности. Убийцы убежали за ближайший угол, залегли и залпами, почти в упор открыли огонь по контратакующим. Через несколько часов Биличенко под чужим именем в муках умер в Баныкинской больнице. Его тело крадут из морга, тут же находят и привозят из соседнего города патологоанатома, заставляют его провести бальзамирование. Затем труп тайно переправляют на "ридну Украину", где помпезно хоронят. Спустя несколько дней тот самый анатом погибает в автокатастрофе. 
7 октября в 20 часов прозвучал взрыв возле гостиницы "Волга". Рядом были люди, но по фантастическому везению никто не пострадал. Лишь побило осколками "девятку" городского ГАИ. 
3 ноября неизвестным был застрелен на пороге своей квартиры Сергей Купеев. Выстрелы услышала жена, открыла дверь, и смертельно раненный муж рухнул ей на руки. В тот день, предчувствуя опасность, он специально поднялся в лифте на этаж выше, но и эта хитрость не спасла. 
9 ноября организуется, правда, неудачное, покушение на крутого бригадира Герасимова. Две мины, которые приготовили для его машины, не смогли поставить: на улице, у гостиницы "Жигули", было слишком людно. Но позже его настигнет пуля наемника. 
26 ноября предположительно Шилов и Ревенко покушаются на вора в законе Гвосалию (Буцека), забрасывают гранатами гостиничное окно. Но, по счастливой случайности, перепутывают окна. Взрывы гремят в пустом помещении. 
Идет охота на Гургена, цена за его жизнь - новая "девятка". Но каждый раз судьба хранит его, каким-то чутьем он ощущает опасность и ускользает в самый последний момент. Семь боевиков на двух машинах постоянно охотятся на него. 
Гурген объявляет группировку Агия вне закона. Все уходят в подполье. По следу идет милиция, которая давно уже готова засадить лихую бригаду за решетку. И 3 декабря час пробил. В 6 утра две группы оперативников УВД Тольятти при поддержке ОМОНа вламываются в квартиры на улице Карла Маркса и Молодежном бульваре. Заспанных бандитов берут тепленькими. Правда, попытался рыпнуться Курбаленко, но тут же был остужен ударом приклада. В шкафу среди одежды нашли пистолет "ТТ" и самодельную бомбу. 
Жизнь состоит из парадоксов. Бригада Агия, попав в тюрьму, уцелела от "правосудия" криминального мира. Известно, что у исполнителей заказов на смерть мало шансов выжить. Их рано или поздно отправляют в мир иной по воле тех же заказчиков убийств. Их отстреливают те, кому они хотели перейти дорогу, кому угрожали. И первым стал Воронецкий, которого не успели упрятать в тюрьму. Его убили, когда он мирно прогуливался с собачкой. Не спас и бронежилет. 
Агий полгода скрывался от милиции и бандитов, которые давно его заказали. Оперативники вычислили его первыми и арестовали 4 июня 1993 года на квартире новой жены. При задержании он пытался выкинуть свой пистолет с балкона. 
А что же Подарок-Хорошев, тольятинский Дон Корлеоне? Чтение умных книжек, занятия астрологией, гороскопами, магией, возможно, помогло: в самый последний момент он улизнул, бросив своих мальчиков, которых так старательно учил быть хладнокровными суперменами и убивать с улыбкой на устах. Говорят, что прячется он в далекой Германии. 
А в тюрьме происходили трогательные встречи противоборствующих сторон. В коридоре СИЗО Агий столкнулся с братом убитого Сергея Купеева Гариком, которого, кстати, потом тоже убили. После чего Агий перестал кушать тюремную баланду, потребовав, чтобы пищу ему приносили только из дому - боялся, что отравят. Неприятно удивились и арестанты-агиевцы, когда к ним в камеру ввалился амбал Стасик Курносов - известный в Жигулевске рэкетир. Тот самый, которого они планировали завалить за условленную сумму дензнаков. Худеньким мальчуганам пришлось несладко, и на первом же заседании они пожаловались судье. 
После ареста группировки Агия в Тольятти отнюдь не наступил безоблачный криминальный мирю 
Бандитские войны. Кровавый сериал 
Рузляев, он же Дима Большой, организует свою группировку. В ней около 60 членов. Это время - время окончательного разрыва Димы Большого и былого друга Напарника - становится и началом затяжного побоища между бандитами Тольятти. На криминальную сцену выходят и другие мощные группировки - татарская, которую возглавляет Шамиль Даниулов 1957 года рождения (клички Шамиль, Шомок). Под штыком - 175 членов группировки. Шамиль объединяется с Напарником, вместе с ними в союз входит ранее судимый Константин Шейкин 1963 года рождения. 
По другую сторону невидимых баррикад - Рузляев, Ильченко (Игривый), чеченские группировки Шамата Бисултанова и Сулеймана. Контроль над вазовской продукцией давал выход на такие деньги, которые и не снились бывшим наперсточникам и торговцам ворованными машинами и запчастями. Но не всем удалось получить долю при распределении машин на ВАЗе. Выпал из обоймы, как его называют сыщики, пресловутый Сирота. Двадцатипятилетний Игорь Сиротенко даже среди своих пацанов считался беспредельщиком, которому ничего не стоит заголить ствол и открыть пальбу по малейшему поводу. С него-то все и началось, вернее продолжилось. Смертельно схлестнулись интересы напарниковских и сиротенковских. Наступил час дележа миллиардов. 
Стрелка произошла в мае 1994 года у ставшего теперь знаменитым КПП N 17 "АвтоВАЗа". С одной стороны прибыла бригада Сидоренко, с другой бригада Рузляева. Разговор пошел нервный и задиристый. Не прошло и нескольких минут, как Сирота получил по физиономии от Жоры Сидоренко из группировки Напарника. Братва, среди которой был и Опасный, напряглась, ждали в машинах. Первыми выстрелили рузляевские. Рухнул рядом с автомобилем убитый наповал Сидоренко. В ответ палили реже - сказался фактор внезапности. В считанные минуты все стихло. Ветер потащил сизый пороховой дымок. Боевики лихорадочно погрузили окровавленные тела и на машинах разлетелись в разные стороны. На траве, у дороги, у забора стонали раненые - случайно пострадавшие при разборке жители. 
Тольяттинский отдел по оргпреступности сработал тогда молниеносно: задержали двадцать бандитов, в том числе Вдовина и его сподвижников Сульдина и Рябова. 
Сыщик из тольяттинского угрозыска делился впечатлениями: "Опасный был очень дерзким человеком. После тех кровавых событий он пропал. Жена показывала его одежду в крови, якобы после кончины. Но он не тот человек... Он просто сделал так, чтобы его не искали. Ребята эти непростые. Когда разговариваешь с ними, с тем же Опасным, с Напарником, - не знаю, но они заслуживают уважения. Есть у них понятия о порядочности, о справедливости. Но способы достижения этой справедливости вряд ли у них могут быть справедливыми..." 
1994 год прошел в кровавых междуусобицах. То с одной стороны застрелят человека, то с другой. Война пошла на счет. Тольяттинская вендетта чуть ли не каждую неделю уносила по нескольку жизней. Казалось, конца не будет этому жестокому и бессмысленному соревнованию. Убивали людей уже не только за то, что состоял, скажем, в бригаде Напарника, а за то, что учился с ним в одном классе. 
В так называемом Старом городе в Тольятти есть кладбище. У самого входа - скорбная аллея черных обелисков, в которых навечно застыли афганская и чеченская войны. На памятниках - портреты мальчишек в тельняшках, парадных мундирах и посмертных наградах, которых никогда не надевали. Город достойно похоронил своих ребят, погибших на далекой пустынной земле и в самой России, - непонятно за чьи интересы и какие идеалы. 
А рядом, на этом же кладбище, через тропинку, - бесконечно долгие ряды других обелисков, Они тоже из черного мрамора. Облицованные площадки, мраморные столики и скамейки для тихой скорби родных. Даты смерти - начиная с 1992-го. Памятники эти побогаче, и те, кто изображен на них, ненамного старше, с уверенным взором и крепкими плечами. Иные в кожаных куртках, во весь рост. Улыбчивые хозяева жизни. Дорогов, Сидоренков, Дичанкин, Грязев, Табачков, Толстиков, Рудов. Три могилы Купеевых... На похоронах второго сына, Гарика, отец - Владимир Купеев поклялся отомстить за сыновей. Но вскоре сам стал жертвой убийцы... 
Долгие черные ряды. Богатые похороны. Люди Вдовина - в одном месте, Рузляева - в другом. Бывшие друзья мстили друг другу чужими жизнями. 
...В 1994 году задержали Даниулова. К тому времени Напарник вместе с Шамилем хорошо держали отгрузку автомобилей и торговлю запчастями. Шамиль слыл весьма добропорядочным человеком. Но потом выяснилось, что за его группировкой семь заказных убийств, в том числе и в Самаре. Обнаружили у татар и огромный склад с оружием: гранаты, пистолеты, пулеметы, автоматы. Пять заказных убийств людей из группировки Димы Большого были доказаны, и несколько человек сели за решетку. 
Как делили "АвтоВАЗ" 
Двухсменный выпуск автомашин на ВАЗе противоборствующие группировки все же поделили. Товарные машины, сошедшие с конвейера, занимали места на заводских площадях, под солнцем. Эти площадки, обозначенные цифровыми табличками, называются "клетками". Продукция каждой смены разделена на восемь равных частей (долей). Смену "А" держали преступные группировки Рузляева (Дима Большой) - фирма "Лада-Брокер"; две чеченские группировки - Шамата Бисултанова, фирма "Илан" и Сулеймана Ахмадова - "Лада"; Игоря Ильченко (Игривый) - "Волга-сервис"; Мокрова (Мирон). Имели свои доли и охранное предприятие "Форпост", состоящее из бывших сотрудников милиции, - фирма "РДК Холдинг" и фонд поддержки правоохранительных органов "Континенталь" - фирма "Слафт". Наличие в кормушке двух последних организаций дало повод для массированных обвинений милицейского руководства Тольятти в коррупции. 
Автомобили, выпущенные во вторую смену "Б", контролировались группировками Вдовина (Напарника) - фирма "Магус", Шамиля Даниулова (Шомок), братьев Купеевых (двое из них, а также и отец уже похоронены), группировкой Крестовского - фирма "Петрол". 
Лидеры криминальных группировок на ВАЗе никогда лично не появлялись. Заправляли их представители - торговые агенты. Скандалов и стычек по поводу распределения на заводе не устраивали. "Священная корова" была неприкосновенной. 
Каждая бригада имела от одной до нескольких подопечных фирм. Они платили деньги за определенное количество машин и, естественно, были заинтересованы как можно быстрей получить товар, продать и пустить полученную прибыль в оборот. Если заждался в очереди, деньги зависали, и оставалось только считать убытки. 
В конце 1992 - начале 1993 года фирмачи изменили тактику. Если они брали машины разной комплектации, то у них цель была, естественно, побыстрей продать. А продавал быстрей тот, у кого машина была лучше, цвет престижней, модель современней. На заводе все модели шли обезличенным потоком. Идет на конвейере "пятерка" или "семерка" - конкретному фирмачу положено 50 машин, так ему и отгрузят. Но если проконтролировать ситуацию, вмешаться, то можно, например, отгрузить "пятерки" или "восьмерки" престижного цвета "металлик". Естественно, по конкурентоспособности каждая из них была выше на полтора миллиона рублей. 
Отечественные заводы не в состоянии были удовлетворить потребности автомобильного рынка. Заказы превышали уровень производства. Конфликтная ситуация провоцировалась и тем, что ВАЗ заключал договора, в том числе и по предоплате, с фирмами-покупателями из расчета на 5 тысяч автомобилей в сутки, хотя технологически мог производить 2,5 тысячи машин в сутки. Кто, в какой очередности, какие модели получит - вот что составляло камень преткновения многочисленных фирм, специализирующихся на продаже продукции "АвтоВАЗа". Все эти "тонкие" вопросы и брали на себя ведущие криминальные авторитеты города. 
Непрерывная война, потери заставляли изворачиваться, придумывать новые ходы. Рузляев пошел на хитрость. Он нанял ребят из тамбовской бригады, но их потом на экономических преступлениях повязали сыщики. Затем на тольяттинской земле нежданно-негаданно появились рязанские киллеры. Можно предположить, что пригласил их тоже Дима Большой. Для них снимались квартиры, платили деньги за выполнение конкретного заказа: "Вот дом, а вот человек..." Сотрудники прокуратуры Рязанской области, расследуя заказные убийства, уловили характерную закономерность: местные боевики, отлучаясь из области, появлялись в Тольятти. После чего в Автограде увеличивалось количество трупов. По оперативным данным, бригада киллеров насчитывала до десяти членов. В их компании засекли и Владимира Пчелина - ближайшего сподвижника Рузляева, Впервые боевики засветились в ноябре 1994 года, когда, разделившись на группы по три человека, за четыре дня застрелили работника ТОО "Дори" Андрея Грушина, покушались на Ермолова, убили Дмитрия Маркина. В феврале 1996 года три члена рязанской банды были задержаны - Сергей Захаров, Александр Горелов и Виталий Ахметов. Еще двое, в том числе киллер по кличке Гном, пока на свободе. Чем они добывают себе на хлеб насущный - остается только догадываться. 
Руководитель еще одной группировки Мирон Мокров (кличка Мирон) раньше сотрудничал с Рузляевым и Сиротой. Потом отношения испортились, он отошел от них, стал активно заниматься бизнесом. Построил самую лучшую станцию автозаправки и обслуживания - "Авто Экспресс-сервис". Занимался бензином, естественно не упускал своего. После кровавой разборки 13 ноября 1997 года во Дворце молодежи "Мир" был арестован по обвинению в убийстве. Как потом выяснилось, там отмечали день рождения ближайшего друга Мокрова - Игоря Раковского. Тот уехал пораньше - долгие гулянки были не в его привычках. Остальные поехали в злополучный "Мир", хотя это была территория враждебного Неверова. Там любила собираться его братва. 
Что случилось дальше - одни загадки. В полпятого утра неизвестный гражданин сообщает группе немедленного реагирования о стрельбе во Дворце молодежи. Запросив помощь, группа выехала. В залитой кровью бильярдной обнаруживают три трупа - Андрея Толмачева, 1968 года рождения, Рената Батршина, 1963 года рождения из не воровской группировки. Особенно сильно было обезображено третье тело. Это был подполковник тольяттинского военного училища Пичугаев, который подрабатывал в "Мире" охранником. На его теле насчитали шестнадцать ножевых ран и два пулевых ранения в голове. Еще одного полуживого неверовца Андрея Ломакина отправили в Медгородок. Здание оцепили, сотрудникам патрульно-постовой службы ГАИ удалось задержать выпрыгнувших из окна Мирона Мокрова и его телохранителя Василия Синякова, у которого одежда была в крови. У него же изъяли окровавленный нож. Позже в здании нашли еще один нож, пистолет "ТТ", газовый пистолет "Иж-76", переделанный под боевой, стреляные гильзы. Одна из версий: конфликт произошел во время игры в бильярд, во время которой Мирон получил кием по голове. Известно также, что не самая могучая группировка, не более 30 человек, Сергея Неверова (Невер), 1962 года рождения, пользуется достаточным авторитетом в криминальных кругах. Старалась соблюдать нейтралитет. Контролирует шоу-бизнес, увеселительные заведения и ночные клубы. 
В следственном изоляторе г. Тольятти Мокрое рассказал о себе и ответил на несколько вопросов автору материала. 
- Мне 35 лет. Окончил курсы маркетинга. 
- Вы раньше работали художником? 
- В детстве были кое-какие склонности. Нельзя сказать, что я работал художником, больше - увлекался. Некогда было заниматься художеством. У меня семья, одному мальчику 12, другому - 9 лет. 
- Сколько вы уже в разлуке находитесь - месяц? 
- Месяц. 
- Что вам инкриминируют? 
- 105-я статья, предъявлено обвинение в умышленном убийстве трех человек. Там были убиты три человека, а я в этом месте находился. Там бар, бильярдная... 
- Там произошел конфликт? 
- Не знаю точно... 
- Убийство произошло на ваших глазах? 
- В принципе я там был, частично что-то видел. Но не все. 
- Были ли у вас судимости? 
- Было хищение запчастей в 1985 году с ВАЗа. У меня были приятельские отношения, попросили накладные, я их отдал. Эти накладные подделали и по ним попытались вывезти запчасти. У ворот были оперативники, все знали заранее, это было спровоцировано следственными органами. Задержали группу в 8 человек, в том числе и женщин. А у меня получилось хищение документов, 196-я статья тогда была. Отсидел в 16-й колонии в Тольятти немалый срок. Сумма похищенного потянула на 80 тысяч рублей. 
- А чем занимались потом? 
- Я в свое время открыл несколько фирм. Был в качестве учредителя двух фирм - "Оптима" и "Сольвейг". Поставляли черный металл для фирм, которые торговали с заводом: трубы, арматуру для конструкций, для завода железобетонных изделий. Ездили по многим заводам. 
- Видимо, это опасная работа? 
- Конечно, поэтому приходится не так, как в цивилизованном обществе, поступать: то есть иметь какую-то охрану и людей, которые могли бы защитить... 
- С вашей временной изоляцией фирмы не прекратили существование? 
- Я не занимал в них ключевые посты, работают другие люди, нормально, заключают договора. Нет незаменимых людей. Возможно, у меня недостаточно образования, нет высшего для того, чтобы быть руководителем. Есть чисто житейские навыки. В свое время учился в вузе, но по сложившимся обстоятельствам - умерли отец и брат - пришлось оставить учебу. Я, как мне кажется, контактный человек. Занимаюсь непосредственно отделом производства. Нет у меня огромных доходов. Кое-кого не устраивает старая судимость, она не погашена судом, несмотря на мое нормальное поведение... 
В августе покушались на руководителя группировки Ильченко (Игривого), стреляли из гранатомета "шмель", когда тот в сопровождении своего юного охранника-милиционера ехал на джипе. Охранник получил серьезное ранение ноги. 
Чеченскую преступную группировку до недавнего времени возглавлял Бисултанов Шамад (кличка Шамад), бывший сотрудник уголовного розыска Автозаводского РОВД г. Тольятти. Родился в 1965 году в маленьком чеченском городе Шали. Стал чемпионом по гиревому спорту, спортивного телосложения, ростом около двух метров. Организовал фирму "Илан", имел большие подвязки на ВАЗе, руководство которого в открытую его поддерживало: "С чеченцами хорошо работать, люди слова, разобьются, но сделают". Держал под контролем несколько крупных вазовских дилеров, потеснив славянских бандитов. В конце 1997 года разбился по дороге в Чечню. Ехал с друзьями на своем "БМВ-723" со скоростью не менее 150 километров в час. Под Камышином на огромной скорости отвалилось или лопнуло колесо, все находившиеся в машине разбились насмерть. Предполагается, что катастрофа была подстроена. Его сподвижники - братья Ахмадов Сулейман Шатанович, 1962 года рождения (Сулейман), и Лечо Шатанович, 1965 года рождения. У представителей чеченской диаспоры, проживающей в Тольятти более 10 лет, традиционно сильные позиции. Благодаря своим связям они сумели заключить с "АвтоВАЗом" несколько взаимовыгодных договоров. И теперь на трех заводах изготавливают комплектующие детали к автомобилям, принимают участие в государственной программе по конверсии на заводах оборонного значения, расположенных в Самаре. 
Сейчас в лидеры выбиваются молодые бандиты из бывших спортсменов, которым глубоко безразличны воровские понятия. Хотя и они, как положено, подогревают зону, платят деньги, возят картошку, продукты, мыло, стиральный порошок. Но они никогда не жили и не будут жить по зековским понятиям. Конечно, они вынуждены прислушиваться к мнению воров в законе, которые появились в этих местах около двух лет назад и, как полагают, были специально приглашены, чтобы авторитетно разрешать конфликтные ситуации. Двое из них проживают недалеко от Тольятти, в Жигулевске, и неплохо ладят между собой - Гиви Парцхаладзе по кличке Дудука и Гиви Джиджейшвили по кличке Гиви Колыма. Оба поддерживают Напарника. Воры в законе Анзор Николаевич и Буцек живут в Тольятти. Последний поддерживает Рузляева. До недавнего прошлого жил в этих местах и известный вор в законе Гурген, который поддерживал купеевских ребят. Но однажды к нему приехали погостить сразу четыре вора в законе и их всех расстреляли. Трупы нашли на пашне. И Гургену в этой ситуации ничего не оставалось сделать, как исчезнуть. 
Среди неписаных авторитетов - Леня Калужский, Вася Горюшкин, которым тоже доверяют самое святое - разборки между мелкими группировками. 
После известных событий Вдовин живет в основном в Самаре, часто бывает в Западной Европе, где налаживает свое дело. На хозяйстве у него Никитин. Среди ближайших сподвижников - Юра Быков (Бык), президент фонда. Невысокого роста, худощавый, никак не соответствует своей фамилии, имел тяжелое ранение. Занимается лишь бизнесом. 
На Сироту несколько раз покушались, приговаривали к смерти. Не так давно оперативники во главе с тольяттинским сыщиком из угрозыска Огородниковым задержали - Сиротенко в Москве с 5 миллионами долларов, принадлежащими лопнувшей и скрывшейся фирме. 
Милиция против гангстеров 
До последнего времени на радость тольяттинскому криминалитету между их главными противниками - криминальной милицией УВД города и 6-м отделом (отделом по организованной преступности) существовала затяжная вражда. Каждая сторона считала свой вклад в борьбу с преступными группировками более весомым, конфликты выливались в откровения перед прессой. После чего появились недвусмысленные обвинения руководства УВД Тольятти в поголовной коррупции, своих долях на ВАЗе и связях с криминальными структурами. Всему бандитскому сообществу в Тольятти эта драчка и обливание помоями между двумя ведомствами МВД доставляли чрезвычайное удовольствие. Тем более тут и журналисты усугубляли ситуацию своими "допусками", версиями. Особенно когда дело касалось денежных интересов. 
Допуск допуску рознь. Следуя принципу широких обобщений, можно сделать и такой допуск: "Почему бы не предположить, что скандальная кампания, которую повели вокруг тольяттинской и самарской милиции в прессе, выгодно оплачена тольяттинскими авторитетами?" В том духе, что все газеты изначально кем-то куплены. Лучше не придумаешь, как посадить всех оперов и следаков за оправдательные и объяснительные записки, засыпать их самыми нелепыми и фантастическими обвинениями - пусть отмываются. 
Сыщики из угрозыска о РУОПе, тольяттинском отделе по борьбе с организованной преступностью, рассказывают примерно одно и то же. Мол, набрали молодых парней, привлекли романтикой: СОБР, маски-пулеметы, бряцание оружием. А ребята молодые, профессиональная подготовка, квалификация ниже средней. Отсюда и осечки, сбои, погрешности в работе. За два года три начальника отдела сменилось. Был пенсионер, погоды не сделал, второй после него тоже вскоре ушел, ничего толком не сделав. Капитан Олег Степанов чуть больше года работал, из них полгода жил в Самаре, оттуда ездил в Тольятти. Хороший оперативник, толковый мужик, но не по сеньке шапка была. 
Сейчас конфликт между структурами исчерпан. На начальника УВД г. Тольятти полковника Петра Требунских возложено общее руководство всех правоохранительных структур в продолжающейся операции против преступных группировок города. 
На "АвтоВАЗе" есть отдел внутренних дел численностью 155 человек. В нем - рота из двух взводов, есть все службы: оперативные, по борьбе с экономическими преступлениями, угрозыск, криминалисты, следствие, участковые, дежурная часть. Среди 48 отделов внутренних дел Самарской области вазовская милиция по количеству зарегистрированных преступлений занимает седьмое место. В прошлом году по заводу было зарегистрировано более 1700 преступлений, из них, 85 процентов составляют кражи, в том числе и личного имущества. Убытки за 1997 год составляют около 90 миллиардов рублей, включая и брак из-за непрофессионализма и нарушений технологии производства. По заявлениям, поступившим в милицию, эта сумма несколько ниже - 45 миллиардов рублей. Как правило, два-три раза в неделю предотвращаются крупные кражи на сумму 300 - 400 миллионов. Часто по сговору с охраной украденные запчасти вывозят даже машинами. Выносят и на себе, в трусах. 
Начальник криминальной милиции ВАЗа Вадим Козлов имеет свой взгляд на недавние события: 
- К 1995 году криминальные структуры проникли в технологию, и весь сбыт шел под их контролем. Они знали, сколько и каких именно машин шло. Они поделили сбыт автомобилей, запчастей, они уже вплотную руководили отгрузкой. Руководство ВАЗа в связи с уголовно-экономической ситуацией на заводе было вынуждено пойти на уступки. Да и что делать, когда нравы криминалитета необузданны, страшнее, чем бушующее Жигулевское море. "Ну, как у вас там жизнь в Тольятти?" - звонят и спрашивают из Москвы. "Стреляют!" Чисто житейская логика подсказывает, что лучше уступить часть, чем потерять многое. И согласились пустить представителей фирм на территорию ВАЗа. Им выписали годичные пропуска для беспрепятственного прохода, стоил он вполне официально пять миллионов рублей. Назывались эти "скромные" поборы "оформлением пропуска". Сначала их получили пять человек, потом - десять, потом - 230. Им выделили определенные площадки, где бы они могли ставить приобретенные машины. Представители этих фирм когда-то работали на заводе, отлично знали технологию, но деньги, которые зарабатывали, шли полностью в криминальные структуры. Бывало, агентов задерживали. Но не более чем на сутки. Милиция против них была бессильна. Суммы крутились астрономические: в месяц порядка 60 - 80 миллиардов рублей. Расплата с работниками ВАЗа шла только наличкой. Каждый гонщик за перегон с конвейера заранее обусловленного количества машин получал от конкретной "фирмы" по 20 - 30 тысяч рублей. К октябрю 1997 года таких фирмачей, связанных с преступными группировками, было на заводе уже 230. Вместе с тем членами ОПГ они не считались. 
Часто звучал вопрос: "Почему не вмешивалось городское УВД, отдел милиции на ВАЗе?" По словам Козлова, операции по очистке посторонних "элементов" проводились постоянно: три-четыре раза в месяц. Задерживали и проверяли всех представителей фирм. 
- Но когда человек официально покупает пропуск в администрации завода - как поступишь? Мы пытались их изолировать. Они нам известны, все на учете, одеты не в спецовку, а в цивильное. Разгуливают, пытаются руководить технологическим процессом, контролируют выход машин. Представители не менее 16 крупных и нескольких мелких криминальных группировок ежедневно толклись на заводе. Запустили козла в огород... Вмешательство в технологию стало обычным явлением. Подкупали руководителей среднего звена, рулеж чужаками, то есть перегонка машин по заводу, стал обыденным явлением. "Агенты" тихо и исправно платили наличкой. А тех, кто пытался защитить "честь вазовца", предупреждали бескомпромиссно. Так поплатился своей головой начальник транспортного цеха Болотов, который не давал разворовывать дефицитные запчасти. 
Максимум, что могла сделать милиция, - задержать "агента", вывести с территории завода и изъять у него пропуск. Но этот пропуск сотрудники органов внутренних дел обязаны были вернуть в заводское бюро пропусков. А оттуда пропуск возвращался владельцу. Такая ситуация продолжалась до бесконечности. 
Приезжали на завод и представители УВД г. Тольятти, УВД Самарской области, особенно, когда между группировками вспыхивали перестрелки из-за споров по вазовским делам, отгрузке автомобилей. Чтоб удержать ситуацию под контролем, милицейское руководство спешно направляло на завод подразделение ОМОН. Устраивались тотальные проверки. Но полностью очистить территорию не удавалось. Руководство завода заявляло о своих интересах: "Если представители фирм уйдут, то остановится отгрузка. В их руках сосредоточены автовозы". В свое время ВАЗ непродуманно отказался от своей транспортировки, отдав все свои автовозы различным фирмам. В пиковой ситуации во время милицейской акции фирмы два дня саботировали отгрузку, заявляли о своих интересах. Два дня ни один автовоз не заезжал на территорию завода за новыми машинами. 
1 октября из Москвы неожиданно приехала межведомственная следственная группа, в состав которой вошли представители МВД, ГТК и налоговой полиции. Явились вместе со своим СОБРом. Москвичи провели широкомасштабную операцию под названием "Циклон". И лед, что называется, тронулся. 
Заводское руководство постепенно пришло к выводу, что надо менять внутреннюю политику. Невзирая на угрозу остановки конвейера, саботажа, руководители ВАЗа согласились с предложениями московской группы, которую возглавлял заместитель начальника Главного управления по организованной преступности Валерий Серебряков. Тем более что план мероприятий был подписан вице-премьером А. Куликовым и утвержден В. Черномырдиным. Высокие инстанции помогли изменить психологию. 
На первом этапе операции в ходе прочески московский СОБР изъял десятки пропусков у "праздношатающихся элементов". На этот раз пропуска не вернулись по накатанной дорожке своим владельцам, а остались у "компетентных сотрудников". И вся масса "коммерческих директоров", "коммерческих представителей", "снабженцев" была выдворена за территорию завода. Более того, было изъято более 60 спецпропусков для руководства, которые давали право на выезд автомобилей без досмотра. Выяснилось, что водители, другие приближенные, иногда не особо стесняясь, использовали их для совершения краж, вывоза деталей и запчастей. 
Былое поле брани и раздора предстало перед "штурмующими" во всей своей убедительной наготе. Все конвейерные машины шли с метками из белой изоленты, которые наклеивались на лобовое стекло. У каждой группировки была своя отличительная метка. Товарные автомобили ставились на свое определенное место, называемое картой. Заранее забирали сопроводительные карточки, ключи от машин. После операции сотрудники милиции обнаружили на площадках около 500 запертых автомобилей, ключи и карточки от которых уже были распределены и припрятаны. И надежд на их добровольное возвращение не было. Пришлось срубать замки, ставить новые, придавать машинам товарный вид. Как выяснилось, эти автомобили вообще не числились в документах. Скорее всего такая практика существовала длительное время. Информацию о выпускаемых машинах "подтирали" в компьютерах, и таким образом часть продукции уходила неучтенной. 
В первые дни операции начался открытый саботаж и со стороны работников завода: несколько раз выключался головной компьютер, обеспечивающий операции по сборке, останавливался конвейер. Автовозчики не вывозили машины, рабочие "отбывали номер". Готовые машины своевременно не увозили, их скапливание приводило к тому, что приходилось вновь останавливать конвейер. Приходилось держать под рукой "штрейкбрехеров", чтобы они вовремя развозили машины. 
В результате усилий межведомственной группы было возбуждено более 100 уголовных дел. Следователи перелопачивают горы бумаги, пытаясь найти в них следы хищений. Как профессионалам, им сразу стало понятно, что документация, отчетность в ряде случаев намеренно запутана, а коекакие документы вообще исчезли. А чего стоит тот факт, что финансово-расчетный центр ВАЗа работает на компьютерах "Макинтош", а бухгалтерия на "IBM". Программы не состыковывались, и эта путаница создавала условия для злоупотреблений. Безусловно, это было на руку и заводчанам, и дилерам. Потому что многие из руководящих работников ВАЗа либо сами учреждали посреднические компании, либо в них исправно трудились их родственники. Автомобили они получали с существенными скидками. 
Существовала еще одна ловкая операция, которая позволяла обворовывать завод на многие миллиарды рублей. Это так называемый реэкспорт, который сыщики именуют лжеэкспортом. Авторство этого простого, но гениального изобретения приписывают хозяину "ЛогоВАЗа" Борису Березовскому. Известно, что автогигант и сейчас упорно держится за экспортные поставки, ради престижа, ценой больших жертв пытается сохранить оставшуюся торговую сеть за рубежом. Экспортные "Жигули" продаются почти в два раза ниже номинала, по 3 - 4 тысячи долларов. Документы на такие машины оформляются как для вывоза за границу. Реально же для многих автомобилей "путешествие" за границу остается на бумаге. Некоторые возвращаются непроданными. Завод получает экспортную цену, а остальное присваивают ловкие дилеры. Ежегодно на реэкспорте завод терял не менее 160 миллионов долларов. Еще более 300 миллионов долларов задолжали ВАЗу за автомобили, которые до сих пор не могут реализовать за границей. 
Еще более простым способом хищения денег являлся бартер. Как известно, большинство комплектующих деталей предприятие не производит. Между ВАЗом и поставщиками действовали фирмы-посредники. Все были заинтересованы, чтобы дешевле получить свой товар. И договаривались: одни получали детали по сниженным ценам, другие в обмен имели уцененные новые "Жигули". Разницу делили между партнерами. 
После того, как потеснили преступные группировки, они стали пытаться войти в снабженческие структуры. Ущемлены были интересы и некоторых руководителей завода, имевших связи с криминалитетом и качавших большие деньги. Сейчас они втихую пытаются саботировать нововведения. 
На втором этапе операции необходимо было обеспечить отгрузку машин по новой технологии. 
Эксперты МВД предложили осуществлять отгрузку автомобилей по кодам то есть каждая фирма при заключении договора получала свой код, и эта машина без всяких блатных меток предназначалась именно этой фирме. При сем предполагалось, что уголовным элементам не дадут вмешаться в этот благостный процесс. ВАЗ вернулся к хорошо забытой старой технологии, когда и предположить не могли о бандитском нашествии на завод. Раньше по кодам машины всегда шли и за рубеж, и по стране. 
Но новая технология не пришлась по душе и определенному контингенту трудящихся завода, и лицам, имевшим криминально-экономический интерес. Нововведения стали активно саботировать. Еще бы! Ведь структуры-полипы выпали из прежней системы распределения доходов. Агенты по привычке требовали деньги. И, естественно, возникал интересный вопрос: "А собственно говоря, за что? Если раньше ты помогал быстрей все оформить, выгнать машины, то чем ты сейчас мне полезен, дружище?" Бандиты остались не у дел. 
Грозные предупреждения, что без фирмачей, без криминальной системы обеспечения производства завод остановится, не сбылись. Да и с какой стати останавливаться, если на ВАЗе существует годами отлаженная снабженческая структура, коммерческая дирекция и прочие органы. Все стало на свои места. "АвтоВАЗ" работает по плану, но посторонние не вмешиваются в технологию. 
Недавно в помощь двум взводам отдела внутренних дел на ВАЗе выделили 40 тольяттинских омоновцев. Патрулируются те места, где машины могут уйти налево, где могут вмешиваться в технологию. С начала нового года заменили пропуска, и последние фирмачи потеряли возможность проникать на завод. Начальником управления охраны ВАЗа назначен бывший начальник Автозаводского РОВД Уточкин, не понаслышке знающий местные проблемы. 
Но "сказочке" про автозавод еще далеко до счастливого конца. Небо над гигантом - в рваных тучах. Никуда не делись, не провалились сквозь землю хищные группировки. И никуда не деться от печальных явлений, которые на тюремном языке мы часто называем "беспределом". 
Черная хроника 
- 15 октября 1997 года убит член правления АО "АвтоВАЗ" - генеральный директор Тольяттинского завода технологического оснащения Олег Шевцов. Его встретили по дороге на работу - он имел привычку ходить пешком - и нанесли смертельные удары по голове металлической трубой. Основная версия мотивов убийства - долги его предприятия по электроэнергии, которые могли перекупить криминальные структуры. 
- Вечером 23 октября возле своего подъезда пятью выстрелами в упор был убит заместитель коммерческого директора и член правления "АвтоВАЗа" 49-летний Владимир Шишков. Возле дома он отпустил служебную машину. И тут убийца разрядил в него обойму, сделал контрольный выстрел в голову и скрылся на машине. 
Завод Шевцова работал по заказам ВАЗа, поставляя ему свою продукцию. А за поставки отвечал как раз Шишков. 
Убийцы действовали по одной схеме, поджидая свои жертвы у их же домов. Тяжелые травмы черена нанесены директору центра запчастей Фуфаеву, который до сих пор находится в реанимации. 
- В начале 1998 года оперативники по своим каналам узнали о недавнем захоронении в тольяттинской земле четырех лиц явно бандитской национальности. Похоронили их на сицилийский манер, залив яму раствором бетона. Энтузиасты извлекают несчастных с помощью отбойных молотков. 
- В 1996 году в Тольятти было совершено 167 убийств, раскрыто 101. В 1997 году в Автограде зафиксировано уже 205 убийств, раскрыто 144. Раскрываемость возросла с 65 до 73%. По мнению сыщиков, одной из основных версий покушений на руководителей завода являются все те же внутренние конфликты в распределении прибылей. Об участии руководящего состава в коммерческих структурах уже говорилось. 
Тем не менее беспрецедентный отстрел руководителей "АвтоВАЗа" вынудил его правление обратиться в Правительство с требованием защитить менеджмент завода, обеспечить безопасность. 
Кабинет президента - генерального директора "АвтоВАЗа" Алексея Николаева - на одном из последних этажей голубого двадцатичетырехэтажного билдинга. У дверей - два мощных стандартных человека с проницательными взглядами, выдающими бывших работников спецслужб. Алексей Васильевич дал согласие на интервью, которое, по сложившейся практике, проходит не в кабинете, а в просторном зале напротив. Очевидно, в целях соблюдения комплексных мер безопасности. В свое время перед выборами в директорат Николаев получал угрозы, возможно, как он сам говорит, для проверки выдержки. Сейчас у президента "АвтоВАЗа" и без того хватает производственных задач, проблем с выплатой долгов государству. Пока рабочие получают стабильную и довольно высокую зарплату от 1,5 до 3 тысяч (новых) рублей. Что будет завтра - сказать трудно. 
Президент крупнейшего в России автозавода - пожилой мужчина с неторопливыми движениями и такой же размеренной речью. Фразы - выверенные, точные, как у человека, привыкшего мыслить рационально и конкретными категориями. 
- Менеджмент работает на заводе в напряженном режиме, с утра до вечера. Обстановка сложная. Но нам не до самоохраны. Нет у нас такого понятия - самоохрана. Но получается, что ее нужно создавать, - рассказывает президент о ситуации на ВАЗе. - Межрегиональная группа из Москвы нашла упущения в работе отдела милиции на ВАЗе. Сейчас вытеснили представителей фирм, которые мешали технологии. Встает вопрос: все вернется на круги своя? Мы решили ввести дополнительно 70 человек вооруженной охраны на контрольных точках, узловых местах, которые будут следить за соблюдением технологии выпуска машин. К сожалению, мы вынуждены прибегнуть к таким не совсем традиционным методам контроля за технологией, за отгрузкой автомобилей. 
Криминальное послесловие 
А что же тольяттинские бандиты? Серьезные мужички в коротких кожанках и со светлыми затылками ходят и загадочно посмеиваются. И на то есть свои причины. 
...В апреле 1995 года дело группировки Агия, наконец, довели до приговора. Прокурор потребовал смертной казни. Но Владимир Агий, Дмитрий Ревенко получили по пятнадцать лет тюремного заключения, Курбаленко и Шилов - по двенадцать, Карпов, Назаров, Чмут и Вася Флештер - по восемь. Остальным участникам группировки дали от четырех с половиной лет до года. Младшего Флештера, как уже отсидевшего свой срок, отпустили в зале суда. 
Ну а потом развернулась картина, достойная пера сюрреалиста. Оказывается, приговор судьи был написан таким достойным образом, что его впору издавать под рубрикой "криминальное чтиво", а не требовать после оглашения обоснованного и аргументированного наказания. Чем не преминули воспользоваться ловкие адвокаты. Дело было обжаловано в Верховном Суде. Потом больше года длились новые слушания. И вот в ноябре 1997 года прозвучал новый приговор, который, без преувеличения, потряс присутствующих. Обвинения в убийстве Биличенко (Хохла), Маслова, организация покушений на Вдовина (Напарника), Купеева, воров в законе Гургена и Буцека рассыпались и были признаны необоснованными. "Великолепную десятку" освободили из-под стражи прямо в зале суда. Семеро из них, в том числе Владимир Агий, полностью оправданы. 
Парадоксы "самого гуманного в мире суда": от вышки - до вердикта "невиновен". Наказания получили лишь трое из группы - Шилов, Ревенко и Курбаленко - по 2 - 3 года отсидки. Именно их обвиняли в убийствах. Суд признал троицу виновной всего лишь в подстрекательстве к ношению оружия, в недонесении о совершенном преступлении и использовании поддельного удостоверения на право вождения. Но так как они все отсидели почти по пять лет, их тоже отпустили на волю. 
Но криминальный мир вряд ли проявит подобную гуманность. И вряд ли Агий сотоварищи заторопится приехать в родимый Тольятти. И есть на то убедительные доводы. К слову, не успел его подельник Мухин выпорхнуть на волю, как тем же летом был убит. И надо полагать, не случайно. 
Недолго просидел в тюрьме и Владимир Вдовин. Его выпустили за недоказанностью преступлений. 
3 декабря 1997 года вышло на свободу и другое криминальное "светило" - Дмитрий Рузляев. В том году он дважды арестовывался сотрудниками по борьбе с оргпреступностью. 2 февраля в его куртке нашли пистолет. Казалось бы, чего еще надо? Но - отпустили под подписку о невыезде. Он тут же скрылся. Его стали искать и нашли на квартире по проспекту Степана Разина. Там же обнаружили и пистолет Макарова с патронами. Оружие было тщательно протерто, завернуто в тряпицу и спрятано в туалете. Экспертиза установила, что оба пистолета в прекрасном состоянии и соответствуют своему назначению. Кстати, впервые за ношение оружия Диму Большого задержали еще тогда, когда он был малым и юным. Говорят, что в кармане его брюк нашли "ПСМ" (пистолет самозарядный малокалиберный). Дима уже тогда проявил редкую сообразительность и находчивость, заявив, что пистолет вовсе не его. Ему тут же поверили - и отпустили. Что и говорить, спустя годы мудрости у Дмитрия Андреевича добавилось. Он категорически не признал своей вины. На пистолетах отпечатков не было. И суд, учитывая положительные характеристики, отсутствие судимостей, дал Рузляеву всего два года условно за хранение оружия. И постановил освободить прямо в зале суда. 
В день нашего с коллегой отъезда в Москву было совершено еще одно преступление. На автостоянке близ "АвтоВАЗа" застрелили из пистолета Макарова слесаря цеха механосборочного производства Ивана Буркина. Он 15 лет проработал на заводе, был нештатным сотрудником отдела милиции на ВАЗе. Недавно он помог оперативникам раскрыть крупное хищение запчастей. 
 
МОЯ ПРОФЕССИЯ БАНДИТ  
ОН ВСЕГДА УХОДИЛ КРАСИВО  
В Казани пошло повальное бедствие: чья-то ловкая рука профессионально распотрошила на предприятиях города подряд несколько сейфов. Применяя сверло, медвежатник взламывал самые хитроумные замки и запоры. Вытащив содержимое, злоумышленник исчезал, не оставив никаких следов, кроме металлической пыли и стружек. 
Кто мог совершить столь дерзкие кражи? В МВД Татарии знали, что свои, доморощенные спецы отбывают срок. Может, оперилась молодая поросль? Но чутье подсказывало оперативникам, что действует матерый волк. 
И догадки вскоре получили, что называется, дополнительную пищу. В управление уголовного розыска республики поступило сообщение о том, что из Управления исправительно-трудовых учреждений "Уралспецлес" сбежал особо опасный преступник Митт. Он совершил несколько дерзких хищений денег из сейфов в Ленинграде, по крайней мере, на его счету было пятнадцать вскрытых сейфов. Возможно, Митт решил обосноваться на некоторое время в Казани? 
Владимир Тюфтин, который в то время работал заместителем начальника уголовного розыска республики, решил отработать эту версию. Для этого он направился в Ленинград. Коллеги в городе на Неве обещали все рассказать и показать. У них в музее криминалистики знатному медвежатнику Митту был отведен целый стенд. Тюфтин сразу определил, что способы взлома сейфов, особенности почерка, методы одни и те же. В последнее время, правда, Митт усовершенствовал свою практику - применял газоэлектросварочные аппараты. Итак, появилась возможность вести целеустремленные поиски. 
Ориентировки на Митта дали всем отделам милиции. Проверяли гостиницы, блат-хаты, размножили его портреты для сотрудников всех звеньев и служб. Он был здесь, затаился: видно, денег пока хватало. Сыщики стали ждать, пока Митт не засветится на очередном сейфе. По подсчетам, украденных сумм ему вполне хватило бы на год безбедного существования. Впрочем, ворованные деньги всегда улетучиваются быстро: "джентльмены удачи" любят шикарную жизнь, тем более после нескольких лет на лесоповале. 


Но и в жизни сыщика случаются неожиданные удачи. Пришло сообщение из уголовного розыска МВД Эстонии. Коллеги сообщили, что ранее судимый житель Таллинна по кличке Длинный, который находится у них под негласным наблюдением, получил недавно приглашение от Митта. Значит, далекий эстонский гость собирается в Казань? И, видно, неспроста... 
Коллеги из Таллинна с чисто прибалтийской скрупулезностью полностью отработали Длинного и сообщили номер рейса самолета, которым вылетел вор-рецидивист. В Казани его встречали. Сотрудники уголовного розыска по приметам сразу опознали долговязую фигуру дружка Митта и тут же взяли его в плотное наблюдение. Длинный покрутился по городу, сменил пару видов транспорта и поехал на железнодорожный вокзал. Там, в дальнем углу, в кепке, надвинутой на глаза, стоял беглый арестант. Друзья горячо обнялись, потом проследовали на стоянку такси. Оперативники не дремали, тут же сели на "хвост". Митт повез гостя на конспиративную квартиру на окраине города. Теперь оставалось ждать и вести круглосуточное наблюдение. Позже в малину заявились и другие известные органам внутренних дел личности - Лысов и Карпов, которые сидели вместе с Миттом. 
Оперативники работали с максимальным напряжением. По следам обуви, другим мельчайшим следам, оставленным на местах краж, они сумели установить, что именно эта группа совершила кражи на казанских предприятиях, в том числе и на кетгутном заводе. Когда жильцов конспиративной квартиры не было дома, сыщики открыли двери и сфотографировали газосварочный аппарат, фомки, ломики и другие воровские инструменты. Прослушивание телефонов, обрывков разговоров, другие улики, информация от источников позволили сделать вывод, что рецидивисты готовят новые операции. Дружки регулярно выходили на разведку объектов будущих краж. Очередной удар планировался... по студенческим стипендиям - объектом был сейф Казанского авиационного института. 
Поздно вечером сыщики уголовного розыска решили обсудить план дальнейших действий. Конечно, был соблазн взять взломщиков прямо на месте преступления. Но в учебном заведении провести эту операцию скрытно было очень сложно. Она требовала очень много организационных мероприятий, а они могли спугнуть воров. Не исключено, что в институте у рецидивистов был свой наводчик-информатор. Поэтому было решено провести оперативную комбинацию как бы "случайного" задержания одного из участников шайки - Лысова. 
Группа захвата действовала под видом народных дружинников. Повод избрали в духе времени. Один из оперативников с соответствующей повязкой на рукаве подошел к Лысову и заявил: "Гражданин, вы употребляли спиртные напитки в подъезде. Пройдемте в милицию для составления протокола". "Какой подъезд, какое спиртное?" - возмутился Лысов. Но его уже крепко взяли под руки. Митт находился рядом и, почуяв неладное, попытался скрыться, сделав вид, что отношения к задержанному не имеет. Но уйти ему не дали. "Дружинники" проявили настойчивость и доставили в ближайшее отделение милиции обоих. Там им предъявили обвинение еще и в сопротивлении представителям власти. Митт, естественно, назвался другой фамилией - Василием Хлобышкиным. А оперативники продолжили игру. В отделении, как обычно, сняли отпечатки пальцев, отобрали шнурки и галстук и поместили в камеру предварительного заключения. 
Трое суток Митта не трогали, как будто забыли: доводили до нужной кондиции. Все это время он мучительно размышлял: чего хотят от него менты? Попался случайно, или его задержали за последний казанский "сериал"? 
На четвертый день именитого сейфолома повели к следователю. Там перед ним вежливо положили дактокарту и сообщили, что никакой он не Вася Хлобышкин, а вор-рецидивист Митт, находящийся в федеральном розыске и хорошо известный питерской милиции и лагерному начальству уральского лесоповала. 
Задержанный, как водится, сначала все категорически отрицал. Его попросили не лепить горбатого и не строить из себя казанскую сироту. "Хорошо, гражданин начальник, - после долгой паузы сказал Митт. - Записывайте. В Ленинграде я сработал пятнадцать "ящиков". Ну, а в вашей Казани, извините, не шейте дело!" 
Подельник Лысов тоже пошел в глухую несознанку. 
И вот тогда на конспиративной квартире произвели обыск, изъяли сварочный аппарат, инструментарий, другие вещдоки. Пригодились и снимки, сделанные оперативным путем. 
Следственный аппарат разработал тактику допросов, которая позволила в достаточно короткие сроки получить признательные показания. Эпизод за эпизодом Митт и Лысов рассказывали о совершенных в Казани кражах, потом назвали еще одного соучастника - Карпова. 
Состоялся суд. Рецидивистам дали новые сроки. Держатели сейфов в Казани вздохнули свободней. Митт с учетом всех его грехов получил 15 лет лишения свободы. В последней беседе с Владимиром Тюфтиным медвежатник заметил, что столько сидеть не собирается. Оперативник понял, что Митг сказал это сгоряча и достаточно откровенно. И он отправил в "Уралспецлес", куда опять загремел рецидивист, служебное письмо, в котором изложил намерения Митта. Но администрация УИТУ самонадеянно посчитала письмо чушью, а попытки второй раз сбежать - несбыточными. Но не прошло и года, как уголовник преподал хороший урок гражданам начальникам. В одну из темных ночей он сделал подкоп в зоне и ушел на волю. 
В Казани не дремали, и вновь ориентировка пошла во все отделы внутренних дел. Сыщики угрозыска взяли под контроль все старые связи Митта. И не ошиблись. Старый медвежатник вернулся в Казань с намерением завершить начатые дела. А еще по оперативным данным стало известно, что готовит он еще более серьезное преступление - собирается с крупной суммой денег захватить самолет и вылететь за границу. Но развернуться ему не дали, задержали при первой же возможности. Когда защелкнулись наручники, Митт только и сказал: "Ведь чувствовал, что не надо возвращаться в Казань. Боялся, но поехал. Дурак, дважды на одни грабли наступил..."  
РЯДЫ РЕДЕЮТ, КОГДА СТРЕЛЯЕТ БЛИЖНИЙ  
Сотрудники МУРа раскрыли убийство двух директоров Московского вентиляторного завода "МОВЕН" 
Убийца поджидал свою жертву у директорского кабинета. Погибший успел пройти несколько шагов от двери и был убит двумя выстрелами из пистолета в грудь и голову. 25 января 1995 года стал последним днем в жизни генерального директора вентиляторного завода Александра Миронова. 
Убийство всколыхнуло деловые круги Москвы. Руководитель Московского вентиляторного завода - АО "МОВЕН" считался одним из богатейших людей России. По оценкам журнала "Moscow Magazine", Александр Миронов, которому было 46 лет, входил в число 50 самых состоятельных граждан, занимая в этом рейтинге 44 место. Завод в последнее время процветал, рекламная складушка: "Нам пора и вам пора с вентиляторным заводом заключать договора!" - регулярно крутилась по телевидению. 
С самого начала сыщики МУРа выдвинули предположение, что к убийству причастен кто-то из работников завода. Кто был заказчиком? 
Следствие выдвинуло традиционную версию: генерального убили из-за конфликта с одним из бандформирований, - якобы Миронов отказался выплачивать бандитам дань. Но эта версия после тщательной отработки не подтвердилась. Принялись за очередную версию, тоже привычную, если исходить из нравов делового мира России: Миронова убрали по заказу конкурентов и стоящих за ними финансово-промышленных групп. Но после проверки коммерческих и иных связей, документации, отчетности оперативники Московского уголовного розыска пришли к выводу, что конкуренты и финансовые акулы тоже ни при чем. 
Была и третья, несколько экзотическая версия. Миронов был ярым поборником внедрения на предприятии административной технологии управления по системе Хаббарда, хотя на заводе было много ее противников. Жизнь коллектива управленческого аппарата была строго регламентирована, закрыта от посторонних глаз, как в бронированной скорлупе. Руководитель ввел жесткий тоталитарный режим с армейской системой подчинения, подавлялось всякое инакомыслие. Практиковались и поощрялись доносы, наушничество, чуть ли не узаконенная слежка. За малейшие нарушения персонал лишался социальных благ, урезали зарплату. Вместе с тем деньги предприятия переводились на нужды Центра Хаббарда, различные семинары, большие суммы уходили на командировки, поездки в США. 
Прим. - Центр Рона Хаббарда специализируется в области мягких форм воздействия на формирование интеллектуальных намерений и духовной деятельности людей с достаточным общественным признанием и авторитетом. Изучает разновидности различных категорий людей в зависимости от их национальной и расовой принадлежности. Интересуется Россией как страной, объединившей европейские духовные течения и направления азиатского совершенствования духа. Собирает материалы и анализирует возможности воздействия на евроазиатского человека. Созданная Роном Хаббардом "наука" сайентология и его организации в США и ряде других стран признаны сектой. Тем не менее оказывает консультации целому ряду американских политологических центров и некоторым крупным экономическим корпорациям. Предпринимаются попытки воздействия на российскую идеологию, осуществления контроля над свободным российским интеллектом. Для этого регулярно собираются сведения о новейших российских разработках в области политических и психологических наук, о политической борьбе в России, формируются отдельные досье на всех общественных деятелей, политических и государственных лидеров России. Переходный период в России представляет для Центра Хаббарда достаточный интерес с точки зрения использования в качестве полигона для отработки новых технологий, для проведения различных экспериментов и сбора эмпирических данных по тем или иным вопросам в области работы сознания. Степень проникновения достаточно глубока и охватывает значительные области внутренних и внешних интересов России, выбора государственных решений по тем или иным вопросам развития, становления государственности, развития экономики. Тоталитарная система, функционирующая в России, с точки зрения специалистов Центра, очень удобна для проведения различного толка психологических экспериментов, так как позволяет дифференцированно выбрать объекты для воздействия, конкретных людей, принимающих конкретные решения. Психологический шпионаж и психологические диверсии, по мнению специалистов ФСБ и МВД, представляют серьезную опасность для России. Центр изучает возможности воздействия на психику людей, формирующих политику и экономику страны. 
Одно из подразделений центра находится в Москве, на улице Большой Семеновской, 42, - Московский Центр дианетики, который предлагает гражданам получить бесплатный анализ личности. По ответам на вопросный лист, содержащий 200 позиций, работники Центра получают возможность узнать о сильных и слабых сторонах тестируемого, понять, что создает его проблемы, мешает достижению целей. Затем уже за деньги предлагается пройти специальную терапию под названием "дианетический одитинг". Одитинг по утверждению специалистов-супервайзеров убирает скрытые барьеры, стоящие на пути личного счастья, успеха в достижении цели. Около 40 тысяч человек пользовались услугами Центра, получили одитинг, участвуют в семинарах, проходили лечебный курс. Растет количество дианетической терапии 17 тысяч часов в 1996 году. Центр постоянно увеличивает количество своих клиентов, ведет активную пропаганду. Есть сведения, что хаббардисты пользуются гипнозом, неизвестными медицинскими препаратами, механизм которых позволяет программировать и кодировать людей на определенные установки. Терапевтические методики могут быть использованы для оказания целенаправленного воздействия на испытуемого, чтобы повысить его внушаемость. Ему могут создать психотравмирующую ситуацию, целью которой является изложение фактов биографии обследуемого, избавление от пережитого. 
Штаб-квартира Центра Хаббарда находится в Лос-Анджелесе. Руководство секты в 1977 году было уличено в планировании операции проникновения в правительственные учреждения с целью похищения документов, принадлежащих Армии и Флоту, таможенной службе США, ЦРУ, Судебной палате и другим учреждениям. Семеро, в том числе и жена Хаббарда, были привлечены к уголовной ответственности. В некоторых странах применение "хаббард-технологий" запрещено, в то же время в России они получают широкое распространение. Руководители более 2000 российских предприятий прошли обучение по Хаббарду в различных колледжах. Имеют цель воспитать новых проамерикански настроенных политических лидеров, формировать проамериканское лобби, пропагандировать американские ценности. (Такова точка зрения автора. Примеч. ред.) 
Ярым противником "административной технологии управления Хаббарда" был Вячеслав Ваксман, заместитель Миронова. С директором они никогда не были союзниками. Сыщики установили, что Миронов даже собирался уволить своего строптивого зама, якобы за некие финансовые махинации. Только "неожиданный" уход Миронова из жизни не дал состояться этим планам. После убийства Миронова Ваксман занял его пост. 
Оперативники установили за новым руководителем завода негласное наблюдение. Были установлены и тщательно проверены все его связи. Выяснились любопытные подробности. Как только Ваксман занял пост генерального директора, сразу же заключил договоры с фирмой "Мир", которая становится основным поставщиком электродвигателей для продукции завода. Странность этой сделки была в том, что она наносила прямой ущерб предприятию: цены на электродвигатели "Мира" намного превосходили аналогичную продукцию других предприятий. Все стало на свои места, когда стало известно, что Ваксман в дружеских отношениях с генеральным директором "Мира" В. Ефремовым. 
Но неожиданное известие привнесло кардинальные коррективы в основную версию следствия. 14 февраля 1997 года в милицию поступает заявление от жены Ваксмана, в котором она сообщает об исчезновении мужа. Известно было, что накануне вечером он пошел в заводской гараж, сел в служебную "Волгу", которую всегда водил сам, и выехал с территории завода. Больше его никто не видел. Генерального директора и машину искали по Москве и в области. Недруги на заводе говорили, что Ваксман снял кассу и удрал в Израиль. Слухи и сплетни начали отвердевать крепостью застывающей истины. Но обернулось все обычной российской безнадегой. 3 апреля 1997 года нарядом милиции, который объезжал территорию, была обнаружена "Волга". Сотрудники "пробили" номер машины и выяснили, что она разыскивается по делу об убийстве директора завода. Вызвали оперативно-следственную группу. 
Таганская межрайонная прокуратура.  
ИЗ ПРОТОКОЛА ОСМОТРА МЕСТА ОБНАРУЖЕНИЯ ТРУПА  
Осмотр производится по Мельницкому переулку, дом 12, в Москве. У стены указанного дома параллельно ей на расстоянии 1 метра стоит автомобиль "ГАЗ-31029" черного цвета. На автомашине - государственные номерные знаки. На момент осмотра обе передние двери машины открыты, багажник открыт. В машине находится труп мужчины, капот закрыт. Признаков работы двигателя нет. Предметом осмотра является труп мужчины, обнаруженный в багажнике автомашины "Волга". Труп лежит на спине, головой к левой стороне багажника и касается пола багажника. Под головой трупа имеется лужа крови размером 10х10 см, сухая кровь размером 6х7 см. На убитом - галстук темно-синего цвета в белый горошек, на галстуке имеются следы крови. Трусы ярко-голубого цвета в белую полоску. На чехле запасного колеса обнаружены фрагменты веток дерева. Труп мужчины правильного телосложения, повышенного питания, по виду 50-60 лет. Кожные покровы в области лица, головы черного цвета, в области туловища и конечностей - ярко-красного цвета. При дальнейшем осмотре труп извлечен из багажника, имеется послеоперационный рубец, глаза приоткрыты, глазные яблоки подсохшие, состояние роговицы и зрачков определить не представляется возможным. В области лба, шеи имеются наложенные вещества черного цвета". 
Это были следы горюче-смазочных материалов. Как будто специально обмазали мертвое тело. Но тщательный анализ позволил сделать вывод: масляные пятна на лице появились при жизни Ваксмана. Откуда они могли появиться? Вероятней всего, во время схватки, борьбы, драки... Потерпевший отчаянно боролся за свою жизнь, его сбили с ног... Эксперты установили, что Ваксман был задушен. Сыщики МУРа вновь вернулись к версии заказного убийства директоров, совершенных в интересах определенных финансово-промышленных групп, которые пытались подмять под себя завод. 
Возникали вопросы и по поводу нетрадиционного способа совершения второго убийства. Зачем преступникам понадобилось раздевать жертву? Где было совершено преступление? В конце концов следствие пришло к выводу, что к убийству директоров причастен кто-то из ближайших сотрудников. 
В МУРе разработали и провели оперативную комбинацию, в результате которой стали проясняться весьма интересные подробности. Особенно, когда сыщики изучили персоналии некоторых руководящих работников администрации. 
После убийства Ваксмана обстановка на заводе стала еще более напряженной. Кто станет очередным претендентом на директорский пост? Технически грамотные, подготовленные преемники, конечно, были. Но уж слишком высокой оказывалась цена за начальственное кресло. Дыхание смерти явственно ощущалось на директорском этаже. Пожалуй, только один человек не скрывал своих амбиций - управляющий персоналом завода Михаил Трушин, 1959 года рождения (фамилия изменена в интересах следствия). Его-то и решили прощупать сыщики. Тем более на заводе тихо поговаривали, что за этими преступлениями явно стоит фигура управляющего персоналом. Свою карьеру на заводе он начал простым слесарем. Пользуясь дружеским участием Миронова, Трушин стал стремительно продвигаться по служебной лестнице. Стал начальником отдела кадров, членом, а впоследствии председателем трудового коллектива. Директор приложил усилия и к тому, чтобы Трушин получил квартиру в новом доме на одной лестничной клетке с ним. Потом Миронов сделал еще один подарок другу: ввел его в совет директоров. После смерти Ваксмана Трушин возглавил совет. По должности он был заместителем генерального, но занимался лишь кадровыми вопросами. Ему подчинялась и охрана. Еще до убийства Миронова был заключен договор с охранной фирмой "Частное охранное предприятие "СПУРТ-0". Привел этих людей Трушин, выставив их, как необходимую бандитскую "крышу". А руководству завода дал понять, что он достаточно авторитетный в криминальных кругах человек, у него большие завязки среди преступных группировок. А "СПУРТ-0" - одна из крупных группировок. И если что, то братва за него постоит. 
Несмотря на дружбу, Миронов несколько раз предупреждал Трушина, что непременно его уволит. Причины такого охлаждения были вполне резонными: управляющий персоналом пил по-черному. Были у него и другие конфликты со своим благодетелем: пытался переподчинить себе отделы, подразделения, которые имели выход на "живые" деньги. На своей должности он не мог распоряжаться материальными и денежными ресурсами. Очень долго Трушин бился за подразделение, в ведомстве которого была недвижимость. Но Миронов дал ему по рукам. 
Руководство управления уголовного розыска Москвы разработало план оперативно-розыскных мероприятий. Преступники, совершившие убийства двух директоров "МОВЕНа", похоже, бросали вызов милиции, и конкретно - "убойному отделу" МУРа. В тесных кабинетах на Петровке, 38, сыщики до полуночи "прокачивали" всевозможные версии. Руководил розыскной деятельностью начальник второго отдела МУРа Игорь Губанов. Оперативная комбинация, предложенная им, позволяла определить круг лиц, заинтересованных в дестабилизации производственного процесса на заводе. 
Вскоре стали известны новые детали убийства Ваксмана. В несчастливый день 13 февраля он поставил машину в гараж - были неполадки с двигателем. Дал соответствующие распоряжения слесарям: "Чтоб к вечеру была исправной!" В конце дня, по свидетельству очевидцев, Ваксман, выходя из кабинета, не взял привычный набор: таблетки (у него было слабое сердце) и сотовый телефон. Потом он пошел в гараж. Допрошенные охранники сообщили, что примерно в 18 часов генеральный директор выехал на "Волге", как всегда, сам за рулем. Подтвердили это и слесаря - тридцатишестилетние Александр Фингер и Владимир Горбатов, а также его младший брат Вячеслав - прапорщик налоговой полиции. Его здесь знали как важного полицейского чиновника, который может решать деликатные вопросы по налогам. Поэтому он без проблем парковал и чинил на заводе свой автомобиль. Но вот что настораживало: Фингер и Горбатов-старший в свое время работали вместе с Трушиным, который, как уже говорилось, начинал на заводе автослесарем. По старой памяти они поддерживали дружеские отношения, регулярно собирались для совместных выпивок. 
После убийства Миронова фирма "СПУРТ-0" стала охранять уже всю территорию завода. Кого же реально видели охранники на воротах? В сумерки вряд ли толком разглядишь человека за рулем. Темное пальто, шапка, надвинутая на брови. Настораживало то, что живым Ваксмана последними видели лишь ближайшие связи Трушина: друзья-слесаря, "своя" охрана. Еще один из них утверждал, что выезжал с территории завода вслед за директором: он, мол, повернул направо, я - налево. 
Сыщики предположили, что Ваксман зашел в гараж, но живым оттуда уже не вышел. Машина выехала. Кто сидел за рулем? И был ли это Ваксман? 
Вскоре оперативники вышли на ключевую позицию в расследовании преступлений. Стало известно, что свидетелями убийства Миронова оказались его охранники. Все это время они давали ложные показания и уводили следствие в сторону. Картина стала проясняться, когда сыщики повторно допросили сотрудника "СПУРТ-0" В. Измайлова, в тот день выполнявшего обязанности по охране Миронова, и личного водителя директора М. Рязанцева. В день убийства шеф собирался в очередную командировку. Его ждала машина, на которой он должен был уехать в аэропорт. Охранники пошли прогревать машину: стояли крепкие морозы. Когда возвратились в офис, в коридоре встретили Трушина, непривычно бледного, с пистолетом в руке. Увидев ребят, он тихо, но выразительно сказал: "Сейчас будет убит Миронов. Если вы что-то кому-то скажете, - вас тоже пристрелят!" Спустя несколько секунд раздались выстрелы. 
После этих показаний оперативники решили арестовать Трушина. Руководил группой захвата начальник отделения МУРа Эдуард Л. Взяли управляющего недалеко от завода. 
"Начальнику Оперативной дежурной части ГУВД г. Москвы полковнику милиции. Литвинову А. М. В ходе проведения комплекса оперативно-розыскных мероприятий и следственных действий сотрудниками 2-го и 12-го отделов Управления уголовного розыска ГУВД, отделом уголовного розыска УВД Восточного административного округа г. Москвы установлен организатор указанных преступлений. Им оказался управляющий персоналом завода Трушин Михаил Петрович, 1959 г. р., уроженец Москвы, проживающий по адресу: Москва, ул. Кусковская, который 8 сентября 1997 г. был задержан у дома N 10 по ул. Плеханова и в ходе допросов показал, что организовал эти преступления с целью занять пост директора и иметь возможность распоряжаться материальными ценностями и недвижимостью завода". 
В убийстве Миронова Трушин сознался сразу. Оправдывался тем, что хотел принести пользу заводу. Мол, Миронов был одиозной личностью и делал больше вреда предприятию, чем пользы. Но реальные причины крылись в ином: директор, несмотря на дружеские чувства, обещал уволить Трушина, если тот не прекратит пить. Пропахший спиртным управляющий был как бельмо в стройной и отлаженной системе, которую создал Миронов. И все это видели и понимали. И ясно было, что если Трушина выкинут с завода, он потеряет все и сопьется в считанные недели. 
Как уже говорилось, Миронов вытащил Трушина из грязи в князи. Но реальной власти выдвиженцу никогда не давал. А тот постепенно вошел во вкус власти. Не имея ни опыта руководящей работы, ни сносного образования, стал требовать новых атрибутов власти: служебную машину, повышение оклада. Резко изменилось и его поведение. Трушин стал заносчивым и нетерпимым к любым замечаниям. И вот критическая масса перезрела: Миронов поклялся, что вышвырнет его, если он не изменит свое поведение и не завяжет с пьянством. Но переломить себя бывший друг был не в силах. И он задумывает переломать своего благодетеля. Что и делает, не дрогнув. Как говорится, ни одно благое дело не остается безнаказанным. 
Еще более агрессивным и нахрапистым Трушин становится при директоре Ваксмане. На попойках со слесарями авторемонтного цеха Фингером и Горбатовым Трушин, как обычно, перемалывает косточки новому директору: "Миронов был негодяем. А Ваксман - вообще хуже некуда!" Слесаря чокались стаканами с выдвиженцем и во всем соглашались. У них были свои претензии: Ваксман не давал им делать халтуру, справедливо полагая, что в рабочее время на заводском оборудовании они не имеют право чинить левые машины. Генеральный директор пошел на принцип: "Это вам не при социализме! Здесь акционерное общество и рыночные отношения. Хотите делать дополнительную работу - оплата будет только через бухгалтерию!" Но работяги подняли директора на смех и посоветовали не соваться не в свое дело. Трушин в этой ситуации стал убеждать Ваксмана, что деньги за левый ремонт идут, как плата за "крышу", которую им так хорошо обеспечивает "СПУРТ", что так нужно, чтобы чувствовать себя в безопасности от бандитских наездов. Ваксман понимал, что врет управляющий персоналом и что слесаря отстегивали защитнику часть левого заработка. Трушин продолжал прокачивать мозги корешам, хвастал своими связями и уверял, что охранники из "СПУРТа" по его приказу любого поставят на уши. Эти разговоры на пьяных застольях возбуждали, мужики клялись в верности друг другу и с каждым днем ощущали себя еще более крутыми. 
Но однажды Ваксман решил-таки проявить власть и постановил прикрыть деятельность халявного "кооператива". За нарушение - немедленное увольнение с завода. 
После директорского ультиматума Трушин, Горбатов и Фингер собрались в своем излюбленном кафе. Кто-то из них сказал: "Одного грохнули, и этот доиграется!" Трушин развил тему: "Ваксман житья не даст. Его только могила исправит!" Слесаря кивали: убить его мало! Момент назрел, и Трушин аккуратно преподнес свой план: "Надо найти человека, который уберет Ваксмана". И пообещал хорошо заплатить. Фингер и Горбатов пьяно соглашались, идея их устраивала, и они, перебивая друг друга, дали слово сделать все тип-топ. 
Потом, на допросе, Трушин признал, что предлагал Фингеру организовать убийство директора. А кто конкретно убивал, тогда не знал. А Фингер не говорил, что именно они сами убили Ваксмана, всего лишь кратко обмолвился: "Вот, сделали работу, как ты заказывал. Теперь, соответственно, нужно оплатить". Трушин испытывал сомнения: действительно ли Фингер постарался? Но в конце концов был вынужден заплатить обещанные 15 000 долларов. 
В отличие от Трушина сыщики не сомневались, что убийство - дело рук Фингера и Горбатова: слишком "по-слесарному" было сделано. Настоящие киллеры, как известно, заказы исполняют иными способами. 
Было принято решение задержать всю троицу. Для этого разработали специальную операцию. Сложность заключалась в том, что один из преступников, Владимир Горбатов, срочно уехал в отпуск - не иначе как подлечить нервную систему. Куда - неизвестно. Прошла оперативная информация о том, что отпускник отправился на реку Ахтуба. Предположили, что Горбатов может скрываться в Ахтубинске, там есть база отдыха, принадлежащая Министерству обороны. Сыщики связались с управлением военной контрразведки. Ее сотрудники подтвердили, что в Астраханской области есть такая база. Туда тут же вылетела группа сотрудников МУРа. В течение четырех часов "наружка" установила, что Горбатов отдыхает именно там, организовала за ним наблюдение. 
Оперативники опасались, что информация об аресте уйдет в Москву: родственники могли заинтересоваться, по какому поводу задержали Владимира. Они работали на базе отдыха Министерства обороны, помогли устроить его без оформления путевки. Поэтому непросто было установить местонахождение: по документам учреждения, как отдыхающий, Горбатов, естественно, не числился. Узнали, что к родственникам он ехал на машине. Это дало повод применить хитрость: сыщики сочинили служебную телеграмму, дескать, гражданин Горбатов В. И. разыскивается за совершение дорожно-транспортного происшествия в Волгограде. Было известно, что он проезжал этот город. Приняли решение операцию провести поздно вечером. По ориентировке УВД Волгограда 17 сентября Владимира Горбатова и задержали. Утром возник вопрос: как быстрей доставить его в Москву? Оперативно-следственные действия не терпят промедления, задержанного необходимо разработать в первые же часы, пока он не выстроил такти" ку защиты. А на основе показаний Горбатова уже получить официальное основание для ареста Фингера и Вячеслава Горбатова. Добираться до Волгограда автотранспортом - уйдет четыре часа. Обратились за помощью к начальнику отдела военной контрразведки. Армейцы помогли: выделили самолет ВВС, на котором и доставили курортника в Москву. 
О дальнейших событиях рассказал сотрудник МУРа: "В тот же день из аэропорта "Чкаловский" сообщили, что самолет приземлился. Эта информация была сигналом к действию: две группы захвата выехали по адресам младшего Горбатова и Фингера. Все это время оба преступника были под негласным наблюдением. Горбатова пасло управление собственной безопасности Федеральной службы налоговой полиции, а Фингера - сотрудники МУРа". 
Арестованных в состоянии полного шока привезли на Петровку, где, оправившись, они стали давать показания. Фингер поначалу пытался хитрить: "Трушин не мог такое рассказать!" Но после очной ставки с ним убедился, что отпираться бессмысленно. Потом и Горбатов-старший никак не мог поверить, что их так быстро раскусили и что Фингер исправно дает показания. Устроили еще одну очную ставку. А потом и Горбатов-младший разговорился. 
Хроника преступления 
13 февраля, около шести вечера, Ваксман пришел в гараж. Служебная "Волга" не отремонтирована, а слесаря демонстративно ковыряются в пригнанной со стороны машине. Директор багровеет от гнева и заявляет: "С завтрашнего дня я вас на заводе не вижу!" Это были его последние слова. Фингер и Горбатов с перекошенными лицами бросились на своего шефа, стали выкручивать ему руки. Он изо всех сил отбивался. Но куда ему было с хилыми мышцами против мозолистых пролетарских рук. Железные пальцы сомкнулись на горле. Ваксман забился в конвульсиях, захрипел и затих. 
В это время в гараже появился свидетель - брат Владимира Горбатова Вячеслав. Пока он хватал ртом воздух, ему популярно изложили суть дела: Ваксман убит, его надо срочно вывозить с территории завода. Тут же распределили роли. Фингеру поручили отвлекать сотрудников охраны на воротах. Он прошел на проходную, стал накручивать там телефонный диск - якобы звонить домой, попутно что-то спрашивал у охранников. Тем временем Горбатов-старший уже снял верхнюю одежду с Ваксмана, надел ее и сел за руль "Волги". Когда проезжал ворота, низко склонил голову. Охрана ничего не заподозрила. Вячеслав на своей машине проехал следом, ему махнули на прощание. Прапорщик тут же вернулся домой, кляня брата за то, что тот втянул его в эту "мокрую" историю. А слесаря на двух машинах двинулись к Мельникову переулку, где и бросили директорскую "Волгу", предварительно вытерев отпечатки пальцев с руля и рычагов. 
Позже Вячеслава Горбатова освободили, так как в убийстве он не участвовал. Как прямой родственник обвиняемого по делу, в соответствии со статьями 189-й и 190-й Уголовного кодекса России он к ответственности не привлекался. Его уволили из налоговой полиции и отобрали жетон сотрудника оперативной службы, которым он так гордился. 
Так закончилось дело двойного убийства директоров "МОВЕНа", которое по всем признакам считалось практически нераскрываемым.  
ПОХОРОННОЕ ТАНГО ДЛЯ "ЗЕКО-РЕКОРДО"  
Погожим сентябрьским днем недалеко от офиса "ЗеКо-Рекордс" на Кронштадтском бульваре, 43 а, остановилась автомашина "Опель-Вектра". На нее никто не обратил внимания. Возле известной фирмы постоянно останавливались дорогие иномарки. Тем более никто не приметил вышедших из машины мужчину средних лет с простоватой внешностью и девушку. Они торопливо зашагали к офису. 
А вечером этого же дня, 11 сентября 1996 года, все ведущие информационные агентства и телекомпании сообщили об одном из самых громких преступлений за последнее время в Москве - убийстве руководителя фирмы "ЗеКо-Рекордс" Кирилла Зеленова, который входил в двадцатку самых богатых людей российского шоу-бизнеса. 
Фирма с несчастливым названием 
...Это было золотое время фирмы. Каждый месяц увеличивались продажи произведений ведущих звезд, аудиокассет, видеозаписей, пластинок на любой вкус и любого содержания. Продукцию "ЗеКо-Рекордс" можно было увидеть почти в каждом киоске Москвы и окраин. Но стабильность и счастье продолжались недолго: начался дележ "ЗеКо-Рекордс". Эффективный бизнес не терпит помех, задержек в воспроизводстве, тем более не приемлет благотворительности внутри компании. Каждый получает свой пай или не получает ничего, если от былых дивидендов осталось пустое место. 
Зеленов и Козлов начинали это дело вдвоем. Народ обзаводился импортной аппаратурой; музыка, зарубежная и наша, видеофильмы, в основном заграничные, стали чуть ли не предметом первой необходимости. И рынок в невиданных ранее масштабах востребовал аудио - и видеопродукцию. Надо было использовать момент. И они создали фирму со странным, неуловимо напоминающим что-то тюремное названием "ЗеКо". Но слово это всего лишь представляло первые слоги фамилий соучредителей. Владимир Козлов стал директором "ЗеКо-Рекордс", а коммерческим директором - Зеленев К. Л. Позже они стали также соучредителями фирм "ЗеКо" и "ЗеКо-Видео". Но со временем директором и фактическим владельцем стал Зеленев. Козлов же свои практически нулевые акции передал компаньону. Почему это случилось? Зеленов свои доходы пускал на развитие фирмы, довольствуясь месячной зарплатой. А Козлов себе ни в чем не отказывал, жил красиво и с шиком. В результате его акции опустели, и он закономерно потерял свои права. 
Точку в их споре поставило неожиданное убийство Зеленова. Козлов стал во главе фирмы и опять получил свои акции. 
Посредник, не доигравший свою роль 
По факту убийства было возбуждено уголовное дело. Заместитель начальника отдела уголовного розыска УВД Северного административного округа Антон Гусев, его помощник в расследовании начальник отделения Сергей Железнов и следователь по особо важным делам прокуратуры Москвы Татьяна Гизатуллина не сомневались в заказном характере преступления. Простейшая логика подсказывала, что устранение Зеленова было выгодно лицам из его ближайшего окружения. Но как доказать факт умысла, преступный сговор, где искать убийцу? Немногочисленные свидетели описали лишь приблизительный портрет киллера. 
Среди основных подозреваемых был, естественно, Владимир Козлов. За ним стали вести скрытое наблюдение, прослушивались его телефоны. Козлов в день убийства в офисе не появлялся. Даже чисто на психологическом уровне сыщики чувствовали, что идут по верному следу. На поминки Зеленова, которые организовал Козлов, был приглашен весь цвет московского шоу-бизнеса. Но многие из приглашенных не явились, предпочтя не светиться. Козлов подпил, размяк, расплакался, произнося речь в память о лучшем друге. Впрочем, вскоре успокоился, повеселел и даже посмеивался в ладошку. Это не укрылось от оперативника, который сидел рядом. Но как вычислить цепочку, по которой шли деньги от заказчика к исполнителю? Смешки к делу не подошьешь. 
Оперативники стали разрабатывать связи Козлова, особенно те, которые так или иначе выходили на криминальные структуры. Вскоре они вышли на некоего Петухова (фамилия изменена), который был связан с ореховской преступной группировкой. Он вынужден был сознаться, что знаком с Козловым и по его просьбе встречался с руководителем одного из московских преступных сообществ для обсуждения одного "деликатного вопроса". 
Своих он расстреливал лично 
Встреча эта произошла в одной из городских клинических больниц. 
Маленький, толстенький, как колобок, тридцатисемилетний мужчина с красноречивой фамилией Жуликов, несмотря на свою неказистую внешность, наводил ужас на крутых "быков". Имел две судимости: за хулиганство, по малолетке, и позже - за разбой. После отсидок он в совершенстве овладел блатной лексикой и манерами. Когда общался с братвой, распушенные пальцы так и летали перед физиономиями внемлющих бойцов, которые и словом не могли перечить боссу. Они боялись его, потому что провинившихся членов банды, как говорили, он расстреливал лично. Хитрый и изворотливый, он все же был недальновидным и мог переиграть противника лишь на ближайшем этапе. Более значимые и опытные авторитеты криминального мира всегда могли уличить его во лжи. Но с ними он никогда не ссорился. 
...Юрий Жуликов тогда лежал в больнице с гайморитом. Уяснив суть вопроса, он потребовал 80 тысяч долларов. На следующий день выписался и взял оговоренную предоплату в 20 тысяч долларов за головы двоих - Зеленова и его сожительницы Татьяниной (фамилия изменена). Получил Жуликов также данные о местах нахождения, маршрутах передвижения, фотографии будущих жертв. Он уже прикинул, кто может исполнить это преступление, и 31 июля вылетел в Кемерово. Многих там знал, когда в свое время тянул срок в этом городе. С тех пор все было схвачено и поставлено на поточный метод, который предложил ввести Жуликов. Старый знакомый Завьялов - известный кемеровский авторитет - подбирал братву, в Москве их встречали и устраивали. Группа занималась кражами и грабежами квартир. Все было предельно просто. Открывали газету "Из рук в руки", искали объявления о продающихся вещах. Звонили по напечатанному телефону: "Вы продаете шубу?" "Продаю!" - отвечали на другом конце провода и называли свой адрес. В назначенное время приходила миловидная девушка, мерила одежду, осматривалась. "Завтра приду с деньгами, куплю". Наводками занимались две девицы - Ира и Жанна. Жуликов регулярно подключал к этому выгодному делу и свою супругу. Потом по адресу приходили грабители и до основания чистили квартиру. Да не просто грабили, а с садистской изощренностью измывались над жертвой. 
Работа шла бригадным способом. Сначала в Москву приезжала одна бригада в четыре-пять человек, парни в основном возраста до тридцати лет. Был среди них и один пятнадцатилетний, он пока "стажировался", использовали его лишь на шухере. Потом, когда шлейф преступлений становился угрожающе большим и чувствовалось, что милиция идет по следу и скоро вычислит бандитов, их отправляли домой в Кемерово. А оттуда на промысел незамедлительно выезжала вторая бригада. Так работали с января по апрель, совершив около десяти грабежей и краж. 
Именно этим ребятам Жуликов решил поручить "деликатное дело". Встреча со старым другом прошла на высшем уровне. Потом, когда они остались с Завьяловым наедине, Юрий перешел к основному вопросу: "Заказали у нас одного человечка. Вот задаток - двадцать штук. Стволы твои". И Жуликов протянул пакет с двадцатью тысячами долларов. 
Завьялов принял предложение. К "делу" решил привлечь своих людей - С. Ачеусова и В. Тимофеева. Последнему он дал пистолет "ТТ", два "Макарова", один из которых был с глушителем, и распорядился: "Отвезешь эти стволы в Москву". 
В столице Жуликов поселил старого друга у себя на Алма-Атинской улице, а боевиков - в гостинице и арендованной квартире. Бригада из Кемерова стала готовить убийство. Привезенное оружие Жуликов спрятал у себя дома. Он предоставил кемеровским гостям свою машину "Опель-Вектра", возил их по маршруту передвижений Зеленова и Татьяниной. Несколько дней Жуликов, Завьялов, Тимофеев и Ачеусов следили за будущими жертвами, провели рекогносцировку, с секундомерами измеряли время, необходимое для отхода, намечали маршруты. Завьялов предложил план убийства: "Стрелять будет Тимофеев. Ачеусов при необходимости убирает возможных свидетелей, а Жуликов обеспечивает пути отхода". С планом согласились. 
Наступил день, когда группа решила осуществить задуманное убийство. По указанию Завьялова машина с подельниками приехала к дому Зеленова в Порядковом переулке. Они знали, что Татьянина в последнее время жила вместе с ним. Приготовили оружие. Когда из подъезда вышли объекты покушения, Тимофеев сдрейфил: "Много посторонних, шеф. Засыпемся!" И Жуликов вынужден был согласиться. 
Уж сорок дней прошло. А киллера все нет... 
Потом начались торги по поводу окончательного расчета за исполненный заказ. Бандитов не устраивала сумма. В конце концов все разрешилось не в пользу Жуликова. Оставив себе за проделанную работу аванс в 20 тысяч долларов, гости столицы побросали пистолеты и парики в доме у Жуликова и убыли в родное Кемерово. А по телефону напомнили, что раздобыли для них сведения о передвижениях Зеленова, местах стоянок автомобилей его и Татьяниной, а самое главное, разработали детальный план подготовки и совершения убийства. 
Вскоре на обескураженного Жуликова вышел посредник: "Бабки взял, а где результат?" 
Наколовшись с кемеровскими, Жуликов решил привлечь к решению вопроса своих рязанских земляков. Уже с октября рязанские парни сменили кемеровские бригады и реализовывали прощупанные девушками-наводчицами квартиры. Все они имели определенный опыт и даже отсидели с мая по октябрь за вымогательства в Рязани. Затем гуманный суд дал всем условные сроки, и рэкетиров отпустили с миром. 
Время шло. Зеленев процветал, а человек, жаждавший его смерти, нервничал и поторапливал организаторов. Через посредника Петухова Козлов потребовал немедленной встречи с организатором "акции". Знакомство состоялось на территории автосервиса с вывеской "Шиномонтаж". Жуликов в красках расписал проделанную работу, за которую пришлось отдать 20 тысяч долларов, и поставил окончательные условия: за убийство одного Зеленова - 30 тысяч долларов, за убийство Татьяниной - еще 30 тысяч долларов. Козлов согласился выплатить сумму, но только по исполнении заказа. 
Как убивали Зеденова 
11 сентября Жуликов приехал на Кронштадтский бульвар, остановив машину за семьдесят метров от офиса "ЗеКо-Рекордс". Он привез исполнителя, молча протянул ему пистолет с глушителем и тут же уехал. 
Зеленова в тот час на месте не было. Человек средних лет, который вошел в приемную директора вместе со своей спутницей, сказал секретарше, что хочет устроиться к ним на работу. Девушка предложила ему подождать. Когда Зеленов приехал, посетитель стремительно поднялся и проследовал за ним в кабинет. Тут же раздались приглушенные хлопки. Парочка проскочила мимо онемевшей секретарши, потом убийца забежал в подъезд соседнего дома. Там он бросил в мусоропровод пистолет и куртку. Отсидевшись, прошел на остановку, сел в автобус. Киллер ехал к Жуликову - сообщить о результате. 
Шесть выстрелов в упор сразили директора "ЗеКо-Рекордс" наповал. В течение нескольких страшных мгновений он получил сквозные огнестрельные ранения головы, пули попали в глаз, в основание черепа, в правое плечо и грудь, в правую плечевую кость, повредили оба легких, плечевую артерию. От кровопотери, развившейся в результате множественных пулевых огнестрельных ранений тела, Зеленов скончался на месте. У него не было ни одного шанса. 
Тюремные "игры" гражданина Жуликова 
Через некоторое время после описанного события оперативники решили задержать Жуликова. Они уже знали о его ключевой роли в этом преступлении. При виде наручников и конвоя Юра сильно расстроился и пал духом. Но природное естество взяло свое, и уголовный авторитет, чтобы выпутаться из нехорошей ситуации, во всей силе применил свой криминальный талант. Жуликов стал торговаться: "Я знаю тех, кто заказал и убил Зеленова. Если вы меня и всех моих ребят отпустите (с ними я потом сам разберусь), то я вам дам полный расклад по "ЗеКо-Рекордс". 
Тогда милиция еще имела права задерживать по президентскому Указу до тридцати суток. И почти двадцать суток шла своеобразная игра с подследственным. Жуликов выкладывал все новые и новые подробности, валил совершенное убийство на кемеровских ребят. Он взахлеб предлагал свои планы: "Вы меня отпускаете, я забиваю стрелку в аэропорту, вызываю исполнителя из Кемерово. Мы с братвой его встречаем, а вы его тут и берете тепленьким". В это время глаза его оживленно блестели, и он никак не походил на того Жуликова, которого до смерти боялись его бойцы. 
Заместитель начальника отдела уголовного розыска Антон Гусев рассказывал, как выводили Жуликова на чистую воду. 


- Он попался не один, в феврале 1997 года мы задержали за разбой семерых молодых людей из Рязанской области. Мы уже располагали многими фактами и понимали, что Жуликов блефует, как говорят, лапшу вешает на уши. Задержали мы и одну из наводчиц - Иру Заводову. Родом она была из Саратова, как и ее подруга Жанна. В марте 1997 года после очередного разбойного нападения, когда жертве изуродовали ножом лицо, Заводова обронила сумочку с косметикой и несколькими безымянными телефонными номерами. Намеренно ли это было сделано - неизвестно. Но тех листочков оказалось достаточно, чтобы вычислить сначала девицу, а потом и первых пятерых бандитов. Сергей Железное работал с парнями из бригады, а я - с Ириной. Вышел с ней на доверительные отношения, фрукты ей возил в изолятор. И она рассказала, как вместе с тем, настоящим, киллером пасли жертву, как ходили по следу... Жуликова мы таки обыграли. Кивали, делали вид, что принимаем его предложения. А в это время получали все новые подробности от других обвиняемых из его бригады. А он все твердил: "Только один я могу вызвать людей и самого киллера на стрелку". Я к тому времени уже знал имя исполнителя заказа, а в один прекрасный момент ребята сообщили мне его фамилию и деревню, где он живет. Парень тот - в прошлом афганец. После чего прихожу в камеру к Жуликову. А он вновь свою песню, как надо поехать в Кемерово, в какой последовательности, с кем и где встречаться, чтобы выйти на киллера... Выждал, когда он на паузе был, и спросил: "А исполнитель твой случайно не в той-то деревеньке живет?" У Жуликова челюсть отвисла. Потом он встал и минут пятнадцать молча ходил по камере, круги наматывал. После чего: "Я готов все рассказать". 
Тот первый допрос, по словам Гусева, был самым эффективным. Именно тогда обвиняемый дал самые честные показания. Шесть часов допрашивал его Антон Иванович. Потом, выжатый как лимон, с температурой тридцать восемь градусов, еле добрался домой. На следующий день он с оперативниками поехал в деревню к киллеру по имени Вася. 
Киллер по имени Вася 
...Но вернемся к тому времени, когда Жуликов впервые встретился с заказчиком убийства Владимиром Козловым. Выслушав его упреки, Жуликов уехал отдыхать к себе в деревню в Кадомский район Рязанской области. На природе надо было собраться с мыслями и, наконец, определить исполнителя. Все члены рязанской бригады жили неподалеку друг от друга в соседних деревнях. Для них Жуликов был крупным авторитетом. Для "серьезного дела" местный урка Кошечкин порекомендовал ему некоего Васю из его же района. Когда встретились, он представил Василия Селушина, 1958 года рождения, как бывшего афганца и классного мужика. На аудиенции Вася поведал Жуликову свою печальную историю. Еще совсем недавно он был деревенским коммерсантом - держал торговую палатку. Но не разошелся по деньгам и товарам, после чего его палатку неожиданно ограбили и сожгли. 
Василий по жизни был невезучим и судьбою забитым. Когда местные бандиты поставили его на деньги и обещали сурово разобраться за угробленную палатку, мать продала корову и все, что можно было найти в хате. А сын и не догадывался, что те же бандиты скорее всего и обворовали его, а потом и подожгли тот жалкий сарай. От своей коммерции Селушин так ничего и не поимел, рубашку только новую купил. "Не могу, - заключил Вася, - жить в деревне. Задолбали наездами. Помоги решить проблему". "Проблем больше не будет! - пообещал Жуликов. - С твоими проблемами я разберусь лично, а ты решишь одну мою проблему". И вынудил Селушина дать слово. Причем до самого последнего момента не говорил ему о характере предстоящей услуги. Наконец, Жуликов сказал: "Ты - афганец, мужик бывалый. Надо одного клиента исполнить". Селушин пообещал: "Без вопросов". Вместе они поехали в Москву. 
Там вновь закипела организационная работа. Жуликову передали портрет Зеленова, вырезанный из какого-то журнала, достали где-то и фотографию сожительницы. Но позже женщину "отменили". На очередной встрече Жуликов сказал посреднику: "Будем исполнять только Зеленова. И - 60 тысяч за одного". 
Организаторы распределили деньги, а Васе выдали парик и пистолет Макарова. Он покрутил его и спросил: "А как из него стрелять? Знаю, как из автомата, в Афгане приходилось". Жуликов обругал его и тут же, в машине, показал, как пользоваться пистолетом: "Вот это дергаешь, а вот это нажмешь!" После выполнения задачи босс пообещал кое-что заплатить. Он не уточнил сколько. А Васе было неудобно спрашивать. Пообещав убить человека, он как в омут бросился, стараясь не думать о том дне, когда придется нажимать на курок. 
Вместе с напарницей вновь начали пасти Зеленова по адресу его прописки. А он в то время там не жил. В конце концов за месяц они так примелькались, что какой-то мужчина, живущий рядом, не выдержал, подошел к парочке и со смехом сказал Селушину: "Мужик, парик сними!" 
И тогда Селушин решился на отчаянный шаг: застрелить Зеленова прямо в офисе. "Это твоя проблема", - сказал на этот счет Жуликов. Но план одобрил. Накануне отвез его к фирме "ЗеКо-Рекордс", сам показал расположение помещений, кабинет руководителя, показал пути отхода. Потом дал все тот же пистолет с глушителем. Ждать Селушина он не стал. 
После убийства Василий приехал на квартиру Жуликова. Вид у него был удрученный. Но хозяин похвалил Селушина, похлопал по плечу и сказал, что все его вопросы в деревне он уже решил. 
Потом сели в машину, по пути взяли проституток на Тверской улице и повезли их, скулящих от страха, в Рязанскую область. Там с ними некоторое время развлекались. Когда Селушин отвозил девчонок на станцию, неожиданно попал в аварию и разбил любимый "Опель-Вектру" Жуликова. Хозяин громко кричал, бил Селушина по лицу и пригрозил, что поставит его на самый страшный счетчик. 
Сам же он сразу после убийства Зеленова получил обещанные деньги и на другой день купил себе новую машину "Опель-Омега". Во всей этой истории Жуликов ощущал себя самым ловким и умным человеком. Но в тот же день, выпив на радостях, он ухитрился разбить новый автомобиль под Балашихой. Эту аварию зафиксировали сотрудники ГАИ. 
Через три дня, в день похорон Зеленова, Жуликов отвез Василия на свою недостроенную виллу в Кадомском районе. Селушин отсиживался там целый месяц. 
За исполненное убийство Василий не получил и ломаного гроша. Жуликов скинул ему со своего плеча куртку взамен той, от которой Селушин избавился после преступления. И напомнил, что решил проблемы Васиной жизни в деревне. В качестве дополнительной оплаты Селушину, по его же свидетельству, опять набили морду. Жуликов умел морально подавлять и ставить на место своих людей. Селушин позже признался, что не надеялся, что хозяин выпустит его живым из Москвы. 
...И все же деревенский киллер, как ему казалось, обрел долгожданный покой. Он хотел как можно скорее вычеркнуть из памяти случившееся, недолгий период его московской жизни был кошмарным сном. Селушина никто не тревожил. Он по-прежнему работал в родном колхозе и зарекся заниматься коммерцией, водиться с бандитами. Оставшуюся жизнь Вася надеялся прожить в деревне. 
В это время убийцу усиленно искали оперативники угрозыска. Одна из девушек описала его приметы - сломанный нос - и назвала имя. Сыщики позвонили в Кадомский район местным сотрудникам. Те не без юмора ответили, у них "полно таких Вась, и все со сломанными носами". Такая, мол, в их местах особенность: на три деревни шесть спиртзаводов. Отсюда и менталитет особый. Но, впрочем, довольно быстро вычислили, кого искала столичная милиция. Местные анискины задержали "деревенского киллера" без волокиты, шума и спецназа. 
Московских сыщиков поразила пронзительная нищета, в которой жил Вася Селушин: хата, обитая некрашеными досками снаружи и изнутри, убогая утварь. Глухая, заброшенная, полуспившаяся деревня медленно вымирала. На фоне зеленой травы - серые, жалкие пятна - крестьянские дома. 
Когда за Василием приехали, он как раз заканчивал скирдовать стог сена. Увидев сотрудников милиции, которые подъехали на "уазике", он все понял, поправил копну, положил вилы на траву. Селушин почти сразу признался в совершенном преступлении. 
Председатель сельсовета, давая характеристику колхознику Васе, ничего плохого о нем не сказал. "Нормальный парень. Видели его, правда, с бандитом Кошечкиным, к которому приезжали еще тут всякие на джипах, мелькали, крутых из себя корчили. А Васька - нормальный - парень, всегда хорошо работал. Никогда бы на него не подумал". 
Авторитет Завьялов, садистка Ирочка и другие 
6 мая было предъявлено обвинение Селушину и Жуликову. А в июле оперативники отправились за хитрыми ребятами из Кемерово. Все же пришлось им расплачиваться за аванс в двадцать тысяч баксов - за приготовление к убийству. СОБР привез сначала троих из бригады, а потом по одному подтягивали и остальных. Выплыли у кемеровских и два мокрых дела. 
Завьялова взяли дома. Не струсил, в отличие от Жуликова, воспринял арест как должное: "Ваша взяла!" Привезли Завьялова в Москву, а на следующий день был отменен президентский Указ о праве задерживать до 30 суток. И то, что планировали сделать за месяц, сделали для предъявления обвинения за два дня. Вменили крупному авторитету Кемерова организацию преступного сообщества. В свои пятьдесят лет он имел несколько судимостей. В 1989 году братва пыталась штурмовать ИВС, когда туда был посажен Завьялов. Позже он занимался коммерцией, имеет две солидных фирмы, крупные денежные суммы на банковских счетах в Швейцарии. Известно, что Завьялов поддерживает тесные связи с руководством администрации Кемерово. 
...Как-то во время следствия Антон Гусев специально поехал к прокурору города просить, чтобы Иру Заводову отпустили под подписку о невыезде. Девятнадцатилетняя девочка попала в плохую компанию, а она все же - студентка-первокурсница Саранского университета, учится на юриста. Но потом выяснилось, что будущая служительница закона сокрыла два эпизода, узнав о которых, Гусеву стало не по себе. Тихоня Ирочка имела привычку покуражиться над жертвами ограблений: ставила у стенки и стреляла над головой. Одного, случайно или нет, подранила - пуля попала в бедро. Через Заводову потом потянули и кемеровских бандитов, которых Жуликов, как диспетчер, вызывал на вахту. Пошел накручиваться ком других преступлений: четыре убийства, более пятнадцати грабежей и разбоев. Как уже говорилось, действовали три бригады: шесть человек из Кемерово, восемь из Рязани плюс две саратовские девицы-наводчицы. Жуликов и его банда также подозреваются в убийстве четырех человек. 
Кто заказал, тот и расплачивается... 
Козлов в день убийства в офисе не появлялся: кабинет был один на двоих с Зеленовым. А кого "исполнит" очумелый киллер, который толком не знал в лицо приговоренного к смерти, - неизвестно. Козлова брали, когда, как говорят сыщики, уже собрали достаточно доказухи. Жуликов размяк, дал на заказчика прямые показания. На первом допросе рассказал о стрелке на автосервисе, в какой машине тогда приехал Козлов. Между прочим, выяснилось и то, что Козлов подгуливал с женой Жуликова, ездил с ней в шикарные рестораны. Так что факт семейного знакомства был налицо. 
Козлова брали последним. Для него это было ударом. Сначала держался уверенно, как же, известный человек, известная фирма. И тут на него надели наручники. 
Но до сих пор Козлов не сознается в преступлении. 
Думал ли он, радуясь придуманному названию фирмы "ЗеКо", что судьба жестоко посмеется над ним, скаламбурит, сделав его зеком? Но из песни слов не выкинешь: кто заказывает музыку, тот и платит. Козлов решил заказать своему компаньону похоронный марш. И теперь сполна будет платить за эту печальную мелодию. И дождется ли он жизнеутверждающего последнего тюремного звонка? 
Криминальные структуры предпринимали несколько попыток, чтобы освободить Козлова под подписку о невыезде. Для чего деньги заряжали немереные, до 800 тысяч долларов. Постоянное давление ощущала и следователь по особо важным делам прокуратуры Москвы Татьяна Гизатуллина. 
Когда завели уголовное дело на фирму "ЗеКоРекордс"и начались аресты, многие звезды отказались с ней сотрудничать, в том числе такие, как Михаил Шуфутинский, Иосиф Кобзон... 
Отчего плачут киллеры 
Вспоминая подробности дела, Селушин рассказал, как входил в маленький кабинет, доставал пистолет. Зеленов бросился навстречу, пытаясь выхватить у него оружие, а он, зажмурившись, нажал на курок, потом выстрелил еще несколько раз. 
Сыщики потом искали отработанный пистолет, который Селушин выбросил в мусоропровод. Прижали дворника этого дома, и он сознался, что нашел оружие среди мусора, но уже успел толкнуть его вместе с кожаной курткой. 
Три деревеньки, а вокруг шесть спиртзаводов... Что еще? Если пройти всего девять километров, увидишь мордовские земли с долгими колючими заборами лагерей. Многие люди здесь в своей нищете уже не видят просвета и разницы, за "колючкой" ты или перед ней. 
...Когда Селушина задержали, оперативник из Москвы Сергей Селянин подвел убийцу к церкви и сказал: "Вот видишь, церковь стоит? Ты невинного человека ни за что жизни лишил!" Василий горько заплакал.   
КИЛЛЕРЫ И ЖЕРТВЫ 
КУРГАНСКАЯ БРИГАДА: БИЗНЕС НА КРОВИ  
Когда Колегова посадили за решетку, один из сыщиков МУРа спросил напрямик: "Как же так у вас получилось? Вы с людьми контактировали, они помогали вам, а вы их потом отстреливали!" Колегов гордо ответил: "Мы никогда в жизни ни под кем не стояли и никогда не выполняли ничьих поручений. А если что-то и делали, то это было в наших интересах". 
"Машина смерти" 
В Москве курганская группировка появилась в 1990 году. С самого начала стали искать союзников. А для того чтобы найти союзников, надо сначала определить врагов. Вскоре появились и те и другие. "Подтянули" спортсменов ореховские ребята во главе с Сильвестром (Сергеем Тимофеевым). Позже у них появился и Александр Солоник. Взяли ребят с прицелом на низкооплачиваемую грязную работу: наехать, припугнуть, выколотить долги, пристрелить кого-то по необходимости. 
В Кургане, где подрастали будущие бандиты, их бригаду называли "комсомольской" - в ней были сплошь несудимые. У всех чистое, образцовое прошлое. Во главе преступной группировки стоял триумвират - мужчины средних лет с высшим образованием. Они называли себя "наша организация". Андрей Колегов - мозговой центр группы. Образование - высшее военное училище. Женат. 
Олег Нелюбин, бывший учитель физкультуры, в прошлом занимался борьбой, в армии был снайпером. Педагогические навыки использовал в обучении и воспитании юных боевиков. На тренировках по стрельбе ему не было равных. С 10 метров, резко развернувшись на 180 градусов, почти не целясь, всаживал из любимого "смит-вессона" пулю в центр мишени. Молодежь восхищалась. Нелюбин проводил занятия по рукопашному бою, заставлял играть в футбол, немало времени отводил и "воспитательным часам", "политинформациям". За прегрешения - нерадивое отношение к боевым искусствам, футболу, пререкания - штрафовал, лишал зарплаты. Последнее время страдал от болезни желудка. Охранником у Нелюбина был Романюк, верзила из Владивостока по кличке Пулеулавливатель. Ему всегда "везло" больше всех. В каждой стычке обязательно хватал пулю, когда другие - ни царапинки. Итого получил четыре ранения. 
Третий лидер - Виталий Игнатов, образование - физкультурный институт. Женат. Он осуществлял непосредственное руководство во время разборок, киллерских акций, по всей видимости, и сам нажимал на спусковой крючок. Одно время увлекался наркотиками - нюхал кокаин. 
"Организация" всегда тщилась показать себя независимой. 
Однажды могущественный Сильвестр на одном из сходняков веско обронил: "Это - машина для убийства. Она должна быть подо мной. Она должна быть моя!" Так он говорил о курганских ребятах, точно просчитав, на что они способны. А способны они действительно были на многое. Сильвестр недооценил их потенциал. Недооценил самолюбие. А самолюбие - это самая взрывоопасная человеческая начинка. Тем более если идет речь о бандитах. 
...Сильвестр в молодости работал на тракторе в глухой новгородской деревушке. И "курганская машина смерти" тоже была подобна трактору, который без тормозов несется под уклон, давя все на своем пути. В конце концов наступил черед и самого Сильвестра. 13 сентября 1994 года у офиса банка на 2-й Тверской-Ямской раздался оглушительный взрыв. Радиоуправляемая мина разнесла в клочья шестисотый "Мерседес" и его хозяина. Поговаривали, что Сильвестра заказали конкуренты по капиталистическому соревнованию в нефтебизнесе, торговле золотом, драгоценностями и недвижимостью. Но в МУРе знали исполнителей и задержали "святую" троицу: Колегова, Нелюбина и Игнатова, которые были в тот день на стрелке с Сильвестром. Правда, их вскоре отпустили за недостатком улик. Впоследствии Солоник хвалился, как ловко он подвесил на "Мерседес" бомбу и как потом они перевели стрелки на бауманских. 
Курганская бригада матерела. Ее верхушка сблизилась с окружением покойного Сильвестра. Трудные времена были у ореховских: за отказ воевать с бауманскими убили авторитетных бандитов Дракона и Ананьевского (Культика), еще несколько членрв группировки. И вряд ли кому в голову могло прийти, что на это способны лучшие друзья. Но более поздние события не оставляли места для сомнений. 
Курганцы с оставшейся частью ореховской братвы стали совершать новые убийства. Среди них был и бригадир Ося, исполнитель заказов на убийства с характерной кличкой Солдат. По примеру других преступных лидеров Ося спешно выехал из России и теперь руководит своей командой из-за бугра. 
Позже некоторые курганцы начинают активно взаимодействовать с солнцевской ОПГ, а другие сблизились с коптевскими. Искали союзников: надо было выплывать в бурном криминальном море. Ведь столько нажили врагов... Но в какой бы бригаде ни работали, непреложным законом для курганских была верность своему клану. В любой ситуации засланные казачки должны были обеспечивать информацией своих земляков. 
Коптевскую группировку (кстати, одну из старейших в Москве) организовал в середине 80-х неоднократно судимый за спекуляцию авторитет Потема - москвич Виктор Долженков, 1941 года рождения. В последнее время он полностью отошел от дел и поселился в подмосковной деревне. В числе приближенных были и известные братья Рефат и Мансур. Потом первый умер от лошадиной дозы наркотиков, второму помогли выпасть из окна. На их место пришла другая пара братьев - Александр и Василий Наумовы. Как и многие другие, занимались привычным криминальным бизнесом: рэкетом, наркобизнесом, контролировали проституток и игорные заведения. В 1993 году в коптевской группировке было около 100 человек. По мере взросления члены группировки стали проникать в различные структуры управления, подмяли коммерческие структуры Шереметьево-2, аэровокзала. Коптевские уже крутились в более высокой сфере - финансово-экономической. Василий Наумов имел фирму "Миранда" и ряд других. И в чем коптевских можно было обвинить, так это в налоговых или подобного рода экономических прегрешениях. По признанию одного из сыщиков МУРа, коптевская группировка ОПГ была более цивилизованная, в отличие от крутых, с хмуролобыми гангстерами и штабелями мокрых трупов. Немногочисленные убийства выполнялись так топорно, что большинство из них потом были раскрыты. Они сильно любили деньги и старались заработать их относительно честными способами. Им гораздо выгоднее было поддерживать реноме добропорядочных бизнесменов. 
На тайном сходняке договорились: курганские друзья возьмут на себя специальные мероприятия, будут выполнять за коптевских всю необходимую черновую работу. 
Хлопцы из Кургана никогда не умели зарабатывать деньги. Василий Наумов, коптевский лидер, всегда говорил: "Что им ни поручишь - все развалят". Коммерсантов из них не получилось. Поэтому вся их энергия была направлена на то, чтобы урвать, отнять. 
...В течение 1994-1996 годов курганцы сотрудничали с различными группировками. Но "машина смерти" не подчинялась никому. Комплекс "периферийной команды", стремление покорить Москву толкало их на путь не только беспощадной, но и совершенно беспринципной борьбы. Хотя они всегда представляли себя Робин Гудами, которые очищали город от уголовных авторитетов. Но Робин Гуды, как известно, рано или поздно сами становятся бандитами. Тупиковый путь. 
Москва содрогалась от автоматных очередей. 
Операция "жизнь" 
Для правоохранительных органов курганцы долгое время оставались в тени, проходили как потерпевшие: на них покушались, их обстреливали. 
Ситуация изменилась после убийства в начале 1996 года некоего Бибикова, уроженца города Кургана, члена мазуткинской ОПГ. Рассказывали, что приговоренный увидел своего палача и бросился бежать. Убийца преследовал его по улицам, выпустив всю обойму из четырнадцатизарядного пистолета "таурус". Когда расследовали убийство, сыщики среди прочих деталей заинтересовались одним эпизодом. Буквально за день до этого преступления на том самом месте, где затем убили Бибикова, милицейский наряд обратил внимание на машину, в которой несколько часов безвылазно сидели три человека. Проверили у них документы, это оказались уроженцы города Архангельска. После убийства их стали искать и в процессе поиска, отработки связей косвенно вышли на курганскую группировку. 
Позднее выяснили мотивы убийства Бибикова. У него был друг, некий Толя Аксенов (Аксен), тоже из курганских. Был женат на дочери авторитета Бори Ястреба. Ему по наследству от авторитетов мазуткинской группировки перешли несколько торговых точек. Курганцы, узнав об этом, подкатили и предложили поработать вместе. Он имел неосторожность отказаться: "Это ребята не мое, это "мазутка", и вообще, я вас не знаю". И на Аксена началась охота. Тот, поняв, что его приговорили, стал скрываться. Но курганцы от задуманного никогда не отказывались. Только пылу прибавлялось. Кто-то из лидеров предложил изощренный по своей подлости план: убить сначала Бибикова - лучшего друга Аксена. А потом, на похоронах в Кургане, застрелить и непокорного Толика. Безжалостно уничтожив земляка, команда стрелков тут же выехала на родину покойного. Но киллеры тщетно выискивали свою жертву среди траурной процессии на улицах родного Кургана. Не было его и на могиле. Даже по понятиям самой жестокой сицилийской мафии убийства на похоронах являются делом паскудным. Аксенов не приехал на похороны друга: видно, шестое чувство удержало его от поездки. Триумвират рассвирепел и дал бойцам последний срок. Толю Аксена убили уже в другом месте и другие исполнители. Мазуткинские ребята обвинили его в предательстве, что он сдает своих курганцам, а те планомерно отстреливают. Впрочем, как выяснилось, Аксен тут был совершенно ни при чем. 
После этих преступлений сотрудники МУРа и начали задерживать членов курганской ОПГ, других взяли в оперативную разработку. 
Затем произошло громкое преступление на Петровке, недалеко от ГУВД Москвы: был застрелен один из лидеров коптевской группировки Василий Наумов, 1959 года рождения. Поздно вечером 23 января 1997 года он остановил свой "БМВ-525" на Петровке. Кучные очереди вдребезги разнесли светлую голову Наума. Охраняли его в тот роковой вечер сотрудники спецназа "Сатурн" УИН (управления исполнения наказаний) ГУВД Москвы. Нападение рядом с Петровкой, 38, для них было полной неожиданностью. Они ничего не успели предпринять: из темноты внезапно выехала машина, круто затормозила, и началась пальба. А "сатурновцы", как выяснилось позже, толком и не знали, кого нанялись охранять. Считали Наумова толковым и удачливым коммерсантом. Что в принципе и соответствовало его роду деятельности. Охрану Наум нанял, когда убили его брата и он уже догадывался, откуда тугой ветер дует. Потом разыгрался скандал, из УИНа уволили многих хороших специалистов. 
Пресса в те дни не без злорадства писала: "23 января награждали лучших сыщиков МУРа. И пока они получали ордена и медали за "доблестную работу", преступность нагло бросила в лицо начальнику ГУВД Николаю Куликову перчатку, устроив под его окнами кровавую бандитскую разборку". 
В тот год коптевская группировка понесла большие потери. Были убиты еще один лидер - тридцатитрехлетний Евгений Кондратьев (Кондрат) и Борис Ермолов, 1963 года рождения. 
...Курганцы стремились иметь на подтяжках все дружественные группировки. Хотя понятие "дружественная", как таковое, для них вряд ли существовало. Сблизились, набивали связи с ореховскими, прежде всего с теми, кто должен был занять место Сильвестра. Искали связи с коптевскими теми, кто был в натянутых отношениях с бауманцами. Через некоторое время тихо выбивали пару лидеров из дружественной группировки. Затем лидера из противоборствующей команды. Потом приходили и предлагали свою помощь, автоматы для разборок. Когда покушались на авторитета Шакро-молодого, оружие для Измайловских подогнали именно курганские бойцы. Этим зарабатывали свой авторитет с одной стороны, с другой провоцировали группировки на междуусобицы. Но только с Измайловскими ребятами у курганцев были наиболее тесные отношения, охотно они выподняли их заказы на отстрел, другие щекотливые мероприятия. 
Как оборотни, они каждый раз меняли свою личину. Изучали почерк, особенности работы различных команд, противоречия между ними, выбирали момент - и вот столичные газеты писали об очередной бандитской разборке. На убийство ореховского авторитета, к примеру, приехали на "Москвиче", потому что все московские бандиты знали, что именно бауманские используют при работе машины этого завода. 
Цепь убийств и последующих действий схематично происходила так. Выбивали лидеров конкретной группировки, подтягивали под себя их коммерческие структуры, наводили контакты с предпринимателем, входили в долю. После чего бизнесмен выходил из игры, а на его место становился свой человек. Так отбивали точки и фирмы ореховских, магазины Наума. Убив братьев Браунов, получили долю в "Арлекино", сблизились с Гусевым, который тоже потом был убит. 
По распоряжению Нелюбина вычислили и убили авторитета Культика. Потом приехали на похороны, дали денег, высказали соболезнование. Не менее кровожадным был Игнатов. Любимым его выражением было: "Стрелять, стрелять и стрелять!" 
Преступления детально разрабатывались. Они изучали очередную жертву, вели наблюдение, прослушивали телефоны, перехватывали пейджерные сообщения. Во время ареста у курганцев изъяли сканеры, радиостанции, настроенные на волны, на которых работали будущие жертвы. Прослушивали они и волну, на которой работала охрана Наумова. Имели курганцы несколько машин, покупали спецтехнику прослушивания, бронежилеты, разнообразное оружие, которое, были факты, похищали в воинских частях, по криминальным каналам получали с заводов запчасти, глушители. Готовились к профессиональной войне. 
В блокноте Нелюбина чуть позже обнаружат характерную запись: "ОПЕРАЦИЯ"ЖИЗНЬ". 
Впрочем, уже тогда курганцы были под колпаком МУРа и других спецподразделений МВД. Во время телефонных разговоров лидеры курганцев прибегали к условному языку, который, как они считали, понимали только они сами. 
ИЗ ОПЕРАТИВНОГО ПЕРЕХВАТА телефонного разговора между Олегом Нелюбиным и Андреем Колеговым 
О. Н.: 
- Надо подумать, найдешь ли работу вторую. 
А. К.: 
- Ну, подумаем, подумаем. Потому что я тоже в таком творчестве. Помнишь, у нас были дела и варианты, в Риме встречались с молодым человеком? И чтоб в таком плане больше не произошло. 
О. Н.: 
- Ну... 
А. К.: 
- Чтоб такая самостоятельность, знаешь, когда переламывает, перерабатывает решение. На... 1 нам это надо? Мы же одним занимаемся, зачем нам это надо? Правильно? 
О. Н.: 
- Понятно. 
...- на месте многоточий - нецензурные выражения. 
АК.: 
- Ну ладно, Олег, чего об этом говорить, и так все ясно. Главное, чтоб вложенные деньги дали результаты. 
О. Н.: 
- Ладно. Подоплека есть, подоплека есть. 
А. К.: 
- Немножко отстал от жизни, а что делать? Они там контракты позаключали такие. И подзаработали, конечно. 
О. Н.: 
- У него компаньоны серьезные? А. К.: 
- Серьезные. Мы сейчас занимаемся такими. И уже есть в принципе сдвиги. Понимаешь, в чем дело? 
О. Н.: 
- Да. 
АК.: 
- Знаешь, такого плана, позитивные моменты. Сидим мы сейчас в том месте, откуда ты привез... Где ты путешествовал с этой тигрушницей. 
О. Н.: 
- Там есть варианты, в принципе нормальные, спокойные варианты. 
АК.: 
- Ну-ну. Так все там самое интересное, понимаешь, находится. Рыбки, рыбки в банки суют. Это вообще фантастика! 
О. Н.: 
- Ну. Ходил я к этим пидорам. Они просто.... как... одна программа, на... будут работать. 
Программа - конкретное дело, мероприятие, акция, выполнение которых связано с интересами курганской ОПГ. Речь идет о фирме, которую собираются взять под свой контроль. 
А. К.: 
- Да, это хорошо придумано. Потому как, видишь, там климат вредит этим пидорам. 
О. Н.: 
- Ну-ну. Какая рыба там? Ты понимаешь, вроде получится. Чтобы нормально, этот чип надо найти, микрочип найти, на... И может быть, даже второй чип найти. 
А. К.: 
- А какие последствия программы? О. Н.: 
- А последствия не волнуют, главное, чтоб... Просто будущее за этими программами. Как обычно, они как вирус заносят, а потом система нарушается. 
А. К: 
- А потом в нашу программу залезли. 
О. Н.: 
- Ну, да-да. Сам понимаешь. 
А. К: 
- Если вирус на корню, то... 
О. Н.: 
- Конечно, надо... лекарство вообще. 
А. К: 
- По вирусу после войти в программу. 
О. Н.: 
- Вирусы (вдохновенно. - Авт.) - они как живые организмы. 
А. К.: 
- Ха-ха! 
О. Н.: 
- Я тебе серьезно говорю, они выходят из-под контроля. Серьезно говорю. 
Вирусы - конкретные люди, мешающие выполнению "программы", как правило, будущие заказанные жертвы. 
А. К.: 
- Я это знаю, знаю. 
О. Н.: 
- Ха-ха-ха. 
А. К.: 
- Ха-ха. Они программы такие отчебучивают, просто охренеешь. Даже просто человеческому разуму не понять. Они придумывают такие программы, что даже не понимаешь, зачем это нужно. Действуют серьезными вирусами. 
О. Н.: 
- А ты представляешь, что у нашего друга? Говорит, ничего делать не будет. Отпирается. 
А. К.: 
- Ничего, мы много людей знаем, много накоплено связей, авторитетов. Ведь все моменты можно решить, правильно? У Витьки есть телефон. Записывай... 
Лихие курганцы в грош не ставили своих временных попутчиков по криминальной жизни. На всех уголовных перекрестках они говорили: "Коптевские тупые, лоб в полтора пальца. Мы держим коптевских, когда надо создать видимость толпы". Курганская группировка по московским понятиям была немногочисленная - не более 30 человек. Но по кровожадности равных им не было. 
После убийства Наума курганцы стали активно распускать слух о том, что это натворили бауманские или кто-то еще... Наумова уважала братва: человек знал свое дело и имел влияние, потому что знал, как надо зарабатывать деньги. Но в криминальном мире не любят удачливых. 
Милиция приняла вызов и вплотную шла по пятам группировки. Поначалу были сомнения, что расстрел на Петровке - дело рук курганцев. Тем более, приходила противоречивая оперативная информация из других правоохранительных органов и структур: Наума якобы "сделали" бауманские, другой источник называл и конкретного исполнителя - Зимина. Но эти версии так и не стали разрабатывать. И были на то причины. За несколько дней до убийства муровцы заметили, что затишье в банде вдруг сменилось характерной активностью курганских бойцов, странной суетой. Что-то они затевали. Все их передвижения на автомобилях, телефонные переговоры оперативники держали под контролем. Они установили, что бандиты вели слежку за Наумом. Когда их потом стали задерживать, о Науме даже и не спрашивали. И, что интересно, рассказывая о других убийствах, бандиты сами давали показания и об участии в расстреле Наумова. У задержанных потом спросили: "Почему преступление совершили именно у стен столичного ГУВД? Бросали вызов?" Разгадка оказалась банальной: провинциалам-киллерам все равно было где нападать, они даже не поняли, что открыли стрельбу на известной Петровке. Киллерам дали команду убрать Наума. И они выбрали первое же место, где остановилась его иномарка. 
Убийц задержали без особого труда через несколько дней. Их имена были известны. Первого стрелка взяли среди бела дня на улице, остальных - на квартирах. Все они были при оружии. Ведь Нелюбин в свое время объявил: "Что за бандит без плетки?" И строго наказал всегда ходить с пистолетом. 
Попутно сыщики провели еще одну операцию, чтобы установить тех, кто работает на курганцев, обеспечивает им "крышу", связи, выявить информаторов, проще говоря, шпионов. Оперативники запустили проверочную информацию. И она вернулась к муровцам из источника, имевшего связи с курганской ОПГ. В результате были выявлены люди, работавшие на курганскую группировку. 
Для чего курганцам понадобилось расправляться с коммерсантом? Ведь временами отношения были почти идиллическими. Игнатов как-то даже ездил отдыхать с Наумовым. Бизнесмена предупреждали близкие друзья: ведь это они убили твоего брата. На что он отвечал, что поверит, когда ему представят доказательства. Позднее отношения обострились. Курганцы предупредили Василия Наумова, мол, жадность губит людей, требовали поделиться долей доходов от его магазинов. На что коммерсант ответил, что пока он живой, никакой дележки не будет. Противостояние достигло апогея. Окруженные врагами, преследуемые МУРом, курганцы уже не могли адекватно оценивать ситуацию. Посчитали, что Наум обязательно натравит на них киллеров или сдаст милиции. Поэтому решили действовать первыми. В мире бизнесменов же прекрасно знали, что Василий Наумов никогда не занимался уголовщиной, а авторитетом и связями в группировке пользовался только лишь благодаря брату Александру. Наумова-старшего убили в 1995 году в Московской области, когда он возвращался с дачи. Почерк был все тот же: расстреляли и подожгли машину, оружие бросили на месте преступления. Дважды стволы никогда не использовали. 
Ветер развеял клубы порохового дыма над расстрелянным телом Наума, и для бандитского сообщества Москвы картина тоже стала проясняться. Стали вспоминать, анализировать эпизоды, факты, события. Не забыли, естественно, скандально знаменитого курганца - Александра Солоника, за которым тянулась цепь заказных убийств.  
АЛЕКСАНДР СОЛОНИК: ИСТОРИЯ НЕСОСТОЯВШЕГОСЯ ГЕРОЯ  
В апреле 1993 года между Сильвестром и Валерием Длугачем по кличке Глобус произошел конфликт из-за контроля над ночным клубом "Арлекино". Лидер бауманской группировки Глобус считался беспределыциком, имел широкие связи с кавказцами. Длугач чрезвычайно активно раздвигал локтями конкурентов, пытался освоить шоубизнес. Врагов он имел больше, чем надо. Часы его были сочтены. Глобуса заказали Солонику. Тот знал, что авторитет часто захаживал на дискотеку "УЛИС'Са"... Позже киллер рассказывал, что сначала занял позицию на чердаке. Было холодно, он замерз, пришлось встать с пола, походить, согреваясь, выбрать другую позицию. Солоник застрелил Глобуса из карабина "СКС" с оптическим прицелом у входа в спорткомплекс "Олимпийский". Первой же пулей, с сорока метров, прямо в сердце. Напарнику, который подстраховывал, стрелять не пришлось. 
В бауманской группировке разгорелась неутихающая борьба славян с кавказцами. После убытия Глобуса славяне решили протащить "на царство" братьев Браунов - серьезных парней из Архангельска. Но они не успели вкусить счастья владычества: вскоре их расстреляли на Мосфильмовской улице. И как все считали, это отомстили бауманские ребята. На самом деле все это ловко проделали курганцы. Колегов и Нелюбин тогда приехали на встречу и не случайно были задержаны милицией. Впрочем, за недостатком улик их вскоре отпустили. Следующий шаг по логике был за славянской стороной. Решили прикончить Владислава Ваннера по кличке Бобон, который считался правой рукой Глобуса. Отправил Ваннера на тот свет все тот же набирающий силу Солоник, расстрелял из автомата вместе с телохранителем возле тира на Волоколамском шоссе. Покойный до последнего часа старательно практиковался в стрельбе. Не помогло... 
Позже стало известно, что из десяти преступлений, которые считались делом рук бауманских, реально совершено было не более трех. К примеру, они таки пытались убить Колегова у ресторана "Садко Аркада". Но это произошло, когда наступило прозрение после многих потерь. 
Об Александре Солонике написаны тонны литературы. Оперативный сотрудник МУРа, который вел дело убийцы, оценил эти труды так: "В большинстве своем это - беллетризированная чушь. Обществу нужен был мрачный герой, злой и всесильный, по подобию тех, которых штампует для нас американское кино. И этого героя сделали, окрестив его Сашей Македонским и суперкиллером N 1. Особенно в этой грязной работенке преуспел адвокат Солоника Карышев". 
В биографии Солоника, конечно, были незаурядные страницы: три побега из-под стражи, в том числе беспрецедентный из тюрьмы "Матросская тишина". Напомним, родился он в Кургане в 1960 году. Занимался спортом. В армии служил в спортроте в Группе Советских войск в Германии. Отличался хорошей физической подготовкой, занимался классической борьбой. После армии служил постовым милиционером в Кургане. Женился, но после рождения дочери вскоре развелся. Поступил в Высшую школу милиции в Горьком. Вновь женился. Новая жена родила ему сына. И все было бы хорошо, если б не "одна-единственная страсть". Впрочем, не одна, а множество. Саша всегда был незаурядным бабником, любителем любовных приключений. На очередном, с супругой одного из влиятельных мужей города, он погорел. О романе прознало всевидящее милицейское начальство, очевидно, по оперативной информации. Саше порекомендовали потихоньку забрать документы. В Кургане он недолго поработал милиционером, уволился и устроился работать могильщиком на городском кладбище. Там он впервые и познакомился с бандитами. Там же, ежедневно лицезрея мертвецов, он закалился душевно, вид смерти стал для него привычным. Что, возможно, впоследствии облегчило овладение смежной профессией киллера. 
Но до этого Солоник неожиданно для всех попал на скамью подсудимых по обвинению в изнасиловании. Позднее он утверждал, что его подставили бывшие коллеги по работе. Тем более что жертва изнасилования написала заявление через полтора года после преступления. Так это или иначе, но в жизни Солоника начинается совершенно авантюрный этап. После зачтения приговора он просит разрешить ему попрощаться с женой. Обняв ее, Солоник уходит по-котовски: вырубает мощными ударами конвоиров и прыгает в окно. Через полтора месяца его отлавливают в Тюмени. Он отбывает наказание в уральских зонах. Блатные пытаются опустить его за 117-ю статью и ментовское прошлое. Но в жестоких драках он отстаивает свое достоинство, и его впредь уже не трогают. Через несколько лет Солоника отправляют по этапу в Ульяновск. С помощью сварочного аппарата он прорезает отверстие в канализационной трубе и по подземным коммуникациям выходит на волю. 
Теперь дорога у него лишь одна: стать лицом бандитской национальности. Яркая биография Солоника привлекает внимание. Особенно им интересуется Сильвестр... 
В 1993 году киллер отстреливает директора минского концерна "Коминвест" Александра Лисинчука. Ему приписывают убийство вора в законе Виктора Никифорова, ишимского авторитета Причинина. 
Правоохранительные органы, конечно, продолжали искать его после побега из зоны. Но плохо. А он особо и не прятался. Снимал две квартиры: одну в Зеленограде, в которой он никогда не жил, вторую - у Речного вокзала по адресу Зеленоградская, 19. Там разделяла с ним холостяцкий быт бывшая любовница одного авторитета. На Зеленоградской Солоника все же вычислили. Но профессиональная привычка чувствовать опасность не подвела: по балкону на шестом этаже он ушел в соседнюю квартиру и вновь скрылся. Сыщики взломали дверь. В квартире они нашли набор, достойный киллера: винтовки с глушителем и оптикой, иностранные пистолеты, в том числе любимой системы "глок", помповые ружья. 
Попался Солоник по-глупому. 4 октября 1994 года он вместе с Мониным, тоже из курганской группировки, прогуливался по территории Петровско-Разумовского рынка, который, как известно, делили между собой курганские и коптевские. По другой версии Солоник вышел выполнять очередной киллерский заказ. Неожиданно их остановил наряд милиции. Сотрудники потребовали документы, после чего предложили пойти в отделение. А визит туда для Саши кончился бы плачевно: все же он был в федеральном розыске, и в кармане у него торчал пистолет. Раздумывать не стал, тем более милиционеры не предприняли мер предосторожности; выхватил пистолет, выстрелил, уложив сразу двоих. В погоню за ним бросились другие сотрудники милиции и охранники рынка. На бегу он отстреливался, но возле Ботанической улицы его таки завалили. В итоге перестрелки трое милиционеров и один охранник погибли, еще несколько человек были ранены. В Институт Склифософского Солоника принесли на куске брезента, грязного, всего в крови. Врачи запомнили его слова: "Первый раз я стрелял в невинных людей..." На операции тяжело раненному киллеру удалили простреленную почку, часть легкого. Шансов у него практически не было. Врачи оценили его чрезвычайную живучесть и волю к жизни. Солоник думал, что умрет, просил спасти - и давал показания, пытался заинтересовать. И вскоре быстро пошел на поправку. 
Убийцу, как известно, поместили в одиночную камеру тюрьмы "Матросская тишина". Начались долгие, изнурительные допросы. Бывший милиционер стал называть имена своих жертв. Чтобы выгадать себе хорошие условия, стал придумывать другие убийства, которых не совершал. Вел себя достойно и вежливо. Впрочем, иное поведение было бы для него чревато: за убийство милиционеров ему не было прощения. Бывало, со скрытой снисходительностью замечал: "В газете написали, что я убил Глобуса за 50 тысяч. Да ни один порядочный киллер за такую сумму работать не будет!" Тщеславие было ведущей его чертой. Солоник не любил земляков-курганцев, они всегда обманывали его по деньгам. Из-за этого с лидерами группировки возникали постоянные ссоры. Они же считали его обычным тупым наемником, способным лишь выследить жертву и красиво исполнить стрельбу. А таких по Москве сотни: разного рода бывшие спецназовцы, спортсмены, которые другим способом зарабатывать не умеют. Самое главное, лидеры-курганцы всегда скрывали свои деловые отношения с Солоником. 
Сыщик из МУРа, разрабатывавший курганскую группировку, по поводу суперкиллера под N1 выразился так: 
- Солоник в группировке всегда стоял как бы отдельно. Он никогда не был авторитетом. Как пишут про него: "Ходил по Москве: "Я - Саша Македонский!" Или - "Приезжает Солоник на стрелку и говорит: "Я - Солоник!" И все тут же падают на колени..." Бред сивой кобылы! Во-первых, Солоник на стрелки вообще не ездил. У курганских были бы большие проблемы, если бы он появился собственной персоной. Он всегда стоял в стороне от всех дел. Потому что был бывшим ментом. А какие разговоры могут быть в воровской среде с бывшим сотрудником милиции? Только чисто официальные, у него ведь не было бандитских понятий. Во-вторых, он был киллером. А наемные убийцы никогда лишний раз не светятся. Они - в тени. Во время службы в милиции он был инструктором по стрельбе. Профессионалом стал после многолетних тренировок. Об оружии мог рассказывать часами. Нельзя было сказать, что он блестяще готовил операции. Язык у него был хорошо подвешен и руки - умелые". 
В тюрьме Солоник изучает английский язык. На это чудачество арестанта, которому по всем прикидкам светит вышка, никто не обращает внимания. А зря. Киллер уже разрабатывает планы побега. Не надо пилить решетки, подбирать ключи к замкам - охрана сама может их открыть. Солонику удалось вступить в контакт с контролером тюрьмы младшим сержантом Сергеем Меньшиковым, умело заболтать, произвести впечатление, говоря жаргоном, развести. Не исключено, что затем информация о контролере, готовом помочь арестанту, ушла на волю через адвоката. 
Условленная встреча произошла на улице. К Меньшикову подошла миловидная девушка, разговорились - познакомились. Во время очередных свиданий обговорили деловые моменты. Младшему сержанту предложили миллион долларов. У молодого паренька с нищенской зарплатой тюремного надсмотрщика голова пошла кругом. И он не устоял. Реально он получил около 400 тысяч долларов. Но все равно это были бешеные деньги. 
Ночью 5 июля 1995 года Меньшиков, находясь на дежурстве, открыл камеру N 938 в 9-м режимном корпусе. Солоник выходит в коридор. Но до свободы еще далеко. Удача сопутствует им: незамеченными они прошли три этажа и несколько коридоров, открыли двери, чтобы пройти в прогулочный дворик, а затем - на крышу. Они прошли этот путь, спустились по альпийскому шнуру вниз, где их поджидали четверо курганцев, подъехавших на двух иномарках. 
Скандал разразился небывалый, разбиралась прокуратура, были изданы разгромные приказы, кого наказали, кого - уволили. Остались только без вразумительного ответа вопросы: почему три этажа корпуса N 9 охраняли только два человека; почему во время побега были выключены видеокамеры; каким образом у Меньшикова оказался весь необходимый комплект ключей; почему все три заместителя дежурного помощника начальника СИЗО одновременно отсутствовали на своих постах? Роковое стечение обстоятельств, привычное разгильдяйство? 


Судьба отвела беглому палачу еще полтора года. Из них полгода он скрывался на своей даче во Владимирской области. Причем, что парадоксально, дача была куплена по тем самым документам, с которыми его задержали на Петровско-Разумовском рынке. Имел постоянно заряженную, с набором оружия машину, мотоцикл, на которых регулярно наведывался в Москву. Чемоданчик с "глоком" или "смит-вессоном" всегда был при нем. Возвращаясь на дачу, вновь тренировался, оттачивая стрелковое мастерство. И все в округе знали, что на даче живет какой-то киллер. Сторожа дачного поселка видели у него в доме автомат, когда по просьбе Солоника помогали по хозяйству. Имел он несколько отечественных и импортных винтовок - маленький арсенал, как и положено порядочному киллеру. Была у него мастерская, в которой он все время что-то делал: варил какойнибудь каркас, полочки, а то и вытачивал прицелы для "АКМ". 
Как человек крайне тщеславный, он всегда говорил соседям: "Ребята, придет время, и вы еще узнаете, кто рядом с вами жил". Для соседей киллерские упражнения молодого человека не являлись секретом. Было известно, что он в розыске: самая захудалая газетенка успела рассказать о легендарном киллере. И лицом Солоник совершенно не изменился, узнать его не составляло труда. 
Лидерам курганской группировки удобней было выкинуть его за границу. Они по-прежнему не хотели афишировать свои связи с киллером. Ему дали денег. За тридцать тысяч долларов он купил в Тбилиси заграничный паспорт на имя греческого подданного Владимира Кесова. Фантастических гонораров он никогда не имел, слухи о его богатстве всегда преувеличивались. Хватало лишь на то, чтобы временно снимать виллы, иметь машину. 
Перед отъездом Нелюбин с Игнатовым сказали Солонику: "Меньшикова надо убрать!" Солоник категорически отказался: "Людей, которые мне помогали, я не предаю". "Тогда, - сказали ему, - забирай его с собой в Грецию". На том и порешили. Как бы то ни было, у Солоника оставались какие-то моральные принципы. Он всегда говорил, что борется с врагами. Когда ему приходилось выполнять коммерческое дело - убивать коммерсанта, очень болезненно переживал. Однажды обронил с чувством облегчения: "Хорошо, что я промахнулся!" Впрочем, потом стало известно, что пуля все же наповал сразила бизнесмена. Профессионализм киллера всегда побеждает его чувства. Был у Солоника и еще один принцип: за убийство врагов "организации" денег не брал. 
На следующей сходке, уже без Солоника, один из руководителей постановил: "Меньшикова пристрелить". Предавший единожды, предаст и дважды. 
По некоторым данным после побега Солоник сделал пластическую операцию челюсти. В Греции он подружился с общиной понтийских греков, многие из которых были выходцами из СССР. Возможно, после этого завязались контакты с греческими спецслужбами, которые знали, что гражданин Кесов - русский бандит. Некоторые убийства, совершенные в тот период в Греции и в России, по почерку указывают на возможность причастности к ним Солоника. Но доказать это практически невозможно. Гораздо больше доказательств тому, что уже в то время лидеры курганцев стали готовить людей, которые должны были ликвидировать киллера N 1. Он становился для них крайне опасен. Солоник хорошо освоился за границей, побывал во многих странах, знал, что называется, все входы и выходы. И был тогда, пожалуй, единственным серьезным российским заграничным киллером. "Святой троице", которая успела обзавестись в заграничной Европе недвижимостью, было чего побаиваться даже вдали от России. Преступный мир уже знал их подлинное лицо, имел сведения о большинстве их заказных преступлений. Поэтому Солонику, который никогда не был в теплых отношениях с верхушкой курганской банды, ничего не стоило рассмотреть очередные заказы на Колегова, Игнатова и Нелюбина. 
30 января 1997 года в Шереметьево-2 руоповцы задержали одного из курганских лидеров - Андрея Колегова. К тому времени он тоже стал греком: с паспортом на имя Коландопулоса летел из Франкфурта через Москву в "родные" Афины. "Андрюша, это РУОП!" - сказали ему и взяли под руки. Ему тут же вменили контрабанду и незаконное хранение наркотиков. 
На следующий день, 31 января, группа сотрудников московского РУОПа после недолгих оргмероприятий с подключением посольства Греции вылетела в Афины. Летели с ордером на арест Солоника. Потом, на греческой земле, получили оперативную информацию из Москвы: "Солоник уже деревяшка!" Подробности были не менее ошеломляющими. Источник сообщил, что труп киллера можно найти по ориентировке, которая, как в той сказке, находится по дороге в стольный град Афины, рядом с мойкой и заправкой, там еще есть собачья будка. Под этой самой будкой и нашли пакет, который потом с долгими предосторожностями вскрывали. Обнаружили листок бумаги со схемой, на которой подробно было указано место, где можно было найти мертвого Солоника. 
По трассе из Афин поехали в Аттику, район Варибоби, в котором в последнее время компактно селились выходцы из Советского Союза. Тело знаменитого киллера, завернутое в плотный целлофановый мешок, нашли недалеко от дороги. Оперативники опознали его. Позже дактилоскопическая экспертиза доподлинно установила, что убитый с веревкой на шее - без всяких сомнений Александр Солоник. 
Удавили его 31 января, в те самые часы, когда оперативники РУОПа проходили предполетный контроль в Шереметьево-2. 
В последнее время безоблачное небо Эллады стало сгущаться тучами над Солоником. Роковым образом в его судьбе сыграл город, так похожий на его фамилию - Салоники, в котором он некоторое время жил. По версии греческой полиции убийцей Солоника мог быть один из авторитетов курганской бригады Сергей Кашлев. А соучастниками в последнем приговоре для Саши-палача - бандиты по кличкам Дима и Джим. Все трое после убийства спешно вылетели из Афин в неизвестном направлении, оставив в аэропорту почти новые "Ауди" и джип "Тойоту". 
По другой версии убийство Солоника было ответом на расстрел Наума и других лидеров. А заказали его объединившиеся против курганцев ореховская и коптевская группировки. 
Трагически закончила жизнь и последняя любовь киллера N1 - первая красавица России 19-летняя Светлана Котова, победительница конкурса "Мисс Россия-96". Пропала она на следующий день после убийства курганского Рэмбо. Как доподлинно известно, 27 февраля она вылетела из Москвы в Афины. Солоник встретил ее и отвез на свою виллу в Лагониси. Соседи потом рассказывали, что видели их у бассейна. Светлана 1 февраля последний раз звонила родителям (видимо, за несколько минут до смерти и, возможно, под стволом убийцы), сказала, что собирается в Италию для участия в фотосъемках. То, что осталось от нее, нашли спустя два с половиной месяца в 300 метрах от шикарной виллы "Наташа". Именно там она жила вместе с Солоником. Последние минуты ее жизни были ужасными. Когда полицейские вытащили из земли чемодан и открыли его, взору их предстало обезглавленное тело без рук и ног. В той же яме выкопали дорожную сумку, где лежали остальные части - голова, конечности и банное полотенце, в которое завернули внутренности. Жутко представить, что творили с телом юной красавицы садисты-убийцы. Вероятно, Светлана видела, как душили Солоника, за что и поплатилась жизнью. 
Все наемные убийцы заканчивают, как правило, одинаково. Их ненавидят все, потому что им все равно в кого стрелять. Сегодня - ты заказчик, а завтра тот же человек с невзрачным лицом и холодными глазами, получив аванс, выстрелит в тебя. У киллеров не может быть друзей, семьи. А те, кто случайно попадает в их орбиту, вместе с ними исчезают в смертельном водовороте. 
Тело суперкиллера долгое время лежало в афинском морге. Нищие родители, приехавшие из Кургана в Москву, безуспешно просили прокуратуру помочь похоронить сына по-христиански на родной земле. Забыли Сашу и уголовники, которым он верно служил. Мертвый киллер никому не нужен. Но каждый сам выбирает свою судьбу. 
Где-то в России нашел закономерную смерть бывший младший сержант внутренней службы Сергей Меньшиков. Не спасли его и американские доллары. Он пару раз опрометчиво приезжал на родину, где его и подстерегли киллеры. Убиты заодно и остальные четверо курганцев, участвовавших в освобождении Солоника. А боевикам, рядовым членам банды, обычно преподносится легенда, что пропавших без вести арестовала милиция и где-то прячет. Через пару лет о них, как правило, навсегда забывают. Естественная ротация в бандитской жизни. 
А в качестве процентов - отрезанное ухо 
Убийство Солоника будто подхватило в тот роковой водоворот и всю курганскую бригаду. С ними уже никто не имел дел - кому нужны компаньоны с прочной славой отмороженных. Ушел от Нелюбина верный телохранитель по кличке Пулеулавливатель. Не выдержал такой жизни, уехал в родной Владивосток, чтобы тихо заниматься коммерцией. За ним послали киллеров, но те не добрались, - арестовала милиция. 
Для них не существовали нормы и принципы, которые приняты в бандитском мире: не убивать и не похищать детей, жен, родственников своих врагов. Еще с Кургана за ними тянулась слава отморозков. Даже преступное сообщество города было потрясено: на выходе из лифта обстреляли одного из местных членов группировки, хотя видели, что рядом его беременная жена. Пуля пробила у женщины шею, она чудом выжила... 
В другой ситуации крутая бригада готовила похищение коммерсанта. Он вышел из подъезда с женой. Позвонили лидеру: "Что делать? Он с девушкой!" Тот вразумительно ответил: "Как - что делать? Там, где есть место на одного, хватит и на двоих!" По нормам бандитской этики бизнесменов, обычных людей не принято трогать. Зачем душить курицу, которая несет золотые яйца? 
Как-то один коммерсант имел неосторожность пожаловаться кому-то из курганцев, что ему вовремя не вернули долг. На следующий день кредитору привезли и положили на стол отрезанное ухо должника. "А где он сам?" трясущимися губами прошептал предприниматель. "На помойке!" - ответили ему. Незадачливый кредитор позеленел от ужаса: до него дошло, с кем связался и что ждет его теперь самого. И предчувствия не обманули его: за оказанную "услугу" этого бизнесмена ободрали как липку, вытрясли все, забрали машину и сообщили напоследок, что должен им еще и квартиру, где проживала его семья. В милицию по понятным причинам тот бедолага обращаться не стал. Подобных случаев было предостаточно. Бандиты жили одним днем. Им надо было все и сразу. Хотя более опытные коллеги учили их, что нельзя так поступать с коммерсантами. Это неразумно, надо дать ему возможность развить дело. Пусть платит в месяц по 5 тысяч "зеленых", через год он "озеленит" на 100 тысяч. Но курганцам проще было сразу требовать по 20 тысяч, а затем пускать благодетеля по миру. 
Бандиты, как и дети, взрослеют. И игра в войну, тем более с реальными трупами, рано или поздно приедается. Хочется спокойного достатка, мирного решения всех конфликтов и споров. Но из тюрем после первой ходки выходят молодые волки. Им тоже надо свою долю, и они будут рвать "новых русских" на куски. И вот после затишья опять назревают войны... 
В последние два года лидеры столичного преступного мира пытались подняться над стихийными междуусобными перестрелками, понять, из-за чего же идут войны, если в целом Москва уже поделена. Кому выгоден отстрел голов по взаиморасчету: "Сегодня вы - наших, ну, а завтра - мы ваших"? Хорошо организованной преступной группировке с мощной экономической базой такая перманентная война ни к чему. Она самостоятельна и ни от кого не зависит. Другое дело - банда на прикорме, на грязной работе, у которой вечная жажда сорвать легкие деньги. Причем любыми способами: уничтожив своих хозяев, подставив их под чужие стволы, спровоцировав на кровавую разборку с соперниками. Но беспредельщики в "цивилизованном преступном обществе" не нужны. Их беспощадно уничтожают, сдают правоохранительным органам. 
В конце концов жестоко рассорились Нелюбин с Колеговым. Курганская банда умирала в конвульсиях. Блеснув на московском небосклоне, потухла, оставив едкий дым. 
Основную массу курганских бандитов арестовали в феврале и марте 1997 года, тем самым оградив от расправы. Неожиданная развязка была для них шоком. Считали, что сдали их коптевские в отместку за убийство Наума. Хотя еще до выстрелов на Петровке были задержаны шесть бойцов из бригады, и уже исправно рассказывали о преступлениях. Спросили: "Кто мог убить Наума, не ваши ли ребята?" "Да вы что?! - ответили. - Они были друзья не разлей вода!" Разрабатывали задержанных бандитов долго. Они боялись давать официальные показания: "Ребята, вы не представляете, что это за люди! Вы ничего с ними не сможете сделать, не поймаете их. Мы сами наелись этими убийствами и уже рады, что все это закончилось". Но когда Нелюбин с Колеговым оказались за решеткой, братва стала более разговорчивой. Члены курганской группировки начали давать показания. Одни страшнее других. 
В банде была строгая конспирация. О подготовке заказного убийства знал самый ограниченный круг лиц. В отсутствие лидеров мероприятия разрабатывал Зелянин. Те, кто проявлял излишнее любопытство, вскоре занимали место на кладбище. Со своими бойцами расправа была еще более скорой. Употребление наркотиков, увиливание от занятий физкультурой, задержание милицией по любому поводу могло стоить боевику жизни. Приговоренного отправляли якобы на исправление на периферию, в тот же Курган. Там ведь и дела не такие крутые, и заработки не сравнить. Говорили напоследок: "Проявишь себя хорошо, заберем обратно". Но обратной дороги не было. Вслед за провинившимся бойцом шли люди, которым было приказано его нейтрализовать. 
Слабину на выпивку и наркотики давали тем, кто постоянно выполнял мокрые дела. Впрочем, такие и сами долго не жили. Так в Кургане был убит успешно закончивший свою карьеру киллера некий Степа. 
Однажды среди членов группировки распространили внутреннюю информацию: Иванов занимается крысятничеством - украл деньги "организации". Чтоб и другим неповадно было, паренька из Архангельска решили казнить при общем сборе. Вместе со всеми, ничего не подозревая, приговоренный выехал в подмосковный лес. Как приказали, добросовестно вырыл могилу. Там его после оглашения приговора и закопали. На самом деле совершенно безвинного парня принесли в жертву в угоду другой группировке, которая выдвинула требование: "Вы убили нашего человека. Теперь мы хотим крови вашего человека!" В волчьей стае пожирают самого слабого. 
Нелюбин любил говорить в кругу Игнатова и Колегова: "Все, кто нас окружает - это пушечное мясо. Мы трое и наши "шестерки" - те, кто будут жить. Надо обновлять группу. Убирать старых, кто много знает, и набирать новых". Лидеры решили почиститься, когда задержали первых курганских боевиков. Как минимум четыре человека ушли в мир иной от пуль своих товарищей, еще несколько пропали без вести. Причем выполнять киллерское задание зачастую заставляли друга приговоренного. Повиновались, потому что за отказ - смерть. Так они разобщали и озлобляли людей. 
Был в группировке боевик, назовем его Власовым. Однажды его обвинили в том, что он до сих пор никого не убил. Потому стал неблагонадежным. Но авторитетный Паша Зелянин его отстоял: не надо убивать! Согласились, но с условием: Власов должен был убить своего друга, которого сам же называл братом. Парень тот был хилым, для бандитского дела никудышный, да еще с длинным языком. Пострадал, помучился Власов, взял пистолет, перекрестился и пошел стрелять в друга. Так и открыл счет. 
В банде существовало золотое правило, которое так или иначе обеспечивало конспирацию: в квартире, которую снимали для жилья, тут же срезался телефон. За ослушание - попытку поставить аппарат - жестоко карали. Сотовые телефоны имели верхушка и приближенные. Остальные пользовались пейджинговой связью. В любой момент на пейджер могла поступить зашифрованная команда: "Срочно выехать по данному адресу". Если в течение получаса кто-то из группы не приезжал в назначенное место, не отвечал на повторный запрос, то все остальные, а это пять-шесть человек на контакте, тут же снимались и уезжали, прихватив лишь оружие. Если разгильдяй позже объявлялся, его для начала лишали зарплаты. В случае же ареста одного из группы остальные на старые квартиры уже не возвращались. 
Пьянство, развал дисциплины и в конечном итоге полный беспредел начался, когда основной костяк банды был арестован. Муровцы брали боевиков на улицах, в квартирах, причем обходились без помощи спецназа, проникая в дома через балконы, верхние этажи. Был случай, когда с крыши шестнадцатиэтажного дома на тросе спускались в окно третьего этажа. 
От банды остался молодняк, который успел совершить еще несколько бессмысленных убийств в подъездах и на улицах. Жертвами были в основном коммерсанты. Некоторое время руководил этим сбродом двадцатипятилетний курганец Андрей Вершинин, временами принимал депеши из-за рубежа от Нелюбина и Колегова. Ныне Вершинин находится в федеральном розыске. Остальные скрылись: кто лег на дно, кто покинул Москву. Верные Измайловские коллеги по криминальному ремеслу предприняли попытки вывести курганцев из-под нескончаемых ударов, собирали деньги на адвокатов. Но все это не увенчалось успехом. И тогда бывшие враги-компаньоны, коптевские, бауманские, быстро растащили все точки еще недавно самой свирепой и жесточайшей банды столицы. В Москве наступило относительное затишье. А ведь еще недавно и дня не проходило без перестрелок, убийств, подрывов машин, офисов. 
Девятнадцать душ заняли свое законное место на нарах. Никто из них ранее тюремного опыта не имел, если не считать одного-двух месяцев, после которых их за недоказанностью преступлений выпускали. В первый же день в "Матросской тишине" курганцев стали учить понятиям. Ведь убийства воров в законе - тягчайшие преступления. Колегов тут же потребовал отдельную камеру, мотивируя, что у него сифилис. Во время свидания его жена, по понятным причинам остерегаясь говорить по телефону, показала Колегову записку. В ней говорилось, что она может заплатить 50 тысяч долларов, чтобы ему дали условный срок. Записку перехватили и разослали по судебным инстанциям. 
Два курганских лидера получили свои сроки. Колегов осужден на б лет за контрабанду наркотиков и подделку документов. Третий лидер, Виталий Игнатов, по-прежнему в розыске. Но даже после разгрома группировки он обещает себя показать и убрать тех, кто их предал или отвернулся. 
В феврале 1998 года, в годовщину казни Солоника, в "Матросской тишине" в один день таинственным образом скончались Олег Нелюбин и Павел Зелянин. Нелюбина убили во время драки в камере. Якобы он имел неосторожность похлопать молодого зека по мягкому месту. Такие шутки в тюрьме однозначны, как попытка опустить, - и не прощаются. Оскорбленный бандит обвинялся в убийствах и к тому же оказался каратистом. Не исключено, что с воли пришла малява с приговором. И на то есть доводы. Незадолго до описанных событий состоялась воровская сходка, на которой поднимался уже не новый вопрос: упала руководящая и направляющая роль воров в законе. Появились банды, которые безнаказанно убивают воров. Среди авторитетов криминального мира уже давно бытовало убеждение, что на совести курганцев убийство Калины, покушение на Сибиряка и Роспися, других воров. Поэтому на сходке и встал вопрос о наказании. Нелюбину могли сделать предъяву - призвать к ответу за совершенные дела. Могли попытаться опустить. Он же, обладая огромной физической силой, стал сопротивляться. Но против камеры не пойдешь. Смерть Нелюбина наступила от разрушительных ударов ногами по голове, в том числе и явно металлическим предметом. А каратист в этой ситуации согласился взять на себя четвертое убийство из солидарности и в надежде на благодарность братвы. 
Есть версия, что "приглашение на казнь" для Нелюбина пришло из далекого Израиля, где и поныне живет миллионер Цви Бен-Ари. А в прошлом он был российским гражданином Гришей Лернером, и покойные знали кое-что интересное о его делах. 
Зелянин же скончался от сердечного приступа. Врачи утверждают, что Паша был конченым наркоманом с сильно подорванным здоровьем. На вскрытии тела прозвучала фраза: "Весь гнилой внутри". 
Два генерала - из Главного управления уголовного розыска МВД России и Главного управления исполнения наказаний - были подключены к расследованию более чем странного факта двойной смерти. Криминальный мир вновь продемонстрировал свою силу. 
И все же впервые за долгое время под корень вырублена одна из самых дерзких и жестоких преступных группировок в Москве. Банде из Кургана уже не возродиться. Но последнее слово - за судом.  
ДЕЛО О ДВУХПУДОВОЙ ГИРЕ  
Пропал 22-летний житель города Чистополь Леонид Алексеев. Заявление об этом поступило в местный ГРОВД. Он должен был вернуться из Нижнекамска, куда ездил в командировку по служебным делам. Руководство Чистопольского ГРОВД направило своих сотрудников в Нижнекамск. Они должны были, подключив местную милицию и администрацию всех пристаней на маршруте между этими двумя городами, выяснить, когда и где в последний раз видели Алексеева. Прошла неделя поисков. Сотрудники милиции опросили десятки людей, и, наконец, нашлась свидетельница - буфетчица пристани Красный Ключ, которая вспомнила, что как раз в те числа видела похожего по приметам гражданина. Он был не совсем трезв и постоянно спрашивал на пристани, когда же придет теплоход "Грузия". 
Это уже была зацепка, если, конечно, буфетчица видела именно Алексеева. Пропавший не имел ярко выраженных примет. 
Руководитель поисков В. Тюфтин принял решение обследовать дно в районе пристани. Чутье не обмануло опытного сыщика. Водолазы обнаружили и извлекли из воды обнаженный труп мужчины. На шее у него была капроновая веревка с привязанным к ней грузом - двухпудовой гирей. Вызвали родственников и знакомых. Они опознали труп - это был пропавший Алексеев. Версия о самоубийстве отпадала: по всем признакам жертву сначала задушили. 
Кому мог помешать молодой парень из рабочей семьи? Он не был судим, по работе характеризовался положительно, правда, любил выпить по поводу и без повода. 
Человека убили - и концы в воду? Именно "концы" и дали путь к разработке версий. Оперативники выяснили, что удавка и другие узлы были связаны профессионалом - "морским" способом. Значит, убийца имел отношение к водному транспорту. Специалисты подтвердили, что такие узлы вяжут люди, имеющие соответствующую подготовку и опыт плавания на кораблях. Изучив все детали, опросив несколько десятков человек, оперативно-следственная группа остановилась на семи наиболее вероятных версиях. За каждой из них стояли вполне конкретно подозреваемые лица. Это были прежде всего рыбаки и работники пристани поселка Красный Ключ. Особо тщательно проверялись те, кто имел ранее судимости. Осматривались рыбацкие лодки, жилые дома - искали следы крови, другие признаки, которые помогли бы найти убийцу. 
Было также известно, что накануне гибели в последний день своей жизни Алексеев пил водку в буфете на пристани вместе с двумя матросами дебаркадера. Их взяли под стражу и тщательно допросили. Матросы перепугались, не стали отпираться, что пили в тот день с Леней, а потом вернулись на корабль. Проверили, по времени у них получалось твердое алиби: их видели многие члены команды. Матросы припомнили также, что покойный ждал теплоход "Грузия", чтобы доплыть до Чистополя. 
Часть сотрудников оперативно-следственной группы отправилась работать на "Грузию". Опросили членов команды. Но все в один голос утверждали, что пассажира, похожего на убитого, на борт не брали. 
Как открыть загадку Красного Ключа? Возможно, Алексеев, не дождавшись теплохода, сел на первое подвернувшееся судно? Выяснилось, что в тот день к пристани подходило более двухсот разных посудин - барж, самоходок, катеров. Сыщикам ничего не оставалось делать, как взяться за долгую рутинную работу по проверке всех судов. Время не позволяло растягивать этот процесс: чем дальше, тем все меньше улик остается у следствия, тем труднее собрать все доказательства по преступлению. Со всех бортов взяли образцы веревок. Но экспертиза каждый раз давала отрицательный ответ. Та, которую сняли с трупа, была другого состава. 
Время шло, и "дело о двухпудовой гире" плавно уплывало в разряд "незавершенки". Руководство ГРОВД дало объявление в нескольких газетах с портретом Алексеева и просьбой помочь следствию. Но сигналов от читателей не поступало. 
Правда, оставался последний шанс - вновь проверить крупногабаритный теплоход "Советский Союз". В тот последний для Алексеева вечер корабль ненадолго пришвартовывался к пристани. Оперативник, работавший на нем, докладывал, что, судя по билетным ведомостям, пассажиров на борт не брали. Это же подтвердили и несколько работников пристани. 
И вдруг - удача. В Нижнекамский ГРОВД обратился работник катера "Передовик". Он прочитал в газете объявление об убийстве и вспомнил, что в тот вечер видел, как нетрезвый мужчина на пристани пытался пройти на теплоход "Советский Союз". Его не пускали, а что было дальше, он уже не видел. Туристический корабль совершал круизы по Волге, Каме и Дону. Время было осеннее, навигация завершалась, "Советский Союз" вышел в свой последний круиз. Решение приняли буквально на ходу: выехать на трех автомобилях и встретить теплоход на пристани Ижминводы. Когда группа туристов с корабля вышла собирать грибы, связались с капитаном и объяснили ситуацию. Семь человек из оперативной группы уголовного розыска МВД Татарстана под видом туристов вошли на борт. О том, что милиция начала работу на судне, знал только капитан. Оперативники начали незаметно осматривать все помещения, отсеки, отделения, каюты. Поинтересовались, была ли на борту двухпудовая гиря. Проверили инвентаризационную книгу - и нашли соответствующую запись, значит, была. Злополучная гиря пропала в конце лета. Теперь, кажется, все сходилось. Еще раз методично и тщательно проверили каюты. В одной из них, где жили матросы Савкин и Щетинин, нашли наручные часы, которые принадлежали Леониду Алексееву. Подозреваемых арестовали. Начались долгие допросы, очные ставки, опознания свидетелей. Все улики свидетельствовали, что именно они совершили убийство. Под неопровержимыми доказательствами матросы признались, что познакомились с Алексеевым в буфете, он угощал их водкой, и, когда расплачивался, они заметили у него кошелек с крупными купюрами. Матросы тут же пообещали довезти собутыльника до Чистополя. На борту теплохода они решили ограбить его. Алексеев стал сопротивляться, они сильно избили его, потом задушили. Чтобы избавиться от трупа, привязали к нему гирю и бросили в воду. 
...А первым звеном в разоблачении убийц и стали "морские" узлы, которые они вязали профессионально отработанными движениями. 
Верховный суд республики приговорил Савкина к исключительной мере наказания, Щетинина - к 12 годам лишения свободы.  
АНАТОМИЯ ЗАКАЗНОГО УБИЙСТВА  
По материалам аналитических исследований МВД России 
- В 1997 году в России было совершено 26583 умышленных убийства (общая раскрываемость составляет 80%), из них в Москве - 1332 (раскрываемость 73,2%). 
- По оперативным данным в 1992 году в России было совершено не менее 100 заказных убийств, в 1993 году - 237, в 1994 - свыше 400, в 1996 году - около 600. 
- В 1997 году в суд было направлено 132 уголовных дела по заказным убийствам, а за четыре месяца 1998 года - 55. 
- В 90% случаях жертвами этого вида преступлений являются лица, распоряжавшиеся финансами предприятий, организаций и банков. Бандитские лидеры, несмотря на бытующее мнение, значительно "отстают".  
ПЕЧАЛЬНОЕ ЛИДЕРСТВО СОВЕТСКОЙ ЖЕНЩИНЫ  
В советские времена такого понятия, как "заказное убийство", не существовало. На зонах немало было вырезано уголовного люду. Сходка авторитетов могла приговорить к смерти за прегрешения. Причем штрафнику предоставляли возможность самому покончить с собой. Если же он отказывался, то для исполнения приговора назначался другой проштрафившийся, дабы получить прощение воровской элиты. Бывало, на это добровольно шел кто-то из зеков, у которого срок был под пятнадцать лет. За новое убийство ему лишь добавляли все до тех же пятнадцати отмеренных. Но взамен он получал благоволение и поддержку блатных. 
И все же, заказные убийства существовали всегда. Причем две трети заказчиков составляли женщины. Поводы были разные: стремление отделаться от изверга-мужа, желание получить наследство, месть за измену, ревность и другие, в различных комбинациях и вариациях. С присущим коварством они тщательно разрабатывали план, но отсутствие рынка профессионалов-киллеров портило "дело". В качестве исполнителей привлекали мелких уголовников, пьяниц, тунеядцев, бомжей и прочих, которых именовали отбросами социалистического общества. Орудия преступления тоже были примитивными: нож, топор, дубина, удавка, а то и просто камень. Таких "профессионалов" отыскать и изобличить было гораздо проще.  
РОССИЯ - СТРАНА КИЛЛЕРОВ  
С исходом перестройки и прорывом в "светлое капиталистическое будущее" Россия становится страной киллеров и заказанных клиентов, и дня не проходит, чтоб где-то не застрелили удачливого коммерсанта, банкира или "жулика" - так себя гордо именуют корифеи криминального мира. На ликвидацию ключевых фигур финансово-производственно-коммерческих и иных структур тратятся огромные средства. И они оправдывают себя. Организованные преступные группировки уже не могут существовать без подконтрольных карманных банков, своих фирм, подвластных экономических структур, без надежных связей в органах власти. Как заметил по поводу такой ситуации бельгийский социолог Ламбер Кетле, "общество само приготовляет преступление, преступник же только приводит его в исполнение". 
Профессиональный убийца становится реальностью нашего общества. Его работа тем и отличается от спонтанной мокрухи, что исполняется и обеспечивается хорошо подготовленными группами. В этих строго засекреченных "коллективах" четко распределены роли, до совершенства доведены конспирация и практика отсечения лишней информации. 
При необходимости предусматривается и устранение "торпед" - непосредственных исполнителей и участников ликвидации. 
Для поддержания реноме необходимо иметь мощные охранные структуры, проще, боевиков. Их обучают в местах бывших "горячих" точек, на заброшенных армейских полигонах, в Забайкалье, Средней Азии и даже в США. Массовые заказные убийства, по определению специалистов МВД, можно отнести к особому виду боевых действий, не регламентированных никакими цивилизованными нормами, традициями и правилами ведения обычной войны. Тем не менее участники этой войны, получив из-за рубежа орудия убийства и вспомогательные средства, или же используя отечественные образцы, тщательно обучаются методам слежения за объектом, а также основным азам разведки. Причем инструкторами нередко выступают офицеры военной разведки, различных спецназов ИФСБ. 
Как расследуются 
"безнадежные деда" 
В расследовании заказных убийств могут быть полезными самые различные сведения: источники поступлений средств в воровской общак, на какие цели расходуются; какие вопросы решаются на сходках; характер связей с коррумпированными лицами; направления деятельности контрразведки ОПГ; связи криминальных структур с различными категориями предпринимателей, в том числе и с законопослушными бизнесменами. 
В 1997 году по России было доказано 24 совершенных заказных убийства. Заказные убийства - это категория самых сложнораскрываемых видов преступлений. Как уже было сказано, им предшествует тщательная и детальная разработка. Мотив этих убийств, как правило, ясен - теневые денежные отношения. Чтобы получить необходимую информацию, оперативные сотрудники в ходе расследования идут на нетрадиционные контакты. Прежде всего это конкуренты, которые всегда собирают информацию об интересующих их фирмах; это банкиры, которые знают тайные счета предприятий и организаций; это - партнеры и заказчики. Охотно поделятся интересной информацией и должники, не возвратившие кредит. Скрытые мотивы преступления могут стать ясными после изучения счетов в зарубежных банках, расходов и движений крупных сумм жертвы, тем более если в убийстве подозреваются люди из окружения погибшего - родственники, компаньоны, совладельцы фирм, банков, предприятий. 
Часто к заказному убийству прибегают, когда идет формирование контрольного пакета акций. В этот период образуются микроколлективы, которые усиленно пытаются изменить список владельцев фирмы, поставить на ключевые посты своих людей. 
Москва - лидер по заказным убийствам. В 1997 году в суд направлено 55 уголовных дел по заказным убийствам. За четыре месяца 1998 года - 9. Московский уголовный розыск накопил большой опыт по раскрытию этого вида преступлений. В расследовании учитываются все факторы, субъективные и объективные стороны. Схематично организация и исполнение заказного убийства строятся следующим образом. 
1. Жертва - мотив - наниматель. 
2. Наемники - вознаграждение. 
3. Пособники - разведка делового окружения и внешней среды - исполнение - эвакуация (ликвидация непосредственных исполнителей). 
4. Воплощение результатов совершенного убийства: в экономической сфере, кадровые перестановки. 
5. Использование в своих целях средств массовой информации для выгодного освещения случившегося преступления. 
Раскрытие подобных убийств обычно строится по трем направлениям: от жертвы через мотив - к заказчику и исполнителям; от следов преступления - к непосредственным исполнителям - посредникам и пособникам; от подозреваемого исполнителя к преступлению. Что объединяет все эти дела? Опыт оперативной работы свидетельствует, что в подавляющем большинстве за заказными убийствами всегда стоят большие криминальные деньги, и даже если их источник был не преступного характера, то по крайней мере эти суммы были сокрыты от налогообложения. В ходе следствия выяснялось, что совместная деятельность жертвы и заказчика имела противоправные аспекты. 
Исключение - убийство сотрудников правоохранительных органов, журналистов за исполнение ими служебных и профессиональных обязанностей. 
За что их "заказывают" 
Слово "разборка" прочно вошло в наш лексикон. Термин, относящийся к техническим операциям, удачно приспособили к взаимобтношениям людей. И уже не в прямом смысле в ходе некоторых разборок иных участников разносит на части. Организаторов заказных убийств отличает крайний цинизм и патологическая жестокость. Известные финансовые конфликты между двумя афганскими организациями привели к затяжной войне бывших боевых побратимов, а затем к беспрецедентному теракту на Котляковском кладбище, в результате которого погибли и были ранены десятки человек, в том числе и дети. 
Исследования показали, что основными причинами конфликтов между противоборствующими структурами являются: 
- раздел сферы и территории влияния - 32%; 
- несоблюдение договорных обязательств между криминальными группировками и контролируемыми ими банковскими, коммерческими, предпринимательскими структурами - 20,8%; 
- борьба за лидерство в криминальной среде - 7,2%; 
- борьба между криминальными лидерами за право контролировать общак 5,9%; 
- месть за противоправные действия: нанесенное публичное оскорбление, обман, покушение или убийство лидера или члена ОПГ, взятие в заложники 24,7%; 
- так называемые "наезды" - принуждение к регулярной выплате части дохода - 16,1%; 
- "уход на сторону" - организация своего дела с выходом из ОПГ 3,7%; 
- конфликты этнического характера - 2,9%. 
Конфликты между ОПГ в большинстве случаев имеют финансово-экономическую основу. Когда они не разрешаются полюбовно, в ход идут силовые методы: физическое воздействие, угроза оружием, шантаж, используется и тонко выверенное мошенничество в финансовых операциях, в разновидностях преступного бизнеса. Один из способов давления, так называемое обволакивание - навязывание предпринимателям своей охраны. 
Безусловно, лидеры ОПГ, особенно в последнее время, все реже прибегают к оружию для разрешения конфликтов. Спорные вопросы разрешаются при помощи посредников, авторитетов преступного мира, воров в законе. Иногда это огнедышащее противостояние удается разрядить молниеносно проведенной милицейской операцией и последующей профилактической работой. 
Групповые разборки - это особый ритуал, далекий от рыцарского турнира, но тем не менее воспитывающий в духе преданности своему клану, сплачивающий вокруг лидера. Иногда в этих столкновениях участвуют до 300 человек. Такое количество имеют обыкновение собирать выходцы Кавказа - чеченцы, азербайджанцы, дагестанцы, причем используются группы агрессивной молодежи из соответствующей диаспоры. Это дает возможность постоянным членам ОПГ оставаться вне поля зрения органов внутренних дел, а с другой стороны в этих акциях проходит обкатка молодняка. Характерный пример спровоцированное выступление азербайджанской диаспоры в апреле 1998 года в Москве после убийства в разборке торговца рынка в Лужниках. 
Статистика свидетельствует, что бандиты для ликвидации друг друга обычно избирают публичные места (на миру и смерть красна): казино, дискотеки, рестораны, бары, сауны. Автоматные очереди находят свои жертвы на рынках, в офисах фирм, а также на прилегающей рядом территории. Реже боестолкновения проходят за городом, в безлюдной и сельской местности. 
Примечательно, что бандиты чаще всего любят убивать друг друга в осеннее время (38,2%) - вероятно, отдохнув после летнего отпуска. На втором месте по количеству боев занимает зима - 29,4%, затем следует лето - 17,6%, и меньше всего убивают весной - 14,8%. По времени суток чаще заказные убийства исполняются в вечернее время. Что касается оружия, то в каждом втором случае применялись автоматы, взрывные устройства - в каждом десятом случае. По другим видам оружия цифры такие: охотничьи ружья (обрезы) - 16%; холодное оружие - 15%; огнестрельное оружие кустарного производства - 9%; газовые пистолеты - 2%. Все чаще при разборках и убийствах применяют пулеметы, гранатометы. 
В борьбе с соперничающими группировками используется целый арсенал методов и средств: запугивание и угрозы применить насилие - в 70% случаев; взятие в заложники, похищение членов противоборствующей ОПГ - 16%; уничтожение, поджог личного имущества, производственной базы, принадлежащих членам ОПГ, а также подконтрольным им фирмам и предприятиям. К более сильным средствам - убийствам, мерам физического воздействия прибегают, когда запугивание или иные акции не дают должного эффекта. В процентном отношении цифры распределяются так: убийства рядовых членов группировок, а также подконтрольных ОПГ коммерсантов, бизнесменов, администраторов фирм - 42%; убийства лидеров и авторитетов ОПГ - 7%; оставшаяся процентная доля - нанесение тяжких телесных повреждений, в том числе и пытки, применяемые к жертвам. 
"Ваш выход, господин киллер!" 
Преступная элита склонна гуманизировать заказные убийства, которые, в отличие от массовых разборок, не ведут к большому количеству жертв, не требуют привлечения огромного количества сил и средств. Устранение одного "лишнего человека" дает превосходный результат, а низкая раскрываемость заказняка (около 12%) позволяет чувствовать себя вполне безнаказанно. 
Для совершения заказного убийства, чтобы исключить знакомство наемника с жертвой, все чаще применяются выездные бригады из других городов. Как правило, это мужчины в возрасте до сорока лет (дольше не живут), имеющие опыт боевых действий или службы в спецназе, десанте, морской пехоте, а также бывшие спортсмены - биатлонисты и стендовики. Некоторые в прошлом имели судимость. 
Подготовка высококвалифицированного стрелка занимает около трех лет. Набирают их из "пехоты" - низшей категории, которая используется в группе прикрытия, на подхвате, обкатывается в криминальных разборках. "Пехотинцам" поручают простые заказы: убрать клиента, не обремененного охраной. Обычно для этого выбирают родной дом и подъезд жертвы. Пырнуть ножом, выстрелить в упор, добив контрольным выстрелом, - особого профессионализма не требует. После двух-трех подобных "дешевых" заказов, заказывают и самого киллера-дилетанта. Еще одна категория киллеров - подрывники. Но профи считают их работу грубой и неквалифицированной. Хотя и в этом деле есть виртуозы, способные дать 99% гарантии качественной работы - подорвав клиента в машине, в кабине лифта, в кабинете - в точно определенном месте и в точно определенные минуты. 
Для выезда на место преступления часто используются угнанные автомобили, от которых затем тут же избавляются. Подстерегают жертву возле его дома, ожидая у подъезда или на лестничной клетке этажом выше, в офисах по месту работы, в местах отдыха. Профессиональные стрелки убивают и с больших расстояний: из соседних домов, машин, во время движения на автомобиле при обгоне. При близком расстоянии для верности совершается контрольный выстрел в голову. Оружие, как правило, бросают на месте преступления. Убийцу, даже схваченного в соседнем квартале, весьма сложно обвинить в совершенном преступлении. 
Есть и еще одна "ценная" категория ликвидаторов, которые, обладая уникальными знаниями и профессиональной подготовкой, способны убийство представить как несчастный случай: автомобильная катастрофа, инфаркт, обширный инсульт со смертельным исходом, самоубийство. Используют и экзотические виды оружия - высокотоксичные яды, которые специальным образом напыляют в кабинетах своих жертв: на столе, телефонной трубке. Именно таким способом был убит один из финансовых магнатов Москвы президент "Росбизнесбанка" и президент "Круглого стола бизнеса России" Иван Кивелиди. Он и его секретарь-референт Зара Исмаилова скончались от отравления парами фосфорсодержащего яда в августе 1995 года. Существуют яды, наличие которых может быть выявлено лишь при специальном исследовании. 
После убийства киллер с заранее купленным билетом тут же покидает город. Иногда жертву предварительно похищают и затем уже убивают в безлюдной, лесистой местности. Трупы хоронят в лесах, болотах, полях, сжигают, в том числе в автомобилях, расчленяют, были случаи, когда еще теплого покойника подбрасывали в приемные покои больниц, а еще, на сицилийский манер, закатывали тело в бетон. 
Гонорар за убийство в зависимости от сложности исполнения и квалификации "мастера" колеблется от нескольких сотен долларов до 30-100 тысяч и более. 
Портрет потенциальной жертвы 
Чаще всего жертвами заказных убийств становятся мужчины в возрасте от 30 до 45 лет, а в целом возрастной диапазон - от 20 до 60 лет. Среди них попадаются и ранее судимые. По профессиональному признаку и роду занятий это коммерсанты, банкиры, бизнесмены, предприниматели, а также члены их семей, ближайшее окружение - водители, охрана, которые получают свою долю свинца за компанию с шефом. 
В Москве одно из самых опасных занятий - руководить столичным рынком. На эту работу претендуют явные самоубийцы: только в 1997 году было отстреляно, зарезано десять представителей этой профессии. Причина этой избирательности, естественно, большие деньги, которые крутятся на рынках. Директор получает с торговцев и передает оговоренные суммы криминальным структурам. Естественно, он много знает. Его убивают, если он начинает скрывать доходы. На рынок со стабильной "крышей" может наехать молодая поросль - одна из мелких банд, скажем, с одного двора, которые стихийно создаются и рассыпаются чуть ли не каждый день. А директор в этой ситуации не понял, почему должен платить соплякам, - и схлопотал в лоб пулю. 
И еще одна причина. Сейчас на некоторых рынках наркодельцы стараются пристроить свой товар - гашиш, марихуану. В данном случае директор уже понимает, чем это может грозить, пытается противодействовать - и вновь платит жизнью. 
Все чаще жертвами убийства по заказу становятся работники правоохранительных органов, в том числе и налоговой полиции, которая лучше других структур знает о доходах наших предпринимателей. 
Как и положено, регулярно отстреливают друг друга члены организованных преступных группировок. Причем в таких, как банда Барыбина, в курганской бригаде, лидерами была практически узаконена "ротация" боевиков. Через год-другой их отстреливали за ту или иную провинность, за то, что слишком много знали. Естественно, убивали свои же боевики. А затем наступал и их черед, вполне, впрочем, закономерный для искаженного мира, где жизнь человека ничего не стоит. Все киллеры заканчивают одинаково. 
О чем думают в МВД? 
Средства массовой информации порой весьма своеобразно откликаются на факты заказных убийств. Предсказывают грядущую криминальную войну со всеми последствиями; массовыми жертвами и среди населения. В качестве обязательной темы - бессилие правоохранительных органов, которые не способны остановить шквал убийств. 
Какие меры в этой сложной ситуации предприняло Министерство внутренних дел? Была принята межведомственная Программа организационнопрактических и научно-исследовательских мероприятий по усилению борьбы с серийными преступлениями против личности и убийствами, совершенными по найму, на 1995-1997 годы. В МВД России, главках и управлениях внутренних дел созданы специальные отделы по раскрытию заказных убийств. 
- С 1996 года раскрываемость убийств последовательно улучшается, эта тенденция сохраняется. В суд направлено в три раза больше уголовных дел по заказным убийствам. 
- Среднестатистический портрет убийцы: без постоянного источника доходов - 60%; более 70% совершили преступления в состоянии алкогольного опьянения; около 40% - ранее судимые. 


- В два раза возросло количество убийств, совершенных несовершеннолетними или при их участии. Удельный вес осужденных за убийства, совершенные в составе групп, возрос с 15 до 20%. 
- В шесть раз увеличилось число убийств с применением оружия и взрывчатых веществ. Эти негативные тенденции сохраняются. В розыске находятся свыше 34 тысяч единиц нарезного огнестрельного оружия. Около 200 тысяч единиц - на руках у населения. 
Растет количество незарегистрированных (латентных) убийств. Количество лиц, объявленных в розыск (впоследствии они оказались убитыми), за последние пять лет удвоилось: с 700 до 1400. Такие убийства характерны для сферы оборота жилого фонда. Преступники, пользуясь несовершенством нормативного регулирования, обманом получали права на квартиры, хозяев же, преимущественно пожилого возраста, лиц социально дезадаптированных алкоголиков, наркоманов - убивали. Только преступная группировка Зильберварга совершила 10 таких убийств в Новосибирске и Москве. Все жертвы числились без вести пропавшими. 
Увеличение числа заказных убийств характерно для всех регионов России. За последние пять лет в Республике Северная Осетия-Алания их количество возросло вдвое. И эта тенденция сохраняется. Каждое третье преступление, совершенное в 1996 году, осталось не раскрытым. Процент раскрываемости составил 57,4%. Подобная ситуация и в Рязанской области. Количество заказных убийств возросло в 1,4 раза, а количество нераскрытых преступлений возросло в пять раз. 
Аналитики МВД, оценивая ситуацию, признают, что недостаточно четко организовано взаимодействие сотрудников следственных и оперативных подразделений различных правоохранительных органов в раскрытии убийств, а также содействие других служб органов внутренних дел: подразделений исполнения наказаний, вневедомственной охраны, по борьбе с организованной преступностью, органов прокуратуры, участковых инспекторов. По-прежнему остается низкой техническая оснащенность криминалистических подразделений прокуратуры и уголовного розыска. Так не получили развития автоматизированные банки данных криминалистического назначения "Насилие" и оперативной информации "Наемники". Из милиции и прокуратуры уходят профессионалы. Половина следователей прокуратуры и подавляющее большинство оперативного состава имеют стаж работы менее трех лет. Тогда как зрелым профессионалом может считаться сотрудник, проработавший не менее 10 лет. В два раза возросла нагрузка на сотрудников угрозыска, специализирующихся на раскрытии умышленных убийств. При оптимальной норме 7 убийств на одного сотрудника в год, реально приходится 15. А в ряде регионов превышает 30. 
Попытка прогноза 
Эксперты МВД прогнозируют к 2000 году увеличение умышленных убийств до 30 тысяч, что связано с незаконным распространением оружия. К началу третьего тысячелетия ожидается завершение криминального передела территории России. Значительная часть членов организованных преступных группировок вольется в сферу легального бизнеса. Но криминальные деньги вряд ли будут работать на процветание государства. Снизится ли количество заказных убийств? Маловероятно, потому как тенденций к сокращению экономической преступности пока нет. Исследования показывают, что к 2000 году этот вид преступлений возрастает почти в два раза. А на острие финансовых интересов, при разделе жирного пирога всегда найдется работа для киллера.   
ОТМОРОЗКИ  
БРЯНСКИЕ ВОАКИ  
Айн, цвай, полицай и банда Козина 
Старожилы Суражского и Клетнянского районов Брянской области еще помнят наводившие ужас истории о "лесных людях". Впервые заговорили о них в начале 1944 года. Они грабили, насиловали, убивали, и кровавые их деяния обрастали легендами. Официальные власти старались как можно меньше давать информации о банде, с которой воевали столько же времени, сколько с гитлеровцами. В банде было всего одиннадцать человек. Главарь Козин служил во время оккупации полицаем, а до этого работал в колхозе трактористом. Человек был огромной физической силы. Еще в довоенные времена за хулиганство его крепко лупил сельский участковый - еще более здоровенный детина, под стать медведю. Став главарем банды, Козин поклялся, что непременно прибьет участкового. 
Под призыв 1941 года жители Брянской области попасть не успели: слишком быстро наступали немцы. А те, кто дожил до осени 1943 года, были мобилизованы по варианту, который спустя полвека использовали и чеченские полевые командиры: приходили войска, оцепляли деревни и забирали всех мужчин от 17 лет. От города Суража и далее к юго-западу Брянской области выездные военкоматы оформляли всех "под гребенку". Призывников без всякой подготовки направляли в действующую армию. Необстрелянных мальчишек сколачивали в батальоны и, даже не выдав обмундирования и оружия, бросали под Гомель. К ним, "отсидевшимся" на захваченной территории, относились, как к штрафникам. Большинство и полегло тогда во время известной Брянской операции в составе 11-й и 63-й армий, которые действовали в качестве отвлекающего маневра. 
Козин и несколько его друзей-полицаев от мобилизации, естественно, укрылись. Войска ушли на Запад, и он с приятелями сколачивает в 1944 году банду. Влились в нее те, кто не ушел с немцами. Затем к ним примкнула и другая разношерстная публика, отступавшая с немцами в поисках счастья. Но дойдя до границы СССР, многие прозрели и решили вернуться в семьи. Но НКВД фильтровал таких беспощадно, и кое-кому пришлось скрыться в лесах. Бывшие полицаи, пуще огня боявшиеся "ребят из леса", теперь сами стали "партизанами наоборот". 
Были в банде и демобилизованные солдаты. После Победы они возвращались домой, требовали подобающего победителям отношения, часто вступали в конфликты с начальничками, отсидевшими в тылу, и, не задумываясь, расправлялись с ними решительно, по-фронтовому. После чего путь был один: или в лагеря, или в леса. Так непостижимым образом соединились судьбы гитлеровских пособников, полицаев, и советских солдат, достойно сражавшихся на фронте. 
Таким был и Рощин. За войну - несколько наград. Вернулся мужик в родной Суражский район и обомлел: пока воевал за родную землю, здоровенный кусок его приусадебного участка бессовестно оттяпал местный председатель сельского Совета. Может, рассчитывал, что Рощин не вернется с войны. Ворвался фронтовик в сельсовет: "Я за вас кровь проливал, а вы, гады, в тылу отсиживались! Да еще и землю мою забрали!" А его и слушать не хотят, на дверь показывают. Схватил Рощин чернильницу со стола и с фронтовой сноровкой запустил сельскому чину прямиком в лоб. Тут его за покушение на советскую власть и повязали. Но бравый солдат выбрал момент и, отправив в нокдаун своих конвоиров, бежал в лес. Озлобленный, с опустошенной душой, он долго скитался, пока не столкнулся с людьми из банды, и стало в ней одним фронтовиком больше. Тех и других объединяла ненависть к сталинской системе, которая в лучшем случае могла дать им "двадцатку" лагерей. Другой идеологии не было. 
На что они надеялись? Сейчас это кажется нелепым, но лесные бандиты всерьез ждали начала третьей мировой войны и прихода американцев. Уже прозвучала знаменитая речь У. Черчилля в Фултоне, которая стала предвестницей долгой "холодной войны". В 1947-1948 годах обострение между СССР и США достигло пика. Лесные разбойники разными путями доставали газеты, ходили с ними как с катехизисом, перечитывали и ждали "американскую волю". Больше надеяться им было не на что. 
С 1944 по 1948 год против банды Козина провели несколько армейских операций совместно с Суражским райотделом НКВД, а также с Хотимским и Костюковичским райотделами НКВД Белоруссии. Но широкомасштабные прочесывания лесов результата не дали. Почему-то никому не пришло в голову вспомнить недавний печальный опыт немцев, которые сняли с фронта шесть полноценных дивизий и бросили их на прочесывание брянских лесов. Пехота, егеря, эсэсовцы прошагали десятки километров в цепи, но так и не нашли партизанские отряды. Кто знает лес, всегда найдет дремучие, удаленные уголки, окруженные гиблыми болотами и непролазной чащобой. 
В одной из ночных операций два поисковых подразделения столкнулись между собой. Кто-то выстрелил первым, и начался затяжной бой между своими. Пока разобрались, несколько человек были убиты. 
А Козин только посмеивался. Ему всегда удавалось уходить: имел хорошую сеть информаторов. Часть населения относилась к "лесным братьям" вполне лояльно, несмотря на дерзкие грабежи магазинов, складов. В те времена вернулась продразверстка: на каждую душу населения была определена норма сдачи хлеба государству. Налоговые инспектора вытряхивали крестьян подчистую. Козин, чтобы добиться симпатий у населения, приказал убить налогового инспектора и председателя сельсовета, которые слишком усердствовали в сборе хлеба у населения. Еще одну акцию бандиты провели среди бела дня в селе Нивное. Малочисленная охрана, сельская знать тут же разбежались. Козин приказал собрать народ, затем один из братьев срубил замки на воротах церкви, где хранилось крестьянское зерно. "Разбирайте! - крикнул главарь в молчаливую толпу. - Это хлеб ваш". Кто был помудрей и осторожней, повернул домой, а те, кто забрал зерно "на авось", затем загремел на поселение в Сибирь - новым потоком, вслед за кулаками и их прихвостнями, высланными во времена коллективизации. Туда же отправили арестованные семьи бандитов. 
"Лесные братья" ответили еще более дерзкими и беспощадными акциями. Терять им было нечего. Соблюдая законы конспирации, они действовали группами в два-три человека. Летом жили в лесу, зимой отсиживались на печках, в подвалах. Каждая группа имела свою зону. Раз в год в мае банда собиралась на "съезды". Весть об этом передавалась цепочкой. На сходке уточняли явки, распределяли районы действия, решали, как дальше жить, кого приговорить из местных чиновников-коммунистов. 
Власти тоже проводили ответные мероприятия. В качестве решительных мер сняли начальника Суражского райотдела НКВД. Вместо него прислали начальника Почепского райотдела - Михаила Васильевича Чирикова. Согласившись на гиблый участок, чекист поставил свои условия. Во-первых, отменить масштабные по размаху и бестолковости армейские операции, которые только роняли авторитет властей. Вторым условием было еще более неожиданное да и по тем временам просто невозможное. Чириков потребовал возвратить из ссылки родственников бандитов. Михаил Васильевич хотел действовать исключительно оперативными методами. А выйти на банду можно было только через связи, и прежде всего через родственные. Генерал-майор НКВД Кирсанов рассмотрел предложения Чирикова и дал указание вернуть семьи. После этого на районного начальника НКВД чуть ли не молились: до него энкавэдэшники только сажали и ссылали, а вот он - возвратил! Теперь можно было рассчитывать на помощь населения. Естественно, Чириков понимал, что жена или мать никогда не скажут, где скрывается их мужик. А спросишь, так и посмеются. Ядея была стара как мир: через родственников перессорить членов банды. Для этого запустили порочащую дезинформацию, слух о том, что ктото готовится тайно уйти, а такой-то плохо отзывался о главаре... Это была первая удачная оперативная разработка. 
...Среди бандитов особом авторитетом пользовался некто Матыко. Во время войны он окончил в Москве разведшколу и с самолета на парашюте был заброшен в тыл врага - в брянские леса, родные его места. Имел радиостанцию и необходимое снаряжение, в том числе для выживания в лесу. Задача - развернуть диверсионную сеть. Добравшись до родной хаты, парашютист закопал радиостанцию и диверсионное снаряжение, решил поначалу отсидеться. Так прошел месяц, другой, рацию откапывать не хотелось и тем более ходить с ней по оккупированной территории, подыскивая товарищей по борьбе. Дождался прихода Советской Армии. Матыку ждал трибунал за дезертирство. Деваться ему было некуда, пошел к "лесным братьям". Профессионалом он был не только по диверсионной части, но и по женской. Симпатичный справный мужик имел в каждой близлежащей деревеньке знакомую молодуху, у которой мог отсиживаться сколь угодно долго. 
Чириков решил поссорить двух авторитетов. Изготовили подложные письма якобы от имени Матыки, в которых он стучал на Козина и готовился с ним расправиться. Сумели всю эту дезу подбросить родственникам. Главарь клюнул и решил расправиться с отступником. Труп Матыки нашли в одном из сельских домов за поленницей. Бандиты перессорились. Бывшие фронтовики воспылали ненавистью к предателям-полицаям, те отвечали взаимностью. Убивали друг друга, чтобы опередить, выстрелить первым. Остальных чекисты во взаимодействии с войсковыми подразделениями добивали в засадах. В одной из таких засад был застрелен орденоносец бывший красноармеец Рощин. Одного из бандитов блокировали в сарае. Сдаваться он отказался, и его сожгли живьем. Оставшиеся "лесные братья" решили отомстить. Они подозревали, что сдали их товарища братья Курганские, один из которых был активистом. Всех троих братьев убили поздней ночью. Это было одно из последних преступлений банды. Козина застрелил его подручный Лавров, который в тот же день сдался властям. К 1948 году с бандой было покончено. Ее остатки исчислялись тремя-четырьмя бандитами. Так как смертная казнь была временно отменена, им присудили длительные сроки заключения. 
Начало. Друзья познаются в беде 
Они были совершенно разными людьми. Возможно, именно поэтому нашли друг друга среди сотен стандартно стриженных голов и черных фуфаек. Первый - плотный, низкорослый, с цепкими руками орангутанга. Второй - высокий и худощавый. Первый - явный лидер: волевой, жесткий, злопамятный, последовательный. Второй - слабоволен, поддается чужому влиянию, речь невыразим тельная, шепелявит, в сложных ситуациях стресс снимает водкой. Итак, Григорий Жукунов и Константин Бакин. Оба из Суземского района Брянской области. В колонии ОБ-21/1, где познакомились, оба имели по четыре судимости. Жукунов всю свою сознательную жизнь воровал, начинал с запчастей, одну из судимостей имел за злостное хулиганство. Волей случая совершил непреднамеренное убийство. Это преступление стало прологом к другим событиям, роковым образом перевернувшим судьбу не только Жукунова, но и Бакина. Григорий Жукунов родился в 1961 году в Подгородней Слободе Суземского района. Служил во внутренних войсках МВД. Там его научили владению оружием, приемам карате. Григорий всегда стремился быть в отличной форме, никогда не пил и не курил. В 1-й колонии строгого режима Жукунов зарекомендовал себя дерзким и вместе с тем уравновешенным и разумным человеком. Он никому не верил, близких друзей не имел, но вместе с тем был контактен. Дослужился до должности заведующего ларька в колонии. Это теплое место давало возможность получать хороший рацион, заниматься спортом, держать себя в отличной форме. С начальством был угодливо-вежлив, а физическая сила и волевые качества выделяли его среди серой массы зеков. Жукунов умел выгодно представить себя уголовным авторитетам. С прицелом на будущее подкармливал земляка Бакина. В тюрьме сидеть не век, а на свободе всегда пригодятся люди, которые тебе чем-то обязаны. 
Константин Бакин родился в 1966 году в селе Приволье Луганской области. Потом с матерью переехали под Суземку, в село Негино. В семнадцатилетнем возрасте совершил первую кражу. Суд проявил гуманность: приговорил к трем годам условно с отсрочкой исполнения на 1 год. Юноша гуманность не оценил, уже через четыре месяца вновь попал за решетку. За злостное хулиганство Бакин получил три года лишения свободы. В последний раз сидел за поджог колхозной бухгалтерии. 
Первая "волчья ходка" 
Костя Бакин восхищается земляком. Жукунов умеет жить даже на зоне. Зав. ларьком - это все равно что директор крупного гастронома на воле. Слушать его интересно, суждения старшего товарища всегда взвешенны и точны. Любого зека насквозь видит. "Выйдем на волю, вот тогда развернемся!" - как-то сказал Жукунов. И у Бакина сладко засосало под ложечкой. Он давно мечтал о таком подельнике, который брал бы на себя организацию дел. Однажды Григорий рассказал историю своего последнего срока. Константин знал, что Жукунов сидит за убийство. Но как это случилось, не спрашивал. На зоне не по понятиям лезть в душу. Захочет человек - сам расскажет. Тонкие нюансы. 
Однажды Жукунов рассказал свою историю. После третьего срока он работал на химии в Брянске. Когда у него родился второй сын, попросился в отпуск. Мужика уважили: дело святое, не каждый день сыновья рождаются. Домой ехал на мотоцикле со старшим сыном. Уже стемнело, когда их тормознули двое плечистых парней. Один из них неожиданно швырнул горсть песка, попало в глаза сыну. Жукунов успел зажмуриться - и пропустил удар. Его повалили и долго били ногами. Он так и не понял, за что. Потом все было как в тумане. Жукунов помчался домой, схватил ружье, жена повисла у него на руке, он отшвырнул ее, оседлал мотоцикл. Фара высветила две фигуры на дороге. Он резко затормозил, скинул с плеча ружье, выстрелил навскидку. Мужчина рухнул замертво. Второй бросился наутек. Жукунов подошел, пригляделся: на земле лежал совершенно другой человек. Обознался, убил невинного! Жукунов был потрясен. Он решил не возвращаться в колонию. Когда свобода в твоих руках, так не хочется ее выпускать. Он поспешно собрал рюкзак с продуктами и необходимыми для жизни вещами и ушел в лес. Волчья жизнь казалась ему лучше неволи. Беглеца стали искать. Через родственников на Жукунова вышел начальник спецкомендатуры, где подопечный отбывал наказание, предложил встретиться. Преступник несколько раз переносил встречу, потом выставил условие: разговор будет один на один, ночью в лесу. Офицер согласился. В условленном месте сошлись. Это был долгий и трудный разговор. На следующий день Григорий вышел из леса и тут же потребовал, чтобы ему оформили явку с повинной. Приняли и это условие. Его сопроводили до Суземского РОВД, и беглец прошел к дежурному: "Я - Жукунов, пришел с повинной!" Милиционер хмуро глянул: "Иди отсюда!" Жукунов в растерянности вышел на порог, пожал плечами. "Передумал?" - поинтересовались сотрудники спецкомендатуры, которые контролировали его явку с повинной. "Меня выгнали!" Пришлось сделать еще один заход. А милиционеру посоветовали быть более внимательным к запросам граждан. Дежурный офицер долго не мог прийти в себя, сравнивая фотографию Жукунова, которая висела на стене, с оригиналом. 
По злой иронии обидчик Жукунова выступал на суде свидетелем. За убийство Суземский нарсуд дал беглецу по минимуму: б лет лишения свободы. 
Жукунов попробовал вкус крови. Тогда он мог еще остановиться, не все мосты были сожжены. Но было ли это убийство случайным в его жизни, или же судьбой ему предписано было стать злодеем? 
Каждый вор имеет шанс стать убийцей 
В этой истории есть и другие действующие лица. Это Евгений Кононов и его друг Сергей Приходько - предприниматели из Суземского района Брянской области, что на границе с Украиной. 
Люди здесь живут не поймешь какой национальности: то ли русской, то ли украинской; говор, песни те же, а на проселках сам Бог не разберет, где чья земля. Тем более леса здесь стоят нетронутые, заповедные, в которых без лесничего заблудишься и пропадешь. Дичь и звери живут, как жили и тысячи лет назад. Мужики в этих краях кряжистые, невысокие, на ум скорые. Чужому человеку сразу не откроются. Лес - великая тайна - учит осторожности и предусмотрительности. Здесь почти в каждом доме ружье, которое используют по прямому назначению, для охотников тут - раздолье и рай. Они практически не покупают мясо: лосятина, оленина, дичь не переводится на столе. 
Живет Кононов в деревне с лирическим названием Белая Березка на самой границе с Украиной. Поджарого сорокалетнего мужика не баловала судьба. Был судим, впрочем, за дела, которые ныне чуть ли не в почете - финансово-экономические. Есть у него жена, два сына, большой дом. Всегда умел постоять за себя. В молодости был кандидатом в мастера спорта по боксу, чемпионом Ворошиловградской области. И хоть в армии пришлось держать лишь кирку и лопату, не изменил своей страсти к оружию. Потому что с ранних лет отецегерь привил страсть к охоте. Лес для Кононова - судьба, любовь, второй дом. 
С возрождением рыночных отношений Кононов вместе с другом Приходько из Суземок наладил выгодные коммерческие сделки. Они закупали дешевый сахар на Украине, перепродавали в России. Бизнесмены процветали и не скрывали этого. Но, как известно, чужое счастье - для кого-то верное несчастье. В городах в то время появился рэкет. А в деревнях, где размах поменьше, - завистники, готовые пойти на любую подлость и преступление: поджог, убийство, грабеж, - лишь бы плохо было богатеющему соседу. 
Беда ходила рядом с домом Кононовых. 
На волю отпустили зека Жукунова - вышел срок. А через некоторое время освободили и его корешка - Костю Бакина. Встретились друзья, поговорили, посудачили. Бакин на радостях выпил литр водки. Жукунов, как всегда, не пил, прощупывал товарища по колонии. "Работать устроился?" - спросил его. "Да что ты, Гриша! Какая тут работа? Разве что навоз на полях месить..." - "Пока мы на киче срок мотали, тут столько кабанов жирных развелось. "Новые русские"... Подгребли все под себя, а народ - нищий", подзуживал Жукунов. Бакина долго уговаривать не пришлось. Друзья решили: "Будем грабить предпринимателей!" Но не в Суземках, а на стороне. 
...Выбор остановили на Кононове. По наводке узнали, что 22 ноября семья уезжает на три дня. Не подсказало чутье бывшему зеку Жукунову бросить эту затею. Сначала он попытался открыть дом с помощью монтировки, но дверь не поддалась. И тогда Жукунов с помощью лестницы, которая вела на крышу, через форточку залез в дом. Открыл изнутри дверь товарищу. И вдруг залаяла хозяйская собачонка. Лязгнули наружные ворота. Во двор вошла женщина. "Дверь закрыл?" - шепотом спросил Жукунов, вынимая из чехла нож. Бакин кивнул, вытерев пот со лба. Из-за занавески воры увидели, как женщина обошла двор, спросила: "Кто здесь?" Это была соседка. Ее попросили приглядеть за домом, но второпях забыли оставить ключи. Это ее и спасло. Да и подельники по этой же случайности не замарали себя кровью. 
Они сложили в мешки видеоплейер, золотые изделия, фотоаппарат, музыкальный центр, телевизор, помповое ружье, карабин, прихватили зачем-то два семейных фотоальбома и видеокассеты с домашними съемками. Добыча потянула на двадцать три миллиона рублей. Все это погрузили в машину, которая ждала на лесной опушке. 
Об очередном набеге грабителей сообщил продавец ларька в селе Княгинино Севского района. В час ночи 26 января он услышал, как подъехал мотоцикл. Ларечник подумал, что это запозднившиеся покупатели. Но из темноты вышли двое в масках: один - коренастый, другой - высокий и сутулый. Угрожая охотничьим ружьем, продавца связали. Потом неторопливо, по-хозяйски, загрузили мотоциклетную коляску ящиками с рябиновой настойкой, коробками с сигаретами, кофе, шоколадом. Потерпевший припомнил, что у коренастого бандита голос был низкий и густой, а высокий шепелявил. Всплыло и украденное ружье. По оперативным разработкам выходило, что это сработали Жукунов с Бакиным. 
Кононов так вспоминал те события. Говорил по охотничьей привычке негромко. 
- Жукунова я никогда не знал. Но потом мои друзья в Суземках достаточно подробно рассказали о нем. Характеристику дали полную. А потом я просчитал, кто мог быть наводчиком. Этот человек был у меня в доме, сидел за моим столом, кушал, пил чай, смотрел с детьми видеомагнитофон. Приехал он со своей женой на проводы моего племянника в армию. Это его суземский друг Сергей. Он подговорил Жукунова на кражу и на своем "уазике" привез, а потом и отвез с награбленным. Я к нему дважды приезжал, пытался добиться от него признания. Но не получилось. 
О семействе Мордасовых, назовем их так, Кононов узнал и другую, еще более мрачную историю. 
Отец Сергея был родственником Баранцовых. Последнее время они конфликтовали - работали вместе, переругались. Мордасов-старший решил отомстить: поджечь дом Баранцова. Обратился к Жукунову: найди исполнителя. Тот привез кореша - некоего Концевого, с которым сидел вместе на зоне. Разработали план. Жукунов, обеспечивая алиби, пошел отмечаться в милицию. Такая у него как у рецидивиста была постоянная привилегия. А Концевой с телеграфа позвонил Баранцовым. Трубку взяла девятнадцатилетняя дочь. Концевой попросил передать хозяину, что пусть подождут, он подойдет, надо обсудить одно дело. Отец с сыном прождали гостя два часа, потом ушли. Уголовник в это время скрытно наблюдал за домом. Проследив, что мужчины, а затем и дочь ушли, Концевой проник в дом. Он не знал, что девушка, вышедшая из дому, на самом деле была подружкой дочери. Поджигатель быстро облил бензином комнаты, и тут на беду свою из кухни вышла дочь хозяина. Она услышала странный шум. Бандит вытащил нож, ударил ее и выбежал из объятого пламенем дома. Юная мама из последних сил схватила ребенка-грудничка, выползла на крыльцо. Подбежавшие люди услышали всего одно слово: "Убили!" Несчастную повезли в больницу, но у железнодорожного переезда она скончалась. Негодяя тут же поймали. 
Вслед за этим преступлением в тихих Суземках пошла череда других злодеяний, словно спустя полвека вылезли из гнилых болот призраки "лесных братьев". 
На квартире отца Жукунова в Суземках сделали обыск, нашли украденный у Кононова видеоплейер, два охотничьих ружья со спиленными номерами и фонарь. Проверили также знакомых и родственников Жукунова. Самому Григорию удалось скрыться. В Суземках и области у Григория проживали, кроме его семьи, четыре брата, сестра и еще около двадцати родственников. Во дворе отца Жукунова изъяли мотоцикл, на котором совершались налеты. Не нашли только фотоальбомы и видеокассеты. 
Кононов через родственников Жукунова в жестких выражениях передал, что кражу семейных реликвий не простит и пусть Григорий подобрупоздорову вернет. 
- Как представлю, как они своими грязными руками листают альбомы, комментируют, разглядывают фотографии жены, детей, любимых, близких, так ярость закипает, - говорил Кононов друзьям. - Ведь там проводы были сняты, свадьбы, похороны, праздники, детские снимки. Многих людей уже нет. Какую же гадость замышляет Жукунов? 
Кононов почти не сожалел, когда утащили аппаратуру и другие вещи. Главная боль - украденные альбомы и видеокассеты. Как будто плюнули в душу. 
Григорию передали требование Кононова. А он ответил в том духе, что пусть Женька и не надеется, мол, не получит ни шиша. Угрозу предпринимателя бандит счел за наглость и пообещал примерно его наказать. А еще стал распускать слухи, что Кононов угрожал жизни его отца и он станет защищать его всеми способами. 
Так началось это жестокое противостояние: бандита и предпринимателя. За Жукуновым стеной стояла не только многочисленная родня, но и уголовная братия. В своем противоборстве с "новыми русскими" Жукунов выставлял себя этаким Робин Гудом, через дружков-рецидивистов распространял слухи о том, что все отобранное отдают беднякам. Многие люди, с которыми он сидел в колонии, жили на Брянщине - в Красной Слободе, Смелише, Березовке, и из чувства "блатной солидарности" подкидывали продукты, укрывали в доме, предупреждали о готовящихся операциях по прочесыванию местности. 
Последняя "волчья ходка" 
На Брянщине потеплело, мотобанда очнулась от зимней спячки. На краденых мотоциклах они колесили по области, по известным им маршрутам беспрепятственно проникали в суверенную Украину. 3 апреля поздней ночью сорвали замки с магазина в селе Гаврилова Слобода Сумской области. Подчистую выгребли все продукты, которые смогли увезти. Через две недели неизвестные взломали летнюю кухню жителя села Новенькое Суземского района, украли охотничье ружье "иж-27" 12-го калибра. Буквально на следующий день уже в Комаричском районе были похищены карабин "сайгак-410К", бинокль, золотые изделия, документы, а также охотничий жилет-разгрузка с множеством карманов для патронов, ножа, других предметов. Банда вооружалась. 
1 мая пропали без вести жители Суземки Сергей Приходько и Галина Бодунова. В праздничный день они выехали на "Жигулях" отдыхать на реку Сев. Известно, что у предпринимателя была с собой крупная сумма денег. Случайный свидетель указал это место, оно находилось в полукилометре от автодороги Селечня - Негино. Он же показал, что слышал что-то похожее на приглушенный выстрел. На месте происшествия сыщики изъяли следы краски с дерева, на котором также имелись и следы наезда автомобиля, и осколки стекла. По всему выходило, что машина потеряла управление и врезалась в дерево. Что могло случиться в праздничный день - внезапная ссора, авария с тяжким исходом? 
Через день, 3 мая, стало известно о чрезвычайном происшествии в селе Бороденка Трубчевского района. Неизвестные бандиты зашли в дом, стали ждать хозяев, предвкушая, как те перепугаются, увидев мужчин в черных масках. Но пришла шестнадцатилетняя девочка, она вернулась с дискотеки. Увидев бандитов с оружием, рванулась назад, но ее резко одернули: "Таких, как ты, прытких, мы уже много порешили". Потом спросили, где живет участковый, как его здоровье. Пришельцы перевернули все вверх дном, забрали ценные вещи, в том числе и мотоцикл "Минск". 
На следующий день, 4 мая, новое преступление - покушение на предпринимателя Евгения Кононова в поселке Белая Березка. Вечером вместе с семьей он смотрел телевизор. Жена сидела спиной к окну, он - напротив. Преступник забрался на лестницу, которая была приставлена к крыше, выстрелил картечью через стекло и занавеску. Кононов получил множественные ранения в плечо, горло, челюсть. Первое ощущение - взрыв и удар кувалдой в лицо. Он упал, тут же вскочил, выбив две двери, выбежал во двор, потом буквально приполз обратно. В горячке хотел броситься в погоню, но жена не пустила. Потом в состоянии полушока Кононов приказал жене снимать его, раненого, на домашнюю видеокамеру, другие доказательства преступления - дыры от выстрела в стекле, занавеске и на стенах. Она все сняла пошатывающегося в дверном проеме, в окровавленной тельняшке мужа, капающую на ноги кровь. Преступник стрелял дуплетом. 10 девятимиллиметровых картечин попали в Кононова, из них 4 - в лицо. Несколько свинцовых дробинок позже обнаружат у раненого в опасной близости от шейного позвонка. В Брянске не возьмутся делать сложную операцию. Помочь ему смогут только в Подольском военном госпитале. 
Кроме этих съемок и следов, обнаруженных за окном, у оперативников ничего не было. 
"Я объявляю вам войну" 
Через пару дней Кононов, недолечившись, вышел из больницы: не мог надолго оставить семью. Он прекрасно знал, кто хотел отправить его на тот свет. Кононов осунулся, черная борода скрывала следы ранений, он не расставался с ружьем, изменились взгляд и походка - это был человек, одержимый своей идеей. 
"Как жить теперь будем?" - спросила супруга. 
Евгений молча взял ружье, достал патроны, стал заряжать, приговаривая: "Этот - Жукунову, этот - Бакину, этот - Жукунову..." 
Сельчанам Кононов сказал, как приговор вынес: "Я объявляю войну Жукунову и Бакину". Он изготовил листовку с портретами своих врагов, даже воспроизвел на руке главаря банды точный рисунок татуировки, размножил листовку и вместе с женой расклеил во всех людных местах, на каждом столбе. Теперь он понял, куда мог пропасть его друг Приходько. Кононов стал вести параллельное следствие. Он опрашивал потерпевших, и они иной раз сообщали ему больше, чем сотрудникам милиции. Борьба с преступниками стала делом его жизни. Он забросил свой бизнес, залез в долги, но собрал сумму, которую в листовке обещал выплатить в качестве вознаграждения тому, кто даст наводку на бандитов. 
Конечно, на стороне предпринимателя стояла милиция. Кононов как мог помогал сотрудникам, сообщал информацию оперативного характера, предоставлял личный автотранспорт. Но у преступников было преимущество: они могли напасть в любое время, любой час и тут же скрыться в лесах. 
По области поползли слухи, один ужасней другого: из лесу выезжают на мотоциклах полулюдиполузвери. Всех, кто встречается на пути, уничтожают без разбору. Эти страхи еще больше усилились после еще одного гнусного преступления. На украденном мотоцикле преступники вновь отправились на охоту в село Новенькое. Там они, надев маски и спрятавшись в кустах, некоторое время вели наблюдение. Увидели проходящих девочек, совсем юных, по пятнадцать-шестнадцать лет, попытались их на ходу затащить в коляску мотоцикла. Девочкам удалось убежать. Но бандитов это только разъярило. Выломав дверь избы, куда забежали девочки, набросились на них и изнасиловали прямо на глазах у престарелых хозяев, не снимая масок и перчаток. Потом одну из перчаток нашли на полу в избе. 
Полная безнаказанность раззадоривала. Несчастное село съежилось от страха. С гиканьем и разбойничьим посвистом бандиты проехали несколько дворов. Остановились у дома Н. Валуна, не таясь, зашли во двор. Там увидели мотоцикл "Ява". Один из преступников оседлал его. Выехали на двух мотоциклах. Через три дня отметились на Украине, обворовали магазин в селе Васильевке Середино-Будского района. Вывезли продукты питания, водку и сигареты. На следующую ночь украли мотоцикл "Минск" у жителя поселка Белая Березка. Потом в течение двух ночей еще две кражи в селах Середино-Будского района. Брали одно и то же: продукты, сигареты и спиртное. Жукунов не пил и не курил, поэтому вся отрава доставалась Бакину. Такого количества водки и сигарет он никогда не имел. Разбойная жизнь была по нраву. А как ловко они уходили из-под носа сельской милиции! 
После покушения на Кононова поисковые мероприятия на территории Брянской области стали более активными. Оперативники не исключали, что бандитов вытеснили на Украину. 
В начале июня они действительно разбойничали на Украине. Объезжая милицейские и таможенные посты, проникли в соседнюю республику через Суземки. Бандиты полностью овладели искусством психического подавления людей. Они внушали ужас, и жертвы боялись дать им отпор. В одном из украинских сел в дневное время зашли в магазин, закрыли его, изнасиловали продавщицу. Потом загрузились продуктами и пригрозили убить ее мужа и детей, если она обратится в милицию. Мало было - пришли и на следующий день, снова изнасиловали, набрали продуктов. Этот ужас продолжался почти неделю. А жили негодяи неподалеку в сарае. Бакин сильно нервничал: "Пора уходить, заложит!" А Жукунов смеялся: "Она будет молчать, как тряпка в ведре с водой!" 
Оперативникам было известно, что Бакин практически не поддерживал никаких связей с внешним миром. У Жукунова была семья. Чтобы выйти на контакт с ним, решили воздействовать через его жену, которая работала медсестрой в психоневрологическом интернате недалеко от Суземок. Суземская газета "Рассвет" опубликовала интервью с его супругой. Женщина не верила, что он совершает страшные преступления, называла его добрым, мягким, домашним человеком. Пожаловалась, что мужа после возвращения из колонии никто не хотел брать на работу. Буквально через неделю после этой публикации "примерный семьянин" Григорий вместе с дружком изнасиловал девушку. Приведем выдержки из беседы со Светланой Жукуновой. 
- Светлана Ивановна, расскажите, пожалуйста, о муже: какой он был семьянин, отец. 
- С домашними он всегда мягок, тактичен. Не пьет, не курит. Никогда меня не оскорбил, не унизил, не ударил, как иные мужья. С детьми ласковый. На природу их возил. На огород выезжал с ними, уроки помогал делать. Руки у него работящие - Гриша хороший мастер по дереву. Вот эти полочки (показывает) сам делал, цветочницы. 
- Что побудило Григория уйти из дома? 
- Наверное, чего-то боялся. Не один срок отсидел - боится. Конечно, виноват в чем-то был. Однако по прошлому делу почему-то тот, кто все затеял, свидетелем шел. А этот свидетель тогда и песок в глаза сыну сыпал, издевался над ними. С тех пор сын заикается, другой - сердечник. Когда была "засада" возле дома (свистели, стучали в окна, дверь), ребенку плохо было. Даже "Скорую" нельзя было вызвать. Что это за засада такая? 
- Как вы думаете, мог Григорий совершить изнасилование? Причастен ли он к исчезновению С. Приходько и Г. Бодуновой? 
- Однозначно - нет. Даже если бы испытывал чувство мести, на изнасилование никогда не пойдет. Думаю, что и к исчезновению Приходько никакого отношения не имеет. Он хотел жить, как все нормальные люди. На такие преступления пойти не мог. 5 мая (как раз в ту ночь) муж был у меня. В это время милиция сидела в засаде. Григорий видел в саду, что люди ко мне заходили в дом. Он спросил: "Кто эти мужчины?" Я ответила: "Милиция". Он поинтересовался: "А что случилось?" "Не знаю", - ответила я. Никак он не мог это сделать. 
- Ходят слухи, что Григорий имеет связи с западноукраинскими националистами и даже выполнял роль киллера. 
- Что он, действительно нелюдь, что ли? Зачем такой террор? Зачем лить грязь на человека? Он на Украине вообще не был после возвращения из колонии. Да, он хорошо развит физически, владеет приемами карате. Всему этому научился, когда служил в армии в войсках МВД. Это совсем не значит, что, имея спортивную подготовку, он может стать заказным убийцей. На такое Григорий просто не способен. 
- Что бы вы сказали сейчас Григорию - как мужу и как отцу? 
- Чтобы объявился, пришел. Пусть все выяснят, но по-честному: каковы его грехи. Только чтоб чужих преступлений на него не вешали. Ведь это так выгодно и бесхлопотно свалить все на одного - тогда иных преступников искать не надо. Чтоб не вышло так, что кто-то под него "работал", а он отвечал. Только за свои деяния человек должен отвечать. 
- Как вы думаете, какие противозаконные действия он мог совершить? 
- Может быть, ограбление магазина, угон мотоцикла... Не знаю толком. Но только не изнасилование и не убийство этих двоих человек. 
- Милиция часто беспокоит? 
- После того, как из Брянска приезжали, както спокойнее обстановка вокруг села стала. Сказали, что Гриша жалобу им (в областную прокуратуру) написал, что не дают нормально с семьей жить, что мафия здесь развелась и крутит. Да были бы у меня миллионы, никто бы его не трогал, жил бы муж с нами, никуда не убегал. Почему так? Вышел человек из тюрьмы, а его опять туда же засунуть хотят. Во всех грехах обвиняют... 
- Спасибо, Светлана Ивановна. Проститр, что пришлось "сыпать соль" на больную рану. 
- Да чего уж там. Я сама хочу, чтобы ясность быстрее наступила. Тяжело жить в таком состоянии. Детям - особенно. 
Автор в надежде, что Жукунов прочтет интервью, призвала его "вернуться в лоно семьи, пожалеть сыновей, избавить от мук дорогих, близких ему людей". 
Публикация наделала много шума. Особенно негодовали пострадавшие, изнасилованные, ограбленные, родственники пропавших без вести. Уж они-то смогли на себе прочувствовать "ласку" работящего, мягкого и тактичного Гришеньки. После зверских преступлений облик "благородного разбойника" заметно потускнел. 
Скорей всего Жукунов прочел послание жены. Но вряд ли что-то шевельнулось в уродливой душе. В то время главарь думал о размахе своих черных дел. Им нужна была машина, любой ценой. Бандитам надоело пылить на мотоциклах, они понимали, что милиция целенаправленно ищет именно двух мотоциклистов. Обворовать решили больницу в украинском селе Пигаревка. Нищая лечебница показалась им наиболее легким объектом для "операции". Они без особого труда сорвали навесной замок. Темно-зеленый "УАЗ-469" был лучшим вариантом для проселочных дорог. 
Они колесили на ворованной машине, не задумываясь о завтрашнем дне. Окольными путями вернулись в Комаричский район Брянской области. В селе Асовица, с полуслова поняв друг друга, тормознули рядом с молодой девушкой, которая вышла из автобуса на остановке. Предложили подвезти. Она отказалась: "Я уже пришла, вот мой дом". Тогда Бакин насильно затолкал Аню в машину. Целый день ее возили с собой. Видела бы жена Светлана, как ее благоверный муж с приятелем поочередно насиловали несчастную девушку. Они гордились перед ней своей половой силой. Еще на зоне "закатали" в интимные места специальные шарики... 
Девушку пощадили: она им понравилась. Подонки очень удивились, что жертва оказалась девственницей. На прощание Бакин сказал девушке, что влюбился в нее и даже назначил ей свидание на околице села. Аня, чтобы уцелеть, пообещала прийти. Всю ночь она проплакала вместе с бабушкой, к которой приехала на каникулы из Брянска. И только наутро отважилась заявить в милицию. Там Аня опознала насильников по фотографиям. И еще рассказала, что бандиты не скрывали своих имен, назвались Гришей и Костей. А изнасиловав, еще посмеивались: "Нормально, Григорий! Отлично, Константин!" О себе словоохотливые преступники говорили, что с начала года они ушли из дома, находятся на нелегальном положении и что их ищет милиция за убийства и кражи. Но они не виноваты, менты их подставили, а за них стоит народ. 
Сотрудники милиции выехали на место, которое Бакин назначил для встречи. Нашли много окурков. Значит, были здесь, всерьез ждали Анну. 
Если б у девушки хватило мужества сразу же заявить в милицию, то кровавая "одиссея" закончилась бы в тот же вечер. 
А вот 20-летней медсестре из украинского села Ромашково вышла иная судьба. Бандиты предложили подвезти ее, когда она возвращалась со станции домой. Ольга опрометчиво согласилась. В лесу они зверски изнасиловали девушку, а потом убили. Путевые обходчики обнаружили полузасыпанный труп в урочище Сетновская Хатка в километре от железнодорожной платформы разъезда Шалимовка. Удар в область лопатки был такой силы, что нож насквозь пронзил тело девушки и вышел в левой груди. Негодяи не погнушались забрать дешевенькие часы, старую сумочку из кожзаменителя, косметичку, которые выбросили в полусотне метров от убитой. 
В июле, когда пропали украинский коллега из местного подразделения по борьбе с экономическими преступлениями Ямпольского ОВД и его знакомая, с которой он выехал на отдых, брянская и украинская милиция Сумской области объединили свои усилия. 
ИЗ ОПЕРАТИВНОЙ СВОДКИ 
8 июля 1997 года около 20.00 из поселка Ямполь Сумской области выехал на автомашине "Нива", гос. номер О 35-86 СА, начальник отделения БЭП Ямпольского ОВД капитан милиции Рекун Сергей Николаевич, 1961 г. р., и Бурковская Татьяна Владимировна, 1960 г. р., бухгалтер ямпольского "Агропромбанка"... В настоящее время их местонахождение неизвестно. Последний раз автомобиль видели 8 июля 1997 года в 20.30 в селе Неплюево стоящим у бани. 
Сотрудники милиции соседних областей проводили совместные засады, проверки на дорогах. Пять районных отделов милиции Брянской области были переведены на усиленный вариант несения службы. 
18 июля в реке Сев в районе села Невдольск Суземского района нашли тело женщины, завернутое в покрывало. Оперативники сразу увидели характерный почерк: два ножевых ранения убийцы нанесли в спину, между лопаток, и один - в левую грудь. При ней обнаружили удостоверение пропавшего капитана милиции Рекуна, удостоверение медсестры из Ямполя. Убийцы решили запутать следствие, подсунув к утопленному телу чужие документы. Несчастная женщина, найденная в реке, и была подругой капитана милиции. Звали ее Татьяна. 
Машину милиционера нашел егерь. Ранним утром он шел домой привычным ему коротким путем, через лес, а не через милицейский пост, как в последнее время ходили местные жители: боялись лесных бандитов. Проходя мимо реки, увидел поразившее его явление: в воде светились два огня. Приглядевшись, понял, что это горят фары автомобиля. Каким-то странным образом не разрядились аккумуляторы. Тут же на место приехала оперативно-следственная группа. Но время было упущено. Поисковые мероприятия оказались безрезультатными. Собака взяла след, крутанулась - и потеряла. Машину вытащили. Бандиты успели перекрасить ее в защитный зеленый цвет. 
Вскоре оперативники установили, что прошлой ночью автомобиль "Нива" выходил на пост милиции у села Денисовка, но, заметив сотрудников, резко свернул в сторону. Далее неизвестные поехали лесом вдоль реки Неруссы. Когда кончился бензин, машину столкнули в реку. Некоторое время она плыла вниз по течению. 
Позже стали известны некоторые детали преступления. После ограбления магазина и убийства медсестры Жукунов и Бакин отсиживались в бане села Неплюева, которая была пристанищем местных выпивох. На свою беду, капитан решил проверить, кто находился в притоне. И тут же увидел на столе среди бутылок с водкой банку тушенки с гречневой кашей. Такую же накануне похитили из сельского магазина. Эта банка стоила ему жизни - он получил пулю. Бандиты погрузили труп капитана в машину, потом сбросили в заброшенный колодец. Его подругу Татьяну обещали отпустить, когда проезжали мимо ее дома. Взамен требовали не рыпаться и удовлетворять все их извращенные потребности. Несколько дней они возили несчастную женщину с собой. Перед рассветом остановились у охотничьего шалаша - крытого соломой ветхого сооружения. Здесь они прятали запасы консервированных продуктов, а Бакин хранил свой НЗ - тридцать бутылок водки. 
Жукунов потащил Таню в машину. Через некоторое время, довольный, вышел. "Иди и ты отдохни, если желаешь. Она не против". Бакин глотнул прямо из бутылки, выбросил окурок, вразвалку пошел к машине. Женщина сидела, прикрываясь платьем. "Ну чего, боишься?" - ухмыльнулся Бакин. 


Утром бандиты договорились убить Таню. Жукунов отвлекал ее разговором, Таня тряслась от страха, плохо соображая, о чем он говорит. Григорий сделал незаметный знак: "Не медли!" Таня выронила сумку, наклонилась, и в этот момент Бакин ударил ее ножом между лопаток, потом резко выдернул. Убийцу замутило от крови, и он отошел в сторону. Жукунов профессионально добил, швырнул окровавленный нож к ногам товарища. "Если не можешь толком убить, иди копай ямы". 
Бандиты насиловали девушек, грабили без разбору сельские магазины, убивали совершенно случайных людей. Они потеряли чувство реальности, все больше зверели от пролитой крови. 
В этой пиковой ситуации начальник областного УВД Василий Фесунов 25 июля через газету Суземского района "Рассвет" обратился к жителям: 
"Мы надеемся на вашу помощь. Не призываю задерживать бандитов. Главное для нас - получить от вас любые сведения, которые могли бы вывести на их след. Лично гарантирую, что имя человека, оказавшего нам содействие, останется неразглашенным, и заверяю, что он получит крупное денежное вознаграждение в городе Брянске или ином удобном для него месте лично от меня. 
Мы готовы заплатить такую цену потому, что вы сейчас платите больше. Это - страх за своих детей и других близких людей, опасения заготавливать сено, идти в лес за ягодами и грибами. 
Нам известно, что жители некоторых сел оказывали содействие бандитам, снабжали их продуктами питания, делая покупки для них в местных магазинах, помогая перекрашивать похищенный автотранспорт. Я не говорю сейчас о возможной уголовной ответственности для этих пособников. Некоторых из них убеждали слова бандитов о том, что те якобы пострадали за справедливость и милиция их преследует без всяких оснований. 
Давайте все называть своими именами. Это - звери. Как иначе назвать тех, кто белым днем может выбить дверь в доме и на глазах родных изнасиловать несовершеннолетних детей, убивать людей и тянуть за собой дальше кровавую цепочку преступлений?! 
Но я не исключаю, что сейчас, после совершения нескольких убийств в Сумской области, они могут прийти в милицию с повинной, сдаться российским правоохранительным органам и быть судимыми по российским законам, которые приостановили исполнение смертной казни. На Украине бандитов ждет расстрел. Только страх за свою жизнь, возможно, заставит их остановиться. 
Чрезвычайные обстоятельства, связанные с появлением банды, могут вызвать непопулярные меры. Местные органы власти вынуждены будут закрывать сельские магазины, которые не охраняются и могут быть взломаны преступниками в поиске продуктов и спиртного. Возможны и другие шаги. 
В эти дни суземская милиция переведена на усиленный вариант несения службы. Подразделения быстрого реагирования УВД приведены в полную боевую готовность. Каждое село сейчас обходят сотрудники милиции, рядом с вами работают участковые инспектора. Они с готовностью примут от вас сведения о бандитах. 
У меня есть уверенность, что вы окажете нам содействие, и я заверяю: бандиты Жукунов и Бакин будут обезврежены". 
Милиция Трубчевского, Севского, Суземского, Комаричского районов по-прежнему несла службу в усиленном режиме. Подразделения СОБРа и ОМОНа держали засады у сельских магазинов - ждали бандитов. 
Бандиты действовали предельно осторожно. Прежде чем зайти в какой-нибудь поселок, несколько часов наблюдали, используя украденный бинокль. Потом спрашивали у местных жителей, охотников, рыбаков, где живет участковый? Как часто приезжает милиция, есть ли телефоны? Свой интерес объясняли тем, что хотели сообщить о встреченных ими в лесу подозрительных лицах. Иногда представлялись оперативными сотрудниками уголовного розыска. Наутро сельчане узнавали об ограбленном магазине или усадьбе. 
После совершения краж тут же уходили в леса. Жили в глухих заброшенных деревушках - Сольги. Ямочки, поселок Пролетарский - выселенная зона. Старики вымерли, а молодым в такой глухомани не жизнь. Но чаще скрывались в лесу. Михайловский заповедник был удобен тем, что посторонних сюда не допускали. Здесь запрещалось собирать грибы и ягоды, охотиться. На берегах Неруссы и сейчас можно увидеть деревья, которым от роду по триста-четыреста лет. Здесь чудом сохранились несколько семей черного аиста. Егеря, от которых трудно спрятаться даже в самом глухом лесу, видели бандитов в районе Красной Слободы, деревне Березовки, Смелижа, в Трубчевском районе. Но предпочитали помалкивать о встречах. Человек, который живет в лесу, жалости не ведает. 
Но слухами земля полнится. О лесных людях говорили с осторожностью и опаской. И часто любого незнакомого человека принимали за бандита. Поменяв стоянку, "лесные братья" устраивали новое, лежбище, делали шалаши или ставили палатку. Жукунов охотился на косуль, уток, Бакин ловил рыбу, собирал грибы и ягоды. Научились изготавливать хлеб из корневища белой кувшинки. Для бывшего охотника Жукунова лес был как родной дом. Он чувствовал и понимал его, словно дикий зверь. У него обострился слух, и, едва заслышав подозрительный шум, он вставал, делал знак Бакину, и они молча уходили в глубь леса на пять-шесть километров. В последний месяц "братья" спали урывками: все время мерещились милицейские облавы. Хрустнет ли ветка, вспорхнет птица, зашелестят вершины деревьев - Жукунов тихо поднимался, брал вещи, толчком будил Бакина, тот молча и покорно вставал, плелся вслед за главарем. Все эти недели он не просыхал: в день выпивал не меньше четырех бутылок водки. По этому поводу они постоянно конфликтовали. Но Бакину всегда удавалось спрятать пару бутылок, которые он потом торопливо пил натощак. Но и хмель уже не брал его. Бакин понял, в какую трясину он угодил и что расплата будет страшной. 
Некоторое время Жукунов и Бакин жили в Березовке, которую во время войны и немцы достать не могли - вокруг болота, глухие места. 
Знал Жукунов, где скрываться. Но век не проживешь в заповедной глуши. Время от времени приходилось делать набеги на магазины, богатые дома. Жукунов всегда чувствовал опасность. Уезжать из заповедника решил не через Суземки, где стояли милицейские посты, а через Перебушку на трассу и на Вороний Лог. 
Бандиты понимали, что они уже достали милицию. Но о таком размахе поисков не подозревали. В Суземках был создан оперативный штаб, который возглавил первый заместитель начальника УВД Брянской области Анатолий Никитин. Управление уголовного розыска области организовало специальную группу. Начальники районных отделов милиции, переведенных на усиленный вариант службы, ежедневно обменивались оперативной информацией. Постоянная связь была и с украинскими коллегами. Для отработки взаимодействия в Севске и Суземках встречались два руководителя: начальник УВД Брянской области Василий Фесунов и начальник УМВД по Сумской области Валерий Петухов. Определили каналы для совместной связи. Развернули полевой узел связи, поставили ретрансляторы. Теперь самые дальние районы могли связаться со штабом. В небе над лесными массивами постоянно барражировали вертолеты. 
Все проселочные дороги были перекрыты, на мостах, переходах дежурили милицейские заслоны. Оперативники взяли под негласный контроль все связи "лесных братьев". При поступлении информации о появлении или передвижении бандитов немедленно включался в действие план блокирования местности и захвата или уничтожения банды. 
После очередного разбойного нападения на территории Украины прошла информация, что супруга Жукунова встречалась с мужем в Сумской области. В конце июля она на несколько дней покидала дом. Не исключено, что имела при себе крупную сумму денег. По оперативным данным стало известно, что Жукуновы собираются продать дом и выехать на Украину. Позднее Бакин подтвердил: "Мы хотели навсегда выехать из России". Жукунов, как уже говорилось, был родом с Донецкой области. Сыщики знали, что Григорий поддерживает связи и с отцом. Но старший Жукунов на все попытки выведать что-то о сыне плаксиво повторял одно и то же: "Гришины косточки давно сгнили, а вы все ходите..." Но призрак Григория был слишком материален, и за ним тянулся широкий кровавый след. 
Чтобы блокировать бандитов, с украинской стороны были подтянуты крупные силы милиции. Начальник управления уголовного розыска УМВД в Сумской области полковник милиции Н. Шпак в июле отдал распоряжение: 
1. Провести во Львовской области оперативнорозыскные мероприятия в отношении родственников разыскиваемых преступников. 
2. Для организации поисковой работы по селам Глуховского, Шосткинского и Кровелецкого районов, которые граничат с Середино-Будским и Ямпольским районами, создать отдельные оперативно-розыскные группы. 
3. Оперативно-розыскные мероприятия проводить по отдельным планам. 
С начала мая сотрудники милиции Белой Березки держали ежесуточную засаду у Кононова и в доме напротив, который снял предприниматель. Вдоль кустов малины, по изгороди специалист вневедомственной охраны протянул тонкую проволоку. При ее обрыве срабатывала звуковая и световая сигнализация. Бывало, за ночь она срабатывала по два-три раза: проволоку срывало ветром, кустами малинника, задевала кошка. Прошло три месяца изматывающих дежурств. Люди работали на пределе. Бандиты ничем себя не проявляли. 
Однако 29 июля Жукунов решился. Бандиты вышли со стороны леса, который примыкал к селу. Прошли старым путем - через двор многодетной матери-одиночки, перелезли через невысокую ограду. 
История жестокого противостояния предпринимателя и бандитов - словно незримое кольцо. В эти последние часы оно должно было сомкнуться. Кононов бросил вызов - и был уверен, что об этом станет известно его врагам. И они знали, что надо вернуться и добить хозяина, звериным чутьем ощущая смертельную опасность, исходившую от неистового Кононова. Совершив цепь преступлений, пройдя по кровавому кругу, по старым следам, они вернулись в Белую Березку, завершая этот круг в тот же полуночный час, - чтобы убить и никогда уже не возвращаться. 
А в своем доме их ждал смертельно уставший человек. И рядом всегда лежало все то же ружье со сбитыми номерами, которое бандиты украли из его дома и которое вернулось в руки хозяина. Вернулось почти мистически, чтобы сыграть в этой истории свою главную роль. Не подсказало тогда, не остановило Жукунова обостренное его чутье, когда самонадеянно прихватил он оружие в доме будущего врага. В полдвенадцатого ночи на пульте загорелась лампа и послышался негромкий зуммер. Услышав сигнал, Кононов набросил на голое тело бронежилет, схватил помповое ружье и фонарь. Сотрудники милиции выскочили в одну дверь, хозяин - во вторую. Жена тут же включила прожектор, прикрепленный над дверью. Пригнувшись, освещая путь, Кононов, как всегда, сам пошел по периметру своего участка. Он не мог допустить, чтобы рисковали молодые ребята. Бандиты залегли на его земле. Карабин "сайга" у Жукунова, обрез ружья у Бакина - наготове. Свет ослепил их, и они не заметили выбежавших сотрудников - старших сержантов милиции Владимира Каленина и Павла Корнева. Они видели только силуэт хозяина, который шел с фонарем прямо на них. Бандиты медлили: наступал час сладкой расправы. Жукунову захотелось покуражиться напоследок, по воровской привычке растоптать и унизить человека. Он встал и громко крикнул: "Кононов, бросай винтарь!" Хозяин бросился на землю, тут же пуля срезала над ним ветку малины. Из положения "лежа" он ответил зарядом картечи. Одновременно стал стрелять из пистолета Корнев, открыл огонь одиночными из автомата Калении. Хозяйка в это время звонила в местное отделение милиции и в Трубчевский РОВД. Бакин успел выстрелить два раза. И через несколько секунд послышался сдавленный вопль: "Костя, не бросай!" Это звал Жукунов. Через дыру в изгороди бандиты ушли на соседний двор, вломились в дом. Милиционеры рванулись за ними. Кононов оставил Каленина на огороде, а сам вместе с Корневым обежал огород, вышел у ворот соседнего дома. Нельзя было терять ни секунды - ведь преступники могли взять в заложники женщину и троих ее детей. Подъехала машина вневедомственной охраны. Путь в лес был отрезан. 
Жукунов залег у порога, Бакин на кухне. Услышав выстрелы, сотрудники милиции, которые находились на дежурстве, бросились на подмогу. Общее руководство взял на себя начальник поселкового отдела милиции N 12 майор милиции Юрий Долгошеев. Группа в составе оперуполномоченного угрозыска Клюева, командира взвода ППСМ Коршунова, участковых инспекторов Добровольского, Черкасова, Косьянова, милиционеров Корнева, Децика, Гончарова, техника-криминалиста Каленина окружила дом и блокировала прилегающие улицы. 
Клюев сразу приметил, что дверь в сторону леса была закрыта. А дорогу бандиты всегда выбирали одну, и эту дверь предусмотрительно открывали. Капитан понял, что они здесь. Тут же услышал стон. Крикнул: "Сдавайтесь, вы окружены!" Рискуя получить пулю в упор, Клюев перелез через металлические ворота, ударом сорвал запор, ворвался в дом, в коридоре споткнулся о чье-то тело. Человек лежал лицом вниз. Клюев развернул его и сразу узнал Жукунова. Тут же вытащил из его куртки обойму патронов, положил на окно. Из соседнего помещения выполз Бакин: "Не стреляйте, сдаюсь!" Коршунов вытолкал его во двор, распластал на земле, снял поясной ремень с ножом. Тут и другие милиционеры подоспели. Крики, мат, рычание раненого Жукунова. В этой суматохе Кононов совершил поразительное по предусмотрительности действие: принес видеокамеру. Его отталкивали разгоряченные боем милиционеры, а он упорно снимал своих врагов - раненого Бакина, корчащегося, вопящего от боли Жукунова. Бандит умолял: "Пристрелите меня! Пристрелите! И все повторял, что на них нет крови, они никого не убивали... У Жукунова отнялись ноги: пуля, попавшая в пах, повредила спинной мозг. Грязные, прокопченные до черноты, пропахшие звериным запахом, они ползали в ногах у сотрудников милиции и вызывали лишь отвращение. Кононов выпытывал у Бакина: "Скажи, где Приходько?" Бандит мотал головой: "Я не знаю никакого Приходько". 
В доме нашли обрез ружья 16-го калибра и полностью снаряженный карабин "сайга". 
Почему бандиты не застрелили Кононова, хотя он стоял от них в пяти шагах? Наверное, провидение спасло. Позже, когда осматривали карабин Жукунова, увидели заклинивший патрон. Выстрелить не смог, а перезарядить не хватило сил. Преступники изготовляли самодельные патроны. Тот, что предназначался Кононову, был со смещенным капсюлем. 
Вызвали "Скорую помощь". Жукунова вытряхнули из жилетки-разгрузки, набитой патронами. Фельдшер "Скорой помощи" наскоро перевязала его. В больнице бандита тут же положили на операционный стол. У него была рваная рана в паху, тело посечено картечью, пробита мошонка. Из области таза извлекли автоматную пулю. Через два часа Жукунов умер от кровопотери. Его тело передали родителям. Бакину повезло: пару дробинок без особого труда выковыряли из-под кожи. 
Эпилог. В Брянской области открыт грибной сезон 
После гибели Жукунова окончательно развеялся и ореол, созданный вокруг него. Главарь отнюдь не был мастером единоборств и ориентировался в лесу, как и грибники, по железной дороге. Иногда Жукунов пользовался картами Суземского и Трубчевского районов. Их нашли в одном из карманов его жилета-разгрузки. Милицейские начальники неоправданно пасовали перед "суперохотником" - Жукунов долгие годы сидел в зоне, и опыт жизни в лесу у него был совсем небогатым. 
В первые часы после задержания Бакин заученно повторял слова Жукунова: "На нас нет крови. А с Кононовым мы просто хотели по-мужски поговорить". Но жесткая обработка и, главное, показанная Бакину видеозапись с трупом Жукунова в морге развязали язык. Мертвый главарь был не страшен. Как все убийцы, Бакин в подробностях до деталей рассказал о преступлениях. 
Преступник рассказал, как с Жукуновым подкрадывались к "Жигулям", где сидели Приходько и Бодунова, как на полянке вчетвером пили шампанское за то, чтобы никогда больше не враждовать. Потом вместе сели в машину, и Жукунов недрогнувшей рукой в упор выстрелил в затылок Приходько. Вспоминал, как обмякло тело и машина, проехав несколько метров, врезалась в дерево и разбилась правая фара. Рассказывал, как перетащили труп на заднее сиденье и он сидел рядом с ним. Гале пообещали, что отпустят, и даже провезли мимо ее дома в Суземках. Но привезли ее к реке Нерусса. На берегу Жукунов набросил удавку, а Бакин, как договорились, ударил женщину ножом под сердце, потом добивал. 
"Как бил?" - спросил следователь. "Как положено, по рукоятку!" просто ответил Бакин. Этот нож, фигурирующий ныне в деле, был заточен с двух сторон, а лезвие имеет 4 сантиметра в ширину и 30 в длину. Преступник нарисовал схему, а потом показал место, где они с Жукуновым сбросили автомобиль Приходько в реку. 
Автор этих строк встречался с уцелевшим бандитом в старой брянской тюрьме. "Старушке" более 200 лет, сейчас называется она СИЗО-1. Бакин сидит неподалеку от смертников, слегка похудел. В глубоко посаженных глазах - затаенный страх. Позади жизнь была черной, а впереди - еще чернее. Смертную казнь, если и присудят, не применят. Но вот зеки в своем кругу, как известно, не милуют беспределыциков, убийц женщин и насильников малолеток. Бакин под следствием. 
Мы говорили около часа. Интересно было следить за логикой его мысли Бакин начинал как вор. Вор, воруя, считает, что обворовывает вора. Эта формула служит оправданием для любого грабителя. Ни на что более не способные, "братья" тащили все, что попадало под руку. Зимой жили в чужих дачах, выгребая продуктовые запасы из подвалов. 
Кононова, "нового русского", Бакин напару со своим вожаком считал человеком, который чуть ли не душу продал дьяволу за деньги. И получалось, что вовсе и не грех такого почистить. Бакин возмущался, что обворованный ими предприниматель присутствовал при обыске дома Жукунова, где и нашли украденные вещи: "Распоряжался как хотел, угрожал родителям друга. Все думали, что это милиционер, а он такой же бандюга, грубо говоря". Рассказал Бакин и о неписаных законах, по которым вору не стоит ничего ломать, переворачивать в чужой квартире. "Пришел, взял спокойненько что тебе надо и ушел". Квартирная кража - а сколько нюансов, злобы и страстей. Не просто - забрались и вытащили. Тут столкнулись две психологии, два мира. Частный собственник, кровью и пбтом строящий крепость своего счастья, и преступник, априорно знающий, что обворовать богатого жлоба дело чести. Что, скажем, для Америки естественно и всячески воспето фермер с винчестером всегда праведно громит лихоимцев, то для все еще колхозной России - дело еще малопривычное, неясное, даже чуждое. Но времена меняются, и нынешнему частнику есть что защищать. А Евгению Кононову и пути назад не было, жизнь развернула, как в опрокинутом зеркале, и сам он уже шел, как по стеклу... 
Я спросил Бакина: 
- Про вас писали, что вы по ночам пугали людей волчьим воем. 
Бакин рассмеялся: 
- Это блеф. Жути народу гонят. Мы вообще людей боялись. Ведь человек увидел нас - сразу позвонит. И в снег прятались, и по воде уходили. Что делать, если облавы с собаками? И с вертолета нас искали - над головами летали... Но мы всегда уходили в болота, места недоступные, расстилали палатку. Там нас никогда бы не нашли... 
Сейчас он не отрицает пять совершенных с "братом" убийств: "Если совершил, я всегда скажу, что на моей совести. Да, пять убийств". 
Но подобно другим мокрушникам он, вероятно, вскоре начнет все отрицать и валить на мертвого зачинщика. 
Всех, кто принимал участие в ликвидации банды, поощрили. Клюева, Корнева и других милиционеров представили к наградам. 
Кононову вручили ценный подарок. 
Вот такая история, когда побеждает справедливость, а зло неминуемо наказывается. Жестокое противостояние - незримое кольцо - замкнулось. Ирония жизни: знать бы Жукунову, что украденный семейный архив, кассеты и альбомы, не принесут ему счастья, а он сам, вернее, его труп, запечатленный на видео, станет итогом, вехой, особой главой в обновленном архиве семьи Кононовых. Знал бы Жукунов - перекрестился бы... 
А Белая Березка опять стала тихой и провинциальной. О нелюдях здесь почти не вспоминают.  
БЕШЕНЫЙ ОХРАННИК  
Саша Репкин служил в частном охранном предприятии "Пуаро-Томск". Что обозначало первое слово, он не знал, главное для него было то, что здесь вовремя платили деньги. В тот день он прибыл на службу в изрядном подпитии. Но сконцентрировавшись, мобилизовавшись и задержав дыхание, он получил оружие, наручники и пошел на охраняемый объект - склад с товарами. Его подташнивало, и по пути он завернул в кафе, в котором всегда поправлял здоровье. Он выпил пару стопок и уже собирался уходить, прихватив бутылку, как вдруг к нему обратился незнакомец - щуплый мужичонка невысокого роста. 
- Нальешь соточку? - спросил он, прищурившись. 
Репкину было не жалко, и он плеснул в пластмассовый стаканчик. 
- Миша Герб! - назвал себя незнакомец. Руки у него были густо испещрены татуировкой. 
Следующую дозу выпили за знакомство, затем за дружбу. 
Тут Герб и заметил наручники на поясе своего нового друга. 
- Ты мент?! - разъярился Герб. - Знал бы, что мент поганый, не пил бы с тобой. 
- Сам ты мент! - возмутился Репкин. - Я - охранник частного предприятия. Хочешь, докажу? 
- И как же ты докажешь? - насмешливо спросил Миша Герб. - Удостоверение мне покажешь? 
- Нет, не удостоверение. Думаешь, ты один такой крутой? - в голосе Репкина зазвенела решимость. Он вытащил служебный пистолет. - Видишь пушку? 
Миша Герб понял все без лишних слов. 
В два часа ночи они допили последнюю бутылку водки. На улице 1905 года набрели на ночной киоск. Стали ломиться в дверь, она не поддавалась. Репкин заглянул в окошко, вытащил пистолет и, направив на молоденькую продавщицу, потребовал деньги и водку. Она тут же упала на пол. Репкин выстрелил в витрину. 
- Пошли, другой киоск найдем! Когда грабители ушли, девушка побежала к телефону-автомату. Сигнал о происшествии поступил в Ленинский РОВД города Томска. 
А Репкин и Герб продолжили свой пьяный вояж по ночному городу. Через две остановки от киоска они набрели на небольшой магазин. И тут охраннику захотелось продемонстрировать свою крутизну. Не тратя лишних слов, он вытащил пистолет и выстрелил в продавщиц Елену Садыкову и Елену Косолапову. Раненые девушки упали на пол. Но подонок не остановился на этом. 
- Гляди, Мишка! - остервенело крикнул он напарнику. - Разве в милиции так поступают? 
И Репкин еще дважды выстрелил по девушкам. 
Елена Косолапова скончалась на месте. 
Среди луж крови подонки торопливо распили очередную бутылку, закусывать не стали. 
Из Ленинского РОВД на задержание преступников выехала оперативно-розыскная группа. Тревожная информация поступила на все милицейские посты. 
А бандиты в кровавом тумане, плохо соображая, даже не пытались скрыться. Задержали их около гостиницы "Сибирь" сотрудники отдела вневедомственной охраны Ленинского РОВД. Они не сопротивлялись. У Репкина отобрали пистолет "иж-71". 
Психологам и психиатрам еще предстоит разбираться в потемках души Репкина и Герба. 
Ради чего были совершены бессмысленные преступления, убийство девушки-продавщицы? Есть вопросы и у следствия. Ясно одно: при нашей системе и бесконтрольности нет никакой гарантии, что завтра не выйдет на улицы очередной охранник с боевым оружием за поясом и неуравновешенной психикой и не начнет утверждаться в преступлениях.   
РЫБНЫЕ ВОЙНЫ  
Россия добывает ежегодно около 4,5 млн. тонн рыбы и морепродуктов, это около 4% мировой добычи. Из них только 15-20% улова поставляется на наш рынок. После введения 200-мильной экономической зоны все приморские государства стали считать морепродукты своими стратегическими запасами, гарантирующими продовольственную независимость. 
В России ситуация иная. Наша рыбная отрасль лишь на 25-30% может обеспечить потребность населения в продовольственных белках. Что же касается стратегии тружеников моря и их хозяев, то она заслуживает особого исследования. Своеобразие, а вернее, уродливость, катастрофическое состояние рыбодобывающей отрасли с ее теневым капиталом и криминальными нравами - все это сложилось и стало нормой далеко не вчера.  
ПОЧЕМУ ЯПОНЦЫ ОБЪЕЛИСЬ КРАБАМИ  
Обратная сторона изжившего себя социализма - это так называемый воровской капитализм, ничего общего не имеющий с настоящим капитализмом. Тот самый, который мы сейчас имеем во всех его проявлениях. Общероссийское воровство проходило и продолжает идти под флагом приватизации. Наш русский человек никогда не считал общенародное богатство своим. Все это было государственное, обезличенное, ничье. С этой же психологией, но ускоренной перестройкой, наш народ участвует в безжалостном разграблении и разбазаривании национального достояния. Особенно жестокие и беспощадные формы это явление приняло в рыбном промысле. Ситуация чем-то напоминает прорыв плотины: потоки воды хлынули, затопляя все вокруг. Но люди бросились не дамбы укреплять, а ловить рыбу на мелководье, жадно хватать и засовывать ее за пазуху. 
Из экономической зоны России бесконтрольно вывозится 85% добытой рыбы и морепродуктов, причем по демпинговым ценам. Естественно, эти доходы укрываются от налогов, резко снижаются конкурентоспособность продукции и закупочные цены. За наш счет бурно развивается экономика соседних стран. Так, в Японии цены на краба за последние годы упали в 2-3 раза. Норвегия, предвосхищая рост поставок учтенной и левой рыбы от российских промысловиков, финансировала строительство на севере страны более 70 рыбохозяйственных предприятий. 
У нас положение - с точностью до наоборот. Сбыт морепродукции иностранным партнерам разрушил береговую инфраструктуру рыбной отрасли. Прекратили работать или снизили темпы рыбные порты, судоремонтные и строительные заводы. Закрылись детские сады, остановлена работа предприятий, перерабатывающих рыбу и морепродукты, произошел резкий спад производства морепродуктов, сокращение рабочих мест в отрасли и инфраструктуре. 
Отсутствие государственной монополии, акционирование отрасли (80% собственности находится в частных руках), работа судов на износ без плановых ремонтов, систематические неплатежи привели к снижению численности российского добывающего флота, а следовательно, и объема добычи. В Мурманском траловом флоте из 77 действующих судов только пять дееспособны; в "Мурманскрыбпроме" из 80 судов осталась половина. Списание судов за долги по ремонту, передача в оффшор, сдача в аренду вновь организованным рыбодобытчикам значительно подорвали возможности отрасли. А новые суда по 10-15 лет отрабатывают поставками улова - естественно, за счет квот России. 
К основным просчетам в рыбной отрасли следует отнести разбазаривание и фактическую утрату рыбопромыслового и транспортно-рефрижераторного флота. 
Юные капиталисты России независимо от возраста и образования падали в хищные пасти акул империализма, которых в свое время так красочно изображали на страницах "Правды", "Известий" и иных советских газет наши карикатуристы. В чем, собственно, и были правы. Наши наивные предприниматели порой даже не успевали понять, как их заглатывали вместе с нашими акваториями, со всей континентальной рыбой и даже внутренними водоемами. Биллы, гансы, Ирвинги, урхи и прочие господа за изысканным саммитом предлагали губительные контракты, которые были заключены без юридической и финансово-экономической проработки. Дурили и другими способами: создавали совместное предприятие за рубежом с условием, что наши суда будут внесены в уставный капитал. В эти лихие времена сотни судов флота перешли в аренду иностранным партнерам и организациям; иные мошенники - бывшие совковые директора втихую получали кредиты под залог стоящих на приколе судов. Продавались и по другим причинам: случалась авария, застревали в иностранных портах, а денег на проведение ремонта не было. Судно плавно переходило к другому хозяину. А затем задолжавшие АО, точнее, матросня, отрабатывала на отнюдь не лучших условиях в экономзонах иностранных государств. 
Участились случаи преднамеренного заключения невыполнимых контрактов в ущерб организации, которую представляет руководитель. Причина - замаскированное принуждение к передаче денег и ценностей или сговор с руководителем, который имел особый интерес. 
Так, генеральный директор АОЗТ "Охотское" Захарко В. А., вопреки интересам фирмы, но используя свои полномочия, заключил заранее невыполнимый договор о поставке рыбопродукции, чем нанес ущерб АОЗТ "Охотское" в сумме 4 млрд. рублей. 
Директор "Дальморехолодфлота" заключил договор под залог 7 судов на получение кредита 12 млн. долларов США сроком на 12 дней. Естественно, суда начали изымать за невозврат ссуды. 
В свое время нашему народу кинули забавный клич: "Экономика должна быть экономной!" Современная картинка этого лозунга - так называемое рефлагирование флота. Это когда наши суда уходят под иностранные флаги и когда наша экономика совершенно не тратится на обслуживание, заправку кораблей и выплату жалованья команде. 
В чем причины этого затянувшегося абсурда? Заинтересованная сторона винит государство: невыносимо тяжко бремя налоговых и таможенных ставок, много сложностей в пограничном и таможенном оформлении рыболовецких и транспортных судов, жалуется на непомерно высокие цены на ремонт, строительство и обслуживание судов. Мол, "у них" все гораздо проще, легче, дешевле. 
С этим можно согласиться до поры до времени. Существует закон предела (количество - в качество, а потом - наоборот, если это качество не отвечает международным стандартам). Но факт остается фактом: преступный вылов рыбы в бассейнах морей Арктики и Дальнего Востока, сбыт ее в ближайшие иностранные государства либо на иностранные или российские суда, следующие в Японию, Корею, Китай, Норвегию, стал возможен изза отсутствия госконтроля в экономической зоне Российской Федерации. 
Но - наше судно таки вышло в море. И пока береговая полоска и милые фигурки родных не слились с горизонтом, моряки дружно утирали слезы. Но вот задул свежий бриз, и светлые блестки рыбьей чешуи вновь налипли на суровые матросские щеки. Впереди - трудовая вахта. Капитан, "обветренный как скалы", и в этот раз ничего лишнего не сказал. Потому что все давно укоренилось. Устаканилось, ко всеобщей пользе...   
ПИРАТЫ РЫБНОГО ДЕЛА  
Море сплачивает людей. Оно отдает им рыбу. взамен не требуя ничего. Требует государство с его многочисленными правоохранительными и фискальными органами. Поэтому морские души изо всех сил стараются спрятать дары моря, а потом, на берегу, тоже проявляют завидный коллективизм - в сбыте улова участвует вся судо команда, судовладелец, а также представительства фирм в иностранных государствах и иностранные партнеры. Последние перечисляют часть выручки на лицевые счета юридических лиц и подставных фирм. 
Получив мизерную квоту на целый сезон или год, капитан рыбодобывающего судна не спешит отчитываться об улове за сутки и квартал. Но это, скажем так, проблемы отдельно взятого судна. А взять, например, в целом... Задача эта из области прикладной фантастики. Потому что нет такой контролирующей организации, которая может реально и точно назвать количество судов, находящихся на промысле хотя бы не в мировом океане, а в исключительной экономической зоне России. И вряд ли найдутся голоса, которые будут всерьез ратовать за создание "рыбного КРУ" с чрезвычайными и страшными полномочиями. Эти голоса утонут. Если не в фигуральном, то прямом смысле слова. Трупы всплывают в реках и водоемах. Только море умеет надежно хранить тайны. 
Расчеты специалистов убеждают, что в районах промысла Дальневосточного региона за весь сезон промысловое судно может быть проверено не более двух раз. В 200-мильной экономической зоне "пребывать и проверять" промысловые и транспортные имеют право лишь определенная группа рыбинспекторов и пограничные войска. Малочисленность первых и неподготовленность вторых не могут гарантировать реального контроля за добычей и сбытом морских биоресурсов. 
Проводимой за последние годы крупномасштабной операцией "Путина" регистрируется около 4000 уголовно-наказуемых преступлений, расследование которых в основном проводит милиция. По удельному весу выявленных фактов неправомерного завладения рыбой и морепродуктами в различных регионах приходится на МВД - 85-93%; рыбоохрану 6-13%; прокуратуру 3-5%, пограничные войска 0,3-3%. Самое интересное то, что органы внутренних дел занимаются "рыбными" преступлениями вроде как... незаконно. Попробуйте найти правовой документ, где оговорены на этот счет функции МВД. В основополагающих Законах РФ "О государственной границе", "О континентальном шельфе"; "О рыболовстве" МВД РФ не отнесено к числу рыбоохранных ведомств, в связи с чем не обеспечена легитимность пребывания работника специализированной службы милиции в водах 12-и 200-мильной зоны, не говоря о портах иностранных государств. 
Специфика преступной направленности позволяет на территории России определить три основных региона, подверженных незаконному промыслу и обороту морепродуктов: это Волго-Каспийский, Азово-Черноморский, Дальневосточный. Была проблема Севера, но она снята после организации взаимодействия с норвежской службой "ЭКОКРИМ", совместно с которой за три года к уголовной ответственности привлечено более 50 капитанов судов за сдачу неучтенной продукции и получение наличных денег. 
Браконьер даже недавнего прошлого нынешнему - не чета. Сейчас происходят ускоренные процессы укрупнения групп и размахов их деятельности, вовлекаются новые соучастники, в том числе как из криминальной среды, так и природоохранных и правоохранительных структур и ведомств. 
В прошлогодней оперативно-профилактической операции "Путина-97" органами внутренних дел выявлено 4503 преступления, или на 25% больше, чем в 1996 году. Из незаконного оборота изъято 61,6 тонны икры, в том числе 13,7 тонны черной, 1475 тонн рыбы и морепродуктов, из них 340,5 тонны рыбы осетровых пород на общую сумму 30,8 миллиарда рублей. Пресечена деятельность 54 подпольных цехов по изготовлению икры и балыковой продукции. Конфисковано 256 километров рыболовных сетей, 538 единиц плавсредств. К административной ответственности привлечено 12,5 тысячи человек, на которых наложено штрафов на 5 миллиардов рублей. 
Экономический эффект от проведения операции превысил 120 миллиардов рублей. Реально возмещено продукцией и деньгами на сумму 88,9 миллиарда рублей. Кроме этого, задержано 160 лиц, находящихся в розыске, изъято 181 единица огнестрельного оружия, 7767 единиц боеприпасов, 24,7 килограмма наркотиков. 
Анализ материалов показывает, что добыча осетровых в море проводится круглогодично с территорий всех государств пользователей Каспийским морем, а не только в период хода нереста. Несмотря на принимаемые меры, уловы последних пяти лет снизились в 10 раз. 
Объемы изымаемой у преступников продукции осетровых составляют четверть легального промысла. 
Руководство МВД России признает, что проведение лишь заградительных мероприятий недостаточно, необходимо выявлять преступления экономической направленности. Не ведется планомерной оперативной работы по пресечению деятельности организованных преступных групп и их коррумпированных сообщников, действующих в сфере икорно-рыбного бизнеса и имеющих межрегиональный характер. 
Изменение уровня Каспийского моря, круглогодичное уничтожение осетровых в местах нагула и зимовки изменили характер промысла. Ставные сети перестали удовлетворять потребность рынка. Теперь в удалении 20-30 миль от берега производится промысел с использованием запрещенного на Каспии трала. Только в октябре текущего года сотрудниками МВД Республики Дагестан в северо-западной части Каспия обнаружено три судна, производивших траловый промысел. В период 1994-1995 годов было на учете около 500 бригад браконьеров численностью по 2-3 человека. Ныне появились более крупные группировки в Избербаше, Махачкале, Кизлярском, Тарумовском, Бабаюртовском районах, консолидирующиеся по родственному или национальному составу, оснащенные баркасами с несколькими моторами, мелкими и крупными мореходными судами. Разделились роли - добыча осетровых ставными сетями и сбыт скупщику; их деятельность обеспечивает служба наблюдения и оповещения; накопление и хранение рыбы до объемов промышленной партии 812 тонн для отгрузки в промцентры страны, причем преимущественно в зимнее время, когда цены выше и ослабевает таможенный и милицейский контроль; содержание холодильников для организации заморозки рыбы перед отгрузкой; доставка рыбы осетровых пород без документов или по документам прикрытия в крупные города; промышленное изготовление рыбы горячего и холодного копчения в примитивных цехах; сбыт по рынкам и магазинам готовой продукции сетью реализаторов. При этом все операции протекают за наличный расчет. Происходит легализация, отмывание денежных средств, массовое незаконное предпринимательство, связанное с реализацией неучтенной продукции. 
Браконьеры сумели создать своего рода бригадный подряд с представителями правоохранительных органов, которым и вменяется борьба с этими преступлениями. Массовый лов и заморозка рыбы происходят под контролем и при содействии инспекторов рыбоохраны, плотность которых на берегу такова, что оказаться на воде случайному человеку, не оплатившему "взносы", просто нереально. Процесс заморозки в холодильнике требует 2-3-дневной неусыпной охраны. На этом этапе рыбоохрана отступает перед более серьезными покровителями - прокурорскими работниками и милицией. 
Вот свежий пример. На рыбзаводе "Широкольский" было обнаружено 12 тонн неучтенной рыбы осетровых пород, опечатанной печатью заместителя прокурора межрайонной природоохранной прокуратуры Ханмагомедова. И опечатана вовсе не для того, чтобы потом поступить в закрома республики. Товару предназначалась более деликатная роль. Рыбу изъяли, было возбуждено уголовное дело. Оказалось, что Ханмагомедов, получив от скупщиков деньги заранее, организовал вылов и доставку в холодильник рыбы осетровых пород, которую опечатал без оформления протокола, но был изобличен в незаконных действиях. 
Задержан и другой важный начальник - заместитель Кизлярского районного прокурора Нанико. Этот господин все свои полномочия и энергию направил на содействие в транспортировке с берега моря 12 км красноловных сетей, якорей и более 100 кг черной икры.  
ВЕЛИКАЯ БРАКОНЬЕРСКАЯ РЕСПУБЛИКА  
Добыча осетровых на Каспии проводится у берегов всех государств пользователей круглогодично без заботы о воспроизводстве и сохранении запасов. 
Республика Калмыкия, имея квоту на рыбу осетровых пород 38 тонн, создала фирму "Калмикра", произвела фирменную жестебанку на икру, собираясь заниматься экспортом деликатеса. А в Цаган-Амане браконьерством занимается все взрослое население. В этом районе образовалось что-то вроде "браконьерской республики". Правоохранительные органы Калмыкии сюда не суются, здесь настоящая вольница для преступного бизнеса. Браконьеры штурмуют проходящие туристические теплоходы, сбывают икру и рыбу. В открытую идет торговля на автомобильной трассе. Пресечение массового браконьерства наталкивается на яростное противодействие. В августе прошлого года при попытке реализации икры и рыбы милиция задержала ранее судимого Владимира Андреева, Сергея Читанова и еще нескольких человек. Они оказали сопротивление, и сотрудникам милиции пришлось применить оружие. 
За 1997 год разоблачено всего 9 подпольных цехов, что никак не увязывается с объемами нелегальных поставок черной икры не только по России и странам СНГ, но и дальнего зарубежья. Экспортерами каспийской черной икры неожиданно стали Турция, Литва, Арабские Эмираты. В Германии, Франции, Польше русская икра реализуется по 180-200 долларов США, а отпускная цена легального производства икры 1500-1700 рублей. В убыток себе никто не торгует. Только в Москве есть десяток фирм, занимающихся экспортом икры и ее реализацией на внутреннем рынке. 
По Каспийскому морю нужны межгосударственные соглашения, четкий контроль за промыслом, ужесточение санкций за браконьерство, введение заповедных зон с ограничением хозяйственной деятельности и судовождения. 
Аналогичная картина с осетровыми Азовского моря, где украинские и российские суда тралят мелководье. На реке Амур местные органы власти, превышая полномочия, производят под видом научного промышленный промысел, ссылаясь на Китай, который якобы вырабатывает 30 тонн черной икры. Правоохранительными органами за 10 месяцев текущего года изъято из незаконного оборота 16,2 тонны черной икры, в том числе в Хабаровском крае 3,4 тонны. 
Астраханская область по своему экономико-географическому положению и стилю нелегальной работы с рыбой больше тяготеет к изготовлению и сбыту икры рыб осетровых пород. Здесь промысел и изготовление осуществляют браконьеры, а скупщики разделили не только местность - участки Волги, но и перерабатывающие предприятия. Скупщики-нелегалы ранее поставляли икру в Кавминводы, Ростов, Харьков, Москву, Санкт-Петербург. Маршруты движения: автотранспортом через Ставропольский, Краснодарский края и Волгоград. По состоянию на 1997 год здесь насчитывалось 22 организованные группы, занимающиеся нелегальным бизнесом. В прошлом году астраханская милиция обезвредила преступную группировку из девяти человек, которую возглавлял чеченец Сербиев. Путем мошенничества они вымогали и похищали чужое имущество, каждый член группы выполнял свою функцию, злоумышленники имели межрегиональные преступные связи. Преступная группировка обобрала рыбодобывающие предприятия на 550 миллионов рублей. И в Астраханской области организованные браконьеры не обходятся без покровителей из правоохранительных органов. Следователь Трусовского РОВД капитан милиции Акатов О. И. и оперуполномоченный уголовного розыска того же РОВД старший лейтенант Григорьев В. М. вошли в сговор с ранее судимыми за браконьерство и наркотики Джангалиевым Г. М. и Ласкиным С. А., занимались скупкой незаконно добытой икры рыб осетровых пород. У них изъято 90 кг икры, 5 г наркотических веществ, используемых для обмена на икру, фирменная жестебанка для упаковки икры и оружие. 
Глубокая проверка показала, что астраханские икорные заводы Оранжерейный, Кировский и колхоз им. Куйбышева занимаются повторной переработкой икры, расфасовывая ее из жестебанки весом 1,8 и 0,5 кг в стеклотару 56 и 113г. 
Источники приобретения и качество икры не проверяются, а расфасовка ее в заводских условиях, реализация покупателю с территории перерабатывающего предприятия значительно легализует даже некачественную продукцию. 
Руководители одной из фирм г. Москвы "засветились" еще в апреле 1997 года, когда приобрели у скупщиков из Краснодара до начала официального промысла осетровых 700 кг икры. Фирма "Люксарт" попыталась завезти в Москву 3 тонны икры, но при лабораторных исследованиях подтвердилось кустарное изготовление большей части партии. Проверка показала, что фирма "Люксарт" зарегистрирована в оффшорной зоне Калмыкии. Через фиктивные фирмы заключались договора с представителями Туркмении, Дагестана, физические лица (скупщики, действующие по доверенности и на деньги подставных фирм) закупали икру за наличный расчет, которую легализовали расфасовкой в стеклотару. Из обнаруженных 13 тонн икры 7 тонн не соответствовали стандартам. Сейчас устанавливаются источники поступления икры.  
"ЖИВОЕ ТВОРЧЕСТВО МАСС"  
Изобретательность браконьеров не знает границ. Можно сказать, что мы получили то самое "живое творчество масс", о котором долго говорил "отец" перестройки М. С. Горбачев. В районе поселка К. Маркса Кизлярского района в чистом поле обнаружен закопанный вагон-холодильник емкостью 60 тонн, к которому подведен 800-метровый электрокабель. При попытке вывоза 8,5 тонны осетровой рыбы преступники и их подземный вагон были обнаружены, а сами они задержаны. 
Умельцы из ИЧП "Буренушка" под видом переработки молока и мяса установили холодильник, замаскированный под вагончик для скота. Но буренушками, зорьками, пеструшками в округе, как говорится, и не пахло. Пахло рыбой. Этот стойкий запах привлек проницательных оперативников. Дождавшись очередного завоза рыбы, они нагрянули с обыском и изъяли 9,7 тонны рыбы осетровых пород. 
На границе с Республикой Калмыкией задержан "КамАЗ" кооператива "Автоуслуги" из Махачкалы, в кузове которого под капустой обнаружено 8895 кг осетровой рыбы. 
В рейсовом самолете Махачкала - Шарджа (Объединенные Арабские Эмираты) обнаружено 200 банок икры общим весом 510 килограммов, вывозившихся под видом личных вещей. 
Группа азербайджанцев на Дорогомиловском рынке в Москве, прикрываясь лицензией на право торговли хлебопродуктами, организовала в подвале производство рыбы осетровых пород горячего копчения. "Пекарей" проверили. Документов, подтверждающих источники поступления, как водится, не было. Оперативники изъяли более 4 тонн рыбы, потом обнаружили и отчетные записи. Выяснилось, что за полгода работники цеха скупили рыбы осетровых пород на сумму более 600 миллионов рублей, а от ее переработки и реализации получили доход более 1 млрд. рублей. 
Все чаще в хозяйственную деятельность юридических лиц под видом инвесторов или "крыши" внедряются преступные авторитеты. В условиях ослабления государственного контроля в местах промысла и сбыта продукции вся судокоманда консолидируется, преследуя одну цель - обогащение или получение своей доли. 
Во время перехода с Охотоморской экспедицией в Корею работники милиции перехватили судно, при досмотре которого было обнаружено более 18 тонн неучтенной икры минтая, упакованной в коробки с надписями инициалов владельцев из числа членов судокоманды. Всего 57 тонн икры. Объемы похищенного составили треть всей добычи. 


Преступные авторитеты Камчатки и Владивостока курировали деятельность СП "Рея Кам Фишери" Россия - Корея. Работники УВД Камчатской области пресекли попытку вывоза 312 тонн нерки, укрытой помощником капитана по производству Бахшалиевым А. С., на сумму более 1 млн. долларов США. Несмотря на решение Арбитражного суда Приморья и давление на работников милиции, продукция была конфискована, судно простояло под выгрузкой более трех недель. Через неделю после конфискации рыбы преступный авторитет, курировавший деятельность СП по Камчатке, был расстрелян из автомата в своей квартире. За сбои в производстве в криминальном мире платят, как правило, дорого.  
ФАКТЫ, КОТОРЫМ НЕ ДАВАЛИ ОГЛАСКИ  
(Из доклада о деятельности госорганов исполнительной власти по управлению отраслью добычи и переработки рыбы и морепродуктов на ВЧКпри Президенте Российской Федерации) 
С 1992 года за невыплату долговых и нарушение договорных обязательств около 500 единиц российских рыбопромысловых и транспортных судов списано, арестовано в иностранных портах, реализовано для покрытия долговых обязательств. 
Резкое повышение цен на топливо, нерентабельность эксплуатационных расходов и чрезмерно высокие налоги (53,5% при заходе в порт), существующие железнодорожные тарифы на перевозки сделали доставку дальневосточной рыбной продукции в центральные районы России менее экономически целесообразными, чем ее реализация в странах Азиатско-тихоокеанского региона или в Скандинавских странах. 
Из-за отсутствия должного бюджетного финансирования отрасли Российское Правительство по просьбе Минрыбхоза (впоследствии Госкомрыболовства), администрации областей и краев стало ежегодно принимать решения о продаже квот на вылов рыбы и добычу морепродуктов иностранным юридическим лицам и российским СП с привлечением иностранного капитала. Как показал опыт, это способствовало увеличению хищнического промысла и бесконтрольному вывозу рыбопродукции. 
Анализ оперативной обстановки в сфере сохранности биоресурсов и преступности, связанной с незаконным промыслам и оборотом рыбы и морепродуктов, свидетельствует, что центр преступных сделок сместился в экономзону и порты иностранных государств, где уровень контроля подразделений МВД России, ФПС России, Минсельхозпрода России, таможенного и валютного контроля весьма низок и неэффективен из-за слабого материально-технического и финансового обеспечения, организационных просчетов и несовершенства правовой базы. 
Как убеждают заключения экспертов, свободных запасов рыбы и морепродуктов практически не осталось. Более того, создается угроза, что уменьшение объемов промысла в российской экономзоне российскими промысловыми судами повлечет внедрение иностранного флота для освоения доступных запасов биоресурсов.  
ВЕТЕР С САХАЛИНА ПАХНЕТ ПОРОХОМ...  
Сахалин, похоже, становится центром криминальных конфликтов на Дальнем Востоке. Причина их - передел сфер влияния в добыче и реализации рыбопродукции. После нефтяного бизнеса и торговли спиртным продажа рыбы по уровню доходов занимает третье место. Уже в советские времена директора, сидевшие на производстве икры, крабовых консервов и других деликатесов, были самыми богатыми людьми в СССР. Им приходилось скрывать свои миллионы. Правда, некоторые из них все же расплачивались своей свободой. Новые времена дали новые возможности, которых не имела партийно-хозяйственная номенклатура: жить, не скрывая средств, беспощадно эксплуатировать дары моря и дешевую рабочую силу и получать сверхприбыли. Рыбные тузы Сахалина почувствовали вкус огромных денег, которые дают массу соблазнов. Физическое устранение конкурента стало обычным делом. 
В октябре в Невельске был убит третий по счету руководитель рыбной фирмы. На острове началась легкая паника среди предпринимателей. Они стали увеличивать количество телохранителей, понимая при этом, что "мальчики-шкафы" все равно не уберегут от профессионала-киллера. На встречах с коллегами по промыслу по-прежнему любезно раскланивались, а в воздухе витал немой вопрос: "Кто следующий?" 
Пал от руки киллера криминальный авторитет Грек. По оперативным данным стало известно, что нескольких представителей рыбно-икорной мафии, считавшихся пропавшими без вести, убили по заказу. 
36-летний Владимир Чернов был одним из руководителей 000 "Фиорд". 11 октября в 18.00 он, как всегда, закончил работу и ушел домой. На следующий день в 13.30 в милицию позвонил неизвестный и сказал, что возле гаражной стоянки лежит труп мужчины. 
Расследовать убийство прибыла совместная группа сотрудников управления уголовного розыска УВД области и управления по борьбе с организованной преступностью. Традиционно спокойный город в последнее время стал выпадать из благополучной криминальной статистики - здесь произошло несколько жестоких разбойных нападений, краж. Нападали на женщин, одну из них убили. 
Из четырех убитых трое были подвергнуты жестоким пыткам. 
От первоначальной версии: преступники - выходцы из кавказских республик - отказались. Кавказцы заняли на Сахалине свои ниши и стремились вести себя миролюбиво: им не нужны были враги. Если они были, то их успешно подкупили и продолжали подкупать дальше: до материка далеко, а до Кавказских гор еще дальше. Местный менталитет приходилось учитывать. 
Подозрение пало на братьев-славян. Кризисная экономическая ситуация на Украине породила массовую миграцию на Дальний Восток. Не имеющих российского гражданства украинцев охотно принимали на рыболовецкие суда. Платили им жалкие гроши. Впрочем, никто не роптал: Украина билась в судорогах безработицы. Некогда могучие экономические районы замерли. 
Последствия эксплуатации человека человеком были подробно описаны и научно обоснованы еще задолго до перестройки (название это заслуживает прописной буквы без назидательного объяснения). О том, что такое каторжный труд на рыболовецких траулерах, рассказано в произведениях классика американской литературы Джека Лондона. С тех пор мало что изменилось. Гражданам России хоть и с перерывами, но платят. Для мигрантов из Украины и Беларуси, которых сейчас на Дальнем Востоке около пяти тысяч, жизнь в сравнении с русским братом гораздо хуже. 
...Долгая работа с источниками, изучение десятков и сотен лиц, имевших уголовное прошлое или склонных к преступной деятельности, позволили сотрудникам оперативно-следственной группы сделать вывод: в городе Невельске действует организованная банда из пяти человек. 
Кто эти люди? 
Сыщик-профессионал должен сочетать в себе массу профессий-способностей. Однажды с одним оперативником-ветераном даже посчитали. Вышло около сорока - без учета таких специфических, как водолаз, альпинист, мастер джиуджитсу. Первыми в этом списке после юриста, психолога, криминолога, философа, реаниматолога стояли социолог и политолог. Оперативные сотрудники все чаще испытывают необходимость глубокого изучения социальных слоев общества. 
Как известно, время Шерлока Холмса прошло. Органам внутренних дел противостоят батальоны и даже полки бандитов и сочувствующих им любителей легкой наживы. И отправить эти легионы за решетку удается долгими разработками, обсуждениями в прокуренных кабинетах, работой с агентурой, четким планированием операций. Ошибешься - вперед пойдет воинство под белыми флагами - адвокатура. И не успеешь заметить, как пленный враг очутится на свободе. 
...После долгих поисков имена бандитов, совершивших убийство предпринимателя Чернова, стали известными. Но двое из них, братья Богдан и Гриц, возрастом до тридцати лет, ускользнули от сотрудников угрозыска и УОПа - сели на московский самолет. Сахалинские оперативники связались с линейной милицией аэропорта Домодедово и попросили организовать встречу двум бандитам. Преступники - граждане Украины без определенного места жительства - были обескуражены, когда на их запястьях неожиданно замкнулись наручники. В Москве братья планировали по-настоящему развернуться. Неизвестно, сколь долго бы пришлось им париться в московских кутузках увезти их на Сахалин не позволяли дыры в бюджете УВД. Но выручил партнер одного из убитых бизнесменов. Он полностью оплатил оперативникам все расходы на авиабилеты, и беглецов вернули к месту их преступления. 
Главаря, 30-летнего Власова (фамилия изменена), коренного жителя Невельска, задержали днем раньше. Именно он разработал план убийства, был мозговым центром группы. Украинцы устраивали его: на этой земле их ничего не связывало, и они были готовы пойти на самые жестокие преступления. К тому времени Власов несколько раз ездил в Южно-Сахалинск - отвозил в новую квартиру награбленное добро. Когда его арестовали, при нем нашли оружие, слепки с трех десятков ключей, маски, парики, фальшивые бороды "мозговой центр" готовил банду к новым кровавым делам, подтянув еще двух жителей Украины. 
Начальник сахалинского УОПа полковник милиции Ю. Марунов, который руководил расследованием, вспоминал, что сыщики начали работу согласно старому доброму правилу: подняли все старые сводки последних лет и месяцев о висяках - нераскрытых уголовных делах. А их в Невельске хватало. Сотрудники городского угрозыска особое внимание обращали на преступления со схожим почерком. 
Убийцы-серийщики, выискивая новую жертву, разрабатывают план, готовят оружие, а затем уже определяют день убийства. Но как бы они ни скрывали следы, опытный сыщик всегда заметит те характерные черты преступлений, которые позволяют сделать предположение, что совершены они одним человеком или одной и той же бандой. 
Началось долгое следствие. Не сразу члены группировки сознались в убийстве Чернова. Потом братья стали колоться. По их показаниям, главарь самолично подыскивал объекты покушений. Чернова он тоже изучал и, наконец, получил долгожданную информацию: бизнесмен заключил выгодную сделку с одной из московских фирм на поставку рыбной продукции. На совещании преступной группировки Власов поставил задачи по подготовке к мероприятию. За коммерсантом организовали слежку, выяснили время его ухода на работу и возвращения домой, привычки, образ жизни, связи, маршруты поездок по городу, распорядок дня. Отдельно спланировали варианты отхода после совершения преступления, в том числе если покушение не удастся. Убийцы избрали вариант, который показался им беспроигрышным. Решили поджидать жертву не в подъезде, как это делает большинство киллеров и где могут помешать случайные прохожие, а рядом с автомобильным боксом Чернова. 
В роковой день 11 октября преступники вскрыли пустующий гараж, который располагался рядом с боксом, и укрылись в нем. Третий член банды ехал следом за коммерсантом и по рации сообщал, на каком участке маршрута находится "объект". Он же предупредил о готовности "номер один". Как только Чернов вышел из машины, бандиты набросились на него. Завязалась борьба. Даже под угрозой оружия бизнесмен продолжал сопротивляться. Вдруг раздался выстрел: кто-то из преступников случайно нажал на курок. Пуля ушла в сторону. Это не входило в планы нападавших. Они закрылись в боксе, связали жертву и начали пытать, выясняя, где деньги, полученные по договору за реализацию рыбы. Били лопатой, пистолетом, кулаками. Чернов молчал. Один из ударов по голове оказался последним: коммерсант умолк навсегда. Кто-то из бандитов, имевший медицинское образование, тут же определил: "Труп". Такой исход не входил в их планы. Им нужны были деньги. Начали бурно выяснять отношения, потом спохватились: надо уносить ноги, крики о помощи мог ктото услышать. Преступники наспех спрятали тело и скрылись. Но не надолго... 
У погибшего бизнесмена остались жена и двое детей. 
После убийства Чернова сыщики вспомнили о бандитском нападении на Галину Николаеву. Поутру она, как всегда, взяла собаку, надела ей намордник и пошла открывать гараж. Когда она распахнула створки, на нее тут же набросились двое неизвестных мужчин с вилами... 
Потом, на следствии, членов группировки приперли фактами: "Ведь это ваше разбойное нападение!" И они рассказали, как выясняли доходы, образ жизни, привычки Галины. Потом подобрали ключи от гаража и укрылись в нем. Третий сообщник, как всегда, сидел на связи. Он сообщил о появлении женщины во дворе и о том, что ее собака в наморднике. Они надеялись, что женщина от страха потеряет всякую способность к сопротивлению и у нее не будет никаких шансов. Но она оказалась неробкого десятка. Да и собака все время бросалась на чужаков и по сути спасла хозяйку. Галине удалось вырваться. 
Из Украины на Сахалин Богдан, Гриц и их дружок Семен приехали в 1994 году. Кто-то сказал им, что здесь можно заработать неплохие деньги. Устроились на рыболовецкий корабль. Работали от зари до зари, а в кошельках было не особо густо. Тут судьба и свела их с жителями Невельска Власовым и его товарищем. Они и предложили братьям-славянам непыльную, а главное, доходную работу. Невельчане подыскивали подходящий "объект", изучали источники дохода, при возможности снимали слепки с ключей от квартиры. Потом вызывали украинских хлопцев, выдавали оружие, рацию, разъясняли суть дела и планировали мероприятие. В тройке боевиков двое, как правило, брали жертву на себя, третий с радиостанцией стоял на стреме, в готовности предупредить о любой опасности. 
Первое преступление, еще в 1995 году, далось им с подкупающей легкостью. Жертвой стал работник базы тралового флота. Братья Богдан и Гриц знали его по тем временам, когда вместе, плечом к плечу несли вахту на рыболовецком судне. В открытом море - все братья. Но подлые души уже загодя решили обворовать своего товарища: вытащили у него связку ключей и сняли слепки при помощи куска мыла. Пришло время, и пути на берегу разошлись. Когда хозяин был в отъезде, воры открыли квартиру. Но денег так и не нашли. Но злоумышленники знали и другое: рыбак на днях получает зарплату за длительное плавание. И они дождались его. Войдя в дом, хозяин увидел людей в черных масках. Сбив с ног, они связали его, заклеили рот скотчем, забрали пачку долларов. Рыбак не мог не узнать братьев. В море, вдали от берега, человек виден как на ладони, его голос, манеры не скроет никакая маска. Хозяин квартиры пытался усовестить бывших коллег. Но этим только подписал себе приговор. Они посадили его в машину, отвезли в лес, где задушили ремнем и закопали. Потом убийцы решили хорошо полить землю соляркой, чтоб собаки не учуяли и звери не разрыли. Они не знали, что благодаря этой обработке тело хорошо сохранится, и даже спустя несколько лет на нем останутся ясно видимые следы пыток и удушения. А им придется стоять перед выкопанным телом, давать показания, рассказывать, как убивали человека, который все это время числился пропавшим без вести. 
Выплыло еще одно преступление отмороженной банды. И опять же всего лишь одна деталь явилась ключом к раскрытию давнего убийства. Бандиты предусмотрели буквально все: несколько дней наблюдали за будущей жертвой, познакомились с соседями, благодаря им узнали имя мужа - Виктор, затем выяснили, когда он уедет в командировку. И когда хозяйка осталась одна, нагрянули на квартиру. Ключевая фраза: "Виктор попал в аварию, просил сообщить вам", - открыла дверь лучше всякой отмычки. Хозяйка попала в ловушку, которой стала ее любимая квартира. Негодяи связали ее, били, выпытывая, где находится тайник. Женщина долго не сопротивлялась. Они выгребли американские деньги и, чтоб жертва не взывала о помощи, намертво заклеили ей рот скотчем. Женщина, страдавшая заболеванием легких, задохнулась. 
Когда подвергли сравнительному анализу особые, морские, узлы, использование клейкой ленты, стало ясно, что почерк один и тот же. Позже убийцы оправдывались: вовсе не собирались кончать женщину. Но перед эшафотом любому злодею хочется получить шанс. 
На счету преступной группировки более 10 доказанных преступлений: четыре убийства, четыре разбойных нападения, не менее трех квартирных краж. Они всегда действовали обособленно и не хотели выходить ни на какие контакты с сахалинскими криминальными группировками. Кто стоял за ними на материке - пока неизвестно. Неизвестно, совершали ли украинцы преступления у себя на родине. УВД области направило запрос на Украину. Но, как признал начальник управления уголовного розыска УВД Сахалинской области Юрий Горлов, на ответ самостийной Украины особо и не рассчитывают. Беспокоит криминальную милицию острова другое: наметилась явная тенденция роста заказных убийств руководителей коммерческих структур, имеющих рыбные интересы. В этих кругах обращаются огромные деньги. Рыбно-икорная мафия продолжает передел сфер влияния, долей прибыли. Киллеров, как правило, заказывают с материка. Исполнив работу, они тут же покидают остров. А на элитных кладбищах торжественно проходят очередные роскошные похороны.  
К ИСТОРИИ ВОПРОСА  
Промысловая и преступная деятельность организованных групп в сфере рыбного бизнеса в Дальневосточном регионе имеет свои особенности. В свое время здесь был полностью приватизирован весь промысловый, транспортный и вспомогательный флот, все рыбные порты. В результате разрушена береговая инфраструктура, потеряно значительное количество судов. В условиях экономического хаоса, царившего при переходе к рынку, объявившиеся собственники - лидеры акционерных обществ - на первом этапе получали значительные доходы от продажи судов на лом или в счет ремонта другого судна. Всеобщий дефицит горюче-смазочных и вспомогательного материалов для ведения промысла нанес крупный ущерб флоту. И, что самое главное, не было и стартового капитала для заправки судов и выхода на промысел. 
Этот разрушительный период сформировал три на" правления финансово-хозяйственной деятельности, ко" торая характеризовалась вливанием теневого капитала и активизацией хозяйственной деятельности организован" ных преступных групп. Эти "структурные объединения" взяли на себя, во-первых, топливный бизнес (для заправки российских судов, обеспечения топливом, а также и продовольствием Камчатки и Сахалина); во" вторых, организацию промысла и контроля группировок за добычей и реализацией улова, особенно валютоемких видов: краба, минтая и других; в-третьих, организацию посреднических фирм и представительств в Корее, Японии, Китае по размещению доставленной продукции и перераспределению выручки между владельцами груза и организаторами криминальной "крыши". 
Рыбная мафия Дальнего Востока, по мнению многих официальных и независимых источников, тесно срослась с руководителями промыслового и перерабатывающего флота, практически полностью взяла на содержание чиновников, участвующих в распределении лимитов на добычу даров моря. В японской прессе появились сообщения о связях якудзы с преступными группировками Сахалина. Ведущие специалисты Главного управления по экономическим преступлениям МВД России считают главной причиной небывалого роста преступного предпринимательства в сфере рыбного бизнеса прежде всего изменение форм собственности, либерализацию внешнеэкономической деятельности.  
"ГАНГУТ" И ГРЯЗНАЯ ИСТОРИЯ  
Человек, давший имя "Гангут" рыболовецкому траулеру, видно, обладал недюжинным воображением и склонностью к самолюбованию и эпатажу. Напомним, что линкор с таким именем - в честь Гангутского морского сражения был построен в 1914 году, экипаж насчитывал 1126 человек. Корабль участвовал в первой мировой войне, известен также своим участием в революционных событиях. 
Судно "Гангут" во всех отношениях не стоит сравнений. И история, в которую это рыбацкое судно попало, - мелкая и вороватая. Занималось ею УВД Приморского края. Но - по порядку. 
Однажды судно "Гангут" попало в штормовую полосу судебных разборок за невыплату зарплаты команде. И было отчуждено в пользу последней. Но не все так просто. "Отчужденный" капитан судна Кузяев А. В. вовсе и не думал покинуть мостик. Говорят, эту стойкость обрести ему помогли друзья из азербайджанской преступной группировки. И капитан продолжал действовать под маркой колхоза. Промышляло судно в 12-мильной зоне на севере Приморского края в районе бухт Светлая-Самарга, не имея, кстати, на то необходимого разрешения. Вскоре об этом стало известно погранслужбе и рыбинспекции. И вот в чистом море патрульное судно "Приморрыбвод" попыталось остановить "Гангут" для досмотра. Капитан на требование инспекции не реагировал. Тут и началась целая морская операция. К нарушителю были подтянуты 2 сторожевых корабля, 4 пограничных катера и даже вертолет "Ми-8". Но Кузяев А. В., видно, вспомнив боевые традиции одноименого линкора, решил не сдаваться и уйти из территориальных вод. Взяли судно, применив предупредительный огонь с вертолета и высадив на борт БМРТ "Гангут" десант работников милиции. 
На судне обнаружили 210 тонн свежемороженой рыбы стоимостью 610 млн. рублей, добытой без разрешения. Нарушителей доставили в порт. После конфискации рыбы капитан судна и команда не пали духом - обрубили швартовые концы и были таковы. Пограничные суда бросились преследовать, но безнадежно отстали. 
Кузяев повел судно в район промысла. Вдали от берегов БМРТ "Гангут" получил рыбу-сырец от судов добывающего флота рыболовецкого колхоза "Тихий океан", естественно, без разрешения управления "Приморрыбвод". Лишь через два месяца, в сентябре 1997 года, сотрудники ОЭП при УВД Приморского края задержали "Гангут". На его борту нашли более 73 тонн мороженой рыбопродукции на 90 млн. рублей. На летучем траулере не было рыболовного билета, промыслового журнала, накладных на реализацию ранее добытой продукции. Зато обнаружили двух гордых и немногословных граждан Азербайджана, которые напрочь отказались прояснить свою, явно не второстепенную, роль на судне. Оперативным сотрудникам не составило особого труда выяснить, что продукция сбывалась за наличный расчет. Безусловно, это устраивало всю судокоманду, благо все реально получали свой пай от каждого улова. Кузяева А. В. оштрафовали на целых 20 минимальных оплат труда. 
Но разве настоящий моряк может жить без моря? И браконьерский "Гангут", ведомый все тем же капитаном, вновь идет на преступный промысел. В марте 1998 года в бухте Козьмино г. Находка Приморского края сотрудники ОЭП в рыбной промышленности при УВД Приморского края совместно с межрайонной природоохранной прокуратурой, сотрудниками УФСБ по Приморскому краю и Госдальморслужбы вновь задержали БМРТ "Гангут". Улов был богатым. На борту обнаружили около 700 тонн свежемороженой камбалы, добытой браконьерским путем в Японском море. Ущерб составил 250 млн. (деноминированных) рублей. 
Но самое интересное нашли в каюте капитана Кузяева - 157 тротиловых шашек общим весом 34,2 кг, 69 артиллерийских снарядов различного калибра, 2 гранаты "Ф-1" и 2 запала к ним. Были на борту и наркотики. 
Оперативно-следственная группа под руководством прокуратуры Приморского края установила, что БМРТ "Гангут" с ноября 1997 г. по 13 марта 1998 г. добыл браконьерским путем в Японском море около 2,5 тыс. тонн различных пород рыбы. Материалы по незаконной добыче рыбы присоединены к ранее возбужденному уголовному делу. Капитан Кузяев А. В. арестован. Возможно, он вновь бы, передав пламенный привет всем правоохранительным органам Приморья, ушел на просторы Тихого океана - по привычке и благодаря особенностям нашей фемиды. Не получилось: погорячился Кузяев со снарядами, взрывчаткой и гранатами.  
КРИМИНАЛЬНОЕ КАСПИЙСКОЕ МОРЕ  
Браконьерством нынче занимаются только профессионалы. У них есть быстроходные суда, оснащенные самым современным оборудованием для ловли рыбы. В последнее время, чтобы достать браконьеров в открытом море, применяют авиацию. 
В МВД Дагестана поступила привычная оперативная информация: в северном участке Каспийского моря в районе острова Тюлений 5 кораблей ведут незаконный отлов рыбы. Быстроходных плавсредств у милиции нет и не предвидится. Всего пара японских моторов "Ямаха". Тогда как уважающий себя браконьер устанавливает на своей лодке не меньше четырех движков. Скорость развивает реактивную. Поэтому и наглеют от безнаказанности. Достать браконьеров решили с воздуха. Для этих целей министр внутренних дел Дагестана генерал-лейтенант Магомед Абдуразаков дал свой вертолет. К операции подключились и сотрудники кизлярского РОВД. 
Сухопутным оперативникам предстояло без всякой подготовки освоить каскадерский трюк: десантирование на палубу с помощью подвесного кресла. 
Руководил этой уникальной операцией заместитель начальника управления охраны рыбных запасов МВД Дагестана подполковник милиции Умахан Умаханов. 
- Это было 10 октября 1997 года, - рассказывал он. - Вылетели на вертолете "Ми-8". В море напротив села Суюткино Кизлярского района заметили судно "Ниара". С воздуха обнаружили еще три судна, которые раскинули сети среди камышовых зарослей. Я открыл огонь из пулемета перед курсом и по бокам "Ниары". Израсходовал тогда весь боекомплект. Профилактический обстрел с воздуха - лучшее средство для того, чтобы заставить сбавить обороты и подчиниться нашим требованиям. Потом было принято решение десантироваться. Опускали ребят на тросе, на подвесных креслах. Такого в практике еще не было: работали, как каскадеры, десантировались прямо на палубу корабля. Вся операция заняла около получаса. Назову всех: оперуполномоченные Гасан Магомедов, Исмаил Алиев, инспектора отделения по борьбе с браконьерством Рамазан Исмаилов и Шамиль Ибрагимов. Один человек чуть не сорвался. У каждого, кстати, по трое-четверо детей. Потом установили, что судно прописано в порту Новороссийск. Владелец - акционерное общество "Курортстрой", арендовано Русланом Каримудиновым, 1970 года рождения. Сам из села Ясная Поляна Кизлярского района, наш, местный. Задержанный капитан судна Петр Шалютин оказался гражданином Украины, из Керчи, тоже 1970 года рождения. С ним еще было 8 членов экипажа. 
Судно арестовали и отправили в порт Махачкала. К сожалению, в тот момент, когда десантировалась группа захвата, судокоманда успела отрубить вайерные тросы и сбросить часть рыбы в воду. В двух трюмах-холодильниках нашли 26,5 тонны свежемороженой рыбы осетровых пород. 
Куда рыбу дели? Как обычно, сдали в махачкалинский комбинат, в магазин "Нептун" и в "Дагстрой индустрию". Владельца судна оштрафовали семьюстами минимальными окладами. Такое наказание, понятное дело, как комариный укус. 
Наш Уголовный кодекс гуманен по отношению к браконьерам. Статья 256-я ("Незаконная добыча водных животных и растений") предусматривает штраф в размере от 200 до 500 минимальных окладов, арест на срок от 4 до б месяцев или срок до двух лет. Нехитрый арифметический подсчет позволяет сделать вывод, что 200 минимальных окладов, то есть пятнадцать тысяч рублей, приблизительно равны по цене 14 килограммам черной икры. То есть издержки от уплаты штрафа преступный бизнес окупит с лихвой. По тому же Уголовному кодексу за браконьерство, совершенное с использованием служебного положения, либо группой лиц по предварительному сговору или организованной группой, предусмотрен штраф от 500 до 700 минимальных окладов или два года отсидки. 
Хилое наказание лишь раззадоривает владельцев рыболовецких кораблей на новые трудовые рекорды. 
Беда сотрудников управления охраны рыбных запасов - отсутствие быстроходных плавсредств. Доходит до абсурда: лодки, катера приходится просить у тех же браконьеров. А они, естественно, отказываются, что называется, своими руками работать против коллег по преступному промыслу. Потому что за такие дела потом и лодку сожгут, мотор утопят, да и самого предателя притопить могут в паре километров от берега. 
Браконьеры на промысел идут без оружия. Лишних статей им не надо. Но при случае обстреливают из камышей милицейский вертолет, и потом на земле летчики подсчитывают пробоины. Тихая война... Экипаж вертолета, кстати, рискует почти ежедневно во время облетов границы с Чечней. 
Кто стоит во главе пирамиды рыбных браконьеров? Как такового "рыбного короля" пока нет. Но побережье поделено. Многочисленные преступные группировки слились, образовав 15-18 мощных групп, а большинство мелких перестало функционировать. 
Браконьеры на период лова создают фирмыоднодневки, арендуют корабли. Судокоманда и ловцы относятся к одной преступной группе, прикрытой представителями рыбоохраны, милиции, прокуратуры или пограничников. Чаще всего их действиями руководят лидеры или авторитеты преступных группировок. Практически на почве лидерства в контроле за действиями судов-браконьеров возникают взаимные претензии и стычки между пограничной службой и правоохранительными службами республики. 
Для браконьерства стали использоваться "маточные" суда, где отдыхают и обрабатывают рыбу 5-7 бригад ловцов (по 2 человека) с моторных лодок. Каждая бригада имеет лодки, оснащенные мощными моторами "Ямаха". Догнать их практически невозможно. Четыре группировки имеют в своем распоряжении корабли. Функции в ОПГ строго поделены: одни ловят рыбу, другие несут охрану, у третьих более тонкая роль: откупаться от сотрудников правоохранительных органов, инспекторов рыбоохраны и заниматься сбытом товара. 
С развитием капитализма в России предприимчивые люди появились и на Каспийском побережье. Вдохновленные девизом "можно все, что не запрещено", они стали скупать корабли. Цена - от двухсот до трехсот тысяч рублей. Приобретают их, как правило, в Астрахани, Новороссийске, Керчи у обнищавшего украинского флота, в Казахстане. Пригоняют на Каспий через Волго-Донский канал. Окупается корабль уже в течение первого года. Оборот составляет тысячи долларов. 
Браконьерским промыслом занимаются 25 крупных судов. В 1997 году задержали 150 маломерных плавсредств. А в управлении охраны рыбных запасов всего 93 аттестованных человека, включая дежурную часть, отдел дознания. На весь дагестанский берег протяженностью 632 километра выходит только 35 оперативных сотрудников. Помощи ждать неоткуда: все силы брошены на приграничную зону - с Чечней. В инспекции рыбоохраны 360 человек. Оснащены они получше, есть быстроходные японские катера. Средняя месячная зарплата инспектора рыбоохраны всего 300 рублей. Поэтому стоит ли удивляться, что многие из них поражены бациллой взяточничества, иные имели судимость за браконьерство. Парадоксально, но были случаи, когда после отсидки их брали на прежнее место работы. Поэтому свои операции милиция проводит втайне от инспекции рыбоохраны. Не без причин не доверяя коллегам. 
Еще десять лет назад подобного размаха браконьерства не было. О кораблях и быстроходных катерах и мечтать не смели, а о японском двигателе "Ямаха" знали лишь понаслышке. Браконьеры отлавливали рыбу на шлюпках и "таганках". Тогда и рыба заходила в устья рек Сулак, Терек вплоть до Моздока, водилась у самого берега в трехсотметровой зоне. Рыбы в Каспии все меньше и меньше, на ее отлов приходится уходить за 30 километров от берега. Закрылись нерентабельные рыбные хозяйства, занимавшиеся разведением рыб. Миллионы рублей зарабатываются на осетровых, но ни копейки не тратится, чтобы наладить воспроизводство рыбы. Такими темпами в Каспии вскоре отловят последнего осетра. 
Люди объявили войну каспийской рыбе. Истребляют ее в гигантских масштабах. Суда стали оснащаться тралами. Решением правительства республики для научно-промысловых целей разрешается отлов всего 35 тонн осетровых. Но только одной икры браконьеры добывают порядка 80 тонн в год. О государственной программе охраны, реализации, воспроизводстве рыбных запасов пока только ведут долгие дискуссии. А тем временем браконьерские корабли оснащаются все более современным навигационным оборудованием, техническими приспособлениями для отлова, разделки и хранения рыбы. Попадается правоохранительным органам лишь незначительная часть браконьеров. Для того, чтобы задержать судно, лодку с поличным, необходимо сутки-двое вести слежку, выжидать. Браконьер ушел в море, а в каком месте и когда он вернется? На границе с Калмыкией тянется огромная камышовая зона. Причудливо изогнутые протоки, вековая тишина, нарушаемая лишь шелестом метелок, и бесконечная стена камыша. Если угодил в эти места - сам без проводника уже не выберешься. Местные браконьеры в этих естественных лабиринтах ориентируются с закрытыми глазами. И им ничего не стоит уйти от погони. Многие не имеют своего жилья, "прописываются" на островах. Другие прямо на воде строят себе временные жилища из подручного материала, сооружают плоты - настилают доски на автомобильные камеры. Лишь с воздуха можно разглядеть "камышовых людей". Среди браконьеров встречаются и выходцы из бывших союзных республик - Азербайджана, Украины, Беларуси, Казахстана. Иные, совершив преступления, скрываются здесь от правоохранительных органов. Нравы у этих детей природы простые и жестокие. При случае могут увести сети у коллег по промыслу, вытащить рыбу. И тогда стихийно возникают кровавые разборки, во время которых ножи и стволы являются основными аргументами в споре. Убитых отправляют на дно, на прокорм рыбной живности. Человек бесследно исчезает, и на следующий день о нем никто не вспоминает. 
Ко всем бедам, у милиции затяжной конфликт с Каспийским пограничным отрядом. В 1995-1997 гг. на побережье Каспия выставлены погранзаставы, в море стало работать 5 судов ФПС России, 1 судно МВД Республики Дагестан. Люди в серых погонах обвиняют людей в погонах с зелеными просветами чуть ли не в пособничестве браконьерам. Согласно федеральному Закону "О Государственной границе Российской Федерации" к ведению пограничников относятся административные дела о нарушении правил пограничного режима, который включает и правила ведения промысловой, исследовательской, изыскательской и иной деятельности в территориальном море и внутренних водах Российской Федерации, российской части вод пограничных рек, озер и иных водоемов. Законодательство требует от пограничников при обнаружении признаков уголовно наказуемого браконьерства передавать материалы по подследственности, то есть в прокуратуру или в органы МВД. Судя по цифрам в прессе, в 1997 году таких материалов было 10, а еще пограничники совместно с МВД изъяли у браконьеров и сдали на переработку государственным предприятиям более 26 тонн рыбы осетровых пород, 240 килограммов икры, а также 150 маломерных плавсредств, 111 лодочных моторов, боле 60 километров красноловных сетей. 
В чем же суть конфликта? 1 апреля в 21 час в северную зону Каспия была направлена команда из управления охраны рыбных запасов. Поплыли на старом, видавшем виды корабле, способном развивать не более 12 километров в час. Предварительно было получено разрешение на выход в море от пограничной и таможенной служб. Сотрудники управления охраны рыбных запасов планировали под покровом ночи добраться в район, чтобы к утру задержать браконьерские корабли. Но случилось труднообъяснимое. Милицейский корабль сам попал в засаду. С применением предупредительных выстрелов его задержал сторожевой катер. Пограничники поднялись на борт, провели досмотр и, извинившись, без всяких причин отправили корабль к берегу. Операция, естественно, была сорвана. Оперативники установили, что сторожевой пограничный катер находился на расстоянии двух километров, в прямой видимости от одного из браконьерских судов и не предпринимал мер к их задержанию. Потом в управление позвонил один из руководителей погранслужбы, уточнил, в какой район отбыло милицейское судно. Вразумительно объяснить действия пограничников никто не смог. Конфликт завис на радость браконьерам. 
И на какие только ухищрения не идут. Все чаще в роли браконьеров женщины, как правило, одинокие. Одну неприметную тетю сыщики вычислили после долгой слежки и установили, что она вместе с подельницей совсем не случайно долгое время ехала в "Жигулях" за "КамАЗом". 
Фургон остановили при выезде из Махачкалы. После недолгих препирательств его вскрыли и увидели ящики с мандаринами. Но тонкий запах цитрусовых не ввел в заблуждение сыщиков. Профессиональный нюх подсказал, что в машине есть рыба. "Нет рыбы!" - убеждал водитель и пытался осчастливить сыщиков мандаринами. Но истина обнажилась, как только сняли несколько рядов ящиков с солнечными плодами. Пять тонн каспийской белуги везли в Москву. Увы, жители столицы не увидят эту партию рыбы на прилавках. По решению руководства республики весь конфискат поступает на местные перерабатывающие предприятия. 
Подобная история случилась в сентябре. На посту ГАИ задержали "КамАЗ". Машина была загружена ящиками с виноградом. А за ними - 10 с лишним тонн рыбы осетровых пород. Закупают ее за 12-15 рублей за килограмм, увозят в Москву и продают по 50 рублей за килограмм. Полмиллиона за одну ходку. 
На Сулакском посту ГАИ задержали "КамАЗ". Водителем был Магомедхабиб Амиров, вместе с ним ехал Евгений Сулейманов, оба - кумыки по национальности. Третьим в компании был русский - Александр Заманов. За ящиками с яблоками оперативники нашли свежемороженую потрошеную рыбу осетровых пород. Взвесили - потянуло более 21 тонны. Потом у Заманова изъяли 100 миллионов рублей, происхождение которых внятно пояснить он не смог. 
Преступный бизнес поставлен на широкую ногу. У села с романтическим названием Люксембург Бабаюртовского района в очередном "КамАЗе", кроме 10 тонн свежемороженой рыбы, тщательно упакованной в мешки, нашли крупную партию расфасованного в вакуумных упаковках балыка, икры в стеклянных банках. В лучшем виде. По европейским стандартам. 
Кстати, только в прошлом году сотрудники управления рыбных запасов изъяли у браконьеров 2,5 тонны икры, около 20 тонн рыбы осетровых пород, 35 тонн другой рыбы. Нанесенный ущерб составляет более 30 миллиардов рублей. Но очевидно и то, что в наши времена люди занимаются браконьерством, чтобы выжить. Незаконный отлов осетровых для них единственный источник существования.   
МАНЬЯКИ  
КОШМАР НА ТОПОЛИНОЙ УЛИЦЕ  
Маньяк насиловал восьмилетних девочек. 
1992 год тольяттинским сыщикам из угрозыска памятен началом гангстерских войн. Преступные группировки города вступили в кровавую борьбу за контроль над продукцией "АвтоВАЗа". Недели не проходило без выстрелов, бритоголовые мальчики беспощадно отстреливали друг друга. Оперативно-следственные группы не успевали разгребать многочисленные дела и подсчитывать трупы. Их было столь много, что другие преступления против личности уходили на второй план. Но преступление, совершенное 3 апреля на Юбилейной улице, заставило вздрогнуть сыщиков Автозаводского РОВД и на время забыть о бандитских разборках. Какой-то негодяй, воспользовавшись отсутствием взрослых, обманом проник в квартиру и, угрожая убийством, в извращенной форме изнасиловал восьмилетнюю девочку. Ребенок находился в полушоковом состоянии и ничего рассказать о насильнике не мог, кроме того, что это был высокий мужчина в куртке. Но для ребенка все взрослые - высокие. Мужчина позвонил, спросил, есть ли дома родители, сказал, что ему очень надо позвонить по телефону, вызвать для бабушки "Скорую помощь"... Позднее девочка вспомнила, что у мужчины было худощавое лицо, темные волосы и усы. 
Уголовное дело возбудили по статье 120-й УК РФ. Два месяца поисков результатов не дали, и производство по делу было приостановлено. 
О преступлении на Юбилейной улице вряд ли бы вспомнили, если бы спустя десять месяцев, в феврале 1993 года, подобное отвратительное насилие не произошло на улице Ворошилова. Насильник-педофил приходил днем, когда не было взрослых, просил воспользоваться телефоном. Восьмилетняя Лена открыла, ведь ее в школе учили уважать старших, помогать им. Негодяй вошел в квартиру, еще раз уточнил, нет ли старших, и достал нож. На языке милицейского протокола он "совершил действия сексуального характера". Но никакой протокол не скажет, как была изувечена маленькая детская душа, какая незаживающая рана останется на все последующие годы... Лена описала преступника. Приметы были все те же: высокий мужчина, черные усы, куртка, джинсы, зимняя шапка. Но на этот раз преступник прихватил несколько ценных вещей, попавших под руку. Возбудили уголовное дело. Но через два месяца производство по нему приостановили. Где искать преступника - или преступников? Полгорода ходит в куртках, джинсах и зимних шапках. А усы - примета, как известно, непостоянная. 
Маньяк снова затаился. Надолго ли ему хватит полученных острых ощущений? 
Грабитель приходит в "детское" время 
В криминальной сводке прошло сообщение об ограблении квартиры на улице Разина. Но тут и намека не было на сексуальный характер преступления. Десятилетняя Катя открыла дверь мужчине, который спрашивал, где живут Петровы. Она ответила, что не знает. Тогда он сказал: "Спроси у мамы или папы!" И как только девочка произнесла, что их нет дома, он тут же ворвался и пообещал зарезать, если она пикнет. От страха девочка даже не могла вспомнить, как выглядел грабитель, какого цвета на нем была одежда. Помнит только, что он сразу взял на кухне большой нож для разделки мяса и махал у нее перед лицом. А через неделю - до деталей совпадающее ограбление на Приморском бульваре. Восьмилетнюю Аллу преступник не тронул. Появился второй "серийщик"? 
Насильник-педофил проникает сквозь двери 
Начался новый учебный год, и после долгого перерыва маньяк опять напомнил о себе. Жертва насилия - первоклассница, семилетняя Лена. Дом на улице 40-летия Победы. Преступник позвонил, попросил вынести стакан воды. Совершил действия сексуального характера, поспешно схватил и погрузил в свою сумку все, что нашел ценного. 
Через полгода, в апреле 1994 года, - еще более тяжкое изнасилование, в извращенной форме в доме на улице Тополиной. Девчушке было всего девять лет. Прихватив дешевенький радиоприемник, маньяк скрылся. И, как и всегда, его никто не видел: ни соседи, ни старушки, коротающие время на дворовых лавочках. 
Затихая на год-полгода, выжидал, ничем не проявляя себя. Стандартный человек на улицах стандартной застройки. Именно такие он выбирал для своих преступлений. И фортуна пока не изменяла ему. У милиции не было ни одной зацепки. Общий абрис. Неясное, безликое пятно. 
А непойманный, ненаказанный насильник малолеток будто с цепи сорвался. 
Через три недели жертвой изнасилования и ограбления стала 12-летняя Ольга с бульвара Туполева. Менее чем через месяц, 20 мая, 9-летняя Аня с улицы Свердлова. Негодяй связал ее, изнасиловал в извращенной форме, а потом, как всегда, аккуратно собрал в свою объемную сумку вещи, хрустальную посуду, радиоаппаратуру. 
Все преступления, по которым заводились уголовные дела, были похожи до деталей, как один и тот же навязчивый кошмарный сон. Преступник не был оригинален: просил дать воспользоваться телефоном, чтобы вызвать "Скорую помощь" умирающей бабушке, которая живет на 7-м или 10-м этаже, водички. Обманывал и еще более просто: "Не ваша ли это собачка (кошечка)?" Естественно, детское любопытство побеждало. Еще были варианты про проверку кранов, телеграмму, бесплатные билеты в цирк. И доверчивые дети открывали замки. 
Но не оборотень - конкретный и вполне материальный негодяй ходил по улицам и безошибочно вычислял квартиры, где находились маленькие девочки. 
7 июня - Московский проспект. Девятилетняя Вера. 5 августа, потерпевшей - 10 лет. Спустя 10 дней - девятилетняя жертва в доме на улице Дзержинского. 
Маньяк и грабитель - оборотень в двух липах? 
17 ноября в милицейской сводке прошло настораживающее сообщение об ограблении на той же Юбилейной. Подобный случай был на улице Разина и Приморском бульваре около полутора лет назад. В этот раз грабитель обманом проник в квартиру, в которой находилась девочка восьми лет. Сексуальных домогательств не было. Кто этот преступник? Все тот же маньяк или грабитель, пользующийся детской наивностью и простодушием? Иногда приметы совпадали, а иногда нет. Потрясенные дети путались в показаниях и часто, спустя время, может, желая помочь следствию, выдумывали явно несуществующие детали: длинные ногти на руках, кровавые глаза... Больше всего сыщиков тревожил один вопрос: "Не превратится ли в скором будущем этот грабитель-серийщик в насильника?" Преступления затягивают. А беззащитность девочек и полная власть над ними не даст ли повода испытать новые ощущения? И основания для тревоги, увы, оказались небеспочвенны. В феврале 1995 года преступник проникает в квартиру на бульваре Королева, связывает восьмилетнюю девочку, выносит вещи. В апреле - аналогичное преступление на улице Революционной. Квартиру открыла девятилетняя Женя. 
Кто этот "специалист узкого профиля"? Он рисковал, оставляя девчонок живыми. Понимал, что могут случайно узнать его на улице. Многие "честные воры" (хотя в кодексе чести вора убийство отрицается) в конце концов становились мокрушниками. Обстоятельства так или иначе подталкивали: появлялись внезапно хозяева, жертвы неожиданно оказывали сопротивление и т.д. 
Чутье подсказывало, что действует все же один и тот же насильник. Но почему тогда он порой без видимых причин отказывал себе в удовольствии? Может, таким образом он пытался направить следствие по ложному пути, распылить силы сыщиков, чтобы работали сразу в нескольких направлениях? На первый взгляд - наивно. Но с другой стороны, вот уже сколько времени преступник (или преступники?) действует безнаказанно, среди бела дня, что называется, на глазах у людей. И каждый раз спокойно уходит. 
23 декабря - вновь сексуальное насилие на улице Свердлова. 
Он, конечно, сильно рисковал. Ведь в любой момент могли прийти взрослые, и даже у слабой женщины в моменты угрозы жизни ее ребенку появляется страшная и необузданная сила, с которой не совладать. Не говоря уже о появлении мужчин. 
Его голос гипнотизировал 


С начала 1995 года преступник-педофил продолжает действовать по старой схеме. В газетах уже несколько раз писали о его злодеяниях. Но дети по-прежнему по-детски доверчивы. Все нравоучения взрослых улетучиваются, когда слышат за дверью негромкий, просящий голос, и торопятся открыть. 
Перед "делом" преступник, несомненно, тренировал интонацию голоса, способ, заранее определял вариант обмана. 
В феврале насильник снова возвращается на Юбилейную. Подстерег девочку в то время, когда она закрывала квартиру. Отобрав ключ, потащил на чердак того же дома, связал, изнасиловал. Потом спустился, чтобы, не торопясь, почистить квартиру. Тогда он чуть не попался: в квартиру к тому времени вернулся старший брат девочки, Саша, крепыш восемнадцати лет, но он не сразу сообразил, что за тень мелькнула в прихожей. А когда выскочил на лестничную клетку, услышал лишь топот ног. 
Затем, после перерыва, в сентябре, изнасилование восьмилетней Ольги на Приморском бульваре. 2 октября - проникновение в квартиру по улице Фрунзе. Семилетняя Лена, заикаясь и плача, с ужасом рассказывала про дядю, который забрал мамины и папины вещи в большую сумку. А 16 января 1996 года все на той же улице Фрунзе маньяк, проникнув в квартиру, связывает и насилует семилетнее дитя. С места преступления скрывается незамеченным. Уголовное дело возбуждено, затем производство по нему приостановлено. 
9 февраля преступник-грабитель вновь на Приморском бульваре. Ему удается обмануть тринадцатилетнюю Таню. Он проникает в квартиру, связывает девочку и уносит все ценное. 
А 20 мая вновь пополняется долгий список изнасилований. Маньяк возвращается на улицу Дзержинского. Жертва жестокого изнасилования - 10летняя Лена. 
И "джинна" выпустили на ВОАЮ... 
...В оперативной сводке по городу Тольятти за 31 июля 1996 года никто не обратил особого внимания на факт задержания сотрудниками Комсомольского РУВД гражданина Яценко А. Н. "за покушение на сбыт фальшивой 100-тысячной денежной купюры на мини-рынке по улице Мира г. Тольятти". Указанный гражданин был отпущен под подписку о невыезде. По данному факту 31.07.96 г. Комсомольским РУВД возбуждено уголовное дело N 963392 по ст. 87 ч. 1 УК РФ. Производство по делу неоднократно приостанавливалось и возобновлялось, в том числе 24.12.96 г. Приостановлено по п. 1 ч. 1 ст. 195 УПК РФ. 
27.08.97 г. производство по делу вновь возобновлено. 
За двенадцать дней до появления в милицейских сводках непримечательной строчки о гражданине с фальшивой купюрой произошло злодеяние, которое потрясло город и на время заставило забыть о всех иных преступлениях. 
Но сначала - на домах по улице Тополиной, той самой, злополучной, появились кричащие объявления с фотографией светленькой девчушки. 
ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН! 
18.07.96 г. в 19.00 пропала девочка 
1990 года рождения, проживавшая по адресу ул. Тополиная, д... Полина П-ва. 
ПРИМЕТЫ: Рост 120 см, волосы светлые, глаза голубые, одета в сарафан синего цвета в полоску по горизонтали красно-белого цвета. 
Всем, кто располагает какой-либо информацией о пропавшей девочке, просьба сообщить по телефону... 
Семью П-вых и ее дочь хорошо знали в доме. Родители любили дочурку, это сразу было заметно: Поля всегда была красиво и опрятно одета, отличалась веселостью нрава. 
Эти и последующие сутки родители не находили себе места. Загулявшие на стороне великовозрастные дети - это одно. Но исчезнувший шестилетний ребенок - ситуация, страшней которой не придумаешь. Девочку искали в лесопарках, в жилых массивах. Были опрошены десятки людей. Кто-то вспомнил, что видел похожую девочку, которая направлялась с мужчиной в сторону зеленого поля, где раньше была ракетная часть. Пустырь и прилегающий лесной массив тщательно обследовали. Но никаких следов не нашли. К розыску подключились все оперативные службы, усиленные наряди милиции, оперуполномоченные участков, солдаты. 
Страшная тайна старого бункера 
Шли вторые сутки поиска. Один из розыскников, солдат, не поленился спуститься в овраг и обследовать находящийся там бункер - полуразрушенный объект бывшей воинской части. Увиденное заставило его отшатнуться. На цементном полу лежал растерзанный трупик девочки. Задранный сарафанчик, поза не оставляли сомнений, какие мучения пришлось испытать несчастному ребенку. Это была пропавшая Поля. 
Эксперты-криминалисты насчитали на ее теле, голове множественные раны. На шее - завязанный узлом черный брючный ремень. Кто мог совершить столь жуткое злодеяние? 
Через три дня, буквально опросив всех жителей дома, где жила девочка, оперативники установили, что девочку видели вечером вместе с неким Рыльковым. Подозреваемый часто бывал в этом доме - приходил к своему знакомому Яценко А. Н., который торговал поблизости разливным пивом. А дочка пивника была подругой Полины. Установили это через три дня. В этот же день, 23 июля, следователем прокуратуры Автозаводского района было вынесено постановление о заключении Рылькова под стражу, которое было санкционировано и. о. прокурора района. 
Рылькова искали по всему городу, на вокзалах и станциях. В область послали на него ориентировки. Но он и не думал покидать Тольятти. Ведь ему всегда удавалось ловко уходить от ментов. И вот попался по-глупому. С фальшивой купюрой на рынке. В отделении милиции он уже прощался не только со свободой, но и с жизнью. "Фамилия?" - гаркнул дежурный офицер. "Яценко!" - пролепетал побледневший мужчина. Наверное, дьявол водил им, подсказывая ответы. "Адрес!" Задержанный назвал дом и квартиру на Тополиной - адрес продавца пивом. Со стены на него пялился пустыми глазницами фоторобот - его фоторобот. "Разыскивается за совершение тяжкого преступления..." Трясущимися руками Рыльков нацарапал подписку о невыезде. В тот момент он мог подписать все, что угодно, хоть смертный приговор своим родителям. 
Через час его уже не было в городе. Осталась лишь ничем не примечательная запись в журнале оперативных сводок о гражданине с фальшивой купюрой. 
Теперь для Олега Рылькова наступила новая жизнь. Он жил под чужими именами, ночевал в заброшенных дачах, иногда напрашивался к сельским жителям помогать им строить коттеджи, выполнял другие поденные работы. Надо было выживать и не светиться на уголовщине. Иногда он сожалел, что так случилось, в тридцать лет потерять все: дом, любимую дочь. Но порой темные силы вновь бурлили в нем, и он еле сдерживался, глядя на сельских малолеток. 
Мосфира расцвела, чтобы погибнуть. 
Хроника последних жертв 
Однажды судьба улыбнулась ему. Он познакомился с женщиной, которая была на десять лет его старше. Он помог ей сделать несложную работу на ее дачном участке садоводческого товарищества "Энергетик", что недалеко от села Санчелеево Ставропольского района. 
Наступил май 1997 года. Мосфира расцвела. Олег ее во всем устраивал: был красивым, степенным, немногословным. Помогал ей. Ей, татарке по национальности, нравилось, что Олег был родом из татарского города Зеленодольска. Иногда они выпивали. И вот однажды Олег с грустью рассказал, что недавно погибли в автокатастрофе его жена и дочь. 
Они решили жить вместе. Рылькова это устраивало: ведь у Мосфиры еще была своя квартира на улице Зеленой в Тольятти. Но недолго продолжалось женское счастье. 
- Мы уже знали фамилию серийного насильника, - рассказывал позднее начальник отдела по убийствам тольяттинского УВД Юрий Онищук. - До случая с Полиной Рыльков не убивал, только насиловал и грабил. Мосфиру он убил в ночь на 28 июня 1997 года. Весь день они пили водку, а потом, по словам Рылькова, сожительница спрятала его обувь и одежду. Когда она заснула, он связал ее. Женщина сумела развязаться, он толкнул ее на диван, схватил топор и убил ударом обуха по голове. Рассказывал, что после этого ему стало так хорошо, что даже не описать. Затем он нашел свою одежду и обувь. Взял трехлитровую банку, набрал клубники сорта "Виктория" и сверху добавил смородины. 
Об этом он подробно рассказывал при съемке на видеокамеру во время выхода на место преступления. После убийства Мосфиры Рыльков запер дачный домик и калитку и поехал на ее квартиру в Тольятти. Там он уже примелькался. Соседям сказал, что хозяйке стало плохо с сердцем и он отвез ее в больницу. Через пять дней в этом доме было совершено новое преступление. 
Рыльков давно уже в совершенстве овладел способами без взлома проникать в квартиру. В этот раз было проще: вместе с хозяйкой он бывал в гостях в этой квартире, находившейся двумя этажами ниже. Его впустили. Пройдя на кухню, Рыльков схватил нож и топор, нанес несколько ударов 8-летней Наташе и ее старшему брату. Он изнасиловал девочку, забрал видеомагнитофон, другие вещи. Брат чудом уцелел и вызвал милицию. Когда прибывшие оперативники выбили дверь, Рыльков смотрел американский видеофильм из жизни ковбоев. 
Наташа умерла через несколько дней. 
Монолог негодяя 
На дворе - крепкий мороз и синие сумерки, а в тольяттинском изоляторе временного содержания - густой тюремный запах и не чувствуется движения времени. Около часа Рыльков отвечал односложно или молчал, уткнувшись в стол. Говорил больше Юрий Онищук, начальник отдела по убийствам тольяттинского УВД. Он напорист и, чтобы вытащить своего подследственного на разговор, налегает то на моральный аспект ("облегчи душу"), то взрывается "попался бы ты мне тогда, когда мы увидели тех девочек"). Оператор впустую гонит видеокамеру, Рыльков уже выкурил полпачки принесенных ему сигарет. И вдруг его прорывает. 
Как и все сексуальные извращенцы, Рыльков - типичный демагог. Он с возмущением расскажет о сестренках-малолетках, которых с пятилетнего возраста якобы пристрастил к лесбиянству и к половым отношениям их родной дядя. 
- Я подловил их, показал им картинки с лесбиянками. "А-а, мы это видели!" - "Как видели?" - "Нам дядя показывал, мы так тоже делаем!" Короче, показали, как это делали. Я одурел. Они жили на девятом этаже. Сейчас уже три года прошло. Сейчас они постарше. Дай Бог, чтобы утихло. 
- Сожительницу за что убил? 
- Она дура была. Она выпадает из ряда серийного... 
- Чувствуете ли вы раскаяние? 
- То, что меня остановили, это, в общем-то, правильно... Последний год я жил одним днем. Не работал. Мои родители - обыкновенные люди, занимались челночным извозом. То, что случилось со мной, - для них было ударом. 
- То, что произошло, - было это закономерным? 
- Может, предначертание судьбы... Это не оправдывает ни в коей мере. Так вышло. Сам, честно говоря, уже бы не остановился. Серия пошла бы дальше. Сейчас я вот прокручиваю прошлое, удивляюсь, что мало совершил, как это ни кощунственно. Не то что не дали... Сам сдерживался. Но дальше было бы хуже. 
- Это как наркотик? 
- Можно сравнить с наркотиком. Дальше - все больше и больше хочется. 
- Как оценили то, что было написано о Чикатило в газете? Ты понимал его, его поступки? 
- В какой-то мере - да. Мимолетное сходство... Я не сразу подошел к черте. Это все было в развитии. 
Онищук не выдерживает: 
- Как ты мог? Поймал маленькую девчонку, душил ее, смотрел, как она умирает в мучениях. Как это объяснить? 
- Все это не просто так - тюкнул сгоряча. Это идет по нарастающей. В том-то и все дело, что таких людей, как я, вовремя надо останавливать. Хотя сам следователь говорит, как у нас работает милиция. Так себе, конечно... Если б я был более... Короче, соображалка не подвела, если б у меня "крышу" не сорвало на психозе, я б тогда ушел. Не стал бы тормозить, видик смотреть. Просто такое у меня было состояние, все по фигу! Я еще б сколько натворил! Ведь меня и задерживали на рынке, когда я в бегах был. Кино! Отпустили. Так же было и с квартирой, когда я столкнулся с хозяйкой. Чувство опасности срабатывало. Спускаюсь по лестнице и сталкиваюсь с матерью девочки, ухожу минут через двадцать с баулами на остановку. Любую из всех девочек я мог бы убить. Но в 95-м году я еще останавливал себя. Убьешь - поиски будут соответственные. Пока очухались, сколько времени прошло. Практически не было обо мне никакой информации... 
- Что толкало на убийство? 
- Что-то внутреннее... В двух словах я не могу четко объяснить. Сдерживала только энергия. Около тридцати эпизодов у меня было, девочки от пяти-шести лет до десяти. 
- Почему именно такой возраст? 
- Я это не могу объяснить. 
- У вас ведь и дочь такого возраста. Вы любите ее? 
- Дочь - это для меня в жизни самое святое. И это не просто слова. 
- А как объект насилия вы могли ее воспринимать? 
- Нет, как объект не мог. 
- Это вполне объяснимая ассоциация. 
- Любое правило для того и существует, чтобы иметь исключение... То, что было, что я сделал, вина на мне лежит, понесу наказание. Хотя не думаю, что все это до суда дойдет. Смысла я в этом не вижу. Дочку хотел бы увидеть, хоть фотографию принесли. Никакой информации. Самый любимый человек. Все бы отдал, чтоб полглазиком увидеть. Жалко родителей, в первую очередь страдаю из-за того, что они страдают. Мне-то уже все. Не знаю, что сделал бы для них. Но изменить уже ничего нельзя. 
...Бывшая жена Рылькова, когда ее впервые вызвали на допрос и рассказали о кошмарных преступлениях ее бывшего мужа, побледнела и после долгой паузы произнесла: "Он - может..." Уже потом всплыли подробности семейной жизни. Нина стала первой жертвой садистских наклонностей Рылькова. Он любил защемлять, выкручивать соски ее грудей, хлестать по щекам, заламывать за спину руки. А однажды, в очередной раз напившись, попытался засунуть в вагину горлышко бутылки... 
В конце беседы мы поинтересовались, есть ли у подследственного какие-нибудь просьбы. Он посетовал, что в камере несколько дней кипятка нет. Нет сигарет, "какие-то бычки ухватишь". 
Говорить больше не о чем. У Рылькова гаснут глаза, его уводят. 
- Надо было дать ему пачку сигарет и чаю, - замечает Онищук. Рылькова сегодня как подменили. Всегда с такими потрясающими подробностями рассказывал о преступлениях. - И, вспомнив выпады Рылькова против следствия, замечает: - Видите ли, милиция его плохо ловила! А знаете, какая главная трудность у розыска? Нет помощи людей. Уходит масса времени на то, чтобы установить свидетелей. Я уже не говорю о доказательной базе - в суд не идут давать показания. Как сознание повернуть? Чтоб мы не бегали по этажам, по всему городу, а люди сами приходили помогать органам... 
Жители Шлюзового района Тольятти поклялись отбить Рылькова у конвоя силой и казнить на Центральной площади, если он не получит по суду высшей меры наказания.  
ОХОТА НА ДВОЙНИКА  
Раньше мы жили по-другому. Советский образ жизни понятие "коллектив" ставил неизмеримо выше единоличного "Я". Необустроенность быта, примитивные коммунальные условия воспринимались как естественная форма существования. Этот способ жизни отличался особенностью: мы имели своего рода систему коллективной безопасности. Дружили квартирами и домами, родной двор был символом маленькой родины, где все, естественно, знали друг друга. Коммунальный образ жизни облегчал и работу милиции. Участковые знали все неблагополучные семьи, любой конфликт становился известным не только соседям, но и милиции. 
Позже облик советских городов стал меняться. Вырастали новые многоэтажные районы, коммунальные квартиры расселялись. Но вместе с тем в безвозвратное прошлое уходил тот особый мир, где каждый был на виду. 
Труднее стало работать милиции. Участковому инспектору приходилось обслуживать участки с населением в несколько тысяч человек. 
В 90-х начался бурный рост преступности. На улицах появились беспризорные дети. Несовершеннолетние стали первыми жертвами сексуального насилия. Мегаполис превратился в ловушку для самых беззащитных жителей детей. 
Октябрь 1995 года для сотрудников отдела по особо тяжким преступлениям МУРа был отмечен обвальной серией изнасилований: раз, а то и дватри раза в неделю жертвами становились несовершеннолетние девчонки. Маньяк шел по большому кругу, избегая центра Москвы: чаще всего это были новостройки Западного, Северного, Юго-Восточного, Восточного, Северо-Восточного округов. 
По решению прокурора Москвы, уголовные дела по изнасилованиям в лифтах объединили. Была создана оперативно-следственная группа, в которую включили и следователя по особо важным делам прокуратуры Москвы Галину Зиновкину и оперативников МУРа. 
Тревожные сообщения о нападениях на школьниц поступали в милицию из Зеленограда, Тушинского, Бутырского, Черемушкинского, Медведковского, Люблинского и других районов. В некоторых случаях преступники, угрожая оружием, проникали в квартиры, где насиловали малолетних девочек, а затем выносили все ценное. Некоторые девочки вспоминали, что у преступника был нож с рукояткой, обмотанный изолентой. Другие рассказывали, что насильник их фотографировал. 
По показаниям потерпевших эксперты-криминалисты составили субъективный портрет насильника. Предположительно это был молодой мужчина с неприметной внешностью в черных очках и темной вязаной шапке. Криминалисты сталкивались с характерным почерком насильника: он всегда тщательно вытирал отпечатки пальцев на кнопках лифтов, панели вызова диспетчера, даже на боковых стенах. Значит, в прошлом он мог иметь судимость. Маньяк бросал вызов милиции, совершая насилия в одном и том же доме и даже подъезде. Так произошло на улице Суздальской. 
Голос маньяка слышали диспетчера лифтов в те дни, когда совершались изнасилования. Переговоры они вели предположительно с молодым человеком. Он отвечал, что в лифте он один и поводов для беспокойства нет. 
Следователи понимали, что действует серийный маньяк, осторожный и изворотливый. Насилия совершал в спальных районах неподалеку от школ. Преступник выходил на охоту, дождавшись, когда прозвучит последний звонок. 
Чтобы определить повадки сексуального маньяка, следователи обратились в Центр судебномедицинской экспертизы имени В. П. Сербского. Был составлен примерный психологический портрет. Возможно, преступник изменял свою внешность и одежду, а стремление заснять свою жертву на фотопленку свидетельствовало о его особой изощренности. 
Сотрудники органов внутренних дел негласно вели наблюдение в районах школ, детских площадок. Под видом родителей ждали окончания учебных занятий, отслеживали подозрительных лиц. 
Одновременно оперативники отрабатывали другое направление. На рынках проводили рейды по поиску похищенных в квартирах вещей и драгоценностей. 
26 января в отделении милиции неподалеку от улицы Исаковского раздался тревожный звонок. Сообщили, что неизвестный изнасиловал в лифте сразу пятерых школьников: трех девочек и двух мальчиков. По показаниям диспетчера, лифт, в котором находились дети, внезапно остановился и простоял не менее получаса. Оперативники выяснили, что детей насиловал молодой мужчина в темных очках и черной вязаной шапке. Угрожая ножом, садист заставил детей раздеться догола и разделся сам. Одна из матерей, со слов дочери, рассказала, что насильник принуждал мальчиков совершать развратные действия с одноклассницами, а затем на глазах у всех поочередно изнасиловал девочек. Преступник отобрал у детей карманные деньги, золотые украшения, потом, вытащив дневники, сказал, что запомнил их фамилии и в случае чего опозорит на всю школу. По фотороботу дети опознали своего мучителя. 
Усиленные наряды милиции тщательно обследовали все подъезды и подворотни, проверяли лестничные клетки и подвалы. Но поиски были безрезультатными. 
Жители микрорайона были шокированы беспрецедентным преступлением на улице Исаковского. В прессе появились публикации о серийном маньяке. Газеты писали о неуловимом насильнике, подчеркивая бессилие правоохранительных органов. Родители, беспокоясь за своих детей, отпрашивались с работы, чтобы встречать их после занятий в школе. Педагоги советовали школьницам не гулять на улицах поодиночке и ни в коем случае не садиться в лифты с незнакомыми мужчинами. 
Весной и летом в Москве было относительное затишье. А в октябре чуть ли не ежедневно стали поступать сообщения о дерзких изнасилованиях школьниц и ограблениях на улицах Кулакова, Катукова, на Неманском проспекте и Алтуфьевском шоссе. Причем насилия на улицах Катукова и Кулакова произошли практически в одно и то же время, после школьных занятий. Пострадавшие Рита и Наташа признали насильника по фотороботу - человека в темных очках и шапке. Получалось невероятное: маньяк был многолик - он насиловал в разных местах в одно и то же время. 
Следователь по особо важным делам Зиновкина сделала запрос: есть ли на учете в психиатрических диспансерах братья-близнецы, склонные к сексуальным извращениям. Пришел отрицательный ответ. 
31 октября 1995 года сотрудники спецотдела милиции получили информацию о похищенных насильником вещах. Стали проверять торговцев на улице Арбат. Молодой человек, торгующий бытовой техникой, показался им подозрительным и по описаниям был похож на разыскиваемого. Под видом покупателя один из сотрудников подошел к мужчине, поинтересовался о цене фотоаппарата. Тот заметно нервничал и сразу предложил купить все вещи по дешевке. Подозреваемый мог быть вооружен, поэтому действовали быстро и решительно. Через считанные секунды он сидел в наручниках в оперативной машине. 
Задержанный назвался Олегом Косаревым, 1966 года рождения. Он пояснил, что вещи перекупил у неизвестного мужчины. Оперативники установили, что изъятый у Косарева фотоаппарат четыре часа тому назад был похищен из квартиры изнасилованной четырнадцатилетней Тани Н. В квартире задержанного провели обыск. Обнаружили украденные бытовую технику и видеокассеты. Но задержанный упорно отрицал свою вину. Решено было провести очные ставки. 
Следователь по особо важным делам Галина Зиновкина рассказывала, как неимоверно тяжело было проводить процедуру опознания. Большинство отказывалось являться в прокуратуру, приходилось долго и настойчиво объяснять, что преступника не удастся изобличить, если не будет свидетельских показаний. Как женщине ей удавалось разговорить пострадавших девочек, успокоить, приободрить. 
...В 1986 году Косарев был осужден на восемь лет за изнасилование несовершеннолетней и за грабеж. Зеки насильно сделали ему на плече татуировку-розочку - знак унижения за преступления против несовершеннолетних. Освободившись, он уже через полтора месяца нападает на девушку. Потом череда новых насилий. 
Внешне он благопристоен. С будущей супругой знакомится по объявлению в газете. Подрабатывал в детском саду сторожем, его жена - там же, няней. После ночного дежурства шел на дневную работу - выискивать новые жертвы. 
Следствию предстояло провести огромную работу, чтобы восстановить и доказать каждый факт преступлений Косарева. Маньяк-педофил обладал неплохой памятью и даже спустя три года мог с точностью назвать улицу, номер дома, подъезд, на каком этаже он остановил лифт и как выглядели его жертвы. На следственных экспериментах Косарев рассказывал о новых и новых преступлениях. 
Маньяк гордился своей зрительной памятью. Еще шли занятия, а он уже появлялся у стен школ, заглядывал в окна классов, запоминал понравившихся ему школьниц. На странного мужчину никто не обращал внимания. Считали, что это отец, которому хочется разглядеть за окошком класса своего ребенка. Да и внешне он не был похож на маньяка, изнемогавшего от нетерпения. Дождавшись последнего звонка, Косарев быстро определял выбранную жертву и, соблюдая дистанцию, шел по следу. Девчонки, как обычно, возвращались домой с подружками по двое-трое. Это еще более раззадоривало Косарева. Он чувствовал себя охотником. Никому не видимая предварительная игра возбуждала его. Но никогда он не забывал об осторожности. Косарев слегка отставал от школьниц, осматривался. Убедившись, что никто не помешает ему, догонял девочек уже в подъезде. Если из лифта выходили взрослые, он отворачивался, чтобы его не запомнили. Затем последним быстро входил в кабину. Иногда на охоту за школьницами Косарев выезжал на своем автомобиле. Он оставлял его в укромном месте и, совершив преступление, быстро уезжал. 
...Как-то во время очередного допроса Косарев попросил прощения у Зиновкиной. Она удивилась: "Почему именно у меня вы просите прощения?" Он ответил: "Вы - женщина, а я так виноват перед ними". 
Но чаще Косарев хитрил, намеренно запутывал следствие. Пускал слезу, когда слышал по телевизору в кабинете сыщиков афганские песни. Говорил, что воевал в Афганистане. В спецкорпусе "Матросской тишины" вел дневник, где описывал свои чудные видения. 
Однажды подследственный рассказал, как его спровоцировали на насилие. Девочку, за которой он шел, неожиданно встретил отец. Косарев постоял у подъезда, собрался было уйти ни с чем, как вдруг к нему подошла школьница и попросила пару сигарет: для себя и подруги. Он угостил. И первое, что он сказал юной курильщице в остановленном лифте, было: "За все надо платить!" 
Но вскоре пришлось расплачиваться и самому насильнику. 
После ареста Косарева сыщики буквально вздохнули с облегчением. 
Косарев пойман. 
Сериал продолжается 
А всего через месяц - информация, которая повергла их в шок: на улице Маршала Катукова в кабине лифта изнасилована пятнадцатилетняя девочка. Потерпевшая назвала приметы насильника: мужчина средних лет в темных очках, одетый в черную вязаную шапочку. Джинсы и куртку. Это был портрет Косарева. Через десять дней - аналогичное преступление на Хорошевском шоссе. Преступник угрожал девочке ножом и пистолетом, говорил, что он Чикатило. С периодичностью в десять дней маньяк совершал насилия по тем же адресам: Алтуфьевское шоссе, улица Чичерина, Катукова, Осенний бульвар. Совпадали даже дома. Не уступал и в изощренности, и жестокости. Будто сам дьявол принял облик Косарева. Приметы насильника - темная шапочка, очки, почерк преступления - угроза ножом, пистолетом - были те же. Жертвам - от 12 до 16-ти лет. 
Но Косарев сидел за решеткой. А в МУРе было нераскрытое убийство девочки, которую негодяй перед этим изнасиловал. Косарев клялся, что это не его преступление. И тогда же рассказал сыщикам, что видел человека, которого они ищут. Произошла эта встреча на улице Чичерина. Косарев увидел своего коллегу, когда тот шел по следу школьницы. Некоторое время он наблюдал за мужчиной и окончательно убедился в своей правоте, когда человек в черной шапке и темных очках торопливо последовал за девочкой в подъезд. Косарев не стал ему мешать, пошел на соседнюю улицу. Именно в тот день милиция зафиксировала два загадочных изнасилования в один и тот же час. 
Хроника преступлений 
24 сентября 1995 года маньяк напал в лифте на 12-летнюю девочку на улице Зои и Александра Космодемьянских. Угрожая убийством, отобрал золотые серьги стоимостью 200 000 рублей, после чего изнасиловал. 
27 декабря в 13 часов изнасилована еще одна 12-летняя девочка в доме на Осеннем бульваре. 
7 января 1996 года, примерно в 14 часов, маньяк, выследив малолетнюю Н., зашел вслед за ней в кабину грузового лифта, вытащил пистолет и нож. Приставив его к шее девочки, приказал ей раздеться и лечь на пол, а когда Н. отказалась подчиниться, дважды ударил ее кулаком в живот, затем, воспользовавшись беспомощным состоянием потерпевшей, совершил с ней насильственные половые акты. 
Сводка за 29 января 1996 года. Та же улица Чичерина и тот же дом, где совершил преступление Косарев. Насильников притягивали одни и те же места. Двойник отнял золотые серьги у двенадцатилетней девочки, отказавшись от изнасилования. Но буквально через полчаса, в 14.30, на соседней улице Сухонской нападает в лифте и насилует тринадцатилетнюю девочку. 
У преступника меняется почерк действий. 22 мая 1996 года, в 10 часов, он напал на четырнадцатилетнюю девочку, вставил ей в рот заранее приготовленный матерчатый кляп, завел в пассажирский лифт и, угрожая пневматическим пистолетом "Grosman", привез девочку на последний 16-й этаж дома. Потом заставил подняться на лестничную площадку перед чердачным помещением, завязал ей глаза заранее приготовленной черной повязкой, руки - ремнем. Затем раздел девочку и, ударив рукояткой пистолета по голове, совершил с ней насильственный половой акт в естественной и извращенной формах. 
Ежедневно не менее 600 сотрудников уголовного розыска, милиции, общественной безопасности участвовали в поиске маньяка. 29 мая, примерно в 13.50 - сигнал об очередном нападении на улице Клязьминской - в районе на севере Москвы. Как стало известно, преступник выследил тринадцатилетнюю Нину, зашел за ней в кабину грузового лифта и остановил его между этажами. Он вытащил пистолет, стал угрожать девочке убийством, связал ей матерчатой лентой руки. Затем насильник доехал до последнего 16-го этажа, завел Нину в чердачное помещение. Там достал нож и приставил его к шее девочки, затем раздел ее и совершил насильственные половые акты в извращенной и естественной формах. Развязав потерпевшую, с места преступления скрылся. 
Ориентировка на преступника была немедленно сообщена по дежурной волне ГУВД Москвы. Его приметы были известны сотням сотрудников органов внутренних дел. Но невзрачный человек с рыхлой фигурой по-прежнему ускользал. 
У Савеловского вокзала, недалеко от центральной части города, сотрудники милиции обратили внимание на человека с сумкой на плече, который вышел из троллейбуса. Мужчина, увидев милиционеров, проявил странное беспокойство и торопливо направился к перекрестку. Сотрудники решили проверить личность гражданина и пошли вслед за ним. Неизвестный ускорил шаг и, зайдя за угол дома, побежал. Через десять минут его задержали и доставили в отдел милиции. 
Задержанный назвался Валерием Деевым, 1969 года рождения. Мужчину тщательно обыскали. В его сумке обнаружили нож, сменную одежду, другие предметы и вещи. Ему предъявили обвинения в серии изнасилований несовершеннолетних. Несколько часов он находился в состоянии шока. Никак не мог осознать, что его поймали и теперь придется отвечать за все преступления. 
Арестованный Валерий Деев внешне мог бы сойти за брата Косарева. Чуть пониже ростом, ниже и интеллектуальные способности. Не женат. В отличие от двойника имел две судимости - за разбой, бандитизм и кражи. Освободился летом 1995 года, через два месяца пошел на новое преступление. Сыщики часто путали их, называя Деева Олегом, а Косарева - Валерием. Они были невзрачны и похожи, как две грязные лужи. 
И действовали они стандартно. Как все патологические маньяки, любили возвращаться на места своих преступлений. Так, 12 февраля "маньяк номер два" вновь вернулся на Хорошевское шоссе. В лифте напал на пятнадцатилетнюю девушку. Но она закричала, маньяк избил ее и ретировался. Он озверел и не думал об осторожности. Пройдя к соседнему дому, увязался за первой попавшейся девочкой. В лифте бил ее, отнял золотые вещи, потом изнасиловал. 
Несмотря на свою ограниченность, Деев понимал, что рано или поздно попадется, как и Косарев. Поэтому маскировался: после изнасилования сразу же, не выходя из подъезда, переодевался в другую куртку, брюки и шапку, которые в последнее время носил в своей сумке. 
Находясь под следствием, он жаловался на свою неудавшуюся жизнь и дурную наследственность. Отца никогда не видел, мать была алкоголичкой. Когда ее посадили, Валеру со старшим братом отдали в интернат. В детстве они всегда дрались за хлеб и одежду. Деев забросил школу, ночевал у приятелей или на чердаках. Первые шесть лет заключения получил за ограбления женщин и девочек в подъездах, говорил, что таким образом добывал средства к существованию. Вышел на свободу, когда уже началась перестройка. На работу не брали. Мать окончательно спилась. Брата тоже осудили - за воровство. Пришлось снова вернуться к знакомому ремеслу - грабежам в подъездах. Его опять изобличают, и суд вновь назначает ему шесть лет. 
После отсидки Деев устроился работать слесарем в троллейбусный парк и грузчиком в магазин. Зарабатывал полтора миллиона в месяц. Внешне выглядел положительно: не пил, никогда не принимал наркотики. Однажды соседка познакомила его со своей подругой, 18-летней Ирой. Через некоторое время Деев переехал к ней, они стали жить гражданским браком. Но до свадьбы не дошло. У Деева и Ирины не совпадали часы работы. Он приходил со смены поздно, Ира уже спала. Деев будил ее, требуя ласки и интима, она раздражалась. Половая жизнь не складывалась. 
Следователям, людям, которые могли слушать до бесконечности, Деев жаловался, что его подруга требовала слишком много денег, хотела развлечений и красивой жизни. А он со своей скудной зарплатой не мог это обеспечить. И вскоре Ирина указала ему на дверь. 
Он обозлился на весь женский пол. Его подруга как-то скаламбурила: "Ты - недееспособный!" 
Он решил вернуться к тому, с чего начинал. Но на взрослых женщин не нападал: они могли дать отпор, в том числе и по всем правилам самообороны. Выслеживал малолеток, снимал золотые цацки, забирал деньги, а потом изощренно насиловал. И в это время в воображении всегда представлял гадину Ирку. 
В этих делах он достиг совершенства. Пока жертвы с трудом приходили в себя, он успевал переодеться. Время от времени Деев менял прически, отращивал, а через месяц сбривал усы. 
...Теперь, в сырой камере, Деев считает, что его жизнь закончена. Третий раз отбывать срок ему не под силу. Однажды он неудачно вскрыл вены. Следующую попытку осужденный маньяк обещает сделать более удачной. 
"Аифтер" N 3 - бесконечный сериал? 
...Мало кто знал, что в то время преступления совершал и третий маньяк - лифтер". Он объявился 3 февраля 1996 года. В милицию поступило сообщение о попытке изнасилования одиннадцатилетней девочки на улице Академика Королева. Следующее схожее по признакам преступление было совершено через месяц на улице Авиамоторной. Жертва насилия - 10-летняя девочка. Потом - еще два сексуальных преступления в апреле и мае. Маньяк нападал на девочек 11 и 12 лет. Даже Косарев и Деев выбирали жертвы постарше. Правда, у этого маньяка почерк был более мягкий, он ограничивался раздеванием и ощупыванием. Четвертое преступление зафиксировали на все той же многострадальной улице Василия Петушкова, пятое - на Кировоградской. 
Этого преступника оперативники проверяли, еще когда разыскивали "человека в шапочке". Но Бунин по внешним приметам сильно отличался - длинные неаккуратные волосы, вытянутое лицо, крупные лошадиные зубы. Он состоял на учете в психоневродиспансере. Когда пострадавшим девочкам показали его фотографию, они сразу опознали насильника. Сыщики установили его прописку, связи, место конкретного проживания. Но возникла неожиданная трудность: все пострадавшие девочки уехали из Москвы на летние каникулы. Кто опознает маньяка и даст показания? Приходилось ждать, пока они вернутся. И тут в июле произошло еще одно аналогичное преступление на Кировоградской улице. Жертве всего 11 лет. Сыщики не медлили: Бунина задержали на его квартире. Пострадавшая девочка сразу же опознала патлатого маньяка. 
Вместо эпилога 
Мучительно долго ловили подонков Косарева и Деева. Неизвестно, какие бы еще преступления совершил Бунин. Где та грань, за которой насильники-педофилы становятся серийными убийцами - продолжателями ужасов Чикатило? 
Насильники понимают, что их не расстреляют. Но как люди, не понаслышке знающие тюремные законы, представляют, какую жизнь им устроят сокамерники. В лучшем случае - сразу же изнасилуют. И до конца срока они будут в касте самых презираемых. 
На счету Косарева 108 изнасилований. Жуткий рекорд, которого не знала Россия. Его осудили на 15 лет лишения свободы, 10 из которых ему предстоит провести в тюрьме. На счету "маньяка N 2" не менее пятидесяти изнасилований. Уголовное дело Валерия Деева в апреле 1998 года прошло последнюю инстанцию в коллегии Верховного Суда России. Приговор - 15 лет лишения свободы - оставлен без изменения. 
Бунин признан невменяемым. 
Но какой мерой измерить искалеченные детские души? Ведь это страшнее, чем изнасилованное тело. На всю жизнь останется у пострадавших девочек тяжкая психическая травма. После надругательства над дочерьми некоторым родителям пришлось менять место жительства - слухи и насмешки ранят сильнее ножа. Насильники в тюрьме. Но не исключено, что и сейчас среди нас ходят маньяки, готовые к новым преступлениям. Они ждут, когда прозвучит последний школьный звонок. Но где это произойдет, пока не знает никто...  
ВОАЧИЙ СЛЕД "ЛЕСНОГО ЧЕЛОВЕКА"  
Он жил в лесу рядом с объездной дорогой, неподалеку от шикарного "Мотель-сервиса". Никто не знал о его жилище, в котором он обитал уже два года. Лесной человек называл его "землянкой". Лес давал ему одиночество, успокоение, здесь он собирал грибы и ягоды, заготавливал дрова для самодельной печки. Но каждое утро он выходил в мир. Прихватив холщовую сумку, шел на скоростную трассу. Лесной человек собирал то, что на ходу выбрасывали из окон автомобилей "хозяева жизни", иномарки которых часто останавливались у "Мотельсервиса". Он ненавидел их, но и все же одновременно испытывал смутную признательность за эти объедки. Вот такой своеобразный симбиоз ненависти и благодарности. Это был его участок трассы, который он отстоял в кровавых поединках с такими же бомжами. 
В поисках еды лесной человек достиг совершенства. Это непосвященный думает, что продукты можно купить только в магазине. Каждое утро, сполоснув лицо водой из фляги и непременно побрившись, он выходил на дорогу. На его десятикилометровом участке можно было найти пищу, оставшуюся после торговцев арбузами, выпросить что-нибудь у шашлычников. При случае он приворовывал: вытаскивал сумку из остановившейся машины и тут же исчезал в лесу. Заканчивался его путь на кладбище подмосковной Щербинки. В том смысле, что и там у него был свой участок. Подобно коллегам, не дрогнув, собирал на могилах пищу и водку, оставленные на поминовение. Предрассудками не страдал. Мертвые свое отпили и отзакусывали, а вот живым могильные подношения пойдут на пользу. Свое место лесной человек имел и на городской свалке Подольска близ станции Силикатная. Где еще можно было разжиться? Естественно, на полях, где он выкапывал картошку, брал капусту, ну а кукуруза росла рядом. 
И снизошло на него откровение 
В прошлой жизни тридцатитрехлетний человек имел дом, профессию и, естественно, имя и фамилию - Михаил Ведюхин. Он никогда не был женатым, в свое время имел небольшую судимость. Любимым его героем в детстве был Маугли. Работал Ведюхин электриком в больнице в одном из подмосковных городов. Там же до сих пор трудятся его мать и отец, соответственно санитаркой и электриком. Они уже давно ничего не знают о сыне. 
Два года назад снизошло на Мишу откровение. Понял он, что жил дотоле неправильно, что работа и быт закрепощают человека и надо ему в корне изменить свое существование. Как и птица, человек должен быть свободным и независимым от всяких условностей и обязанностей перед обществом. Да и домашние вместе с любимчиком - младшим сыном - изрядно поднадоели ему. Их молчаливые упреки колом торчали в голове. И вот однажды, собрав котомку, прихватив топор, теплые вещи и колбасу с кефиром из холодильника, он ушел куда глаза глядят. Его не манили Галапагосские острова - Мишу вряд ли можно было назвать мечтателем. Он устал от людей. Они его раздражали. Особенно женщины, которых недолюбливал с детства. А когда вернулся, отслужив в армии, укрепился в своих позициях: его девушка, с которой он долгое время встречался, ушла к другому. После этого предательства он возненавидел весь женский пол, считая, что их порода способна лишь на обман и измены. 
Он ушел из дому, чтобы принадлежать только самому себе, никуда не торопиться и предаваться размышлениям на вечном досуге. Но вольная жизнь, которую получил Ведюхин, кроме всех приятностей, все же не освобождала от необходимых и реальных сторон бытия. И самому последнему бомжу тоже нужна крыша над головой, уголок, где можно переночевать, не обойтись без куска хлеба и глотка воды. Поэтому первым делом Ведюхин, найдя место вдали от троп, соорудил в лесу с помощью топора деревянную хижину-землянку. Потом выложил из кирпича печку, после нескольких обходов свалки обзавелся нехитрым скарбом и кухонной утварью: сковородкой, кастрюлями. Стал готовить горячую пищу. Свое жилище он утеплил, и в самые лютые морозы у него всегда было тепло. Умывался в пруду или в реке Пахре, которая протекала неподалеку. Зимой было посложнее, и когда от грязи начинало чесаться все тело, он за бутылку или после совместных добытков на свалках напрашивался в дом к какому-нибудь алкашу-полубомжу. С наслаждением принимал горячий душ, делал маленькие постирушки. Но он никогда не оставался ночевать, хотя хозяева со всей широтой пьяной души предлагали жить хоть все время. Лес притягивал его с неумолимой силой. Так бы он и умер в одиночестве, как умирают большинство бомжей - на свалке, у мусорной кучи. И родители никогда бы не узнали о его судьбе. Так бы и случилось, если б не определенные обстоятельства его незаметной жизни. 
След зверя 
2 августа в лесу неподалеку от Подольска была найдена 54-летняя женщина с признаками изнасилования. На нее было страшно смотреть: на теле насчитали двадцать семь колото-резаных ножевых ранений. Установили, что она шла собирать на поле горох. Через три недели, двадцать четвертого августа, в этом же лесном массиве нашли еще один труп. Женщине было 60 лет. Убийца изнасиловал ее, нанес восемнадцать колото-резаных ран, забрал 30 тысяч рублей. 
Кто мог совершить эти зверские преступления? По всем признакам выходило, что в Подольском районе объявился маньяк. Кто станет очередной жертвой? Убийца почувствовал вкус крови, и теперь его вряд ли что-нибудь остановит. Оперативно-розыскную группу по расследованию преступлений возглавил заместитель начальника криминальной милиции Подольского УВД Борис Смирнов. Стали отрабатывать возможную причастность к убийствам душевнобольных, лиц с психическими отклонениями, имевших судимость за изнасилования. 
Ранним утром 25 августа сотрудники уголовного розыска и участковые отделения милиции поселка Львовский под руководством Смирнова начали прочесывать лес, ближайшие окрестности. Пройдя кукурузное поле, оперативники углубились в лесной массив. И тут наткнулись на избушку. Было около восьми утра. Хозяин хижины - неопрятный длинноволосый мужчина средних лет - еще спал. 
- Подъем! - скомандовал один из оперативников. 
Мужчина вскочил, вытаращив глаза. Но еще более перепугался, когда увидел под носом удостоверение сотрудника уголовного розыска. Ему предложили проехать в УВД, чтобы ответить на некоторые вопросы. 
Задержанный назвался Ведюхиным. Глаза, скошенные к переносице, волчий взгляд. Он упрямо повторял, что знать не знает убитых, слышать слышал и в газете "Московский комсомолец" читал. Но после жесткого прессинга понял, что шутить с ним не собираются, и стал давать показания. Да и деваться ему было некуда: в хижине нашли вещи убитых женщин. Смирнову удалось найти, психологический контакт с Ведюхиным. И тот сознался, что на протяжении трех лет совершил несколько убийств. Он написал двенадцать явок с повинной - показаний по совершенным преступлениям. Согласился показать место убитого им бомжа. 14 сентября выехали в лес, и после недолгого блуждания в 150 метрах от 43-го километра Московской кольцевой дороги убийца показал: "Здесь!" И действительно, под небольшим слоем земли обнаружили полусгнивший труп мужчины. 
С Ведюхиным работали психологи из МВД России, стараясь понять причины, толкавшие его порой на совершенно немотивированные убийства. Похоже, и сам он не отдавал себе в этом отчета. Впрочем, вменяем он или нет вопрос длительной психиатрической экспертизы. 
"Я ненавидел женщин..." 
Некоторые из показаний Ведюхина явно надуманы. Говорил о преступлениях, которых не было и в помине. Чем сильно озадачивал следователей. "За что ты так жестоко расправился с женщинами?" - спрашивали его. "Я их ненавижу!" 
Кроме этих трех убийств, подтвердились еще четыре. Он охотно показывал места преступлений, иногда незначительно ошибаясь в пределах нескольких метров. В деталях, с подробностями рассказывал, как убивал. Преступления эти были из разряда висяков - нераскрытые. Вместе с таким же бомжем два года назад он убил и изнасиловал на квартире 20-летнюю девушку в Подольске. (Сейчас личность бомжа установлена.) Кроме других вещей, они выгребли все продукты из холодильника, почему первой версией было, что преступление совершили солдаты из неподалеку расположенной части. Как потом рассказал Ведюхин, с девушкой они познакомились совершенно случайно. У нее захлопнулась дверь квартиры, и она опрометчиво попросила помочь первых попавшихся. Бомжам это труда не стоило, они без слов поняли друг друга, когда открыли двери. А девушке эта "услуга" стоила жизни. 
Еще одну женщину - бродяжку - Ведюхин задушил три года назад в поселке Быковка на мосту. Просто так. Личность ее до сих пор не установлена. Два дня он с ней пил водку, а потом она что-то не так сказала. За давностью Ведюхин вспомнить не смог. 
15 апреля 1997 года в кювете, около дороги второго бетонного кольца, недалеко от садоводческого товарищества "Родина", был обнаружен труп неизвестного мужчины примерно сорокалетнего возраста. По всем признакам он тоже бомжевал, побирался на дороге. И на свою беду вторгся в зону жизненных интересов Ведюхина и посмел сказать что-то грубое в его адрес. 
Еще одно место прошлогоднего убийства подследственный показал, ошибившись на пару сотен шагов. Прежде Ведюхин не знал эти места и потому иногда плохо ориентировался. 


Жизнь бомжа полна неожиданностей и случайностей. Бомжи легко сходятся с себе подобными и так же легко расстаются. С такой же легкостью они уничтожают чужую жизнь, не испытывая угрызений совести, отправляя по пьянке на тот свет собутыльников, сожителей или сожительниц. У них убогая мораль, такая же нищенская, как их существование, но есть и свои законы и правила. Жизнь бомжа - это цепь приключений и скитаний. Бомж Вася (назовем его так) слонялся по жизни в поисках своего бомжатского счастья. Но не найдя, решил податься в родную Молдову. Шел лесами, полями. Где в деревне переночует, где - на природе. И, наверное, нюх вывел его на хижину Ведюхина. Культурно постучавшись, он попросил хозяина пустить его к очагу. Миша милостиво разрешил. На дворе накрапывал дождик, вид пришельца был жалким и несчастным. "Давай вместе поживем!" - предложил молдаванин. Ведюхин согласился. Так они жили пару дней. В то роковое утро хозяин пошел на промысел - на свалку, на которую должны были подвезти свежий мусор и отходы. А Васе наказал, чтобы тот прибрался и приготовил поесть. Вернувшись, Ведюхин увидел, что в доме по-прежнему беспорядок, чего он страшно не терпел. Но больше всего хозяина разъярило и потрясло до глубины его души, что молдаванин сидел на пеньке и преспокойненько пожирал его лапшу из неприкосновенного запаса. Осерчал Ведюхин, схватил топор и тюкнул Васю по голове. Тот завалился, выронив ложку. Труп Ведюхин утащил за ноги и зарыл неподалеку от хижины. 
Он понимал, что рано или поздно милиция доберется до него. И в лесу Можайского района соорудил еще одну хижину - конспиративную. В минуту откровенного разговора со Смирновым Ведюхин похвастал: "Если б я успел уйти в ту землянку, то вы бы меня никогда не нашли". 
А пока перед следствием стоит много вопросов. И прежде всего, какое реальное число жертв на счету Ведюхина? Какие страшные подробности вскроются в жизни человека, который ушел в лес, чтобы мстить людям?  
СУД ЛИНЧА НАД ИРКУТСКИМ ПОДРОСТКОМ  
Алика Гогуряна хорошо знали в микрорайоне возле главного парка в Иркутске. В свои шестнадцать лет он сделал классную карьеру: из сопливой уличной шпаны перешел в компанию серьезных пацанов. Пацаны "гоп-стопом" не занимались, держали на привязи киоски, палатки, в общем, по примеру лучшего друга русского народа хана Батыя получали регулярную дань. Алик был в компании самый молодой, но и самый прикольный. Небольшого росточка, пятьдесят с копейками килограммов, всегда под нищету работал. Надо, к слову, "точку пробить". Постучится, пачечку попкорна попросит. Его сразу в легкую посылают. Тут он и в кураж: "Сейчас ты мне грузовик этого дерьма привезешь!" Жлоб, конечно, устало выходил из палатки, швырял юного нахала в мокрый снег. И вот тут на "мизансцену" выходят самопередвигающиеся шкафы с пистолетами. После чего Алику разрешали идти домой, а между деловыми людьми происходил заинтересованный разговор. 
За эти дела и за преданность Алик получал деньги где-то раза в три большие, чем получала на заводе его матушка. Иногда он с легкой руки делился, но это было не часто: молодость жадна. Говорил матери, что устроился охранником в совместное американо-российское предприятие. 
Школу он забросил, когда понял, что аттестат зрелости может купить в любое время. Так ему сказал Анзор - авторитет, который со смешком кидал ему пачку мелких купюр в конце каждого месяца. Но это были хорошие деньги. И все телкиметелки из соседнего ПТУ с удовольствием принимали его приглашения на дискотеку или в бар. Алик платил, не считая денег. 
Но однажды Анзор сказал: "Ты девке в киоске два зуба выбил? И все бабки снял. Так? Тебя вычислили. Заявление в ментовке лежит. А это бандитизм. Так что рви когти!" 
Алик побежал домой, возле подъезда долго стоял, смотрел, нет ли милицейской засады. На цыпочках прошел домой, коротко нажал на кнопку звонка, ушел в тень коридора. Открыла мать. "Кто дома?" - спросил он. "Никого", - оторопело ответила мама. "На меня наезжают!" - сказал Алик и отвернулся, чтобы мать не видела нахлынувшую слезу. "Как наезжают?" - не поняла мать. "Преступники! Кто-то сказал им, что я получаю много денег, и они сказали, чтоб я шустро принес им тысячу долларов". 
Мама встала, отбросила седую прядь со лба. Подошла к окну. 
"Ты что-то недоговариваешь, Алик..." 
"Мама, клянусь твоим здоровьем, все так сказал, как было". 
"Надо обратиться в милицию". 
"Мама, о чем ты! Они скажут: эй, черные, разбирайтесь сами!" 
Мать долго молчала, потом сказала: "Ты должен уехать. Поедешь к своему дяде Ашоту. Брат твоего отца должен тебя принять. Поживешь у него, а потом видно будет". Мать русская, с отцом Алика уже давно развелась. От него осталась только фамилия Гогурян и смутные воспоминания. 
Мать взяла дорожную сумку, бросилась собирать вещи, продукты на дорогу. В целлофановый пакет положила банку брусничного и банку малинового варенья - в подарок родственникам. 
По рыхлому снегу они прошли к остановке, сели на троллейбус, доехали до вокзала. И вовремя: через десять минут после их ухода в дверь квартиры уже настойчиво звонил участковый с двумя сержантами. Пришли они еще через час, долго и безрезультатно звонили. 
Мать на последние деньги купила сыну билет до Волгограда, дала еще три сотни на дорогу до Тбилиси, поцеловала на прощание холодные щеки сына, с ужасом не увидев - ощутив мертвенную бледность Алика. "Все о'кей, мама! - сказал небрежно сын. - Как бы не сдохнуть там от тоски!" - "Что ты говоришь такое, Алик! Молчал бы! Изорвал мое сердце. Я Ашоту телеграмму пошлю, а ты вот записку от меня передай. И смотри не влезай ни в какие истории. Я ведь знаю, что ни в какой фирме ты не работал. А друзья твои до тюрьмы доведут!" 
Алик вошел в вагон, сел на плацкартную койку, напротив сидела женщина с младенцем. Она достала из объемной сумки бутылочку с соской, дала ребенку. Тот сразу схватил крошечными ручонками, жадно присосался. Алик поморщился: плотоядное чмоканье его раздражало. Поезд тронулся, но он даже не выглянул в окно, хотя знал, что мать стоит и мерзнет на перроне. Его раздражала эта опека. 
В Тбилиси он добрался на пятые сутки. На автовокзале купил билет до Ахалкалаки. Именно в этом дальнем городке у границы с Турцией жил с семьей его "любимейший" дядя Ашот, которого Алик никогда в жизни не видел, и если бы не обстоятельства, то никогда бы не увидел. Ему тысячу лет не нужны были эти многочисленные тетушки и дядюшки с сопливым потомством. 
Алик довольно быстро нашел дом Ашота Гогуряна: люди подсказали. Дядюшка, тетушка Ася, двоюродный брат Суренчик очень обрадовались его приезду, и у него даже посветлело на душе. 
В небольшом, тихом городке на юге Грузии испокон веку компактно жили армяне. Чистый воздух, горный климат, студеная река Кура - природа не обделила эту землю. С началом карабахского конфликта, который перерос в армяно-азербайджанскую войну, мужчины Ахалкалаки начали всевозможными способами вооружаться. Из глубин истории выплыло гордое имя - федоины, защитники священной родины. Потом началась война с Абхазией, и люди в гражданском, но с ружьями и автоматами стали так же привычны на улицах, как женщины с колясками. Бородатые федоины считали за право бесплатно отовариться в магазине, откушать в столовой или кафе. А на брюзжание хозяев грозно рявкали: "Мы - федоины, тебя защищаем, а ты куска хлеба жалеешь?" Но конфликтовать с ними не осмеливались. 
По ночам то тут, то там гремели автоматные очереди: федоины шалили. Патроны всегда можно было по дешевке купить у прапорщиков российской мотострелковой дивизии, которая располагалась в городе. Тем более все прапора были свои, местные ребята. 
Алик был в восторге от здешних традиций: разгульная жизнь с автоматом, вот это - по его душе. Рэкет здесь был вроде как официальным. И он стал мечтать, как бы ему достать автомат, а потом с "акаэмом" вернуться в Иркутск. Шпана бы лопнула от зависти, а нормальные пацаны бы зауважали. Но когда он заговорил об этом с дядей Ашотом, тот поднял его на смех. А потом серьезно сказал: "Не вздумай у кого-нибудь спрашивать про оружие. Сразу весь город будет знать!" Алик потускнел, и город Ахалкалаки сразу предстал скучным, тоскливым и бестолковым. Но в Иркутск дорога ему была пока заказана. Приходилось терпеть. Пошел уже четвертый месяц. Жизнь протекала скудно, не в пример быстроводной Куре... 
Но однажды город облетела недобрая новость: пропала девятилетняя девочка. Ее искали в городе и ближайших селениях, спрашивали по дворам. Нашли через три дня у моста. Маленькое холодное тело с многочисленными ранами. В этот же черный день отец девочки нашел под дверью гаража письмо. Неизвестный вымогатель требовал за ребенка выкуп в 10 миллионов рублей. Взрослый мужчина плакал и кричал так, что у соседей леденело сердце. Он не мог простить себе, что все эти дни не открывал гараж. 
Жители города стихийно вышли на улицы. Ахалкалаки не знал еще такого страшного преступления. Повсюду возникали митинги, люди требовали защитить их детей, поймать преступника, тут же голосовали и за смену руководства города и полиции. 
А правоохранительным органам известно было лишь то, что у преступника сдали нервы, поэтому он и решил избавиться от жертвы. Перед тем как убить, он жестоко изнасиловал и изуродовал девочку. Кто мог сотворить такое - местный житель или заезжий негодяй? В Ахалкалаки все на виду. 
Город бурлил. Никто не работал. Сотрудники полиции не рисковали ходить по одному, разъезжали на машинах. Люди часами стояли на центральной площади, собирались в чайных, кафе. Разговоры шли об одном и том же: страшном убийстве маленькой девочки. В жизни она была так красива, что прохожие невольно замедляли шаг, чтобы полюбоваться ею. 
Теперь она со следами пыток лежала в холодном помещении городской больницы. 
Как всякая девочка, она любила прихорашиваться перед зеркалом. Сейчас последними приготовлениями перед дорогой на кладбище занимались молчаливые санитары. 
Ашот тоже последние дни проводил вне дома. С друзьями, соседями встречались в ресторане на угловой улице. На этот раз за ним увязался его любимец - тринадцатилетний Сурен. "Пошли!" - разрешил Ашот. В ресторане он заказал две порции чахохбили, стакан вина себе и пепси для Сурена. Сидели, как обычно, одни мужчины. Разговор шел о том, как найти убийцу и какую кару для него придумать. 
"Я бы с него живьем шкуру спустил!" - включился Ашот и со стуком опустил опорожненный стакан. 
"И с моего брата Алика тоже?" - неожиданно спросил Сурен. 
Ашот побелел и со злостью прошептал: "При чем тут Алик, глупый ты мальчик!" 
Соседи, сидевшие за соседним столом, оцепенели: они услышали разговор. Поднялся коренастый бородач - Самвел: "А ну, мальчик, скажи еще раз, что говорил!" 
Сурен посмотрел на папу и прикусил губу. Ашот замахал руками: "Что ты к ребенку пристал, мы о своем говорим!" 
"Ты сказал: "С моего брата Алика тоже..." 
"Это мы о своем!" - резко ответил Ашот, поднялся и, сопровождаемый молчаливыми взглядами, вышел. Ноги понесли его домой. Жена испуганно глянула на него и все поняла. Алик стоял у окна с задернутой занавеской. Ашот подтолкнул вперед любимого Суренчика, неожиданно отвесил крепкий подзатыльник, от которого мальчик отлетел на середину комнаты. Хозяин дома ничего не успел объяснить: в дверь барабанили. 
"Открывай, это полиция!" 
"Молчите все!" - упавшим голосом произнес Ашот. 
В квартиру ввалились люди в серой форме советской милиции, правда, с новыми, шестиконечными звездочками. За ними - бородатый Самвел и вся публика из ресторана. 
"Где этот шакаленок?" - Самвел вырвался вперед. Погибшая девочка была его племянницей. 
Алик стоял за занавеской - ни жив ни мертв. Самвел вытащил его, огромной волосатой лапой схватил за чуб и поволок тщедушное тело к выходу. Но полицейские тут же оттеснили бородача, в один миг защелкнули наручники на запястьях юноши. 
Народ зашумел. "Тихо, мы его в подвал посадим, от нас не убежит". Начали обследовать дом. Все вызвались быть понятыми и только мешали действиям полиции. Алика поставили на колени, руки за спиной. Ашот упорно бубнил, что это все нелепо; тетя Ася рыдала. Суренчика отвели в соседнюю комнату и там допросили отдельно. Через несколько минут оттуда вышел лейтенант и коротко сказал своим: "На чердак". Поставили лестницу, залезли наверх. На полу, на старом матрасе заметили подтертые следы крови. 
Народ прибывал. Известие о поимке убийцы облетело город со скоростью урагана. Когда семью под усиленным конвоем вели к машинам, уже приходилось продираться сквозь толпу. В горотделе полиции всех посадили в разные камеры. Первого на допрос вызвали Алика. Но процедура не удалась. Вокруг здания в мгновение ока выросла, как нахлынувший океанский вал, огромная агрессивная толпа. Требовали начальника полиции. На крыльцо вышел его заместитель. 
Впереди, уперев руки в боки, стоял Самвел. "Давай, начальник, выводи Алика Гогуряна. Народ хочет его видеть. Пусть расскажет нам, как убивал девочку!" 
Офицер поднял руку и выкрикнул в толпу: "Граждане, разойдитесь! Все преступники получат по заслугам. Но сначала по закону должно пройти следствие, у нас много еще неясных вопросов..." 
Последние его слова потонули в гуле. 
"Что ты врешь народу! У нас смертную казнь отменили? Да? А этому гаденышу всего 16 лет. Его посадят, потом отпустят!" 
"Ты расскажи про свои вопросы родителям девочки!" 
"Это моя племянница, ты знаешь?!" 
Потом людей пытались утихомирить начальник горотдела полиции, прокурор города. Но слова о законе только распалили народ. Откуда-то из задних рядов, навесом, по-минометному, стали бросать камни. Зазвенели оконные стекла. 
В три часа дня над Ахалкалаки закружил вертолет. К нему сразу же рванулась толпа, среди людей было много с оружием. 
С борта неловко спрыгнули трое упитанных мужчин. Когда вертолетные лопасти остановились, люди сомкнулись вокруг них, как зеленая ряска на воде после брошенного камня. Один из прибывших назвался заместителем прокурора республики, другой - полковником Министерства внутренних дел, третий представлял некие административные органы. 
Прокурорский работник попытался сказать о законном правосудии, но в толпе вдруг произошло будоражащее движение, раздался дикий женский вопль. "Уходите отсюда! Улетайте!" - бородатый мужчина сделал характерное движение автоматом вверх. За ним ступили еще двое вооруженных парней. Люди подошли вплотную. А в задних рядах вдруг стихийно покатился гортанный крик, его подхватили, жуткий рев, проклятия, кулаки, поднятые над трясущимися головами... 
Визитеры, изо всех сил сохраняя достоинство, залезли по стремянке на борт, летчик резким движением задраил дверь. Центральная власть "отдала концы". 
Вертолет раскрутил серую пыль, как бы в отместку ослепив толпу, и, набирая обороты, ушел в сторону Тбилиси. 
Федоины вернулись в отдел полиции. В этом городе все знали друг друга. И молодым армянским парням, надевшим форму грузинской полиции, отнюдь не хотелось защищать "кровавую семью". Против вооруженного народа не попрешь. Тем более все свои. Договорились, что выдадут только Алика Гогуряна. 
...Следы наручников на запястьях, подбитый глаз и распухшее ухо - это было еще не самое страшное. 
Дверь камеры открылась - с грохотом ударилась в стену. Бородачи с автоматами ворвались, схватили Алика под руки, поволокли к выходу. А там перед зданием - ревущая толпа. Ашот на коленях, с разбитым лицом. Рядом - Ася... 
"Народ, народ казнить будет!" 
С Алика сорвали одежду, последнее, что он мог осознанно воспринимать, - отца убитой девочки. У него были такие страшные глаза, что у Алика окоченела душа. 
Потом была человеческая мясорубка: удары сыпались со всех сторон. После чего под восторженный гул юного преступника кастрировали, отрезали уши, нос... 
Это был последний день, когда по всем законам надо было хоронить измаявшееся на земле маленькое тело. Пока шли последние приготовления к похоронам, на главной площади Ахалкалаки с самого утра развивалось свое жуткое действо. Еще недавно здесь на постаменте стоял памятник Ленину, к которому в торжества регулярно возлагали цветы. В одночасье не стало ни цветов, ни самого "божества". Армянская диаспора постановила сковырнуть его за ненадобностью и в соответствии с историческим моментом. Остался голый постамент. Теперь путь народу освещал фонарь на столбе. Кто-то предложил затащить преступника на этот постамент и привязать к столбу. Один из федоинов, передав автомат товарищу, вскарабкался наверх, мальчишку вмиг подняли, бросили веревку. Бородач привязал Гогуряна к столбу, скрутив руки сзади. 
Бессмысленным взглядом Алик взирал на толпу, возможно, не слыша даже истошных криков и проклятий в свой адрес. Перед экзекуцией его заставили выкурить косяк с анашой. Так, в полной прострации, он простоял четыре часа. 
Весь город вышел хоронить несчастную девочку. В процессии шли одни мужчины, а немногие женщины ждали на кладбище. Черный гроб покачивался над черными от скорби лицами... В городе назревало что-то тягостное и непредсказуемое. 
Когда приблизилась похоронная процессия, Алика освободили от пут и пинком сбросили вниз, потом привязали к автомобилю. Некоторое время он плелся за толпой, покорно принимая многочисленные удары. Его тело было в крови, лицо обезображено. Из одежды на нем остались лишь окровавленные трусы. Но ни у одного человека он не вызывал сочувствия. 
Далее процессия разделилась: убийцу повели к старой крепости, которая возвышалась на горной круче. Там догорала легковая машина дяди Ашота. Ту же участь готовили племяннику. Уже подтащили кучу досок, хвороста, на которых собирались сжечь Гогуряна живьем. Наготове был и бензин. Распоряжался Самвел. Кто-то плеснул из канистры, ярко вспыхнуло пламя. И только сейчас приговоренный почувствовал боль, с диким криком рванулся, побежал к обрыву. Но короткая автоматная очередь подрубила его. 
И тут будто сама природа ужаснулась. Рванул крутой холодный ветер, погнал тучи тополиного пуха, будто снег среди лета. Небо почернело, ударил гром, а потом хлынул все смывающий ливень. 
Федоины все же завершили задуманное: оттащили труп на доски и подожгли. Обугленное тело глухой ночью забрали родственники из деревни Белиски в нескольких километрах от города. 
Наутро многие ужаснулись, и пошел тихий разговор: теперь старая крепость будет проклятым местом. А другие твердили: это будет святое место! Надолго запомнится, и другим подонкам неповадно будет. 
У нового времени - новые нравы. Правосудие упрощается и становится первобытным, когда, "прав" или "виновен", решает толпа. Где нет законности, правит беззаконие. Лишь немногие осторожно возмущались: "Ведь растерзали с не меньшим изуверством, чем была убита девочка. Надо было по-людски: пулю в лоб - и закопать!" 
Когда страсти притихли, пошел в народе разговор, что главным виновником и организатором похищения был кто-то из старших Гогурянов, а мальчишку просто подставили. Убедили, что ему, как несовершеннолетнему, ничего не будет. Ашота и Асю Гогурянов увезли в Тбилиси, осудили и с тех пор их не видели. 13-летнего Сурена забрал кто-то из родственников. А вскоре во время грозы вспыхнул и сгорел дотла их пустующий дом. Никто не стал его тушить. 
...Началась же эта дикая история с зависти к богатому соседу: преступная семья жила как раз напротив его дома. 
А ведь говорили про них: как эти соседи дружны!   
СМЕРТНИКИ  
СИЗО N 1 в Брянске - тюрьма, которой уже более 200 лет. Внутренние казематы, коридоры, низкие потолки, округлые своды, тяжелые двери, крепкие решетки - все так похоже на знаменитую Бутырку. Тюрьма так стара, что никакой ремонт ее не спасет: от миазмов, испарений арестантских тел она насквозь прогнила. Под ней близко идут грунтовые воды. Одна из внутренних стен треснула, и холодный воздух задувает в камеры. Здесь есть своя достопримечательность: "чкаловская" камера - N 17. По преданию знаменитый летчик Валерий Чкалов сидел здесь, будучи арестованным на 15 суток за одно из своих воздушных хулиганств: пролетал под линией электропередач. С тех самых времен и передается история той отсидки. Сидеть в этой камере почетно. 
Но есть здесь и другие камеры, с которыми связаны исключительно жуткие истории, которые могли бы пойти в основу для триллеров. Это - камеры смертников. Здесь двойные двери, с несколькими замками и сигнализацией, вторая представляет собой стальную решетку с отдельным замком. Сидят здесь по двое. Когда камеру открывают, сигнал тут же поступает на пульт дежурного по тюрьме. Присутствуют при этом не менее трех охранников с дубинками, один из которых держит на поводке огромную кавказскую овчарку - порода, у которой уже от рождения заложен инстинкт стеречь стада на пастбищах. Здесь небольшая разница: вместо животных - люди, иные из которых, впрочем, пострашнее диких зверей. Овчарка натаскана на запах зека. Когда двери открывают, заключенных выводят только в наручниках. Для этого существует специальная процедура: смертнику приказывают просунуть сквозь стальные прутья руки, защелкивают их в положении за спиной. Лишь с этими предосторожностями открывают вторую дверь-решетку. Этой категории заключенных терять нечего. Следующая процедура - и для вывода в коридор. Для непосвященного - зрелище, от которого мурашки бегут по спине. Дверь резко распахивается. Звучит хлесткая команда: "На выход - для досмотра!" Заключенные пулей выскакивают, становятся у противоположной стены, широко, почти на шпагате, расставляют ноги, бритые черепа при этом упирают в стену, руки остаются скованными за спиной. Действуют синхронно, без дополнительных команд, что достигается путем настойчивых тренировок. Охранник подходит неторопливо, носком ботинка подбивает ногу арестанта. Тот беспрекословно отставляет ее еще шире. Жалобы на причиненные неудобства во внимание не принимаются: по инструкции ноги должны быть расставлены "на максимальную ширину". То есть вплоть до шпагата. Смертников тщательно обыскивают, проверяют все, в том числе обувь стоптанные ботинки с прохудившимися носками. Потом им разрешают принять естественное положение. Чтобы свести ноги из раскоряченного положения, приходится совершать "танцевальные" движения, передвигая ступни с пятки на носок. Со злодеями особо не церемонятся. Охране запрещается вступать с ними в посторонние разговоры. С 1 января 1997 года смертникам по новому указу дали небольшое послабление: разрешены ежедневные получасовые прогулки. Гуляют отдельно от других арестантов. До прогулочного дворика конвоируют в наручниках. Разрешено им и отправлять письма родственникам. Но в большинстве своем они забыты и прокляты. 
Один из самых знаменитых узников тюрьмы - Сергей Заблотский, 1970 года рождения, которого окрестили "брянским людоедом".  
КРОВАВЫЙ СНЕГ  
Первый снег в 1992 году выпал в Брянске в ночь на 27 октября. Кому неожиданная радость от вида посветлевших улиц и запорошенных деревьев, а кому и заботы. Свои проблемы были в то утро и у рабочих котельной, расположенной на территории двора школы N 59 Советского района. С наступлением холодов работы прибавлялось. Как обычно, к полудню котельщики начали обход участка - надо проверить люки теплотрассы, аккумуляторные баки. Рабочие Демин и Ветров прошли всего несколько шагов, и жуткое явление заставило их остановиться и оглянуться: их следы в снегу окрашивались красным цветом. 
- Это кровь, - тихо сказал Демин. 
Они ступили дальше, и вновь отпечатки следов заполнялись кровью. На их крики выбежали товарищи - Зозуля и Павков. Вчетвером прошли от котельной до аккумуляторных баков, и на всем пути белый снег на глазах становился красным. Возле кирпичного люка увидели женские сапоги. Павков поднял их, осмотрел, бросил на место. 
- Саня, - сказал Демин Ветрову, - вызывай милицию. Дальше не пойдем. 
Оперативники из угрозыска прошли кровавым путем, зашли в узкое пространство между двумя аккумуляторными баками. Там находился коллектор колодец с кипящей водой, из которого шел густой пар. На дне лицом вниз, наспех прикрытый одеждой, лежал обнаженный труп молодой девушки. Эксперты установили, что ожоги от кипятка были посмертными. Но то, что перенесла в последние сорок минут своей жизни погибшая, не сравнимо ни с какими другими страданиями. 
ЗАКЛЮЧЕНИЕ СУДЕБНО-МЕДИЦИНСКОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ от 28 октября 1992 года 
"На трупе имеются следующие повреждения: 
- открытая черепно-лицевая травма, переломы костей основания черепа, стенок обоих глазниц, полный отрыв левого глазного яблока, неполный отрыв правого глазного яблока; оскольчатые переломы костей носа; рвано-ушибленные раны лица; 
- перелом четырех ребер справа и восьми ребер слева, перелом грудины, ушибы легких, открытая тупая травма живота, вывихи плечевого и локтевых суставов, разрывы связок, кровоподтеки туловища, верхних и нижних конечностей". 
Каким образом несчастная получила столь страшные травмы? Попала под самосвал, была выброшена из окна на камни - и затем спрятана в коллекторе? Но иные, еще более страшные ранения не оставляли сомнений, что девушка стала жертвой патологического убийцы. Об этом свидетельствовали рваные раны в нижней части тела. Неизвестный выродок не оставил живого места в области таза и промежности, вырвал наружу кишечник, части которого нашли рядом с коллектором. Смерть девушки наступила от шока в сочетании с кровопотерей. 
Сыщики установили ее имя. Это была девятнадцатилетняя Ольга Грунина, медсестра располагавшейся неподалеку городской больницы. Она жила рядом и каждый день в конце смены после 20 00 шла через пустынный школьный двор. Коллега по работе Самойлова показала, что обычно они с Ольгой вместе ходили на троллейбусную остановку. Но в тот день Грунина заторопилась и ушла на двадцать минут раньше. Спешила ли она на свидание к своему убийце? Это была лишь одна из зыбких версий. 
Под снегом нашли обрывки одежды - трусов, колготок, бюстгальтера, окурок сигареты "Астра". При тщательном осмотре на юбке обнаружили отпечатки следов обуви, а на обрывке колготок - остатки слюны. 
Среди множественных ранений криминалисты увидели и особые следы в области паха, на левой груди и левом бедре. Это были отпечатки зубов. Душегуб кусал свою жертву, как голодный зверь. 
Проверив десятки подозреваемых, следствие зашло в тупик. 
Возможно, это страшное преступление так и осталось бы нераскрытым, если бы спустя год в городе вновь не заговорили о "брянском людоеде". На этот раз труп изуродованной девушки с многочисленными следами зубов нашли на лестничной площадке между девятым и десятым этажами панельного дома на улице Третьего Интернационала. Несчастная была задушена, на теле ее обнаружили колото-резаные раны в области сердца, живота, более десяти других ножевых ран на груди и животе. Один из сосков груди был почти откушен. Маньяк изнасиловал жертву, в том числе и в извращенной форме... 
С тех пор, как убили Ольгу, работники областной больницы не рисковали ходить по задворкам школьной котельной. И вот по случайности или роковой закономерности жертвой вурдалака вновь оказалась медсестра этой же больницы. Но сыщики не верили в случайности и взяли в плотную разработку весь круг знакомых убитой Оксаны Макаровой. Сняли с полки и прошлогоднее дело об убийстве Ольги Груниной. По всем признакам выходило, что убийца - молодой человек и жертвы, возможно, были знакомы с ним. Отец потерпевшей, В. Макаров, сообщил оперативникам, что 17 ноября вечером к ним пришел Сергей Заблотский, с которым его дочь Оксана встречалась около двух лет. Она сказала, что скоро вернется, но с тех пор он ее больше не видел. Через день Заблотского арестовали. 
Чтобы обеспечить себе алиби, он не ночевал дома (показания родственников не всегда имеют юридическую силу). Сразу после убийства, около полуночи, заявился к своим знакомым Ямовым. Они вспоминали, что поздний гость был спокоен, уравновешен и поведение его не вызывало подозрений. 
23-летний Сергей Заблотский работал на брянском автозаводе наладчиком автоматических линий. Женился, супруга ждала ребенка. Заблотский всегда имел блестящие характеристики. Сережу любили учителя, его положительно оценивали по месту жительства, в армии он был отличником боевой и политической подготовки. На производстве портрет передовика красовался на Доске почета. Сережа нравился девочкам. Благообразный юноша с пышными вьющимися волосами и отрешенным взором поэта-романтика. 
Но однажды положительный молодой человек задерживается милицией за квартирную кражу и злостное хулиганство. А 3 августа 1992 года Бежицкий районный суд г. Брянска оглашает приговор: два года лишения свободы. Но, учитывая замечательные характеристики, срок передовику производства и отличному семьянину назначают условный, который он отрабатывает прессовщиком на кирпичном заводе. 
...После убийства Ольги маньяк долго выжидал, боялся, что его схватят. Тем более трех месяцев не прошло, как его освободили из-под милицейского конвоя. Ведь многие видели, как он приходил к медсестрам в больницу. С медсестрой Оксаной Макаровой Заблотский познакомился, когда его жена была беременной. Он часто встречался с ней, говоря дома, что остается на ночную смену. Девушка привыкла к нему, на прощание они всегда целовались, а Сергей в эти мгновения почему-то вспоминал задворки котельной и то сжатое пространство между аккумуляторными баками. 
В тот ноябрьский день все начиналось до банальности обыденно. Заблотский после смены зашел к своему товарищу Чупахину. Дома у него выпили бутылку водки, выкурили по косячку гашиша. Потом решили зайти к Оксане. Она согласилась прогуляться и выпить немного вина. Купили два литра портвейна и для удобства залили его в трехлитровую банку, которую прихватил из дома Чупахин. Сначала пили во дворе школы. На улице было холодно, и девушка предложила пройти к многоэтажному дому и там допить вино. На лифте они поднялись на десятый этаж, прошли на лестничную площадку. 
Позже Чупахин это мероприятие описывал так: "Мы пили вино из банки. Заблотский и Макарова разговаривали между собой, обнимались. Я почувствовал себя лишним и ушел. Через некоторое время вернулся за банкой, увидел Заблотского, стоявшего ко мне спиной. Макарову не видел. Забрал банку и ушел". 
Маньяк отпирался недолго. На месте убийства провели следственный эксперимент. Как всегда в подобных случаях, использовали тряпичную куклу. Заблотский показал, как набросил на шею Оксаны шарф, когда она отошла к окну покурить. От удушья она потеряла сознание, после чего преступник ножом искромсал ее одежду, начал насиловать. Он кусал ей грудь, резал сбоку ножом, наносил удары в грудь и живот. 
Маньяк открывал все более мрачные тайны своей души: "Мне тогда хотелось кому-нибудь сделать больно, причинить боль. Это было несколько секунд, будто в голову ударило... С места происшествия я ушел сразу. Чего-то страшно стало. Нож и шарф сразу выбросил..." 
В убийстве Груниной Заблотский не признавался. Когда его задержали, эксперты сразу сняли слепок с его зубов. Потом, когда началось следствие, маньяк в камере ухитрился выбить себе передние зубы, чтобы по характеру укусов не определили его виновность. Но экспертиза все же установила, что повреждения на коже Груниной совпадают с экспериментальными образцами зубочелюстного аппарата Заблотского. Эксперт опроверг доводы защиты о том, что препараты кожи от трупа претерпели изменения и это повлияло на результаты исследований. Новейшие методы и средства позволяют восстановить препарат кожи до первоначального состояния. 
...Ольга возвращалась после смены привычным путем - через проем в школьном заборе. И тут из темноты на нее набросился высокий мужчина. 
Серьгу Груниной нашли в трех метрах от забора. От этого места началась кровавая дорожка. Дальнейшее было ужасно... 
Заблотский продолжал отпираться. Экспертиза сравнила образцы слюны, снятые на частях колготок погибшей, на окурке сигареты, и установила, что происхождение слюны от Заблотского не исключается. Трассологическая экспертиза показала, что подошвы обуви, оставившей фрагменты следов на юбке Ольги, имеют схожие элементы рельефного рисунка на сапогах Заблотского. На одежде Груниной криминалисты изъяли схожие волокна джинсовой куртки и шарфа, имевшихся в гардеробе убийцы. 
Маньяк упорно отрицал первое преступление, приводя совершенно бессмысленные доводы в свою защиту. В тот вечер с 16 до 24 часов коллега по заводу Болотов подменял Заблотского на работе по его личной просьбе. Объясняя свое отсутствие в это время на работе, преступник сообщил, что отмечал тогда рождение сына. А защитник тут же представил суду письмо жене подсудимого в больницу. Проверили свидетельство о рождении. Ребенок родился 23 ноября, то есть спустя месяц после преступления, которое совершил будущий отец. 
Заблотского прозвали в прессе "брянским людоедом". Газеты города Брянска подробно рассказывали о его преступлениях, приводя шокирующие подробности. Среди сокамерников он называл себя Чикой - брянским Чикатило. 
Не признался маньяк в убийстве Груниной и на суде. Попросил суд сохранить ему жизнь. Но Брянск вдалеке от московских правозащитников. Здесь свои традиции. Кровавого убийцу приговорили к исключительной мере наказания. 
Медицина не дает однозначного ответа, почему внешне нормальные люди неожиданно совершают немыслимые по изуверству преступления. Заблотский в детстве перенес тяжелую психическую травму. На его глазах отец бросался с ножом на мать. После этого он стал заикаться. Вспоминая об этом, он очень жалеет себя и плачет. Это потрясение, по мнению Заблотского, повлияло на его психику. Но у экспертов, которые провели судебнопсихиатрическую экспертизу, своя точка зрения. 
ИЗ АКТОВ СУДЕБНО-ПСИХИАТРИЧЕСКОЙ И КОМПЛЕКСНОЙ ПСИХОЛОГОПСИХИАТРИЧЕСКОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ 
Садистские тенденции в форме удушения жертвы, нанесений телесных повреждений, в том числе ножевых ранений, вид крови, укусы тела явились для Заблотского С. В., находившегося в состоянии алкогольного опьянения, стимулом для получения сексуального удовлетворения. В таком состоянии он проявляет повышенную возбудимость, агрессивность, жестокость. Его заявления о патологическом характере влечений трафаретны и надуманны по содержанию. 
Несмотря на наличие физических признаков опьянения, Заблотский С. В. не терял контакта с окружающими, правильно ориентировался в обстановке. На его мыслительную деятельность, поведение, психику не могли повлиять особенности его развития в детстве и в последующие годы, другие обстоятельства, указанные им самим, и стать непосредственной причиной преступления. 
Характер совершенных Заблотским С. В. преступлений, результаты экспертиз, другие доказательства по делу указывают на сформировавшееся у него стойкое неприязненное отношение к женщинам, обуславливающее его агрессивные действия. 
В камере смертников Заблотский сидит вместе с Алексеем Сусловым (который напару с братом живьем сжег в машине мужчину и женщину). 
В первом убийстве Заблотский так и не признался: рассчитывает, что за смерть одной девушки у него больше шансов получить помилование из Москвы. 
В камере смертников и состоялась наша короткая беседа с Заблотским. Он острижен под ноль, нет романтической шевелюры, но все то же благообразное инфантильное лицо. Речь шепелявая и нечеткая из-за отсутствия верхних передних зубов. По моей просьбе рассказал, за что осужден. 
- В 1993 году убил девушку Оксану. Знал ее близко. 
- За что убили? 
- Так получилось. Не знаю. Мне не хочется об этом говорить. За пять лет уже надоело... 
- Расскажите о себе. 
- Родился в Брянске. Отца не было. Мать умерла, остались дед и сестра. Была своя семья, жена, сын. Сейчас ему шесть лет. Жена сразу развелась, с тех пор ее не видел. После убийства задержали через день. 
- Тяжко здесь? 
- Да уже привык. В этой камере три года. 21 апреля 1995 года был приговор. 
Заблотский ждет помилования от Президента. Его вполне устраивает и перспектива получить пожизненное заключение и отправиться в спецтюрьму на острове Огненном в Вологодской области, откуда, как известно, обратной дороги нет. 
- Значит, пожизненное заключение лучше, чем пуля? 
- Конечно, лучше, - торопливо и явно волнуясь, соглашается Заблотский. - В любом случае. 
У Заблотского, как и у всех патологических убийц, хорошо развито чувство самосохранения.  
ОГНЕННЫЕ "ЖИГУЛИ"  
Никакая артистическая игра не способна передать обыденные, серые, невыразительные эмоции, которые фиксирует видеокамера эксперта-криминалиста, снимающего злодея-преступника. Мне пришлось отсмотреть десятки часов видеосъемок допросов, следственных экспериментов. Патологические убийцы, маньяки, живодеры, насильники, которые заставляли трепетать жилые массивы и города, перед объективом камеры, пойманные, изобличенные, превращались в тихих и послушных говорящих животных. Все они охотно показывали места своих страшных преступлений, рассказывали детали. Разумеется, за кадром оставалась долгая и нудная работа по "раскручиванию" преступника, и силовые моменты в ней занимали не самое главное место. Все серийные убийцы, независимо от возраста, образования, профессии, обладали общей особенностью. Как люди, совершенно невосприимчивые к чужой боли, о своих делах они рассказывали с потрясающим равнодушием и даже скукой. Бывало, оживлялись, когда вспоминали, как наносили смертельные удары, о чем говорили с жертвой до убийства. Нелюди помнили свои кровавые "подвиги". Если представить их жизнь как некую пленку, то на фоне общей серости их преступления запечатлелись бы в самом ярком цвете. 
Видеопленку об арестанте Алексее Суслове показали без комментариев. На фоне ярко-сочной зелени подследственный юноша тоже выглядел неправдоподобно "зелено". Этакий пионер-переросток Он рассказывал о вечерней прогулке по лесу со своим младшим братом, видно, еще более зеленым Очень благообразный, воспитанный, светлоглазый, чистенький - юноша "с соседней улицы", каких тысячи. Он долго и скучно рассказывал о каком-то конфликте с автомобилистом и его подругой, ходил вокруг обгоревшей машины, показывая рукой то на багажник, то на дверцу. Назвать бы эту историю гадкой и нелепой сказкой. Но, увы, это страшная правда. 
Съемки были проведены около пяти лет назад. Мне дали возможность встретиться с нынешним Сусловым в камере брянской тюрьмы. Выводят злодеев с соблюдением особого ритуала. По команде контролеров Суслов и сокамерник Заблотский быстро выскакивают к противоположной стене, синхронно выполняют стойку у стены, ноги на шпагат, идет досмотр обуви. Движения отрепетированы до автоматизма. 
С тех пор Алексей заметно постарел, мертвый свет каземата превратил 26-летнего парня в полупризрачное существо с пустым взором. Полосатая роба, из прохудившегося ботинка торчит грязный палец. Суслова приговорили к исключительной мере наказания. В камере смертников сидит уже три года. 
- Алексей, за что осуждены? 
- За мужчину и девушку. Они сгорели в машине. 
Более говорить на эту тему Суслов не захотел. Рассказал, что родился в Брянске. Не закончив школу, попал под суд по разбойной 146-й статье. Тогда пожалели парня - дали три года условно. Не прошло и года - Суслова снова судят, теперь за кражу, добавляя неотбытый условный срок. В зоне учился на столяра по промышленной деревообработке, стал слесарем второго разряда. 
- В камере больше молчите или общаетесь? 
- Стараемся не молчать. И так стены угнетают. Что-нибудь рассказываем из старой жизни. 
- Родители вас вспоминают? 
- Да. Сейчас разрешили письма писать. Получаю. Разрешают и отовариваться в тюремном ларьке. На прогулки ходим, не пропускаем. Ходим вдвоем. 
- Что вам снится по ночам? 
- Бывает, снится плохое. А в основном - ничего. Не спишь - уходишь в забытье. 
Сокамерник кивает, у него то же самое. 
- За эти годы я о многом передумал, раскаялся. 
Освободившись, Алексей приучает к воровскому ремеслу брата Павла. Нашли богатую квартиру гражданина Тарана. 16 декабря для кражи все было готово. В два часа дня, когда хозяев не было, залезли в окно ванной комнаты. Хватали все, что попадало под руку: кожаную куртку, магнитофоны, аудиокассеты, золотые цепочки, деньги, свитера, рубашки, детскую одежду, посуду, выгребли все запасы сигарет и спиртного. Все это погрузили в сумки и осторожно вынесли через входную дверь, оставив ее открытой. Сбыв краденое, они довольно быстро ухитрились пропить деньги. Родители не подозревали, чем занимаются любимые сыновья. Да и внешне они выглядели вполне симпатичными парнями, с такими девочки не отказываются плясать на дискотеках. 
Но юным шалопаям не хватало не только денег, но и острых ощущений. Провинциальная брянская жизнь наводила скуку. Особенно изнывали Сусловы, когда наступила летняя жара. 5 июня, купив на последние деньги дешевого портвейна, братья пошли в лес, который начинался за поселком Ковшовка на окраине Брянска. В этих местах любили отдыхать горожане. А по вечерам здесь, прячась от посторонних глаз, уединялись в машинах любовные парочки. 
Братья выпили из горлышка портвейн, расколотили бутылки. Они задумали совершенно беспроигрышное дело и, предвкушая веселый кураж, основательно подготовились: захватили нож, газовый баллончик и игрушечный пистолет в натуральную величину - в темноте не отличишь от настоящего. 
Машину долго искать не пришлось. Они уже знали все излюбленные места, которые облюбовывали парочки. Надели маски, изготовленные из старых носков. 
- Смотри, как тачка качается! - оживился Алексей. - Сейчас мы им устроим настоящий кайф. 
- Банда "кайфоломов" вышла на тропу войны! - поддакнул младший брат. 
Налетчики подошли с двух сторон к машине. Алексей вытащил нож и пистолет-игрушку. А Павел, использовав замешательство хозяина машины, прыснул ему в глаза аэрозоль. Потом они вытащили его из машины, стали избивать. Старший брат бил по голове Быкова с такой силой, что пистолет разломался. Потом заставил его лечь вниз лицом на траву. Его подругу Солнцеву вытащили за волосы, несколько раз ударили в лицо кулаком, повалили наземь, били ногами. Несчастные пребывали в шоке. Лес был единственным местом, где они могли встречаться, - и вот жестокая несправедливость. 
А подонки продолжали куражиться, угрожая ножом, заставили их раздеться догола. Кто-то из Сусловых выбросил из багажника все вещи, насильно заставил залезть туда Быкова. Солнцеву затащили в салон. Машину долго заводили, проехали небольшое расстояние и остановились. Открыли багажник, приказали Быкову вылезти. Он увидел, что машина угодила в болото и уже частично погрузилась в воду. 
Обнаженных людей садисты заставили толкать машину, при этом беспрестанно кололи ножом. Но автомобиль слишком глубоко погрузился в болото. Тогда хозяина снова затолкали в багажник, а через некоторое время туда же заставили влезть и Солнцеву. Когда бандиты ушли, Быкову удалось выломать замок, и они выбрались наружу. Все их ценные вещи, золотые украшения, одежда и даже обувь были похищены. Уже поздней ночью они вышли из лесу, потом обратились в милицию. 
А братья вспоминали происшедшее как легкое и веселое приключение. Они сделали для себя однозначный вывод: завладеть машиной не стоит никакого труда. Для этого не надо голосовать на дороге. Существует гораздо более простой и безопасный способ: застать врасплох любовную парочку. А какой простор для куража! 
Первая парочка, которая угодила в лапы подонков, не знала, что им еще повезло. 
Буквально через несколько дней, вечером 24 июня, братья приняли портвейна и направились в тот же лес. Они подготовились: изготовили самодельный однозарядный пистолет, прихватили металлический прут с рукояткой. 
...Таня Павлова в тот вечер сказала подруге, с которой жила, что скоро придет. Она торопилась на свидание. Игорь Сафронов уже ждал ее на углу улицы в своих "Жигулях". Он предложил поехать на природу: устроить в лесу маленький вечерний пикник. Было у них там излюбленное место. Татьяна согласилась. 
...В половине одиннадцатого вечера они уже собирались уезжать по домам. И тут на поляне появились два силуэта. 
"Дай закурить!" - сказал один из подошедших парней. Игорь почувствовал, что от парня несло крепким перегаром, и ответил, что не курит. Опасности не почувствовал, всегда отличался крепким здоровьем и был не робкого десятка. Откуда ему было знать, что на ночную охоту вышли шакалы в облике людей, которые жаждали крови. Вдруг неизвестные вытащили припрятанные металлические пруты и стали колотить ими по кузову. 
"Быстро давай ключи от машины и сваливай!" - пронзительно крикнул один из них. Сафронов выскочил с криком: "Гады, вы что делаете?" Он ухватил одного из нападавших за руку, сорвав браслет с часами. "А ну, отдавай часы!" Неожиданно прогремел выстрел. Но боли Игорь не почувствовал, видно, бандит промахнулся. Стрелял старший, а младший Суслов несколько раз наотмашь ударил Сафронова по голове. Сознание помутилось: парни избивали беспощадно и жестоко. Игоря потащили к багажнику, стали заталкивать внутрь, а когда он пытался сопротивляться, били острием лопаты по ногам. Он пытался звать на помощь, обещал отомстить, наказать негодяев, а они открыли багажник и налили внутрь, прямо на него, слитый из бака бензин. 
"Молчи, сука, а то сейчас подожжем!" Его подругу связали, оставив на переднем сиденье в салоне автомобиля. После безуспешных попыток завести машину и уехать на ней братья решили облить машину бензином. 
Во время следственного эксперимента следователь никак не мог уяснить последовательность событий. Вернее, переспрашивая Алексея Суслова, пытался понять логику его поступков, совершенно неизъяснимую с точки зрения нормальных людей. 
- Вы слили бензин из машины, что сделали дальше? 
- Я вылил его в багажник. 
- На Сафронова? 
- Да. 
- Зачем? 
- Хотел его напугать, чтобы он молчал и не кричал. 
Бензин налили и в салон, где сидела связанная Павлова, протянули струйку по капоту, крыше автомобиля - к багажнику. 


Потом Алексей рассказал, как достал из кармана зажигалку и передал Павлу. Тот поднес огонек и отскочил. Гулко вспыхнуло пламя, из закупоренной машины раздались страшные крики. Не оглядываясь на зарево, преступники рванули в черноту леса. Негодяи не видели, как из багажника вырвался пылающий, будто факел, человек и крича стал метаться по траве. Потом рванул бензобак. 
Игорь Сафронов вышел на постовых милиционеров, которые отправили его в больницу. На него было жутко смотреть - обмотанная бинтами человеческая кукла с черными гноящимися ранами на ногах и лоскутами слезающей кожи. Он смог дать показания. Натуженным сиплым голосом рассказывал: "Таня кричала мне: "Игоречек, ты не связывайся с ними, не говори ничего, они тебя убьют!" Потом мы слышали, как они между собой говорили, что нас надо обязательно убить..." 
Старшего Суслова задержали через несколько дней. Сафронов опознал его. 
В страшных мучениях Игорь прожил еще месяц. Он получил термические ожоги лица, туловища, рук и ног I - IV степеней, верхних дыхательных путей, тяжелые раны на голове 
ИЗ ЗАКЛЮЧЕНИЯ СУДЕБНО-МЕДИЦИНСКОЙ ЭКСПЕРТИЗЫ 
"Термические ожоги привели к развитию ожоговой болезни, течение которой осложнилось тромбозом легочной артерии и ее крупных ветвей, что и явилось непосредственной причиной смерти". 
Живьем сгорела в автомобиле Таня Павлова. Судебно-медицинская экспертиза установила, что смерть ее наступила от термических ожогов 100% поверхности тела, с последующим обугливанием трупа. Возможно, мучилась она недолго. Пламя быстро и массивно воздействовало на дыхательные пути, что "сопровождалось резким спазмом голосовой щели..." 
Алексея Суслова, 1971 года рождения, признали вменяемым и не нуждающимся в применении мер медицинского воздействия. Суд приговорил его к смертной казни. Судебная коллегия по уголовным делам Верховного Суда России оставила этот приговор без изменений. 
Младший брат больше года скрывался в Москве, где его и задержали. Молодого преступника пожалели: дали 15 лет.  
ЦЫГАНСКОЕ ЗОЛОТО  
В криминальных историях, связанных с лицами цыганской национальности, сложился определенный стереотип: считается, что эти люди чуть ли не поголовно не в ладах с законом. Но в этом случае жертвой тяжкого преступления стала зажиточная цыганская семья. В истории этой переплелись добродетель, деньги и подлость. 
Впервые Дима Чаевский узнал, что закон - это кулак, а справедливость - насмешка сильного, именно в армии. Призвался он из города Молодечно Минской области в Вооруженные Силы ставшей тогда независимой Беларуси. Служить отправили в учебную часть в Слониме. И при Советской Армии эта "учебка" славилась жесточайшей дисциплиной, доходящей до абсурда. Во времена перестройки, гласности и суверенитетов дисциплина рухнула, ее заменила держимордовская дедовщина. Салаге Чаевскому пришлось туго, деды чуть ли не ежедневно избивали его, требуя выполнения малейших прихотей. Родное белорусское небо показалось с овчинку. 
Может, именно тогда ему исподволь вдолбили, что миром правит беспредел, а надежда - удача сильного. Ему повезло: случился приступ аппендицита. После операции Чаевскому дали отпуск. Он решил не возвращаться в часть, пришел в военкомат, пожаловался на неуставные взаимоотношения. Его поняли и вернули в часть. Командир роты посадил солдатика на губу. Возможно, он оценивал свои действия с точки зрения полковых правил, руководствуясь уставом. Но на гарнизонной гауптвахте для беглецов держали "ежовые рукавицы". И как только кончился невыносимый десятисуточный срок, Чаевский решил уже не расставаться со свободой и лесами ушел на ближайшую станцию электрички. Благо его пока не ловили. 
Приняли его друзья, с которыми учился в ПТУ. Какое-то время занимался с ними мелкой торговлей - покупали одежду, потом перепродавали. Однажды дезертир решил съездить в городок, где стояла его учебная часть. Он рисковал, потому что не имел документов. Домой он так и не поехал: боялся, что арестуют. Сослуживцы, с которыми он сумел встретиться, подтвердили: "Тебя объявили в розыск!" В Борисове Чаевский познакомился с семьей Савва Е. Н. Они приютили его, приобщили к коммерции. Прошло три месяца. И однажды цыгане сказали Диме: "Тебя везде ищут. Надо уехать в Россию". И предложили город Брянск. Сначала остановились в Бежицком районе, перебрались в поселок Полпино, к своим родственникам. Все вместе занимались коммерцией: покупали и перепродавали черный металл: уголок, швеллер. Дима по сути стал членом семьи, хотя своего настоящего имени не открыл. Для всех он был Володей. 
Цыгане обучили Чаевского языку, что никогда не делается в отношениях с русскими. Чаевский и сам стал внешне похож на цыгана: длинные черные волосы, характерная жестикуляция. Так бы и жил с ними. Но однажды поссорился из-за денег: свои сбережения он тоже пустил в дело и посчитал, что цыгане его обманывают. Жить перешел в соседний дом к Савину Н. 3. 
Чаевский знал, что в семье Савва есть золото, по его прикидкам, не меньше килограмма: старинные украшения, кресты, цепочки, кольца, монисто. Это богатство, не менее чем на 20 миллионов рублей, не давало ему покоя. И он задумал обокрасть благодетелей. 
Цыганская семья к тому времени переехала на соседнюю улицу. Чаевский пришел под вечер - поговорить, пообщаться по старой памяти. Его приняли. В семье тогда случилась неприятность: пропала золотая цепочка. Дима тут же заверил, что у него самый зоркий глаз и просто нюх на пропавшее золото и утром он обязательно найдет пропажу. Хозяйка, пятидесятилетняя Александра, и ее сын Тумаш предложили переночевать у них. Они не знали, что Чаевский заранее прихватил нож в доме, где жил, и флакон из-под одеколона, который наполнил керосином. Под утро гость разбудил сына хозяйки и, угрожая ножом, потребовал выдать золото. Цыганский юноша оттолкнул Чаевского, завязалась борьба. Тумашу удалось выхватить нож и ударить в грудь нападавшего. Но Чаевский успел нанести ему смертельные раны. На шум выбежала хозяйка дома Александра. На глазах умирающего сына убийца нанес ей около десяти страшных ударов. Потом зарезал и девятилетнюю Риту. Видя, что Тумаш еще жив, Чаевский нанес ему несколько ударов по голове ведром, после чего тот скончался. Преступная цель почти осуществилась. Но тяжело раненный Чаевский стал терять сознание, из последних сил попытался поджечь дом керосином. Но спички гасли в лужах крови. Потом преступник надел брюки Тумаша, добрался до соседей, и они вызвали врачей. На больничной койке Дмитрий дал первые показания, и уже тогда от него впервые услышали слова раскаяния. 
На суде Чаевский рассказал, как готовил преступление, как на глазах умирающего сына и внучки безжалостно убивал женщину, которая приютила его в своей семье. 
Чаевского приговорили к исключительной мере наказания. В камере смертников он неожиданно осознал цену своей жизни и теперь убеждает всех, что убийства совершил свихнувшийся сын хозяйки, а он лишь оборонялся. Как и каждому смертнику, ему не хочется увидеть последний тупик.  
КОНЕЦ БАНДЫ ДУДИКА  
14 апреля 1995 года в районе реки Рубас в Дербентском районе, в пойме вдали от населенных пунктов был обнаружен полуразложившийся труп неизвестного мужчины. Никаких документов при нем не нашли. Идентифицировать по лицу погибшего было уже невозможно. При судебно - медицинском исследовании определили, что на голове жертвы имеются следы ударов тяжелым предметом, от которых, видимо, и наступила смерть. Неизвестного скорее всего убили совсем в другом месте, а затем, чтобы замести следы, вывезли тело в безлюдное место под обрыв к реке. 
В созданную оперативно-следственную группу по расследованию убийства вошли сотрудники Дербентского районного отдела милиции: начальник уголовного розыска Алисовбет Аликберов и его подчиненные - Камиль Бегларов, Теймур Теймуров, Насредин Ширалиев и прикомандированные из Махачкалы старшие оперуполномоченные по особо важным делам майоры милиции Зайнутдин Чееров и Саад Даудов. Возглавил группу зональный следователь прокуратуры Республики Дагестан Мирзабала Мирзабалаев. Группа спланировала комплекс розыскных мероприятий. 
В первую очередь необходимо было установить личность погибшего. Общие приметы сопоставили со всеми, числящимися в розыске, выдвинули несколько версий, выслали ориентировки в районы. У погибшего была характерная особенность, за которую сразу ухватились сыщики, - врожденный дефект: одна нога была короче. По этому признаку, сопоставив другую информацию, выдвинули предположение, что убитым мог быть житель Каякентского района А. Адзиев. 10 февраля он выехал из родного села Герга на своей машине "ВАЗ-210" и пропал без вести. Вызвали родственников. По одежде, строению тела, другим приметам они сразу опознали убитого. 
У Адзиева не все было гладко в жизни. В свое время имел судимость. И, что наводило на определенные размышления, при расследовании уголовного дела он дал показания, после которых милиция упрятала за решетку еще восьмерых человек. Несколько из них только-только вышли на свободу. Может, бывшие подельники решили отомстить стукачу? Но эта версия ушла в песок. Все бывшие зеки-подельники имели железное алиби. 
Вторая версия давала больше поводов для размышлений. Люди видели, что в день отъезда в машине Адзиева сидели два парня. Признаков Тревоги или настораживающих моментов в поведении и хозяина машины, и пассажиров не заметили. Адзиев заехал домой за документами и уехал, не сказав куда. В наше время не редкость, когда убивают из-за автомобиля. Чтобы отработать эту версию, надо было найти исчезнувшую машину. Две недели усиленных поисков дали результат. Автомобиль уже успели перегнать за границу. Представители полиции города Сумгаит Азербайджанской Республики сообщили о задержании машины без документов, по внешним признакам похожей на машину потерпевшего. 
В соседнюю республику выехала группа оперативников во главе с начальником уголовного розыска Дербентского РОВД А. Аликберовым. 
За три последних года, как известно, в Азербайджане сумели в несколько раз снизить преступность. И дело не в ужесточении наказаний. В М1Щ РА сумели вернуть старые кадры, потерянпьге?" годы перестройки. Многие офицеры былой милиции ушли в коммерческие структуры - в такое положение были поставлены. Их заинтересовали материально, естественно, опирались и на моральные принципы. И те, кто вновь надел погоны, стали просто бесценными кадрами: они знают всю подноготную криминальной экономики. Найденный автомобиль Адзиева - характерный пример четкой и отлаженной работы азербайджанских коллег. 
Сумгаит - сравнительно молодой приморский город. Но в своей истории имеет немало драматических страниц. Здесь произошли кровавые события, ставшие прологом к долгой и бессмысленной армяно-азербайджанской войне, стоившей жизни десяткам тысяч людей. 
Сотрудники азербайджанской полиции приняли коллег по-деловому, тут же отвезли к месту стоянки "Жигулей". Машину тщательно обследовали. Удостоверились: номера кузова, реквизиты - все совпадало. Эта машина действительно принадлежала убитому Адзиеву. В салоне и в багажнике (где перевозили тело) нашли следы крови. Экспертиза показала, что она совпадает по группе с кровью убитого. 
Сотрудники полиции сообщили, что машину перегнали нелегально. При помощи работников местных правоохранительных органов вскоре выяснили, что автомобиль перегнал житель поселка Беледжи А. Гашимов. Тепло попрощавшись с коллегами, оперативники выехали в Дербент. 
Теперь следствие вышло на оперативный простор. Аликберов, выслушав доклад подчиненных, заметил: 
- Если мы по горячим следам не достанем Гашимова, то через месяц это будет сделать в десять раз труднее. 
В поселок Белиджи Дербентского района выехала группа оперативников из райотдела внутренних дел. Нового владельца "Жигулей" задержали. Он сказал, что купил их у некоего Сулейманова, который тоже когда-то жил у них в поселке. На Сулейманова тут же отправили ориентировки в соседние районы, Минводы, Кизляр. Через некоторое время пришло обнадеживающее сообщение из городского УВД Буденновска: данный гражданин уже задержан по 144-й статье за кражу и сидит в местном изоляторе временного содержания. Везение не противопоказано профессии сыщика. 
С самого начала расследование убийства возглавил начальник управления уголовного розыска МВД Дагестана полковник милиции Сейфулла Гагаев. Опыт старого сыскаря подсказывал ему, что за этим убийством может потянуться цепочка других давних преступлений. Поэтому, отправляя группу оперативников в Буденновск, он посоветовал тщательно прощупать Сулейманова на причастность к другим кражам и грабежам. 
Но Сулейманов занял глухую оборону, отрицал свое участие в продаже автомобиля и тем более в совершении убийства: "Что ты шьешь мне, начальник, чужие дела?" 
Так и не добившись ничего от задержанного, группа вернулась в Махачкалу. Снова вызвали хозяина "паленой" машины. Но тот в течение нескольких часов допросов все же стоял на своем: "Зачем, товарищ полковник, навешиваете на меня убийство? Я виноват только в том, что купил эту машину, не проверив в ГАИ, что она угнанная!" Да и Гагаев сам это знал. 
Гашимова задержали с первой попытки. Он и не ожидал, что им сильно заинтересовались в органах милиции. Знал бы, что перегонял не просто ворованную машину, а машину, за которой - убийство человека. Отпираться Гашимов не стал, сказал, что машину без документов по дешевке купил у двух незнакомых парней. Выпал случай, он занял денег, заплатил, и с тех пор ребят тех не видел. 
- А почему так поспешно продали автомобиль? - спросили его. 
- Не понравился он мне. 
- А может, не понравились следы крови? Гашимов испуганно ответил, что никаких следов не видел. 
Все сходилось. Адзиев действительно продал машину двум молодым мужчинам. И ценой была его жизнь. Только где искать подозреваемых в убийстве? Отморозки, убивающие за автомобиль, колесят по территории всего эсэнговского пространства. Угоняют, скажем, автомобили на юге России, а продают в Прибалтике, на Севере, Дальнем Востоке.. 
Фоторобот парней, которых видели в машине Адзиева, составляли несколько дней, используя самые малые, скупые, иногда противоречащие друг другу детали. Одновременно проверяли всех, имевших уголовное прошлое, шальные деньги неясного происхождения. По совокупности всех примет выплыли двое, хорошо известные местным участковым жители Магарамкентского района Э. Касумханов и Р. Сулейманов, в прошлом судимые. И оперативная информация подтверждала, что именно они в тот день встречались с Адзиевым. Но по месту жительства их не нашли, что еще более укрепило сыщиков в их предположениях. Как доказать, что именно они убили человека, дабы завладеть его машиной? 
Работа уголовного розыска невозможна без помощи десятков сотрудников милиции других служб. Есть сыщики-профессионалы, корифеи, гении сыскной работы, которые по малейшим признакам могут дать верное направление поиска. Но такому озарению предшествует кропотливая работа простых оперов, которые на своих двоих, что называется, на своем хребте проверят возможную и невозможную версии, опросят десятки свидетелей, снесут в общую копилку десятки разнообразных фактов, показаний, наблюдений. Но даже когда преступник практически изобличен, самое трудное бывает построить доказательную базу - эшафот, с которого он уже не спрыгнет и получит сполна по всем гнусным делам своим. 
Всю милицию Дагестана подключили к поиску Касумханова и Сулейманова. 
Через месяц в поселке Белиджи задержали первого - Касумханова. Но на всех допросах он категорически отрицал свою причастность к преступлению. 
- Не знаю я, начальник, никакого Адзиева, даже не слышал о нем, глядя в сторону и поминутно вздыхая, говорил он. 
Тогда к допросу Касумханова подключился следователь по особо важным делам прокуратуры республики Мирзабала Мирзабалаев. Как его называли, оружие крупного калибра. Немало убийц прошли через него. Каждый выкручивался посвоему. Иных лечило время, к другим, терпеливым, искал иной подход. Бывало, что у следствия были только предположения, подкрепленные лишь неточными свидетельскими показаниями. Преступники уничтожали все следы, что называется, играли с Мирзабалаевым в кошки-мышки, пытаясь сбить с толку, направить по ложному следу, свалить вину на другого. Чтобы вовремя сориентироваться, что арестант заваривает лапшу, надо хорошо разбираться в тонкой душе уголовника, его психологии и ни в коем случае не считать представителей криминального мира недалекими и ограниченными. 
Касумханова Мирзабалаев припер к стенке в угол довольно быстро: улики были достаточно вескими, тем более его опознал Гашимов. Да и не очень хотелось ему сидеть в тюрьме одному. Подследственный стал давать показания, он не отрицал, что присутствовал при убийстве. Только убивал не он, а Роман Сулейманов. 
Итак, имя убийцы повисло в воздухе. Кто он? О нем известно было немного: в прошлом судим, любил красивую жизнь, но не имел для этого денег, без постоянного места жительства и тем более занятий. 
Мирзабалаев закрылся в кабинете с Аликберовым. Как профессионалы, они понимали, что теперь, когда известие об аресте Касумханова пойдет сначала по району, а потом и за его пределами, Сулейманов обязательно узнает об этом и ляжет на дно. Поэтому необходимо было принять меры к недопущению утечки информации с одной стороны, а с другой активизировать поиски подозреваемого в убийстве. 
Сулейманов продолжал отпираться. Но ему очень доказательно выстроили всю цепочку, начиная с конца. Рассказали, как в мае 1995 года нашли машину "ВАЗ-2106" белого цвета в городе Сумгаите у гражданина Азербайджана Алиева. Как тот вынужден был сообщить, что машину без документов ему продал Гашимов из поселка Белиджи. Следующее звено перепродажи - в том поселке Белиджи Гашимов купил ее у своего родственника Пирмагомедова. И, наконец, момент истины. 
- Именно ты, Сулейманов, вместе с Касумхановым продал эту машину в поселке Белиджи Пирмагомедову! Тем более твой подельник уже сознался. На этой белой машине все видели следы пролитой крови. И поэтому все сразу избавлялись от этой машины. Потому что за этой машиной всегда будет следовать тень смерти! Ты убил Адзиева, на твоих руках его кровь! - беспощадная логика следователя-важняка добила Сулейманова. Он полностью сознался в преступлениях. 
Теперь надо было пользоваться моментом. Обвиняемый поплыл, и самое время щупать его на других преступлениях. Как это делается - смесь намеков, напора, железной логики, психологического давления, после чего у арестанта складывается непреодолимое убеждение, что следствию известно про него все. Тем более в тюрьме иногда наступает прозрение и даже раскаяние. 
Сулейманов стал рассказывать о других убийствах. Только успевали записывать. И тут выплыла еще более мрачная личность - некий Андриан Дудик. Именно он был организатором и вдохновителем всех преступлений, проще говоря - главарь банды. 
Преступная группировка была построена им на военный лад, с железной дисциплиной и беспрекословным повиновением. Помог опыт службы в армии. Но вряд ли после армии Дудик мог предполагать, что пройдет время и он наденет униформу с характерными полосами. 
Дудик родился в Махачкале, после школы учился в ПТУ. На своей улице был известен как драчун и мелкий хулиган. Отслужив в войсках ПВО, вернулся на то же производство. И вскоре получил первый тюремный опыт. Послали его в командировку в Подмосковье. Из нее Дудик не вернулся: совершил кражу и получил по тогдашней 144-й статье четыре года. Отсидев треть срока, поклялся гражданам начальникам, что подобное не повторится. Остаток срока отрабатывал на стройках народного хозяйства в Самаре - на 9-м ГПЗ. Одновременно учился в техникуме, занимался спортом. И все было бы хорошо, если б не потянуло на старое. Темной ночкой вскрыл контейнер на станции Пятилетка. И загремел на пятилетку - ровно столько и дали. После второй ходки Дудик возвратился в Махачкалу. Перспектива ишачить на производстве его не грела, тем более тогда пошли перебои с выплатой зарплаты. Ген преступности и агрессивности проявился еще четче. 
В 1992 году Дудик замышляет создать "организацию". В помощники берет старого знакомого Сулейманова, который тоже в свое время ходил на кичу имел срок. Они достают оружие. Затем Дудик привлекает в сообщество свою красавицу жену Гульнару Мусагаджиеву, серого человека без определенных занятий Гитинова, Экбера Касумханова и бывшего милиционера Закира Минбутаева, тоже имевшего опыт отсидки на зоне. Они охотились на "грачей" так на Кавказе называют частников, занимающихся автоизвозом. Самый легкий способ заполучить машину. Называешь отдаленный адрес, в глухом месте - ствол в горло, "стопори машину! ". Через минуту труп водителя катился в кювет, где его наспех присыпали землей. Они продавали машины, даже не пытаясь хотя бы элементарно переоформить их, перебить номера. Они жили по законам волчьей стаи, где главное правило - уметь быстро уйти. С каждым безнаказанным убийством они поднимались в своих глазах. Они презирали людей, которым всю жизнь приходилось копить деньги, экономить на всем, отказы вать в удовольствиях. А они хотели - и отнимали, получая все и сразу. 
- Я доложил информацию по банде министру внутренних дел республики Абдуразакову, первому заму Бееву, - рассказывал о тех днях Сейфулла Гагаев. - Было принято решение создать оперативно-следственную группу МВД республики, подключив туда опытных сыщиков-раскрывальщиков. Стали проверять каждый факт показаний Сулейманова. Началась рутинная работа. Два преступления они совершили в Ставропольском крае - убили и изнасиловали двух девушек. Сняли дешевенькие украшения и кольца. Были убийства, которые ставили в тупик: за что лишили жизни человека? На берегу моря нашли закопанный труп. Несчастный имел неосторожность поспорить с бандитами. Они стали избивать его, он бросился бежать, Дудик настиг его и долго и остервенело бил ножом. На трупе насчитали восемнадцать ранений. Они почувствовали вкус крови, стать их жертвой мог любой, попавший на пути. По своему почерку банда не попадала в разряд привычных убийц-серийщиков, которые специализируются в узком профиле. Преступления совершались по различным мотивам, жертвы тоже нельзя было объединить ни по социально-возрастному, ни по половому признаку, - случайные люди, роковым образом повстречавшиеся на пути банды. 
...Джамиля Тарибаева возвращалась домой. Позади был далекий и холодный Сургут, куда она ездила на заработки. Муж, сестра, дочь не хотели отпускать ее. Но она настояла на своем. И слава Богу, все обошлось. Скоро уже Дагестан, до дома осталось всего несколько часов езды. Своим родным она везла нехитрые подарки. В Кавминводах женщина села на автобус и доехала до станции Змейка. Дальше дорога шла через лесополосу. Уже темнело: в феврале день короткий. Джамиля не сразу заметила две тени, которые в нескольких метрах следовали за ней. Она ускорила шаг, те двое тоже прибавили ходу, послышался их сдавленный смех. Она поняла, что незнакомцы догоняли ее, а с тяжелой ношей не убежишь. Джамиля споткнулась, сумка сползла с плеча. Двое выросли перед ней, блеснул нож. Она не успела крикнуть, как ее повалили на снег... 
Растерзанный труп Тарибаевой обнаружили через два дня. На шее - удавка. Судмедэкспертиза установила, что женщина была также изнасилована. Это случилось в феврале 1992 года. 
Через два с лишним года в ноябре 1994 года в этой же лесополосе была убита учительница Ольга Войтенко. Поздним вечером она возвращалась из школы домой в поселок Винсовхоз Ставропольского края. И на свою беду повстречалась с теми же негодяями. Как всех патологических преступников, их потянуло на старое место. Муж Ольги искал ее два дня. Нашли ее случайно, далеко от пешеходных троп. 
Не сразу узнали родственники Оксаны Овсянниковой, почему она не вернулась к назначенному сроку домой, в город Актау, что в соседнем Казахстане. Она уехала в Махачкалу за покупками. Вернуться ей будет не суждено. Обезображенный труп Оксаны нашли в кустах в парке Ленинского комсомола. Наступил апрель 1993 года. 
Неизвестные выродки нападали на молодых женщин. Преступления шокировали своей жестокой однотипностью. Совершенные в разное время и в разных местах, они исполнялись будто по одному ритуалу: жертве накидывали на шею петлю, жестоко насиловали, душили, затем добивали множественными ударами в грудь. Потом забирали все ценное. Судебно-медицинским экспертам только и оставалось констатировать: "Смерть наступила от механической асфиксии, удавления петлей и проникающих колото-резаных ран груди". 
Сулейманов продолжал давать показания. Закаленных сыщиков оторопь брала от жутких откровений. "Ну, а этого за что убили?" И бандит пояснял, что денег в то время у них не было. "А зачем убивать было?" Убийца отмалчивался. Вместе с Сулеймановым оперативники выезжали на места преступлений. Все сходилось до деталей. 
В апреле 1992 года банда отметилась в Минеральных Водах. Убили сторожа завода "Ставрополькрайрембыттехника" В. Мальцева. Спустя четыре месяца - кровавый след в Магарамкентском районе Дагестана: жертвой стал владелец машины Аганов. Автомобиль так и не нашли. Его перепродали, затем разобрали на запчасти. В декабре 1992 года в Махачкале от рук убийц погиб Е. Лапшов, в феврале следующего года - Г. Бартыханова. В мае 1994 года они же совершили убийство и ограбление проводницы поезда 3. Сидоренко, в августе - М. Магомедова в том же Магарамкентском районе. 
Закира Минбутаева и Гульнару Мусагаджиеву арестовали в Махачкале. Зайнутдин Чееров, участвовавший в задержании, рассказывал: "Все были потрясены, когда воочию удостоверились, что молодая, миловидная женщина, мать двух маленьких девочек-близняшек, сама скромность, лично участвовала во многих преступлениях. Ну не верилось, что такое хрупкое создание могло быть жестоким к таким же женщинам..." 
Кавказская женщина - особый тип, она, согласно древним устоям и традициям, нигде, кроме дома, как правило, не работает. В многодетных семьях все время уходит на хлопоты по хозяйству, это ее мир, круг интересов, заботы. Кавказская женщина возьмет ружье и пойдет защищать свой дом, если в роду не осталось ни одного мужчины. Женщина-преступница на Кавказе - редкий случай. Оперативники установили, что Мусагаджиева была соучастницей по крайней мере трех убийств. Девочек-близняшек от первого брака она оставляла на свою мать, а сама колесила по стране вместе с новым мужем. Чем он прельстил ее? Может, шальными деньгами, жаждой риска, приключениями, полной свободой от семейной рутины... А ведь Гульнара еще совсем недавно была нормальной женщиной, дружила с обыкновенными людьми. Она нигде не работала, умела шить и слыла добропорядочной матерью. Так и отзывались о ней соседи и друзья. Правда, отмечали, что порой оыла вспыльчива и даже агрессивна. Но кто, скажите, в наше нелегкое время всегда в полном душевном комфорте? 
Когда ее задержали, она тоже сначала отпиралась, пытаясь предстать скромницей. Но ей быстро предъявили доказательства ее активного участия в банде. На квартире нашли похищенные вещи, которые она прятала, а потом продавала, используя свои каналы. 
Мусагаджиева и Минбутаев дополнили показания Сулейманова. А два убийства, о которых они рассказали, просто выпадали из всех мыслимых и немыслимых категорий злодеяний. 
Бывает, пролитая кровь застилает разум. Но даже серийные маньяки отнюдь не лишены человеческих чувств. Примеры тому - те же Чикатило, Головкин, Ряховский, которые почитали своих родителей и никогда не поднимали руку на родственников. 
Это особенное преступление Дудик готовил загодя. Жил он в Махачкале в квартире со сводным младшим братом Юрием Забродиным и мачехой, Р. Макеевой, - матерью Юрия. В конце июня 1994 года он пригласил брата на Черные камни под Махачкалой. Сказал ему: "Давай, братан, отдохнем вместе, шашлыков пожарим. А то мы както редко с тобой видимся. Будто неродные". Юра с радостью согласился. Пикника и шашлыков не было. На Черных камнях Дудик с Сулеймановым и убили Забродина. А через неделю, 6 июля, в квартире задушили мачеху. Задуманное удавалось с поразительной легкостью. Через своих знакомых Дудик вышел на нотариуса, который за взятку переоформил квартиру на Гульнару Мусагаджиеву. А Макеевой и Забродина как будто и не было. Дудик их просто вычеркнул из жизни. 
Кровавый итог: тринадцать убийств, пять разбойных нападений, два изнасилования, всего около сорока тяжких преступлений. 
Теперь уже никаких сомнений не оставалось, что не человек это, а зверь. И каждый очередной день его на земле - это смертельная опасность для любого встречного. 
Дудик был объявлен во всероссийский розыск, взяты под контроль его связи, в органы внутренних дел разосланы фотографии и ориентировки. Искали его долго. Следственная группа работала с азартом и, что называется, самозабвенно. В поисках исчезнувшего Дудика сыщики объехали полРоссии, проверяли каждый факт, гипотезу, версию. Но удача пока изменяла им. Прошло два месяца. 
...А в это время, в июне 1995 года, в Самаре некто Чекухин, человек средних лет, готовился к ограблению квартиры Лукьянова. По его прикидкам, хозяина не было дома. Тем не менее он, как всегда, осторожно постучал в дверь. Неожиданно она распахнулась. На пороге стоял хозяин. Но Чекухин решил не отступать, рванулся в квартиру, выхватил остро отточенный нож. Лукьянов от" чаянно отбивался, бандит нанес несколько скользящих ранений, никак не удавалось попасть в сердце или горло. Неожиданно хрустнула сталь ножа. Чекухин на мгновение растерялся. Этой заминкой тут же воспользовался хозяин, выхватил нож и обломанным окровавленным лезвием ударил Чекухина в грудь и живот. Преступнику пришлось спасаться бегством. 
Последнее время Чекухину не везло. И вот теперь и это неудавшееся дело... В больнице он сказал, что на него напали бандиты. 
Лукьянову тоже пришлось на несколько дней лечь в больницу: раны были серьезными. Вскоре дело пошло на поправку, и он уже свободно гулял по коридору. И вдруг в соседней палате увидел человека, в котором признал бандита, чуть не отправившего его на тот свет. Лукьянов тут же сообщил в милицию. Чекухин по паспорту был уроженцем Дагестана, поэтому туда сразу сделали запрос. В самарскую милицию пришел ответ, что таковой в розыске не значится. Тем не менее в Самару из Махачкалы направили оперативно-следственную "группу. Сыщики увидели Чекухина возле регистратуры, он как раз выписывался. Поджарый, седые волосы, необычные для тридцатилетнего мужчины. Он бросил на оперативников быстрый пронизывающий взгляд. Глаза близко посаженные, как у волка. Ни с кем не спутаешь. Это был Дудик. 
"Есть Бог на земле", - сказал старший группы, когда на запястьях бандита защелкнулись наручники. 
В течение месяца Дудик хранил злобное молчание. Ни о каких убийствах и слышать не хотел. Сыщики провернули ряд комбинаций, сделали несколько очных ставок, в том числе с Мусагаджиевой, ознакомили с показаниями подельников и свидетелей. И Дудик понял: чем больше он будет молчать, тем больше преступлений свалится на одну его бритую голову, а подельники выйдут сухими из воды. За него все расскажут. А ведь на смягчение приговора по чистосердечному признанию рассчитывают и самые безнадежные закоренелые убийцы. Дудик дал первое показание, потом поплыл. Он признал, что в 1992 году организовал вооруженную банду, показал в ходе следственных экспериментов места совершенных преступлений. Все эти преступления долгое время оставались нераскрытыми, и уголовные дела в большинстве своем были приостановлены. 
Чтобы доказательно довести дело до суда, пришлось опросить десятки свидетелей в различных регионах России, отыскать и закрепить следы преступлений, доказать вину подследственных. А изза давности срока большинство награбленного - золотые изделия, одежда, предметы быта, электронная техника - было продано... 
Верховный Суд Дагестана признал членов банды виновными по совокупности совершенных преступлений и приговорил Андриана Дудика и Руслана Сулейманова к смертной казни (расстрелу) с конфискацией имущества, Экбера Касумханова - к 15 годам лишения свободы с конфискацией имущества, с отбыванием наказания в исправительной колонии общего режима, Закира Минбутасва - к 13 годам, Гульнару Мусагаджиеву - к 12 годам лишения свободы.   
ПОСЛЕСЛОВИЕ  
ИЗ КАЗЕМАТА СМЕРТНИКОВ  
Дудик, Сулейманов и Мусагаджиева содержатся в следственном изоляторе Махачкалы. Старинная эта тюрьма стоит на круче, с которой виден почти весь город. В тот день у Дуднка была помывка - раз в десять дней, как положено по инструкции. Его провели мимо нас в одиночку для смертников под конвоем - слегка отощавшего, с пепельными волосами. Хмуро глянул на нас. Мы подождали, пока он оденется и причешется, потом спросили, готов ли он к беседе для телепередачи. Дудик подумал и тут же согласился. Оператор настроил видеокамеру, включил подсветку. 
ПКТ - помещение камерного типа - два метра на четыре, двухъярусная койка. Нехитрая утварь. Ложка, подвязанная на веревочке. На полке - потрепанный журнал с романом Дудинцева "Белые одежды". 
О своей жизни былой главарь рассказывал с характерным кавказским акцентом, слегка растягивая слова. Вскользь, с легкой беспечностью повествовал о первых двух судимостях. 
- Нахожусь здесь уже пять месяцев. Я сразу обратился: или застрелите меня, или не надо мучить. Ведь хозяин хороший свою скотину не мучает, а сразу режет? Правильно? А то, если образно выразиться, меня еще не застрелили, но уже хотят снять сапоги. 
Дудик всяким боком старается показать образное мышление. 
Бандитская любовь его - Гульнара - сидит в одиночке дальше по коридору, где простые смертные. Смертники - в особом коридоре. Женщина глубоко раскаялась, для нее вдруг невыносимой стала разлука с дочерьми, которых она покидала на долгие месяцы. На суде вслед за Дудиком отказалась от своих показаний, в которых подробно описывала преступления своего мужа. Но он не в обиде на нее. 
- Обижаться на женщину, на которую надавили... Вот вы можете образно представить себе орех, его ядро? - неожиданно спрашивает Дудик своим бесцветным голосом. - Можете. А если мы раздавим орех и по зернышку будем его выковыривать? Все равно сможем образно представить его целым, даже продолжая выковыривать по крупице. Ну а раздавленные показания как можно представить? Вот и все, если вы смогли понять мое иносказание. Что касается гражданки Гульнары Абдурахмановны Мусагаджиевой... Брак с ней зарегистрировал, как только меня выпустили из КПЗ Ленинского РОВД. Я это и в суде говорил: сделал для того, чтобы она из-за меня не пострадала, чтобы к ней не могли применить статьи 189-ю и 190-ю. 
("Укрывательство преступлений" и "недонесения о преступлениях" - по этим статьям родственники к уголовной ответственности не привлекаются. Авт.) 
Каково ей сейчас, Дудика мало волнует. Он подспудно старается понравиться журналистам" Не без гордости рассказывал, что выпускал самые большие подшипники в Европе. Сейчас ждет ответа из Верховного Суда России, куда по кассации отправили его дело. Он долго и настойчиво убеждал, что все показания из него выбили, преступления он не совершал: "Только один раз присутствовал при убийстве, которое во время драки совершил один негодяй, которого даже нельзя назвать человеком". Сидит этот негодяй по соседству за стеной и звать его не иначе как Руслан Сулейманов. 
У оператора уже кончилась пленка, а Дудик все продолжал говорить. Он ругал систему и ссылался на перестроечный роман Дудинцева, убеждал, что его дело от первой до последней буквы сфабриковано. 
Девяносто процентов смертников полностью или частично отрицают свою вину. Дни и ночи напролет перелистывают пухлые, истрепанные дела - истории своих преступлений - и пишут во все инстанции. Месяцами и годами ждут они окончательного решения своей судьбы и в конце концов непостижимым образом начинают искренне верить в собственную невиновность. 
Они очень хотят жить.   
ИСТОРИЯ русской ДЫБЫ 
За что пытали на Руси  
В вечевой России телесных наказаний не знали. Пришло это, и надолго, от варваров-завоевателей татар и монгол. Уж те неистощимы были на выдумки. С развитием истории, разнообразием видов казни эволюционировали и пытки. Государство, проявляя гуманность, вместо смертной казни ограничивалось физическим истязанием. Подразделялись пытки на членовредительные (когда что-то от человека отсекалось), болезненные (цель - причинить максимальную физическую боль) и позорящие (осрамительные), то есть клеймление, закование в кандалы, ошейники, бритье головы, выставление у позорного столба... 
Как вредили члены членам общества 
Членовредительное наказание впервые упоминается в Уложении 1648 года. Суть его в том, что виновному за "мучительское надругательство" над жертвой усекается аналогичный орган: руку за руку, глаз за глаз, губы за губы, ухо за ухо и так далее. В самом начале XVIII вошел в историю некий псковский житель Иван Шмаков, которого возили по городу "в железах... а на руках колодка и пробита у него левая ладонь ножом". Такому замысловатому наказанию подвергли горожанина за то, что он поколол ножиком полковника. 
Вот такая чепуха остается в истории, на страницах которой крови больше, чем светлых страниц. Но это - уже история законодательная и уголовного права. 
Что же касается других членовредительств как карательных мер, то не все они нашли отражение в русском законодательстве. Но в практике применялись, особенно в княжеской Руси, начиная с XI века. Особенно популярным было ослепление. Любили это дело русские князья. Мстислав Изяславич, вернувшись в Киев после изгнания, первым делом выпорол несметное число своих врагов и недоброжелателей, а другим велел повыкалывать глаза. В том же веке ослепили князя Василько. В 1177 году жители города Владимира ослепили двух пленников - рязанских князей. А Василий Темный, сам безглазый, тоже приказал ослепить двух князей. Предание гласит, что Шуйский повелел выколоть крестьянскому вожаку Болотникову глаза перед казнью. 
Язык на плахе 
Резали на Руси не только головы. Бывало, ограничивались языками. В основном за необдуманную болтовню и вредные речи, особенно в адрес самодержцев. Славился этой своеобразной цензу-; рой Иван III. За невежливые слова отрезали язык у Афанасия Бутурлина. Чуть позже за непристойные речи о царице Марье Ильиничне этой "чести" удостоили некоего Гришку Трясисоломина. Резали языки полковникам за призывы к бунту, священнослужителям, донским казакам-раскольникам - за святотатство и непристойные слова о Великих Государях. 
Удосуживались этой процедуры и женщины, причем по указу женщин. В 1743 году Елизавета "за злодейский умысел против Ея Величества" приказала наказать таким образом Лопухину и Бестужеву. Первая из них сильно сопротивлялась, пока палачи пытались огромными клещами ухватить ее острый язычок. А когда таки зажали, оттяпали до половины. Хитрая же бестия Бестужева задобрила палача взяткой, и у нее пострадал только кончик языка. 
Человек ко всему приспосабливается. И "усеченные" приспосабливались своим обрубком говорить сначала "гугниво", а потом "ясно глаголати". Причем по злобе говорили еще более паскудные речи. За что языки им резали повторно. 
Рубили в России руки, ноги и пальцы. В XVI веке, к примеру, в Москве руки отсекали за порчу денег, позднее - за кражу. В следующем веке это наказание расширилось: применяли его за подлоги, похищение лошади на службе, за нанесение ран при царском дворе и даже за всего лишь обнажение оружия в присутствии государя. Один палец отрезали за нелегкую рану, за первую кражу - два пальца левой руки, за две кражи - отсечение левой руки по запястье. 
В середине XVII века к изготовителям подпольной водки относились, не в пример нашим временам, сурово. Это нынешним подкупленным чиновникам сходит с рук и бесконтрольное производство спиртного, и его продажа в обход государственного кармана. А тогда руки за такие дела секли по указу царя и приговору бояр. А потом ослушников в Сибирь ссылали. Чтоб и духу их не было. 
История помнит некоего Тимошку Козу, который передал заключенным в тюрьму "снасть", которой "почали было резать тюрьму". За то и отрубили злоумышленнику руки. Секли руки и пальцы разинским бунтовщикам, а соликамскому разбойнику Родьке - сразу руку и ногу, после чего тот вскоре и помер. Рубили пальцы и прусским крестьянам во время семилетней войны, за то что стреляли в наших солдат. Еще гуманно обошлись, а ведь по военным временам могли бы и головы оттяпать. Некоторые градоначальники рекомендовали отсеченные члены прибивать к воротам и деревьям. После отрубания конечностей, или до того, виновного вдобавок крепко секли, а потом отправляли в ссылку. 
Пуская дым из рваного носа... 
Уши, в качестве наказания, отрезали за воровство. В Уложении на этот счет расписано все подробно: какое ухо отделяется первым, какое - вторым, сколько надо совершить краж и какого имущества. Делали это и из чисто практических целей: безухий мужичок сразу на примете. 
Алексей Михайлович в свое царствование однажды казнил сразу двести бунтовщиков, остальным отрезали уши. Несовершеннолетним - по одному. Целые деревни были безухими. Процедуру эту обычно исполняли прилюдно и, по обыкновению, еще и пороли. Иных после этого отправляли в тюрьмы или ссылки. 
Татары научили нас также резать носы. Применял это наказание и славный полководец Александр Невский - целую корзину носов срезал с лиц мятежных дружинников своего сына. Безносыми ходили на Руси воры, курильщики табака, уличенные в третий раз. При Петре за курение, естественно, уже не наказывали, даже поощряли. А носы по-прежнему резали, например, за кражу в походе. 
При нем же рвали ноздри и ссылали на каторгу-за притворство больным и членовредительство с целью уклонения от службы, за составление воровских писем. Рвали ноздри известному разбойнику Ваньке Каину и людям его шайки, с отправкой на вечную каторгу. Та же участь постигла раскольника Яковлева, которого пытала Тайная канцелярия, а затем его отправили на Соловки. Били кнутом и рвали ноздри за участие в чумном бунте. А некий крестьянин Степанов лишился ноздрей за растление малолетней девки Агафьи. 
Самодержавный кнут 
Но особенно знаменит в России был кнут. Название это пришло от тюркских народов. Иностранцев поражало это чудовищное орудие, которое превращало человека в окровавленный кусок мяса. Назначали порку за убийство в драке или по пьяному делу, за фальшивомонетничество, за государственные преступления. В XVIII веке кнут применялся по 140 статьям, в том числе и за работу в воскресенье, за загаживание улиц пометом и мертвыми животными, за сквернословие, за притворство под нищего. Били простых и именитых, во дворах и на рыночных площадях, на "козле", в проводку по улицам города, и по-простому, когда помощник палача брал наказуемого на свою спину и заламывал ему назад руки. 
Первые удары наносились, как правило, крестообразно, а затем - поперек. Искусство палача заключалось в том, чтобы удары класть не в одно место, а точно рассчитанной "нарезкой". 
Кнут представлял собой рукоятку с кожаным ремнем или сплетенной из кожи веревкой, на конце которой была петля с хвостом из тонкой сыромятной лошадиной или лосиной кожи. Этим жестким концом и били по спинам, оставляя каждый раз кровавые рубцы. При экзекуции присутствовали священник и доктор. Наказание длилось чрезвычайно медленно: в час не более двадцати ударов. Пытка растягивалась на целый день. Притомившись, палач выпивал стакан водки, вытирал кнут от кусков кожи и крови, вновь принимался за дело. Когда жертва переставала подавать признаки жизни, подходил доктор и давал нюхать спирт. Если наказываемый шевелился, то казнь продолжалась. После порки окровавленную спину преступника покрывали теплой шкурой только что убитой овцы. В те времена это было лучшим средством для излечения страшных ран. 
Обычно власти прописывали не более 3040 ударов. Протопоп Аввакум, как опасный государственный преступник, получил 72 удара. Известный преступник Столетов за заговор против императрицы в 1713 году получил рекордное количество ударов - триста. В 1800 году по приказу Павла I за непристойные слова в его адрес насмерть засекли полковника Грузинова. 
В 1845 году под давлением общественности кнут заменили наказанием плетьми с точно назначенным количеством ударов. 
А еще были батоги. Известны они были издавна. Лупили нещадно за кражи, за нехождение в церковь и непослушание матери, за "затейные слова. ", а одного гонца наказали батогами за то, что, видно, по пьяному делу потерял грамоту. При Петре секли за то, что не брили бороды, за драку в церкви и ношение оружия при царском дворе. Позже это наказание применялось за половые грехи: кровосмешение, блуд одеяние и прелюбодеяние. 
Плетка широко применялась в монастырях за пьянство, игру в карты, драки и ересь. Известен случай, когда выпороли сразу восемнадцать монахинь. Не за распутство - за то, что без ведома митрополита выбрали себе игуменью. Присутствовал ли церковный иерарх на показательной порке сведений об этом в истории не сохранилось. 
Долгое время плети применялись против ссыльных и каторжан. 
У военных была своя гордость: их наказывали шпицрутенами. Радость сию для военного чина ввел Петр Первый. Несчастного гоняли сквозь строй, и он, формально не приговоренный к смертной казни, загибался, как и положено всякому смертному после шести, а то и двенадцати тысяч ударов. 


По всей видимости, новомодное изобретение, как и многое другое, было перенято Петром из Германии. Обдирались близлежащие леса, так чтоб на каждого солдата было по длинному гибкому пруту. Лучше всего для этой коллективной порки подходили ива и лоза. Страшное действо было подробно расписано в боннском уставе 1798 года. На рассвете строился батальон. Это значило, что наказуемому присудили не менее 500 шпицрутенов. И 500 человек в присутствии батальонного или дивизионного - в кавалерии - командира под барабанный бой опускали прутья на спину своему сослуживцу. А перед этим зачитывался приговор военного суда и под конвоем четырех солдат выводился осужденный. Через строй он шел, держась обеими руками за приклад ружья, который сжимал в своих руках унтер-офицер. А ведь прогоняли еще и через тысячу солдат, и на этом мероприятии по уставу обязательно присутствовали полковой и батальонный отцы-командиры. 
Три тысячи шпицрутенов были равносильны смертной казни с единственным отличием, что казнимый страдал гораздо меньше, как если бы его четвертовали, повесили или отравили сильным ядом. Не говоря уже о "гуманном" расстреле. 
Николай I официально казнил пятерых - за "попытку свержения законной власти", - преступление, за которое не жалуют вплоть до наших демократических времен. 
Самая запутанная наука - это история. Николай I, один из немногих императоров, установивших мораторий на смертную казнв, тем не менее и не собирался отменять наказания для военных по суду, которые доходили до 6000 ударов на одну человеческую шкуру. 
Розги - хорошо известное ранее универсальное воспитательное средство для детей. История не сохранила сведений о том, была ли международная конференция учителей по вопросу сечения мягких детских мест специальным инструментом. Но многие демократические страны, например, Англия, не так давно отменили розги, как самый быстродействующий воспитательный аргумент. 
С давних времен розги - средство для детской казни. Они разрешались уставом гимназии, когда другие средства не давали эффекта. Это те же прутья, но только не такие большие. Особо опытные учителя имели обыкновение вымачивать их в соляном растворе. Наказывали прежде всего за непослушание, за гадкие слова, нерадение в учебе, особенно в слове Божьем, за воровство. Некоего крестьянского мальчика уличили в скотоложстве и тут же прописали ему десять пар прутьев в три воскресенья, церковное покаяние и публичную работу на год. 
Блюли наши предки нравственность. А ежели б попался им мужик, в бабьем пеньюаре оттанцовывающий в центре Москвы, да собирающий овации таких же задвинутых, порвали бы ему не только главное естество. 
Самое интересное, что розгами взрослых стали наказывать позже - после того, как они были опробованы на тонкой детской кожице. 
Наказание спины шпицрутенами было отменено апрельским законом 1863 года. 
Но и в начале XX просвещенного века за побег из тюрьмы, убийство часового, ранение конвойного сахалинский суд приговорил ссыльно-каторжного Онорской тюрьмы Ахмеда-Карасана-оглы к каторжным бессрочным работам, наказанию в 100 плетей и прикованию к тележке на два года. 
Впрочем, сейчас на Сахалине такими страстями не удивишь. Ожесточал народ, льется кровушка в праведной борьбе за икру и другие дары моря. 
"Русская татуировка" 
Самым позорным наказанием на Руси было клеймление. Пришло оно тоже от татар, которые ставили клеймо за первую кражу. Впервые об этой позорной экзекуции упоминается в Двинской грамоте 1397 года: "Татя всякага пятнати". Преступников обозначали знаками, чтобы отбить охоту к побегу из ссылки, чтобы народ знал своих воров и злодеев. Клеймили за непотребные слова о Великом Государе, за дезертирство, за участие в бунте, за подделку денег, за подлог, за "научение лжесвидетельству". 
Упорядочили это наказание в 1698 году, разослав из Москвы отдельно для каждого города свои образцы. Позже клейма стали разнообразнее. Состояли они из набора медных пластинок со стальными иглами в форме букв. Если надо было заклеймить словом "ВОР", то палач сначала брал клеймо с буквой В, приставлял ко лбу виновного, а затем крепко припечатывал ладонью по рукоятке. Иглы глубоко входили в кожу, а затем знаки тщательно натирались порохом. Вытравить это было невозможно. 
Петр I клеймил бунтовавших стрельцов знаком орла, отсюда и пошел термин "заорление". В 1845 году каторжных "порадовали" новыми клеймами: КАТ - каторжный, Б - бродяга, СК - ссыльно-каторжный, СП - ссыльно-поселенец. Клеймили лоб и обе щеки: ВОР, КАТ. А знаки на спине у плеча ставили беглым и бродягам. 
В 1762 году был осужден за попытку подделки денег Сергей Пушкин. Его лишили чинов и дворянства и сослали навечно в крепость, предварительно пришлепнув букву В на лоб. За это же преступление бывших офицеров Фейнберга и Гумпрехта заклеймили под виселицами четырьмя буквами - В, С, Ф, А (вор, сочинитель фальшивых ассигнаций) - и сослали в Нерчинск на вечную каторгу. 
Клеймили и женщин, что для них было особо позорным. В 1757 году Сенат, наконец, отменил для них вырывание ноздрей и нанесение знаков на лице. 
Клеймленные люди становились изгоями, отверженными, и когда убегали с каторги или поселения, совершали еще более страшные и бессмысленные преступления. Путей для возврата в общество для них не было. 
Отчего каторжный колодки не любит 
Еще одно наказание - закование в колодки - применялось в отношении монахов и священников, их же сажали на цепь за непристойные речи, за раскольничество. Ну а чаще всего колодки надевали на рабочих и разбойников. Самарский атаман, к которому применили эту меру, по пути в город умер - так сильно забили руки и ноги. По Указу 1840 года допускалось особо опасных каторжников, совершивших новые преступления, сажать на цепь сроком на 5-10 лет. 
Испокон веку на Руси арестантов брили наголо. На этапе выбривали лишь половину головы, чтобы затруднить побег. А в тюрьмах эта процедура совершалась ежемесячно. Исключение делали для дворян, женщин и лиц, приговоренных к аресту. 
Общение, контакты российских царей с передовыми странами Европы, изучение их традиций вело к смягчению телесных наказаний и их последовательной отмене. Тенденция эта началась при Петре I. Просвещенная Екатерина II освободила от этого позора дворян, именитых граждан и купцов 1-й и 2-й гильдии, а Александр I - и духовенство. 
В 1863 году в России император Александр II отменил не только крепостное право, но и телесные наказания, сохранив плети для каторжан и ссыльных, включая женщин. "Самые передовые люди России", революционеры, как известно, "отблагодарили" царя-реформатора, бросив в карету бомбу, которая разорвала его на куски. В 1893 году при Александре III отменили телесные наказания для всех женщин. 
В начале XX века телесные наказания еще оставались и были определены законодательством: по приговорам волостных судов наказывали крестьян розгами, не более 20 ударов; арестантам - до 100 розог с разрешения губернатора; ссыльно-каторжным за маловажные проступки - до 100 розог; ссыльно-поселенцам - до 30; ссыльно-каторжным и ссыльно-поселенцам за новые преступления - до 100 плетей и прикование к тачке; корабельных служителей за крупные упущения - до 5 ударов; малолетних ремесленников за порчу товара - до 10 розог. 
Лишь в 1903 году Россия вошла в число цивилизованных стран, приняв Уголовное уложение, в котором пытки были исключены. 
"Распятие Христа в противогазе" 
XX век благодаря научно-техническому прогрессу дал миру такие пытки, о которых и мечтать не могли средневековые сатрапы и садисты. О жестокостях сталинской системы писали Солженицын, Шаламов и другие узники. 
В новое и новейшее время такие изобретения, как электричество, дали возможность использовать бытовые приборы не по прямому их назначению. Психотропные препараты, созданные в престижных лабораториях, при их применении вызывали нечеловеческие страдания и боли или же превращали жертву в послушную и бессловесную скотину. Изобретение противогаза пробудило творческую мысль и у садистов в погонах. Пытка "слоник" проводится с помощью противогаза, который надевают на арестанта и периодически сжимают "хобот", перекрывая воздух. Для большего эффекта в гофрированную трубку прыскают дозу слезоточивого газа. Жертва бьется в конвульсиях, захлебываясь собственной рвотой. Апогей этой пытки - момент, когда человеку показывают зеркало. 
Пытки применяют, чтобы ускорить процесс дознания и дачи показаний. При этом жертва часто оговаривает себя. По мнению специалистов Генеральной прокуратуры России, расследующих подобные преступления сотрудников правоохранительных органов, совершаются они также из мести и садистских побуждений. За издевательства над задержанными и осужденными в 1997 году только в Москве были привлечены к уголовной ответственности 22 сотрудника органов внутренних дел. 
В материалах уголовных дел, возбужденных против них, значатся такие виды истязаний, как "ласточка". Человеку связывали руки за спиной и подвешивали. Раньше это называлось дыбой. 
Еще одно средство для непокорных - "конверт". При этом ноги наказуемого подтягиваются к голове и закрепляются в этом положении. 
Пытка под названием "распятие Христа": жертва с растянутыми руками и ногами привязывается к металлической солдатской койке, а затем через проволоку пропускают ток. "Китайская пытка" - древнее наказание, которое почти не оставляет следов. Удары наносятся по пяткам, в которых, как известно, много нервных окончаний. 
В Уголовном кодексе Российской Федерации отсутствует понятие "пытка". И вряд ли найдутся правомочные чины, которые введут статью, в которой оговорено это преступление. Некоторые юристы считают, что в ситуации, когда нет жесткого механизма защиты от применения пыток, надо упорядочить обязательную судмедэкспертизу для всех задержанных и осужденных. И еще, как несбыточная адвокатская мечта, установить положение, когда признания подозреваемых и обвиняемых, полученные в отсутствии защитника, не будут считаться действительными. 
Как говорится, поживем - увидим. 
"Фокусники" и лохи 
Мы живем в мире обмана. 
Поэтому на бытовом, уличном, житейском уровне мы тоже давно ничему не удивляемся. И вместе с тем продолжаем жить с ожиданием хоть и маленького, но чуда, какой-то приятности, пустячка, поднимающего наше кислое настроение. И когда в десятый или сотый раз нас опять обманывают, мы вместе с досадой испытываем изумление: как это просто могли обмануть. Ведь ясно, что сарделька была бумажная, "ценные" бумажные билеты - всего лишь "мавродиками", а в лотерее, в которой всю жизнь участвуем, всегда выигрывает кто-то другой. 
Есть старинная детская забава: привязать к колечку, кошельку или денежной купюре тонкую ниточку и оставить приманку на дороге. А потом когда прохожий наклонится за находкой, внезапно дернуть за ниточку. Как правило, люди на этот розыгрыш не обижаются: и не нашел, и не потерял. Все обманы, жульничества и мошенничества тоже имеют незаметную тонкую нить, которую разглядеть бывает довольно-таки просто. Надо только не торопиться "делать ставку", а понаблюдать и попытаться уяснить, как собираются вас надуть в этой новой городской забаве. 
Раскрутить, кинуть лоха - целая наука. И мы в ста случаях из ста проигрываем, едва заглатываем наживку. Хочешь быть обманутым - будь им! И в конце концов убеждаешься, что людей, готовых помочь вам разбогатеть, гораздо меньше тех, которые хотят разжиться за ваш счет. Если первые вообще существуют в природе... 
Некоторые способы мошенничества просты до идиотизма и подтверждают собой тезис, что все простое - гениально. Эти способы можно классифицировать, разбивать на группы и подгруппы, анализировать особенности и тенденции. Но общее в них одно: в розыгрыше обязательно есть ловко сработанные элементы, которые доказывают честность намерений. 
Предоставляем слово знатоку криминального мира, "сравнительно честных способов зарабатывания денег", майору милиции Николаю Саушкину. В течение нескольких лет он записывал показания потерпевших, ставших жертвой мошенничества, причем на самом элементарном, бытовом уровне. С небольшими сокращениями предлагаем вашему вниманию очередные эабазвые истории.  
НА "ЛОХОДРОНЕ" ЛЮБЯТ ПРОСТАКОВ  
Эта история вполне типична не только для Москвы. По вольготней всего приезжие бригады "лоходронщиков" чувствуют себя именно в условиях мегаполиса, куда стекаются в надежде заработать деньги люди не только со всей России, но и со стран СНГ. Но данный случай произошел именно с коренной москвичкой Елизаветой Захаровной Кр-ной. 
Е. З.: 
- Николай Иванович, меня, коренную москвичку, обдурили самым непонятным образом! До сих пор не могу прийти в себя. 
Н. И.: 
- Кто вас обманул? 
Е. З.: 
- Когда играла в лотерею! 
Н. И.: 
- Ситуация знакомая. Где это произошло? 
Е. З.: 
- Недалеко от входа в метро "Щукинская". Они там постоянно что-то разыгрывают. 
Н. И.: 
- Теперь и до вас добрались? 
Е. З.: 
- Я как-то и не сильно надеялась выиграть. Просто настроение хорошее было, на предприятии премию выплатили вместе с зарплатой за два месяца. Три рубля за билет - разве это большие деньги? Женщина за столиком там стояла: "Дамы и господа, благотворительная лотерея!" Заплатила деньги, вытаскиваю из коробки красненькую трубочку, разворачиваю, а там солнышко нарисовано, надпись: "АО "Привет" и сумма выигрыша - 75 рублей. Я, конечно, обрадовалась... Хотела деньги получить. А тут у них, оказывается, еще особые правила существуют. Рядом со мной мужичонка стоял, точно такую же сумму выиграл. Лотерейщица и говорит: "Вот, тут у вас ничья!" Значит, надо нам соревноваться: кто выложит на стол больше денег, тот выиграл все деньги, а еще и суперприз получит. И показала нам гарантийный талон на телевизор "Сони". 
Н. И.: 
- И вы, Елизавета Захаровна, решили рискнуть: денег полный кошелек... 
Е. З.: 
- Решилась. Тем более мужичок был такой плюгавенький, ханыга какой-то, перегаром от него несло. Откуда, думаю, у этого алкаша деньги? И вытаскиваю сразу сто рублей! А он, подлец, сто пятьдесят кладет. Тут народ собрался, какая-то симпатичная женщина в золотых очках меня подбадривает: "Тут самое главное - психологически выстоять!" Вот я и выстаивала - кладу сразу еще двести рублей. А он, мерзавец, откуда только деньги берет - триста пятьдесят. А женщина эта, которая на научного доцента похожа, говорит тихо: "Сейчас апогей игры. У вашего соперника даже теоретически больше денег не может быть". И я выложила пятьсот рублей. А он, представляете, - семьсот! Глянула я на свою советчицу, а она кивает, мол, все по плану. Деньги уже огромные выбросила, надо срочно отыгрываться. Кладу последнюю сотню. А пьяница - двести. Что делать - не знаю. Уже никакие призы не нужны, и деньги не возвращают - игра честная, сама подписывалась. Вывалила на стол еще мелочь. Все, больше ничего нет. А мужик еще сотню вывалил из кармана, откуда у него они только берутся? Хоть плачь. А лотерейщица так сочувственно советует: "Вы можете продолжить игру, если привезете деньги. Фирма в этом случае предоставляет бесплатно автомобиль". 
Я. Я: 
- И вы, конечно, отказались? 
Е. З.: 
- Я согласилась. А куда мне было деваться? Надо было деньги выручать. 
Н. К: 
- И по пути в машине вас не посетили мысли, что проигрыши неспроста и что надо остановиться и выразить глубокую благодарность фирме за услуги? 
Е. З.: 
- Я была как в тумане. Как загипнотизированная. Пошла в сберкассу, сняла все, что там было, это по старым деньгам девять с половиной миллионов. Подождали, пока я в очереди стояла, все такие любезные, пропади они пропадом, поехали обратно. Единственное, о чем думала, что этот ханурик, пока я езжу, вряд ли найдет такую сумму. Приехала, а этот жулик уже стоит, будто никуда и не уходил, пиво сосет из бутылки. Ну, думаю, сейчас я тебе устрою конкурс миллионов. Сначала миллион отсчитала - тысячу по новым. Кладу на стол - на тебе! Он - полторы тысячи. Я - три тысячи. Он - четыре тысячи... Выложила я все, что было... А мужик, как вы догадываетесь, еще большую сумму. В общем, не повезло мне. Ну вот откуда у этого ханыги могли быть такие большие деньги? 
Н. И.: 
- Это были ваши деньги, Елизавета Захаровна. 
Е. З.: 
- Как мои? 
Н. И.: 
- Он доставал из кармана ваши деньги. 
К. З.: 
- Но ведь их держала в пачке лотерейщица. 
Н. И.: 
- Это старый трюк. Из пачки она потихоньку отстегивает стопку купюр, и пока вы отсчитываете деньги на новый кон, эта мошенница незаметно передает их посреднице или посреднику, кто там стоял рядом, а тот совал в карман вашему сопернику. В школе решали задачки с сообщающимися сосудами? Это то же самое. Сколько бы вы ни кидали на кон, у вашего ханыги все равно было бы больше. Что самое печальное, они вас забивали вашими же деньгами. Выиграть в этой системе невозможно. Эта игра обеспечивается несколькими людьми, которые толкутся рядом. 
Е. З.: 
- Точно, все время крутился народ. Так я думала, они за меня болеют. 
Н. И.: 
- Эта дамочка приятной наружности - тоже из этой шайки. И она отлично справилась со своей ролью - убедить вас продолжить игру. В бригаде - 5-6 человек. На любой категории игрока найдется свой, который будет советовать: для пожилых найдется благообразный пенсионер, для более молодых респектабельный господин. Кто-то выполняет охранные функции, следит за приближением милиции, при необходимости припугнет игрока, который будет требовать обратно свои деньги. А деньги люди по своей наивности теряют огромные - от 200 рублей до десятков миллионов. Все эти деньги достаются организаторам мошеннических лотерей. Людям, которые участвуют в спектакле, достается мизер. Кстати, среди них много и тех, кого надули. И потом им предложили отработать часть потерянных денег. Вот такой круговорот. Кстати, есть несколько разновидностей этой системы. Ваша была самая примитивная. Некоторые преступники используют лототроны, которые они между собой называют "лоходронами". Принцип такой: в специальных пластмассовых ящиках крутятся пронумерованные теннисные или бильярдные шарики. Человек покупает билетик, там стоит номер. Какой номер на шарике выкатился, тот и выиграл. Играют несколько человек. А на самом деле только один, остальные - подставные лица. Человек, который крутит барабан, видит со своей стороны все номера и выкатывает специально тот, который достался лоху и второму из своей команды. А дальше - идет состязание по известной вам схеме. То же самое и с так называемым "Русским лото". Опять заманивают любителей халявы каким-нибудь суперпризом. Играют пять человек. Вытаскиваются бочонки, и опять известная ситуация, когда номера совпадают у двух игроков. 
Е. З.: 
- Скажите, Николай Иванович, можно ли вернуть мои деньги? Я вам их приметы опишу. 
Н. И.: 
- Это сегодня случилось? 
Е. З.: 
- Вчера. 
Н. И.: 
- Надо было сразу обращаться в милицию. Теперь их будет трудно найти. А еще трудней доказать факт мошенничества. Во-первых, никто не подтвердит, что вы добровольно отдали свои деньги. Чтобы их посадить, надо было зафиксировать все манипуляции с передачей денег. А это весьма трудно. При малейшей опасности они тут же снимаются и уезжают в другой район. Но ваши показания нам помогут. Таких жуликов мы разрабатываем, ведя за ними наблюдения и фиксируя их махинации на видеокамеру. Уже три подобных бригады под следствием. Кстати, одна из Одессы приехала - дурачить коренных москвичей. 
Советы бывалого: 
- Игра в лотерею - это болезнь, с каждым обострением которой все меньше надежд на выздоровление. 
- Если вы хотите поиграть в три наперстка, помните, что исчезающий шарик будет для вас в конце концов надувным. 
- Если вы очень сильно хотите поиграть в три наперстка - купите их в бижутерии. Шарик не обязателен.  
"МОЙ МАЛЕНЬКИЙ КУСОЧЕК ГВАДЕЛУПЫ"  
Нашего российского гражданина особо не удивишь зарубежной поездкой, отдыхом на иностранных курортах, Но многие напасти, беды и неожиданности подстерегают нашего соотечественника почти на каждом шагу, С улыбкой на устах и словами о любви к России впаривают втридорога, "но исключительно из дружеских чувства неходовой ширпотреб, верхнюю одежду немодных фасонов. На том, что западные туристы давнымдавно прошли и на что купить их невозможно в силу другой культуры и образа жизни, на этом нашего брата дурят с традиционным успехом. Причем это происходит задолго до вожделенной поездки. Наши прожженные турагентства могут ничтоже сумняшеся предложить отдых в Париже за 300-400 долларов, потом долго тянуть с оформлением, а затем и вовсе исчезнуть. И если поездка все-таки состоялась, то вместо ожидаемого трехзвездочного отеля вам предложат грязный клоповник за городом, а за все остальное - питание, экскурсии - вам придется расплатиться отдельно. В тех случаях, когда экскурсии будут оплачены, вы с удивлением узнаете, что посещение, скажем, той же Эйфелевой башни стоит всего 14 франков, но вовсе не 15 долларов. Еще один способ вытащить деньги у нашего туриста - подбить его на так называемый "таймшерный" отдых. На Западе давно раскусили "очевидную выгоду": иметь свою недвижимость на зарубежном курорте. У нас же еще охотно клюют на подобные предложения, причем, получая самые худшие варианты тайм-шера. А некоторые вообще становятся жертвами обыкновенного мошенничества. Подобная история случилась с Владленом Кузьмичом П-сюком. Вот что он рассказал майору милиции Николаю Саушкину. 
В. К: 
- Симпатичная женщина средних лет остановила нас с супругой на выходе из элитного гастронома на Большой Якиманке. Она представилась менеджером и сообщила, что хочет пригласить поучаствовать в розыгрыше туристической поездки за границу, компьютера и кухонного комбайна. Она спросила, бывали ли мы за границей, сколько раз, возраст, примерный месячный заработок и пообещала, что мы непременно победим в отборочном конкурсе. И действительно, вскоре нам пришло приглашение на презентацию туристической фирмы "Эльфы-М", супруги должны были прийти вдвоем. По указанному адресу нас встретила многочисленная охрана. Нас зарегистрировали, потом навстречу выскочил вертлявый юноша в строгом костюме, представился: "Младший менеджер Вадим". Как и другие приглашенные, мы сели за отдельный столик. И тут начался такой прессинг... Он спрашивал, нравится ли нам отдыхать, были ли мы за границей, сколько раз, куда хотим поехать, сколько получаем денег. Все это он записывал в огромную анкету, приговаривая: "Фантастика!" Он показывал нам проспекты курортов, которые нам может обеспечить фирма, фотографии пляжей, городов, бассейнов. Виллы, незнакомые названия, корриды, турне. Просто голова кругом пошла. Он поинтересовался, где бы мы хотели отдыхать и иметь свои апартаменты. Я скромно назвал Болгарию. Вадим рассмеялся: "Болгария - это несерьезно!" Моя жена робко пыталась выяснить, сколько же будут стоить эти удовольствия, но наш менеджер сказал, это потом, потом. "И это еще не все!" Нам предлагалось стать хозяевами своих шикарных апартаментов на одном из курортов Испании. Раз в год на неделю или по выбору на другой, более длительный, срок мы могли выехать и отдыхать там в свое удовольствие. Супруга расцвела, это было лучше, чем ковыряться на нашей подмосковной даче, и она энергично стала делать мне движения ногой под столом. А Вадим не унимался: "И это еще не все! Вы можете благодаря нашей фирме сделать обмен и совершенно бесплатно получить другие апартаменты на другом курорте - на Лазурном берегу, в Анталии и даже в Гваделупе, можете завещать свое владение, передать любому лицу, продать, наконец". Нам принесли кока-колу со льдом. Вадим жадно выпил - у него пересохло горло. Увидев, что я стал проявлять беспокойство, менеджер заметил, что если мы уйдем раньше розыгрыша призов, то его штрафуют, а при трех таких случаях - увольняют. И еще гордо сказал, что получает четыре тысячи долларов в месяц и у него лучшие показатели в работе, он заключил для фирмы договора на сумму 700 тысяч долларов. 
Н. И.: 
- Молодой человек, по всей видимости, лгал. Ни в одной солидной фирме не принято налево и направо говорить о доходах сотрудников и объемах совершаемых сделок. Он как бы между прочим убеждал вас, что фирма респектабельная. в. к.: 
- Мне тоже показалось это странным. Но вместе с тем я оценил его доверительность. Мы дождались розыгрыша. Такую непонятную лотерею я видел впервые. Нам предлагалось достать купюры не менее 50 и 100 рублей или любые банкноты США и Германии. Жена тут же запаниковала и снова стала колотить меня ногой. Но я настоял: не в цыганском же мы таборе, да и денег было не больше 300 рублей и еще десятидолларовая бумажка. Суть была в том, что на номерах купюр предлагалось найти определенные сочетания двузначных и трехзначных цифр, которые называл ведущий. Наш Вадик переписал все номера и отнес ведущему. Было три тура: один человек выиграл видеокассету с видами курортов, другой - бутылку шампанского, а третий сертификат на бесплатный авиабилет на таймшерный курорт в Испанию. Потом Вадик по секрету сказал, что он обязательно нам сделает такой же сертификат, если мы подпишем договор. 
Н. И.: 
- Кстати, вам не приходило в голову, что эта лотерея проводилась ради того, чтобы выяснить содержание кошельков присутствующих. Заметьте, мелкие купюры в расчет не брались. Доллары, независимо от номинации, тоже шли на "ура". 
В. К.: 
- Совершенно верно. Когда этот Вадик увидел у меня долларовую бумажку, у него даже глаза загорелись. И он стал накручивать нас еще сильнее. Потом снова вышел ведущий, показал десятиминутный видеофильм о курортах и начал производить расчеты на доске, причем непременно обращаясь к публике. Например, сколько стоит поездка в Италию вместе с авиаперелетом. Сколько стоит в среднем отель, питание и так далее. И все время задавал риторического плана вопросы: "Дешевеет ли недвижимость на курортах с течением времени или дорожает?" Естественно, отвечали, что дорожает. Потом он стал рисовать картинки: море, яхты, на берегу - домики, делил их на части, что-то умножал, сумму делил на число недель в году. Результат действительно получался ошеломляющий: стоимость одной таймшерной поездки на курорт в Испанию на двух человек была около трехсот долларов - без стоимости авиаперелета. И тут самые крутые из публики, они ведь сразу видны, без этого таймшера куда угодно могут полететь, начали подписываться. Наверное, ради интереса. Потом другие, попроще, подключились. 
Н. И.: 
- И как же вас раскрутили? 
В. К.: 
- Сами как-то не поняли... Нас обрабатывали четыре часа. Подходил главный менеджер, тот слушал младшего коллегу и решительно добавлял новые преимущества отдыха, которые предоставляет их фирма. Мы тщательно просмотрели все документы: регистрационное свидетельство, сертификаты, договора с какими-то зарубежными турагентствами и прочее. Жена уже ничего не соображала. А тут слегка надавили на мое мужское самолюбие, мол, неужели вы не сможете оплатить отдых такой прекрасной женщине, как ваша жена. 
Н. И.: 
- И какую сумму вам предложили выплатить? 
В. К.: 
- Десять тысяч долларов на десять лет из расчета, что мы можем пользоваться раз в год недельным отдыхом. Двенадцать тысяч долларов - из расчета на десять дней. 
Н. И.: 
- Интересно, как из вас вытянули деньги, если при вас их было немного? 
В. К.: 
- При подписании договора они пояснили, что можно сначала заплатить часть суммы, а потом в течение недели заплатить оставшуюся, или 60 процентов от общей суммы - с последующей доплатой с небольшими процентами. Я отдал всю наличность. А потом Вадим, как и обещал, принес бесплатный сертификат на два лица для оплаты авиабилетов в Испанию. Он предупредил, что воспользоваться им можно в течение полугода, затем он теряет свою силу. Через три дня я пришел в эту фирму и доплатил девять с лишним тысяч долларов - оставшуюся сумму. Я получил остальные документы, делающие меня владельцем апартаментов в шикарном отеле, и стал ждать лета. В мае я на всякий случай решил позвонить по телефонам фирмы. Раздраженный мужской голос сообщил мне, что фирмы тут такой нет и чтоб я больше сюда не звонил. Я подумал, что это какая-то ошибка, но мне еще раз сказали, что фирма "Эльфы-М" продала свои помещения и где ныне находится - неизвестно. Я пришел на улицу, где она находилась, но охранник сказал, что тут многие приходят такие, тут для них даже объявление вывесили. Я его наизусть помню: "Фирма "Эльфы-М" не является арендатором этого здания. Просьба не беспокоить. Спасибо". 
Н. И.: 
- На Западе вовремя раскусили, что подобный способ отдыха невыгоден, невзирая на инфляцию денег, рост стоимости недвижимости и другие "преимущества". Фирмы предоставляют, как правило, довольно низкое качество услуг, отели строятся наспех, по упрощенным вариантам. Лучшие места на курортах мира уже давно поделены и зарезервированы богатейшими компаниями. Наши получают что похуже, от моря подальше. А многие наши таймшерные фирмы просто разоряются, не имея опыта инвестиций, строительства. В вашем же случае много признаков указывает на то, что фирма создавалась исключительно для съема кассы. В течение нескольких месяцев собирали деньги, тратясь лишь на рекламных агентов, менеджеров, охрану и другие атрибуты респектабельного предприятия. А прибыль получали 1000 и более процентов.  
"МИЛЛИОННЫЙ ИДИОТ"  
Эта история очень похожа на предыдущую. Простаков подкупают красивым словом "презентация" и обещанием бесплатных благ или очень выгодных сделок. Клавдия Петровна М-шева тоже стала жертвой изящного жульничества. 
КЛ.: 
- Были мы с подругой на презентации международного медицинского центра. Как всегда, обманули. И до чего же у нас народ жуликоватый! 
Н. К: 
- Но весь-то народ вряд ли... Давайте разберемся в вашей ситуации. 
КЛ.: 
- Пошли мы с подругой, Тасей. Муж мой ни за что, он такой осторожный, даже троллейбусные талоны на свет проверяет. Пригласительные нам на улице девушка вручила. Десять минут щебетала: будет лотерея, призы, предпраздничная скидка специально для дам. Пришли в назначенный час. Прошли через охрану, все улыбались, никто документов не спрашивал, на второй этаж пригласили, там вазы, картины, столики. Нас рассаживают, кофе дают, хороший, терпкий. Где-то пар двадцать собралось, все за отдельными столиками сидят. Тут дама выходит. Очень долго говорила о своем "международном центре", про всякие там скидки... Ну а самое главное - нам предлагалась страшная выгода: медицинский полис - единственный случай на территории нынешнего СНГ; он давал право обслуживать нас бесплатно не только по территории бывшего СССР, но и в странах Европы. 
Н. И.: 
- И сколько же с вас потребовали за эту благодать? 
К. П.: 
- Вот вы иронизируете... 
Н. И.: 
- Нисколько. 
К. П.: 
- По семьдесят условных единиц. 
Н. И.: 
- То есть долларов? 
К. П.: 
- Да. 
Н. И.: 
- И вы заплатили? 
К. П.: 
- Но не сразу. Естественно, мы очень внимательно просмотрели все документы. Там все было - и номер лицензии, и отзывы каких-то членкоров Академии медицинских наук, и письмо от правительства Москвы. И еще около двадцати плотных листков с какими-то гербами и узорами. 
Н. К: 
- Обилие красивых бумаг всегда впечатляет. 
К. П.: 
- Опять вы иронизируете. Потом был розыгрыш видеомагнитофона. Повезло какой-то девчонке, которая даже не обрадовалась выигрышу. Мы с подругой сразу поняли, что она подставная. У меня, Николай Иванович, нюх на такие штучки. 
Н. И.: 
- Что же случилось далее, Клавдия Петровна? Когда вы поняли, что вас обманули? 
К. П.: 
- Когда мы заплатили... Через три недели, правда, у меня ничего не болело, я женщина крепкая, тьфу-тьфу. Пришла я на разведку в этот международный центр. Там на меня глянули, как на ненормальную, когда я попыталась потребовать полное диагностическое обследование. Потом один приятный мужчина объяснил мне мои права: вы имеете право на регистрацию, на внеочередное обслуживание при пиковых ситуациях. И все. "И что же такое пиковые ситуации?" - спросила я. "Ну, например, когда вы при смерти!" Вы представляете, Николай Иванович, меня, молодую женщину, заставили заплатить за то, что меня будут откачивать бесплатно! Чтоб они подавились моими долларами! 
Н. И.: 
- Что я вам могу пообещать в этом непростом деле, Клавдия Петровна... Я проверю лицензию на право заниматься врачебной деятельностью. Но имейте в виду, вы сами подписали договор, и если вы не учли нюансов, а подобные ловкие фирмы как раз и подлавливают на мелких деталях своих клиентов, которым кажется, что они получают огромную выгоду, а на самом деле теряют свои деньги. 
К. Н.: 
- Я еще хочу сказать за свою подругу, Николай Иванович. Она постеснялась прийти к вам. В общем, у нее странная история получилась. Одна фирма предложила ей работу на дому. Надо было какие-то простенькие игрушки по трафарету делать. Причем исходные материалы они присылали. Надо было только заплатить за них. Она и заплатила - около трехсот рублей. Ей прислали: соломку, спички, бисер, деревяшки, брусочки, катушку ниток и баночку клея. Из всей этой гадости вся семья моей лучшей подруги Таи две недели делала "Победителя войны", "Кукарачу" и "Пейзаж под солнцем". Все честно - по трафарету. Потом они отослали по указанному адресу. И знаете, что было дальше? Им очень-очень вежливо сообщили, что поделки их не удались и товар не подходит для продажи. И ничего они не получили. И даже поделки не вернули. Дети рыдали в три ручья. 
Н. И.: 
- Все эти штучки уже давным-давно опробованы в США, в Европейских странах, которые прошли первоначальную стадию вольного предпринимательства, не сильно отягощенного законами. Обыкновенно граждане настороженно относятся ко всяким предложениям внезапно разбогатеть. Известно, стоит хоть раз принять участие в подобных мероприятиях - ушлые фирмы и фирмочки тут же берут вас на крючок, вносят ваши данные в компьютер и шлют на ваш адрес все новые и новые предложения. Если вы игрок - рискуйте... А если вы не имеете лишних денег - сами понимаете. Способов одурачить очень много. Например, очень простой. Вы приходите на рынок, некая дама со всех ног бросается к вам, предлагая товар, который вам вроде и не нужен. Вы колеблетесь и вроде рука на кошельке. И тут подходит джентльмен, который в мегафон сообщает, что вы являетесь миллионной покупательницей и вам положен приз. Вы тут же таете и покупаете товар, с радостью получаете дешевый парфюмерный набор. Минут через пятнадцать подобная картина повторяется - уже не с вами. А если потратить еще небольшое время, то можно выяснить, что товар и приз вы получили по цене значительно большей, чем на соседних прилавках. Но, увы, это правила торговли. А еще вам могут вполне интимно прошептать (только для вас!): "Делаю скидку на 20 процентов за счет своих агентских. Только тихо, ничего не спрашивайте, шеф мой узнает - уволит". 
К.Л.: 
- Николай Иванович, дали бы мне такой совет, чтоб уж больше никогда не обманываться. 
Н. И.: 
- Не верьте халяве. 
Советы бывалого: 
- Бесплатно лечат только родные стены. 
- Постарайтесь мысленно представить себя пообедавшим. Это позволит сохранить деньги. 
- Нет ничего, что обходилось бы нам так дорого, как советы рекламы.  
ИЗБУШКА С МУСОРОПРОВОДОМ  
В последние десять лет покупка квартиры, дома стала обыденным явлением для наших граждан. Преступный мир живо откликнулся на эти экономические процессы, разработав целую серию жульнических операций. На одной из таких и погорела Кира Павловна Тр-ская. 
К. П.: 
- Вот, Николай Иванович, этот договор, точнее, мерзкая бумажка. За нее я выложила двадцать пять тысяч долларов. 
Н. И.: 
- Позвольте взглянуть. Я вижу, это договор на куплю-продажу квартиры... 
К. П.: 
- Совершенно верно! Дочка замуж вышла, ребенка ждет. Решили купить молодым квартиру. Всю жизнь эти деньги собирали... И вот меня провели мошенники. 
Н. И.: 
- Как это случилось? 
К. П.: 
- Прихожу в их офис, встречает меня молодой человек, прилично одетый, с модной стрижкой, при галстуке. Обаятельный такой, воспитанный, не говорит, а воркует. Прямо очаровал. Рассказал про свою фирму, которая в целях саморекламы продает квартиры с двадцатипроцентной скидкой. Ну, думаю, от добра добра не ищут, не устояла. 
Н. И.: 
- И что же случилось дальше? 
К. П.: 
- Дальше мы с мужем поехали смотреть эту квартиру. В Жулебино, однокомнатная, в новом доме, большущий коридор на этаже. Лифт, мусоропровод, шестой этаж... Ну предупредили нас, что жилец квартиру продал и через три дня выселяется. Ну выселяется так выселяется - не могут же у нас квартиры пустовать, кто-то в ней всегда раньше жил. 
Н. И.: 
- Но это еще не повод для доверия. 
К. П.: 
- Правильно. Но ведь я подписала договор, в котором были обусловлены сроки. Печати все проставлены. 
Н. И.: 
- И потом вы дали деньги, что называется, с рук на руки? 
К. П.: 
- Да, в офисе, при свидетелях. 
Н. И.: 
- И как выяснилось, грош цена этим свидетелям... Деньги надо передавать через банк - этим вы законно подтвердите свою сделку. 
К. П.: 
- А потом я через три дня пришла на эту квартиру, алкоголик и не думал выселяться, сказал, что передумал, так как нашел более выгодного покупателя. "А как же мои деньги?" - говорю ему. "Это ваше личное горе!" нагло заявляет. Иду я снова в эту фирму. А мне говорят, что их агент уже уволился и работает где-то в другом месте. Ну тут мне нехорошо стало. "А бланки с печатями ваши?" - спрашиваю. "Наши! - отвечают. - Но здесь нет подписи генерального директора нашей фирмы. А без нее сделка признана недействительной". - "А как же мои деньги?" - кричу. "А вы их через банк проплачивали?" - спрашивают. "Нет, вы мне сами посоветовали заплатить наличкой, чтобы проценты со сделки не снимали". - "Тогда мы ничего не знаем!" - "Как не знаем?! Вот эта рыжая сидела рядом, видела, как я уплачивала!" - показываю на девицу у окошка. "А вы не оскорбляйте, гражданка! - на меня бросилась, как будто и не рыжая, и говорит: - Ничего я не видела. Много вас тут таких ходит!" Пошла я в суд. Там крутили, вертели мою бумагу, говорят, документ это, недействителен в таком виде. Тут, мол, права четко не обозначены. И даже если я найду этого агента, то все равно практически невозможно будет доказать его вину. Суды у них, видите ли, завалены подобными делами, да и суммы есть в сто раз побольше... 
Н. И.: 
- Серьезная ситуация. В суде от вас просто отмахнулись. Ваше дело не безнадежное. Тут статья по мошенничеству. В моей практике были такие дела. На будущее хочу вам дать несколько советов. Квартиру вам все равно придется покупать. Первое, что вы должны были учесть, что переход права собственности на квартиру происходит в момент, когда договор купли-продажи зарегистрирован в департаменте муниципального жилья. Вы подписали договор и посчитали, что главное сделано. Ни в коем случае нельзя покупать квартиру с жильцами. В нашем законодательстве есть весьма интересное понятие - право пользования. Только не путайте с правом собственности. Обладают этим правом те, кто в квартире прописан или, как сейчас принято говорить, зарегистрирован. И даже если человек продал свою квартиру, но не выписался из нее, выселить его оттуда против его воли и соблюдая закон, практически невозможно. Вас обманули самым простым способом. Иногда мошенники, чтобы убедить, что квартира свободна, покупают в ЖЭКе за сто - сто двадцать тысяч фальшивую выписку из домовой книги. 
К. П.: 
- Так все просто можно сделать? 
Н. И.: 
- Увы... Мошенничество с квартирами очень распространено. Некоторых доверчивых покупателей подлавливают на их стремлении купить подешевле. Им даже дают возможность въехать в квартиру, сделать ремонт. После чего бывший продавец под благовидным предлогом может подать на вас в суд, например, за несвоевременную проплату-и расторгает сделку. 
К. П.: 
- А как ж ремонт? 
Н. И.: 
- Ну, возможно, хозяин спасибо скажет. А может, и нет. Никто его не обяжет. И вот, в случае, если суд примет решение не в вашу пользу, вы теряете крупные деньги. Дело в том, что многие, стараясь сэкономить на налогах, в договоре указывают не реально заплаченную сумму, а гораздо более низкую. Вот ее-то вы и получаете в случае, если сделка расторгнута. Некоторые ловкачи идут еще дальше. Затратив пять-шесть миллионов рублей, они обзаводятся вполне "приличным" пакетом документов, чтобы продать по ним квартиру. В том числе и чужую - предварительно выкрав паспорт у какого-нибудь безалаберного гражданина. Способов много: как по фильму - "оглушить, напоить..." 
К. П.: 
- И в конце концов, с трупа... 
Н. И.: 
- Точно! А переклеить фотографию - дело для умельцев совсем уж простое. Поэтому обращаться надо не в сомнительные фирмы, к черным маклерам, а в солидные риэлторские фирмы, которые гарантированно отвечают за проводимые сделки.  
АВТОСТРАДАНИЯ  
Есть масса способов угнать автомобиль. Иные из них не требуют знаний механики, электроники для взламывания новейших противоугонных устройств, тем более использования импортных приборов и инструмент тов для съема замков и запоров на машинах. Илья Константинович Л-ов попал в ситуацию, которая столь же печальна, сколь и комична. 
И. К.: 
- Николай Иванович, у меня угнали машину! 
Н. И.: 
- Автомобильные воры сейчас любые противоугонные системы взламывают. У вас какая была? 
И. К.: 
- Самая навороченная! Но система тут ни при чем. 
Н. И.: 
- А как же угнали? Отбуксировали? Подняли краном гараж? Каким, интересно, способом? 
И. К.: 
- Плевком! 
Н. И.: 
- Как вы сказали? 
И. К.: 
- Мне плюнули в лицо! 
Н. И.: 
- Это в фигуральном смысле? 
И. К.: 
- В прямом! Я сидел в своей "девятке", завел двигатель, тут откуда-то появился щенок, заглянул в окошко и плюнул мне в лицо. 
Н. И.: 
- Вы имеете в виду собаку или мальчика? 
И. К: 
- Мальчика. Такой милый, в очках и с проборчиком! Плюнул в мое умное лицо, отскочил в сторону и смеется. Я рассвирепел, ух, думаю, сотру его в порошок! Вылетаю из машины и за ним! Он - бежать. А тут слышу, сзади "девяточка" моя взревела и... поехала. Тут уж я за ней пустился. Не догнал. И пацан тоже исчез... 
Н. И.: 
- Прискорбно. 
И. К.: 
- Мне тоже. У меня ведь машину уже угоняли, правда, крупно повезло нашли. Тогда я и поставил электронную суперсистему против угона. 
Н. И.: 
- Да, подобный способ не нов. Вы хоть машину застраховали? 
И. К.: 
- Застраховал. 
Н. И.: 
- Способ, рассчитанный на элемент неожиданности. Преступнику важно выудить вас из машины, причем так, чтобы вы в спешке оставили ключи зажигания в замке. Они могут облить вашу машину помоями, грязью, рассчитывая на вашу немедленную реакцию - наказать хулигана. Причем, как и в вашем случае, посылают на эту провокацию детей. Ловкачи могут инсценировать несчастный случай и попросить доставить "раненого", "помирающего" в больницу. Естественно, потребуется ваша помощь, чтобы уложить его в салон вашей машины. И вдруг "умирающий" пинком выталкивает вас из салона, и вы в полном одиночестве остаетесь на шоссе, провожая взглядом любимый автомобиль. Между прочим, подобный способ применяется, чтобы вытащить ваши вещи, деньги из машины. Просто до идиотизма: вас подкарауливают возле банка, когда вы снимаете крупную сумму денег, или возле магазина. Злоумышленники протыкают шину. Вы видите, что колесо спущено, открываете багажник, берете инструменты, начинаете упорно качать. А дверь оставляете открытой. И этого достаточно, чтобы стащить "дипломат" с деньгами или только что купленную вещь. Хотите сказать, что нет стопроцентной гарантии от угона или обворовывання автомобиля? Правильно. Но люди чаще всего страдают из-за элементарной небрежности. Кстати, есть немало способов уберечь свою машину. Надо только учитывать психологию вора. 
И. К.: 
- Какая еще там психология! Вор, он и есть вор. Тупое создание, которое только и думает о том, чтобы поживиться за чужой счет. 
Я. Я.: 
- Вы, Илья Константинович, не совсем правы. Вот простой вопрос: какую машину предпочтет угонщик - мытую или грязную? 
И. К: 
- Новую. 
Н. И.: 
- Разумеется. Но среди новых он предпочтет чистую. И дело не в том, что гаишник может остановить за грязь на корпусе. Обыкновенная психология - у чистой более товарный вид. Поэтому на ночь машину лучше оставлять немытой. И еще совет, может, он и покажется нелепым. Если у вас новые автопокрышки - перед парковкой не мешало бы проехать по мягкому грунту, чтобы забить протектор. Грязные колеса вряд ли привлекут преступников. Если у вас слегка треснуто лобовое стекло, не торопитесь его заменять - по той же причине. И еще один чисто психологический момент: на ночь машину лучше ставить на освещенное место: воры предпочитают работать в темноте. 
И. К.: 
- Никогда не думал об этом, хотя у меня уже два года стажа за рулем. 
Н. И.: 
- Надеюсь, свой стаж продолжите. И на будущее советую маркировать, то есть ставить свои отметки, например, номер кузова на габаритных деталях, стеклах, да неплохо еще повесить над лобовым стеклом табличку: "Автодетали промаркированы"... А если, кстати, у вас стоят транзитные номера, то их на ночь лучше снять. Новые автомобили, как известно, притягивают. 
И. К.: 
- А я, чтоб не угнали, на ночь затыкал тряпкой выхлопную трубу, уносил домой аккумулятор и ротор. Да еще блокировал трансмиссию хомутом с замком. И ведь все равно угнали! Теперь бы мне страховку получить! Кстати, интересно, если найдут машину, то страховку надо будет возвращать? У меня в прошлый раз такая ситуация была. Страховая компания заставила вернуть деньги, хотя машину основательно раздолбали, аккумулятор на старый заменили. 
Н. И.: 
- Вас, мягко сказать, обманули. Смотрим статью 929 Гражданского кодекса Российской Федерации. "После выплаты вам суммы страховки правоотношение, возникшее из заключенного вами договора страхования, прекращается". Статья 965-я. Страховая компания, выплатившая вам возмещение, приобретает право, в пределах выплаченной суммы, требовать от лица, ответственного за убытки, их компенсации. То есть все эти выплаты она должна восполнить за счет виновника угона... Кстати, вы в будущем собираетесь приобретать машину? 
И. К.: 


- Да, знаете, машина как наркотик. Раз попробуешь - уже не обойдешься... 
Н. И.: 
- Если вам предложат быстро и дешево купить автомобиль, имейте в виду, что вам могут сбыть краденый автомобиль. При этом, как правило, вам пообещают оформить сделку в комиссионном магазине и без вашего участия. Похищенный автомобиль преступники оставляют у вас или у вашего родственника взамен на паспорт и задаток. Через некоторое время привозят поддельный техпаспорт и справку-учет, свидетельствующие о якобы оформленной сделке. А что вас ждет дальше - нетрудно догадаться. 
Советы бывалого: 
- Зеркало заднего вида - не лучшее средство для самолюбования. 
- Если вам плюнули в лицо - посмотрите сначала в зеркало заднего вида. 
- Подобрав ночью голосующего - не голосите! 
- Если подвел домкрат и вас придавила машина - задержите дыхание. Воздержитесь от смеха. 
- Машина как женщина. Но ездить и подолгу лежать на спине вам удастся только с первой. 
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